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SECRETARÍA 
 
(B-456) México, segundo exportador mundial de nuez pecanera sin cáscara 
Con una participación de 14.9 por ciento en el mercado mundial, México se ubicó en 2020 
como el segundo exportador en volumen de nuez pecanera sin cáscara, informó la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural. 
De acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), la 
dependencia federal señaló que el promedio de las exportaciones mexicanas de esta 
oleaginosa fue de 50 mil toneladas en el lapso 2016-2020.Excélsior, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021003163nc.pdf 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/8/es-mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-
379246.html 
https://siete24.mx/mexico/nacional/mexico-es-el-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/ 
https://smattcom.com/blog/mexico-productor-y-exportador-mundial-de-nuez 
https://www.inforural.com.mx/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/ 
VIDEO: https://youtu.be/t2RsDQvfFTQ  
https://hojaderutadigital.mx/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
https://mayacomunicacion.com.mx/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://ideapoliticamx.com/principal/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
https://informacioncdmx.com/2021/10/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
https://cafegrillo.com/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/10/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
http://sintesissonora.com/principal/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://reportebj.info/nacional/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://www.politicaenmovimiento.info/nacional/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-
sin-cascara/  
https://www.aquisonora.com/nacional/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
http://www.telegrafo.info/nacional/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://gansoinformativo.com/principal/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
http://tendencias.online/2021/10/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
http://veracruzinformativo.com/nacional/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
http://nspuebla.com/nacion/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
https://elnacionaldiario.com/2021/10/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
https://laevidencianews.com/2021/10/07/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
https://argonmexico.com/2021/10/07/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-
cascara/  
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https://cxunews.com/2021/10/07/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  
https://www.unomasuno.com.mx/mexico-es-el-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera/ 
https://coneme.com.mx/2021/10/mexico-segundo-exportador-mundial-de-nuez-pecanera-sin-cascara/  

 
(B-454) Concluye Agricultura emergencia sanitaria por enfermedad viral de los conejos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural declaró concluida la emergencia sanitaria por 
la enfermedad hemorrágica viral de los conejos, subtipo 2 (EHVC2), la cual inició en abril de 
2020 tras confirmarse su ingreso en el norte del país, a través de conejos silvestres. 8 Columnas, 

9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002439nc.pdf 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/concluye-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-
conejos/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-
viral-de-los-conejos/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-
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de-los-conejos/ 
http://reportebj.info/nacional/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-
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http://www.telegrafo.info/nacional/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-
los-conejos/ 
http://gansoinformativo.com/principal/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-
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https://acustiknoticias.com/2021/10/concluye-emergencia-sanitaria-por-ehvc2/ 
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https://notigram.com/internacional/ciencia-y-tecnologia/hasta-los-conejitos-se-vacunan-concluye-
campana-contra-ehvc2-20211007-632566 
https://www.lineadecontraste.com/agricultura-emergencia-enfermedad-conejos/  
https://www.voragine.com.mx/2021/10/07/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-
viral-de-los-conejos/  
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/07/sader-termina-emergencia-por-enfermedad-viral-en-conejos/  
https://arribaelcampo.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-
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Ahora SADER le revira a Bonilla con sus permisos para pesca en pequeña escala 
La SADER, dio a conocer de manera oficial que el Gobierno de México no reconocerá ningún 
permiso de pesca ofrecido por el Poder Ejecutivo de Baja California, debido a que carece de 
facultades para ejecutarlo. 
El 1 de octubre del 2021, el Poder Ejecutivo publicó en el Periódico Oficial del Estado un 
decreto para que la Secretaría de Economía Sustentable y Turismo, realice acciones para 
iniciar un registro de expedientes de pescadores del Estado, para recibir la “Anuencia Estatal 
de Pesca Ribereña” y “Anuencia de Pesca en Pequeña Escala”. 
https://zetatijuana.com/2021/10/ahora-sader-le-revira-a-bonilla-con-sus-permisos-para-pesca-en-
pequena-escala/ 
https://cadenanoticias.com/regional/2021/10/decreto-de-bonilla-es-inconstitucional-para-pescadores-de-
ensenada-y-san-felipe  
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/10/7/otro-reves-para-bonilla-sader-invalida-decreto-
para-permitir-la-pesca-en-bc-273495.html 
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/07/decreto-de-pesca-del-gobierno-de-bonilla-no-tiene-
sustento-legal-senala-sader/ 
https://www.elvigia.net/general/2021/10/8/va-gobierno-federal-contra-decreto-pesquero-de-bonilla-
379236.html 
 
Científicos coadyuvan en la protección pecuaria del país: Sader 
La Secretaría de Agricultura reconoció el trabajo de los especialistas que integran el Consejo 
Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal (Conasa), quienes con sus recomendaciones 
coadyuvan en la operación y aplicación de los programas zoosanitarios en el territorio nacional. 
El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga dijo que la autoridad nacional de salud animal tiene 
un desafío enorme. 
https://oncenoticias.tv/economia/cientificos-coadyuvan-en-la-proteccion-pecuaria-del-pais-sader 
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https://notigram.com/internacional/ciencia-y-tecnologia/hasta-los-conejitos-se-vacunan-concluye-campana-contra-ehvc2-20211007-632566
https://notigram.com/internacional/ciencia-y-tecnologia/hasta-los-conejitos-se-vacunan-concluye-campana-contra-ehvc2-20211007-632566
https://www.lineadecontraste.com/agricultura-emergencia-enfermedad-conejos/
https://www.voragine.com.mx/2021/10/07/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://www.voragine.com.mx/2021/10/07/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/07/sader-termina-emergencia-por-enfermedad-viral-en-conejos/
https://arribaelcampo.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://arribaelcampo.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
http://eltlacuilo.com/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://www.facebook.com/elnacionaldiariomx/posts/159238319718417
https://www.inforural.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://www.inforural.com.mx/concluye-agricultura-emergencia-sanitaria-por-enfermedad-viral-de-los-conejos/
https://zetatijuana.com/2021/10/ahora-sader-le-revira-a-bonilla-con-sus-permisos-para-pesca-en-pequena-escala/
https://zetatijuana.com/2021/10/ahora-sader-le-revira-a-bonilla-con-sus-permisos-para-pesca-en-pequena-escala/
https://cadenanoticias.com/regional/2021/10/decreto-de-bonilla-es-inconstitucional-para-pescadores-de-ensenada-y-san-felipe
https://cadenanoticias.com/regional/2021/10/decreto-de-bonilla-es-inconstitucional-para-pescadores-de-ensenada-y-san-felipe
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/10/7/otro-reves-para-bonilla-sader-invalida-decreto-para-permitir-la-pesca-en-bc-273495.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2021/10/7/otro-reves-para-bonilla-sader-invalida-decreto-para-permitir-la-pesca-en-bc-273495.html
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/07/decreto-de-pesca-del-gobierno-de-bonilla-no-tiene-sustento-legal-senala-sader/
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/07/decreto-de-pesca-del-gobierno-de-bonilla-no-tiene-sustento-legal-senala-sader/
https://www.elvigia.net/general/2021/10/8/va-gobierno-federal-contra-decreto-pesquero-de-bonilla-379236.html
https://www.elvigia.net/general/2021/10/8/va-gobierno-federal-contra-decreto-pesquero-de-bonilla-379236.html
https://oncenoticias.tv/economia/cientificos-coadyuvan-en-la-proteccion-pecuaria-del-pais-sader
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Con aviones y plata, así es el 'bombardeo' de nubes para generar lluvia en México 
El ingeniero agrónomo Alejandro Trueba Carranza fue el líder del proyecto. Además, se ha 
contado con la participación de la Fuerza Aérea Mexicana, personal de la Sedena y técnicos 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). La primera vez que se realizó 
esta método fue el 2 de abril de 2021, cuando se trató de mitigar el incendio forestal que 
afectaba las sierras de Arteaga y Santiago, en los estados de Nuevo León y Coahuila.  
https://www.milenio.com/estados/bombardeo-de-nubes-en-mexico-como-y-para-que-se-hace 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 

Hoy #DíaMundialDelAlgodón 

#SabiasQue El #algodón se cultiva en más de 70 países y ofrece ingresos a cientos de millones 
de personas cada año. 
Conoce más en https://bit.ly/2Z6HScX 

#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/vmva1950/status/1446243342707273739 
 
@Agricultura_mex 

La producción del algodón en México se puede ver afectada por dos principales plagas: el 
picudo algodonero y el gusano rosado.  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1446322191155482657 
 
@Agricultura_mex 

El algodón, en México, se cultiva en Baja California, Coahuila, Chihuahua, Durango, Sonora y 
Tamaulipas. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1446302259751661583 
 
@Agricultura_mex 

México es 3l 9° productor mundial de algodón. 
Conoce más en https://bit.ly/2Z6HScX  
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1446251754195243011 
 
@Agricultura_mex 

Si fuiste beneficiario del programa #ProducciónParaElBienestar en 2020 y recibiste tu apoyo 
por orden de pago, ¡acude a la sucursal Telecomm más cercana y cobra tu apoyo de este año! 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1446200193951666180 
 
@inifap 

En el #DíaMundialDelAlgodón te mostramos algunas tecnologías que hemos desarrollado para 
atender las necesidades de quienes lo cultivan. 
https://twitter.com/inifap/status/1446229222888988683 

https://www.milenio.com/estados/bombardeo-de-nubes-en-mexico-como-y-para-que-se-hace
https://bit.ly/2Z6HScX
https://t.co/cGHKI6qFSA?amp=1
https://twitter.com/hashtag/AgriculturaMexicana?src=hashtag_click
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1446200193951666180
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AGRICULTURA 
 
FAO: precios de alimentos tocan máximo de 10 años 

En septiembre, los precios mundiales de los alimentos subieron por segundo mes consecutivo 
y alcanzaron un máximo en 10 años, impulsados por el alza de los granos y los aceites 
vegetales, informó el jueves la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la 
Alimentación (FAO). El índice de los alimentos de la FAO, que hace un seguimiento de los 
precios internacionales de los productos más comercializados a escala mundial, alcanzó una 
media de 130 puntos el mes pasado, la lectura más alta desde septiembre de 2011. La cifra 
se compara con los 128.5 puntos revisados de agosto. La Jornada, 19/ Reforma, 6/ El Economista, 

5 / 24 Horas, 16 / El Heraldo de México, 23 / El Economista, 5 / La Razón, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002159nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002563nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001515nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002433nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001148nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001508nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002430nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/cuales-son-los-productos-que-le-estan-dando-en-
la-torre-a-tus-quincenas/?outputType=amp 
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precio-mundial-de-alimentos-encarece-33percent-en-
s%c3%b3lo-12-meses-fao/ar-AAPfCZF?ocid=sw 
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precios-mundiales-de-alimentos-tocan-un-m%c3%a1ximo-
de-10-a%c3%b1os-fao/ar-AAPeKIi?ocid=sw 

 
Chihuahua es primer productor nacional de algodón 
El estado de Chihuahua aparece como primer productor nacional de algodón hueso, siendo 
así como celebra este 7 de octubre de 2021, el Día Mundial del Algodón, del que al cierre del 
año de cultivo 2020, presentaba una superficie sembrada de 123 mil 839 hectáreas de la 
superficie estatal. Así lo informó el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, en el 
resumen por cultivo de siembras y cosechas en el estado de Chihuahua. 
De acuerdo con el Atlas Agroalimentario 2020, la producción de algodón en México se da en 
la región noreste, en los estados de Chihuahua, Baja California, Coahuila, Sonora, Tamaulipas, 
Durango y Sinaloa, siendo Chihuahua el productor con mayor volumen nacional. 
https://www.inforural.com.mx/chihuahua-es-primer-productor-nacional-de-algodon/ 

 
Agricultores de Yucatán prevén un buen cierre de año 

EL sur de Yucatán tienen buenas expectativas para la cosecha de soya, que iniciarán en 
noviembre, pues estiman que su valor comercial sería superior a los 1 60 millones de pesos, 
considerando las 7,500 hectáreas sembradas en la zona, expuso el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza. 
Durante una gira de trabajo por diversas localidades de Tekax y unidades donde se maneja 
dicho cultivo, como Pocoboch y Mac Yam, recordó que, en julio pasado, se distribuyeron 230 
toneladas de semillas entre 575 trabajadores del ramo en el cono sur de la entidad, que 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002159nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002563nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001515nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002433nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001148nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001508nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002430nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/cuales-son-los-productos-que-le-estan-dando-en-la-torre-a-tus-quincenas/?outputType=amp
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/10/07/cuales-son-los-productos-que-le-estan-dando-en-la-torre-a-tus-quincenas/?outputType=amp
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precio-mundial-de-alimentos-encarece-33percent-en-s%c3%b3lo-12-meses-fao/ar-AAPfCZF?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precio-mundial-de-alimentos-encarece-33percent-en-s%c3%b3lo-12-meses-fao/ar-AAPfCZF?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precios-mundiales-de-alimentos-tocan-un-m%c3%a1ximo-de-10-a%c3%b1os-fao/ar-AAPeKIi?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/precios-mundiales-de-alimentos-tocan-un-m%c3%a1ximo-de-10-a%c3%b1os-fao/ar-AAPeKIi?ocid=sw
https://www.inforural.com.mx/chihuahua-es-primer-productor-nacional-de-algodon/
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sembraron una superficie de 5,750 hectáreas, de modo que las poco más de 1,700 restantes 
corresponden a particulares de la región. El Economista, 37 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001785nc.pdf 
 
Calabaza pumpkin hecha en México para festejo de Halloween en EU 
En campos agrícolas de Santa Cruz, Sonora, se cultiva la calabaza “pumpkin” que se vende 
en Arizona, Nevada y otros estados del sur de Estados Unidos, para el festejo de “Halloween”. 
Agregó que para la siembra influye el clima que es muy generoso, “la luz le da mucha vida a 
esta calabaza, por eso se siembra aquí, es un clima ideal para esta calabaza, no en cualquier 
lugar se puede sembrar”, añadió. 
https://www.inforural.com.mx/calabaza-pumpkin-hecha-en-mexico-para-festejo-de-halloween-en-eu/ 

 
Productores se alistan para la venta de flor de Cempasúchil 
Productores de flor de cempasúchil afinan los últimos detalles para arrancar la temporada de 
Día de Muertos. Esperan que este año aumenten sus ventas y puedan recuperar su economía. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/otras/productores-se-alistan-para-la-venta-de-flor-de-
cempasu%cc%81chil/vi-AAPexQj?ocid=sw 

 
Confianza (elemento intangible, pero) indispensable para fortalecer al campo 
Las asociaciones entre ejidos y comunidades con inversionistas públicos y privados deben 
aumentar con base en el fortalecimiento de la confianza entre las partes.  
En el campo es indispensable promover oportunidades con el propósito de aumentar la 
aportación de las actividades agropecuarias y forestales al Producto Interno Bruto (PIB) 
Nacional, generar empleos para generar opciones de desarrollo para los jóvenes -hombres y 
mujeres- que habitan en el campo, y en general elevar la calidad de vida en las zonas rurales. 
https://www.inforural.com.mx/confianza-elemento-intangible-pero-indispensable-para-fortalecer-al-
campo/ 

 
Industriales promueven cultivos de hule 
Guadalajara, Jal. Debido a que la industria del hule y látex en México importa 80% de su 
materia prima, empresarios del sector promueven el cultivo de la especie hevea brasiliensis -
productora de hule natural-, principalmente en los estados de Jalisco y Nayarit. 
Actualmente, en México hay apenas 30,000 hectáreas sembradas que producen alrededor de 
66,000 toneladas de caucho al año, lo que supone una derrama económica de 2,600 millones 
de pesos.  
https://www.inforural.com.mx/industriales-promueven-cultivos-de-hule/ 

 
El peor año 

Según los informes, más de un tercio de los ataques se relacionaron con la explotación de 
recursos (explotación forestal, minería y agroindustria a gran escala), represas hidroeléctricas 
y otras infraestructuras. Capital, 14/ Reporte Índigo, 1  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002756nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001342nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001785nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/calabaza-pumpkin-hecha-en-mexico-para-festejo-de-halloween-en-eu/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/otras/productores-se-alistan-para-la-venta-de-flor-de-cempasu%cc%81chil/vi-AAPexQj?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/noticias/otras/productores-se-alistan-para-la-venta-de-flor-de-cempasu%cc%81chil/vi-AAPexQj?ocid=sw
https://www.inforural.com.mx/confianza-elemento-intangible-pero-indispensable-para-fortalecer-al-campo/
https://www.inforural.com.mx/confianza-elemento-intangible-pero-indispensable-para-fortalecer-al-campo/
https://www.inforural.com.mx/industriales-promueven-cultivos-de-hule/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002756nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001342nc.pdf
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Entrevista / Como miembros de OTAN, UE y ONU prioritaria agenda multilateral  
Cuál será el principal objetivo de su misión mientras se desempeña como Embajador en 
México? leemos tres objetivos, el primero son las relaciones económicas porque varias 
empresas holandesas tienen ¡inversiones en México y producen aquí lanío para el mercado 
mexicano, Estados Unidos y Canadá pero también contamos con otras empresas que hacen 
sus exportaciones desde Holanda 1 las cuales ayudamos con información con encontrar un 
adecuado distribuidor y nos enfocamos en diferentes sectores energía, incluida la renovable, 
así como los rubros de agricultura, salud y agua al contar con una enorme experiencia en su 
manejo como sector automotriz y finalmente ciudades resilientes para optimizar sus recursos 
y hacerlas, más seguras sin olvidar la movilidad y basura. Contra Réplica, 15 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001510nc.pdf 
 
Coahuila produce 4 millones de botellas de vino al año: Lucia Azucena Ramos 

La Secretaria de Turismo en Coahuila, Lucia Azucena Ramos Ramos, confirmó que Coahuila 
alcanzó ya una producción de 4 mil botellas de vino anuales, lo que nos ha posicionado en el 
mercado nacional e internacional, y así lo confirman las más de mil 200 medallas o 
condecoraciones que se han recibido lo que representa el 46 por ciento del total que se han 
recibido en todo el país. Somos el 14% de la producción total de vinos en México. 
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-
ramos/ 
 
Prueba sueño espacial 
Catzin Benítez Salgado, estudiante de 21 años de la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEM), aseguró que "hay espacio en el espacio, para todos", luego de permanecer 
en aislamiento en el desierto de Mojave, California, Estados Unidos, durante 10 días como 
integrante de una tripulación análoga de astronautas que simularon un viaje a Marte del 
programa Mars-Moon Astronautics Academy & Research Science (MMAARS 2021). 
En el proyecto participó un equipo multidisciplinario, conformado por seis astronautas, todos 
estudiantes de Estados Unidos, Perú y México; cada uno trabajó en un área específica, como 
medicina, robótica, agricultura, psicología, realidad virtual e inteligencia artificial. También 
forma parte de la división de medicina de la Asociación Aeroespacial de la UNAM. El Heraldo 

de México, 29 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001104nc.pdf 
 
Articulo / Recuperación en armonía con la naturaleza 

Las consecuencias que tendrá la crisis sanitaria provocada por la Covid-19, tanto en el ámbito 
global como en el nacional, aún no las hemos dimensionado en su totalidad. 
La política hídrica debe garantizar el derecho humano al agua y el agua de los ecosistemas; 
reducir el uso de agua en la agricultura; incrementar la infraestructura de abasto, tratamiento 
y reúso, y planear las cuencas con una visión de adaptación al cambio climático. El Sol de 

México, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001901nc.pdf 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001510nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-ramos/
https://www.inforural.com.mx/coahuila-produce-4-millones-de-botellas-de-vino-al-ano-lucia-azucena-ramos/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001104nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001901nc.pdf
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Desarrollo metropolitano en zona de Santa Lucia no beneficia a Tonanitla: ejidatarios 

Los afectados argumentan que Tonanitla es un municipio que tiene vocación agropecuaria 
como tiene Kéxtlalpan, .Taltenco y Zumpango, pero se pueden vincular a las actividades 
primarias promoviendo la generación de empleo y otorgando valor agregado a la producción 
agrícola; sin embargo, ni para esa fueron llamados, ahora sólo esperan alguna versión de lo 
que le puede suceder al territorio una vez que todo esté urbanizado. Heraldo Estado de México, 

6 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001153nc.pdf 
  

Mención aparte / José Luis Rodríguez 

Los recientes pasados señalamientos del destapado Senador de la República Higinio Martínez 
Miranda, donde refirió que el Instituto de Capacitación y Adiestramiento para el Trabajo 
Industrial (ICATI), el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria Acuícola y Forestal 
(ICAMEX) y el Centro de Atención Integral de la Mujer (CAIM), funcionan con recursos propios 
y no generan costo a las beneficiarias, además de que los servicios son gratuitos. La Tribuna, 

10 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021000384nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
EU veta a ganado de once entidades 
El gobierno de Estados Unidos, a través de su Departamento de Agricultura, decidió suspender 
la importación de reses mexicanas hasta que se implementen nuevas reglas y certificaciones 
y esta medida afectará a 11 estados que actualmente exportan su ganado a la Unión 
Americana. El presidente de la Unión Ganadera Regional del estado de Guerrero, Atalo Niño 
Nuevo, informó que Guerrero exportaba a Estados Unidos unos 150 mil becerros al año y 
ahora se tendrán que vender en el mercado nacional, lo cual significa venderlos a un precio 
más bajo. 
"Hace unos días se reunieron los representantes de las organizaciones ganaderas de 
Michoacán y del Estado de México y el delegado de la Secretaría de Agricultura y desarrollo 
Rural de Guerrero; a nosotros como asociación ganadera no nos invitaron, ni nos informaron 
de los temas tratados en esa reunión. Excélsior 20 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021003093nc.pdf 
 
Revisarán estado que guarda la producción porcina en el país 
COLIMA, Colima. La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la Universidad 
de Colima, la Red de Avances en la Investigación Agropecuaria en México y la Escuela 
Superior de Ciencias Agropecuarias de la Universidad de Campeche, realizarán el II Congreso 
Virtual de Producción Porcina, dirigido a estudiantes, profesionistas del área y público en 
general, este viernes 8 y sábado 9 de octubre. 
En este sentido, Arturo García Casillas, coordinador de Educación Continua de la FMVZ, 
informó que durante el congreso habrá 12 conferencias sobre los siguientes temas: 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001153nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021000384nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021003093nc.pdf
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Certificación en granjas porcinas, Bienestar de cerdos y lechones, Producción de carne de 
cerdo, Promotores de crecimiento, Enfermedades reproductivas en cerdos, Estrés por calor, 
Bioseguridad porcina, Porcicultura de traspatio, El destete del lechón, La neonatología en la 
producción porcina, y El agua en granjas porcinas. 
https://www.inforural.com.mx/revisaran-estado-que-guarda-la-produccion-porcina-en-el-pais/ 

 
 

APICULTURA 
 
Apicultores deploran planes legislativos para polinizar con drones 
El uso de drones que polinizan presuntamente para la protección de las abejas y la 
criminalización de esa actividad en perjuicio de los 50 mil productores de miel, plantea un 
proyecto de ley en la materia que se encuentra en el Senado, pues se busca imponer 
burocracia, restricciones y sanciones, en lugar de fomentar la producción de ese alimento y 
proteger a los insectos, señalaron decenas de organizaciones apícolas del país. 
Destacaron que entre los problemas que ahora enfrentan, y que ninguno de los dos proyectos 
atienden, se cuentan la intoxicación y muerte de abejas por el uso indiscriminado de 
agrotóxicos; escasez de floración debido a la aplicación de herbicidas; cambio de uso de suelo; 
modificaciones climáticas; robo de colmenas y competencia desleal con la adulteración de la 
miel. 
https://www.inforural.com.mx/apicultores-deploran-planes-legislativos-para-polinizar-con-drones/ 

 
Para rescatar mariposas endémicas en peligro de extinción, Ecatepec crea Jardín para 
polinizadores 
Para rescatar mariposas endémicas en peligro de extinción de la región del Valle de México, 
fue creado en el Parque  Ecológico Ehécatl, un jardín de polinizadores, que cuentan ahora con 
un microsistema para alimentarse y reproducirse, lo que beneficia también a abejas y colibríes. 
Claudia Espinosa Bautista, promotora del jardín de polinizadores, informó que la reducción de 
áreas verdes provoca que cada vez haya menos mariposas en la metrópoli, ya que carecen 
de alimento y de sitios adecuados para reproducirse. 
https://www.inforural.com.mx/para-rescatar-mariposas-endemicas-en-peligro-de-extincion-ecatepec-
crea-jardin-para-polinizadores/ 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Productores impulsan la cría y venta de peces de ornato 
En la comunidad realizan la primera edición del tianguis piscícola, cuyo fin es detonar al sector 
de la región. A través del tianguis piscícola, productores de peces de ornato buscan resaltar el 
trabajo de decenas de familias que se dedican a la reproducción de estos animales acuáticos, 
luego de su primera edición donde recibieron a decenas de familias. 

https://www.inforural.com.mx/revisaran-estado-que-guarda-la-produccion-porcina-en-el-pais/
https://www.inforural.com.mx/apicultores-deploran-planes-legislativos-para-polinizar-con-drones/
https://www.inforural.com.mx/para-rescatar-mariposas-endemicas-en-peligro-de-extincion-ecatepec-crea-jardin-para-polinizadores/
https://www.inforural.com.mx/para-rescatar-mariposas-endemicas-en-peligro-de-extincion-ecatepec-crea-jardin-para-polinizadores/
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Señaló que en estos tianguis piscícolas las personas podrán encontrar una gran variedad de 
peces de ornato que ahí se reproducen, todos a precios muy accesibles. 
También se podrá adquirir tilapia viva o hervida para preparar o ya preparada, así como una 
gran variedad de alimentos, como ceviche de caracol, cóctel de camarón, tamal de mojarra, 
entre otros. 
https://www.inforural.com.mx/productores-impulsan-la-cria-y-venta-de-peces-de-ornato/ 

 
Autoridades impulsan certificación sanitaria de cuerpos de agua 
LA PAZ, Baja California Sur, (OEM-Informex). El titular de la Secretaría de Pesca, Acuacultura 
y Desarrollo Agropecuario (SEPADA), José Alfredo Bermúdez Beltrán, informó que, en 
coordinación con la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COEPRIS) 
y el Laboratorio Estatal de Salud Pública, trabajan para conservar la certificación sanitaria de 
los cuerpos de agua, en los que se desarrolla la actividad acuícola. 
En este sentido, recalcó que la SEPADA tiene un programa de certificación de los cuerpos de 
agua, mismo que se desarrolla cada año, en diversas regiones de la entidad; además citó 
como ejemplo el caso de Bahía Magdalena, en el que recientemente el Gobierno del Estado 
cumplió con la aportación para llevar a cabo el estudio de mantenimiento de la certificación. 
https://www.inforural.com.mx/autoridades-impulsan-certificacion-sanitaria-de-cuerpos-de-agua/ 

 
Amenazan a arrecife pesca ilegal y turismo 

El Parque Nacional Arrecife Alacranes, ubicado frente a las costas de Yucatán, enfrenta la 
doble amenaza de la pesca ilegal y el creciente turismo en la zona, alertó la organización 
ambientalista Oceana.  
Oceana explicó que en una investigación complementaria, utilizando la plataforma de 
monitoreo satelital de embarcaciones pesqueras Global Fishing Watch, ubicó 68 
embarcaciones realizando posibles actividades pesqueras en la zona núcleo del Área Marina 
Protegida (AMP), donde ningún tipo de pesca está permitida, entre 2012 y 2019. Reforma, 13 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001918nc.pdf 
 
El agua regresa al Lago de Cuitzeo, como pronosticaron los pescadores 
 “Esta laguna se llena en 15 días con buena lluvia”, dijeron hace tres meses los pescadores 
frente al enorme territorio con maleza que se formó en el lugar donde nacieron. Pese a las 
adversidades que atacan a este lago, como la deforestación, cambio climático, uso 
desproporcionado del agua y un casi nulo saneamiento de aguas, el pronóstico se cumplió. 
Ante este positivo escenario que predijeron y que puede consultarse en la primera parte de 
este reportaje, investigadores e integrantes de colectivos ambientales se mostraron escépticos 
y advirtieron a medios de comunicación que se trataba de unos pocos centímetros de agua 
que se evaporarían y que “no eran ni un acercamiento a la recuperación del lago”. 
https://www.inforural.com.mx/el-agua-regresa-al-lago-de-cuitzeo-como-pronosticaron-los-pescadores/ 

 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/productores-impulsan-la-cria-y-venta-de-peces-de-ornato/
https://www.inforural.com.mx/autoridades-impulsan-certificacion-sanitaria-de-cuerpos-de-agua/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001918nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/el-agua-regresa-al-lago-de-cuitzeo-como-pronosticaron-los-pescadores/
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Exportaciones peruanas crecieron 45.1% entre enero y agosto  
Las exportaciones peruanas entre enero y agosto 34,197.4 millones de dólares experimentaron 
un crecimiento de 45.1 % en comparación al mismo periodo del 2020, debido a la mayor 
demanda de minerales, sin embargo, aún hay seis sectores que no alcanzan los niveles de la 
pre pandemia, informó la Asociación de Exportadores (ADEX). 
Respecto al período entre enero y agosto de 2019, los despachos totales se incrementaron 
14.1%, aunque a nivel sectorial algunos retrocedieron, es el Caso del agro primario, los 
hidrocarburos, pesca, metalmecánica, entre otros. El Economista, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001514nc.pdf 
 
Cruces esenciales entre México y EU. 
Desde marzo de 2020, la frontera terrestre entre México y Estados Unidos ha permanecido 
parcialmente cerrada; sin embargo, los cruces para actividades esenciales no se detienen. 
Los ciudadanos estadounidenses y residentes permanentes que regresen de México a la 
Unión Americana pueden ingresar sin problema También ingresan todas aquellas personas 
que viajen por motivos médicos, por ejemplo, para recibir tratamiento, previo comprobante; 
quienes crucen para asistir a instituciones educativas; hombres y mujeres que quieran ingresar 
para trabajar en la Unión Americana, por ejemplo, quienes laboran en la industria de agricultura 
y deben pasar entre territorio estadounidense, Canadá y México. El Universal, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002551nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Costaría reforma lo de 15 Texcocos 

Indemnizar a los afectados por las medidas regresivas de la reforma eléctrica que propone la 
Presidencia de la República costaría hasta 15 veces lo que se pagó por cancelar el Nuevo 
Aeropuerto Internacional que se construía en Texcoco. 
Gerardo Prado, socio del despacho Sánchez Devanny, aseguró que el costo de los procesos 
legales abiertos por empresas afectadas sería de unos 80 mil 679 millones de dólares. Reforma, 

P.p.-1/  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001853nc.pdf 
 
Convenceremos al PRI de que reforma favorece al pueblo 

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez (Morena), aseguró que intentarán 
convencer a todos los legisladores, incluyendo los del PRI, de que la iniciativa de reforma 
constitucional del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia eléctrica es buena y la 
que necesita el país. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el diputado de Morena consideró que esta modificación 
constitucional es positiva porque viene a ordenar al sistema eléctrico con un esquema de 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001514nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002551nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001853nc.pdf
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equilibrio y justicia entre el Estado y los particulares, defenderá un bien nacional como el litio, 
y bajará los costos de la electricidad, que es lo que demandan los ciudadanos. El Universal, P.p.-

1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002231nc.pdf 
 
SAT recuperará el billón de pesos que deja la evasión 

Durante su comparecencia ante la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, la jefa 
del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, explicó los tres ejes que 
tiene la miscelánea fiscal 2022. 
Como primer eje está que no habrá aumento de impuestos ni creación de nuevos impuestos 
para evitar la carga tributaria en los contribuyentes cautivos, ya que se tiene un cálculo de un 
billón de pesos en evasión y elusión fiscal, por lo que los esfuerzos del SAT estarán en 
recaudar más mediante la recuperación de esos recursos, más que en el alza o creación de 
impuestos. El Excélsior, P.p.-1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002963nc.pdf 
 
Ifigenia Martínez recibe la medalla Belisario Domínguez 

Por sus aportaciones a la vida democrática del país, el Senado de la República entregó la 
Medalla Belisario Domínguez, 2021 a la senadora Ifigenia Martínez, quien llamó a la unidad 
nacional y demandó mantener incólume, sin amenaza ni presiones, la división de poderes en 
México. La galardonada lamentó la ausencia del presidente Andrés Manuel López Obrador en 
este evento y recalcó que son tiempos de unidad nacional y republicana con respeto a la 
pluralidad democrática a fin de lograr los objetivos nacionales. La Crónica, P.p.-1/ Ovaciones, 1/ La 

Razón, 1/ El Universal, 1/ El Financiero, 1/ El Sol de México, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021000517nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002794nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002396nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002335nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002324nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001641nc.pdf 
 
Escala a 6% la inflación y aún apunta al alza 

La inflación en México se aceleró a 6.0 por ciento anual en septiembre, su mayor nivel en los 
últimos cinco meses, y además superó los pronósticos de los analistas, presionada por los 
aumentos en los precios de las mercancías, algunos alimentos y en los energéticos. 
Además, se espera que la tendencia del índice inflacionario siga con una tendencia ascendente 
en los siguientes meses, incluso diversos grupos financieros revisaron al alza sus estimaciones 
para el cierre de este año y de 2022. El Financiero, P.p.-1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002249nc.pdf 
 
 
 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002231nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002963nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021000517nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002794nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002396nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002335nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002324nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001641nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002249nc.pdf
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PRESIDENCIA 
 
Instituciones de educación superior bajo el control de mafias: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó ayer dos fuertes críticas a los directivos y 
académicos de las instituciones de educación superior por recibir cómodamente su salario sin 
dar clases presenciales y, en el caso específico de la UNAM, por la prevalencia de grupos de 
poder que dominan la vida interna de la máxima casa de estudios. 
Si bien puntualizó que un movimiento de reforma, especialmente para transparentar el uso de 
recursos y avanzar en los procesos democráticos internos, debe surgir de las propias 
comunidades universitarias, mencionó la existencia de mafias que dominan a esas 
instituciones públicas. La Jornada, P.p.-1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001553nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Analizan senadores y expertos agenda para impulsar a productores del campo 
Integrantes de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural analizaron con 
la Asociación Nacional de Consejos Alimentarios de Mesoamérica los temas de la agenda para 
impulsar a los productores del campo. 
A la reunión asistió el senador Eduardo Ramírez, de Morena, quien dijo que se buscará 
impulsar una iniciativa para que más trabajadores eventuales del sector agropecuario sean 
considerados para agregarse a la base del Instituto Mexicano del Seguro Social. 
https://www.inforural.com.mx/analizan-senadores-y-expertos-agenda-para-impulsar-a-productores-del-
campo/ 

 
Presenta CANACINTRA el primer Foro Internacional Agroindustrial, FIA 2022 
CDMX. El Sector Agroindustrial de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, 
CANACINTRA presentó este día el Primer Foro Internacional Agroindustrial (FIA 2022) que se 
llevará a cabo el 18 y el 19 de enero en la sede nacional de la capital del país. 
Este foro que se realizará bajo un formato híbrido, se conformará como un espacio 
fundamental en la consolidación de negocios y espacios de capacitación para los empresarios 
y especialistas relacionados con los sectores agropecuario, acuícola, pesquero, forestal y 
agroindustrial de nuestro país. 
https://www.inforural.com.mx/presenta-canacintra-el-primer-foro-internacional-agroindustrial-fia-2022/ 

 
Ruptura en la cadena de suministros agroindustriales impulsa carestía: Canacintra 

El rompimiento de las cadenas de suministros está afectando la producción del sector 
agroalimentario, lo que a su vez impacta en la inflación, aseguró la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (Canacintra). 
Esteban Chavoya Bravo, presidente del sector agroindustrial del organismo señaló que existe 
escasez de vidrio y cartón, ambos insumos necesarios para envasar y proteger los productos. 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021001553nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/analizan-senadores-y-expertos-agenda-para-impulsar-a-productores-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/analizan-senadores-y-expertos-agenda-para-impulsar-a-productores-del-campo/
https://www.inforural.com.mx/presenta-canacintra-el-primer-foro-internacional-agroindustrial-fia-2022/
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Explicó que la falta de vidrio está impactando a la industria del tequila, mientras la poca 
disponibilidad de cartón afecta al sector de frutas. La Jornada, 19 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002565nc.pdf 
 
Empujan certificaciones sustentabilidad del agro 
La obtención de certificaciones para los productores agropecuarios son el medio para empujar 
al sector hacia la sustentabilidad, apuntó Esteban Chavoya, presidente del ramo agroindustrial 
de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra). 
En especial, tras los embates de las sequías e inundaciones de este año, los productores 
buscan herramientas para implementar mejores prácticas en su actividad, según ha constatado 
la industria. 
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/empujan-certificaciones-sustentabilidad-del-agro/ar-
AAPfaB9?ocid=sw 

 
Urge impulsar el crecimiento agrícola y pesquero en Campeche: Coparmex 
CAMPECHE. El titular de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) 
en Campeche, Rafael Ruiz Moreno, aseguró que el impulso a la agricultura, así como en la 
pesca, son temas de vital importancia para atender en la entidad campechana, por lo que 
señaló que debe haber seguridad donde es viable sembrar algún grano, así como definir en 
qué lugar es posible pescar, de la misma forma habrá que determinar qué canales de 
comercialización se deben utilizar para poder exportar y vender en otros países. 
Por último, resaltó que Campeche es rico en pesca y agricultura por lo que tienen altas 
expectativas para los próximos años, alegando que con los programas en conjunto con los 
recursos económicos suficientes, Campeche puede tener un realce potencial en cuanto a 
producción y economía. 
https://www.inforural.com.mx/urge-impulsar-el-crecimiento-agricola-y-pesquero-en-campeche-
coparmex/ 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_08102021/08102021002565nc.pdf
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/empujan-certificaciones-sustentabilidad-del-agro/ar-AAPfaB9?ocid=sw
https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/empujan-certificaciones-sustentabilidad-del-agro/ar-AAPfaB9?ocid=sw
https://www.inforural.com.mx/urge-impulsar-el-crecimiento-agricola-y-pesquero-en-campeche-coparmex/
https://www.inforural.com.mx/urge-impulsar-el-crecimiento-agricola-y-pesquero-en-campeche-coparmex/
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Reconoce el Congreso legado de Ifi genia

● Los docentes ya están 
vacunados y quedó de 
manifi esto que no se 
elevan casos de Covid 

● Maestros y alumnos 
deben impulsar cambio 
para democratizar esas 
casas de estudio subraya

● Critica a universidades 
por no reiniciar las clases 
presenciales y el cobro de 
salarios sin salir de casa

● Cacicazgos ponen a 
los rectores y manejan 
el presupuesto, como en 
la UdeG “con Padilla”

Instituciones 
de educación 
superior, bajo 
el control de 
mafi as: AMLO

FABIOLA MARTÍNEZ Y ROBERTO GARDUÑO / P 4ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS / P 7

● No se darán concesiones 
para explotarlo, ratifi ca

● “Extranjeros tampoco 
podrán comprar permisos”

● Defenderemos el recurso 
en tribunales si es necesario

● Si la avalan, se regulará 
en ley secundaria, adelanta

● Ayer marcó el tercer 
récord histórico del mes

● Recibos de casas subieron 
de 40 a 60 euros en 6 meses

● Los electrodomésticos no 
se usan en los horarios pico 
     
● Aumento de infl ación, otro 
efecto contra los ciudadanos

La nación, dueña del litio aun 
sin reforma: López Obrador

Se dispara 500% el precio de
la luz en España en tres años

ROBERTO GARDUÑO Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 18

Prevé escenario de “traición a la patria” en San Lázaro La mayor escalada desde 2018 afecta a los más pobres 

“Sucede en la UNAM y en todos lados”

● Entre aplausos, la senadora 
recibió la Belisario Domínguez

● Ratifi ca apoyo a la 4T para 
recuperar rectoría energética

● Recuerda lucha con Muñoz 
Ledo, Cárdenas y López Obrador

● Logro mayúsculo, tener un 
gobierno de izquierda, expone

▲ La maestra, en sesión solemne del Senado Foto Marco Peláez
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Rayuela

El reconocimiento de
esta casa editorial a

una mujer excepcional.

Despilfarró Aureoles
1,227 mdp en seis años 
en renta de aeronaves

Nobel de Literatura, al “poscolonial” Abdulrazak Gurnah

▲ La Academia Sueca sorprendió otra vez al dar el máximo 
galardón a un escritor poco difundido fuera de Gran Bretaña, donde 
reside desde que era adolescente. La obra del tanzano, de 72 años, 
muestra “una infl exible y compasiva penetración de los efectos del 
colonialismo y el destino de refugiados en el abismo entre culturas 
y continentes”, considera el jurado. En sus libros, el autor explora el 

profundo impacto de la migración en las personas desarraigadas y 
los lugares donde construyen sus hogares. Su primera de 10 novelas 
es Memoria de una partida, escrita en 1987, y la más reciente es 
Afterlives, donde cuenta la historia de un niño vendido a las tropas 
coloniales alemanas. Foto Ap
AP, AFP, EUROPA PRESS, ALONDRA FLORES Y MÓNICA MATEOS-VEGA / CULTURA

DAVID CASTELLANOS, CORRESPONSAL / P 13 DORA VILLANUEVA Y BRAULIO CARBAJAL/ P 17 NÉSTOR JIMÉNEZ Y GEORGINA SALDIERNA/ P 8

Intercepta el INM 
a 800 migrantes 
en Tamaulipas

Reactiva el SAT 
cobro de adeudos 
por 400 mil mdp

Chocan Morena y 
PAN por caso del 
cuartel de Madera

● Buenrostro propone castigar a 
quienes asesoren para defraudar

● Mayoría de bancadas destacan 
el asalto como “legado de lucha”

OPINIÓN: Raúl Zibechi 15  ●  Pedro Miguel 15  ● Gabriela Rodríguez 16  ●  Miguel Urbán 16  

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 18  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 20              

● El michoacano 
contrató fi rma que 
tenía 14 días de 
haberse constituido

● Al día eran $600 
mil para servicio a 
familiares, amigos 
y funcionarios

● Critica AMLO que 
gobernadores pidan 
más dinero “para 
seguir robando”

● NL: con la fuerza 
pública arrebatan a 
“mafi a” el control 
de agua y drenaje

ERNESTO MARTÍNEZ, FABIOLA MARTÍNEZ, ROBERTO GARDUÑO, YOLANDA CHIO Y RAÚL ROBLEDO / P 19 Y 24

7 502228 390008

Viajaban en tres tráileres “Condonación indebida” Diputados recuerdan efeméride

● La mayoría son hondureños, 
salvadoreños y guatemaltecos
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Rafael Pérez Gay
“Apagones, viaje al 

pasado y un recuerdo 
del porvenir” - P. 3

Jimena Rodríguez
“Abuso a atletas: el 

turno del futbol femenil 
estadunidense” - P. 36

Enrique Serna
“Los delincuentes, 
más ingratos que 
Lilly Téllez” - P. 30

La licencia apócrifa que le fabri-

caron a Robles no sirve ya para 

mantenerla en la cárcel. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Entreabre su reja 
la presa política

CARLOS MARÍN
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Se planta EU con la Iniciativa 
Mérida y requiere a 20 capos

Diálogo de Alto Nivel. El Departamento de Estado llama a “profundizar” y “actualizar” ese mecanismo de 
lucha contra el narcotráfico, antes que cancelarlo; SRE mantiene congeladas 12 visas de agentes de la DEA 

ADYR CORRAL Y RUBÉN MOSSO, CDMX

 La víspera del Diálogo de 
Seguridad de Alto Nivel, hoy en la 
capital, el Departamento de Esta-
do de EU propuso a México “pro-
fundizar” y “actualizar” la Inicia-

tiva Mérida antes que cancelar el 
mecanismo de apoyo a la lucha 
contra el narco. Otro tema pen-
diente es el interés de Washing-
ton por la extradición de 20 capos 
con juicios en curso aquí. PAGS. 6 Y 7

Fuerza con 200 agentes
Crea el gobernador de SLP 
cuerpo de élite anticrimen 
ROCÍO LÓPEZ - P. 10

Cunden las cruces blancas
Los 10 mil desconocidos en 
fosas de Tijuana desde 2010
ARIANA PÉREZ Y JORGE MARTÍNEZ - P. 4

Acceso a inteligencia
Comando Norte demanda 
reportes a Sedena y Marina
AMÍLCAR SALAZAR MÉNDEZ - P. 8

Ifigenia. “Respeto a la división de poderes”
La senadora Ifigenia Martínez recibió la Medalla Belisario Domínguez en una ceremonia en la que par-
ticiparon Olga Sánchez Cordero, Arturo Zaldívar, Porfirio Muñoz Ledo y Ricardo Monreal, entre otros, 
con el titular de Gobernación, Adán Augusto López, en representación de AMLO. JAVIER RÍOS  PAG. 14

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

 El Presidente llamó a las 
universidades a regresar a clases 
presenciales y criticó a maestros 
que continúan en línea. PAG. 16

AMLO insta a universidades 
a volver a aulas y condena a 
“caciques y mafias de poder”

Mensajes desde Palacio
Felicitaciones a Trudeau 
y nueva invitación a Biden 
GASPAR VELA - PAG. 6

FERNANDO DAMIÁN, CDMX

 La jefa del SAT, Raquel 
Buenrostro, dijo que los 5 mil 800 
millones de pesos se cobraron a 
un solo inversionista. PAG. 19

El SAT indagaba 
casos de Pandora 
desde 2020 y ya 
cobró 5,800 mdp

Poco futbol. Vuelven público, Jiménez y 
grito prohibido en 1-1 del Tri con Canadá

P. 34-35
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Reto híbrido 

NaCIONal

El modelo de enseñanza que 
las autoridades educativas han 
implementado en su intento para que 
los alumnos regresen a las aulas resulta 
ser poco efectivo para revertir los vacíos 
académicos de los últimos dos ciclos 
escolares y extremadamente complejo 
de aplicar para los profesores 

El peor año

NaCIONal

México es el segundo país más 
peligroso después de Colombia para 

el activismo en favor de la tierra y 
los recursos naturales luego de que 
durante el 2020 fueron asesinadas 

227 personas por defender la tierra y 
el medioambiente en todo el mundo, 

30 de ellas en México 

16 18

12

En lo que ha sido la 
peor semana para 
WhatsApp, Instagram 
y Facebook, quedó 
evidenciada la 
dependencia de las 
personas al uso de 
estas redes sociales 
y el monopolio que 
constituyen, motivo 
por el cual su dueño 
se encuentra en la 
mira mundial y en 
medio de la lucha de 
diversos países por 
regular el uso de estas 
plataformas

los CIudAdAnos
Zuckerberg

Vs



ELIZABETH HERNÁNDEZ 
elizabeth.hernandez@losintangibles.com

Los hogares del país se enfrentarán a 
un cierre de año complicado debido 
a la creciente inflación que alcanzó 
una tasa general de 6% durante 
septiembre; con esta cifra suman siete 
meses en los que este indicador se 
coloca fuera del rango objetivo de 3%, 
con una variación de más o menos un 
punto, que fijó el Banco de México.

Septiembre también registró un 
crecimiento de 0.62% respecto a 
agosto dentro del Índice Nacional 
de Precios al Consumidor, el número 
más alto para este mes en los últimos 
ocho años, y que refleja la aceleración 
descontrolada de este indicador.

El crecimiento en estos indicadores 
estuvo relacionado con los aumentos 
mensuales en la producción de 
alimentos, así como el precio del gas 
licuado de petróleo, que reportó un 
incremento de 4.7% respecto al mes 
anterior a pesar de los controles que se 
han establecido para su venta. Pág. 5

BRENDA MIRELES 
blopez@ejecentral.com.mx

Los problemas energéticos 
en Europa y China dejan ver 
sus efectos en los mercados 
internacionales, lo que podría 
desatar una inflación a nivel 
mundial. Al respecto, el aumento 
en el precio del carbón y la escasez 
de gas ponen en jaque a los 
mercados de China y Europa. 
En el caso de este último, el precio 
del gas natural ha aumentado 
600% y el barril de petróleo se 
colocó en 200 dólares por barril. 
El freno en la producción de 
estos territorios afecta desde 
las comunicaciones hasta los 
medicamentos. Pág. 5

Energéticos y alimentos 
presionaron la economía de 

septiembre; incluso el gas registró 
un aumento de 4.73% mensual

 Amenaza  
al mercado  

mundial

Crean comisión sobre Guerra 
Sucia… por tercera vez
JONATHAN NÁCAR   
Y NADIA RODRÍGUEZ

Por tercera vez en 20 años, México 
creó una comisión sobre la Guerra 
Sucia. La administración de 
Vicente Fox, la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH) 
de la 4T y ahora, el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador ha 
creado organismos con el objetivo 
de esclarecer ese periodo. 
La nueva comisión busca dar 
justicia a las víctimas del periodo 
de 1965 a 1990, cuando el Estado 
empleó un conjunto de medidas 
de represión militar y política 
contra opositores. Pág. 5

Alimentos y gas disparan
inflación a 6 por ciento

Suma AMLO tensión al 
encuentro entre México y EU
NADIA RODRÍGUEZ

A unas horas de iniciar el encuentro 
de Seguridad de Alto Nivel entre 
México y Estados Unidos, la tensión 
entre ambos países creció y las 
agendas parecían cada vez más 
distantes. El presidente Andrés 

Manuel López Obrador insistió en 
incluir en los acuerdos la inversión 
para Centroamérica y el Caribe 
para mitigar la migración. Más 
tarde, la cadena CNN reveló que 
las autoridades mexicanas tenían 
congeladas las visas para agentes 
de la DEA. Pág. 4 

DESASTRE ECOLÓGICO
LAS PLAYAS, QUE NORMALMENTE están atestadas con los torsos 

bronceados de los surfistas, lucen desiertas, mientras equipos en 
California corren para limpiar un enorme derrame de petróleo. De 
acuerdo con autoridades, hasta 131 mil galones de crudo podrían 

haberse filtrado al Océano Pacífico en la costa oeste de Estados Unidos, 
cuando un oleoducto se rompió el pasado fin de semana. Foto: AFP.

EVOLUCIÓN 
DE LA VIOLENCIA  
La violencia y la falta de un “diagnóstico 
responsable” advierten el riesgo que 
aumente la criminalidad y que el país 
enfrente a una “evolución en las tácticas 

de los grupos del crimen 
organizado”, señala el 
último informe del 
Instituto de Investigación 
en Estrategia y Desarrollo. 

Pág. 4

UN NOBEL PARA LA LITERATURA AFRICANA
LA ACADEMIA SUECA reconoció al escritor de origen tanzano, Abdulrazak Gurnah, su “inflexible y compasiva 
penetración” sobre el colonialismo y a favor de los refugiados. Pág. 6. 
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MIENTRAS el mundo celebra a los Nobel de

Medicina, Química y Física, en México el gobierno
persigue criminalmente a cientíñcos, retira apoyos
a investigadores y, además, censura la libre expresión
de catedráticos.

GRAN indignación está provocando la destitución
de Alejandro Madrazo como director de la sede
centro del CIDE. ¿El motivo de su despido? Haberse
atrevido a manifestar solidaridad con sus colegas
de Cátedras Conacyt a los que se dejó en la calle.
EL EJECUTOR de la destitución fue José Romero
Tellaeche, interventor del CIDE que, casualmente,
fue nombrado hace unas semanas por María Elena
ÁlvarezBuylla, precisamente la cuestionada
directora del Conacyt. Algo anda mal cuando todo
el poder del Estado se lanza contra un pequeño
y fundamental centro de investigación y docencia.

PRIISTAS de todos los niveles están que no la creen
con el nombramiento del nuevo estratega electoral
del CEN. El designado por Alejandro "Alito" Moreno
es Carlos Iriarte, en cuyo curriculum está haber
perdido la gubernatura de Campeche, llevando
al PRI ¡hasta el tercer lugar! Además, varios tricolores
lo ubican como quien le entregó la alcaldía de
Huixquilucan al PAN. Con esos antecedentes,
no extraña que ya lo llamen el secretario
de Elecciones... ¡perdidas!

SI LA situación de Chiapas está complicada, más
grave resulta la ausencia de Rutilio Escandón.
Cosa de ver que el gobernador no parece muy
interesado en lo que ocurre en su estado: en PanteUió
el alcalde electo tuvo que rendir protesta en un hotel,
porque "El Machete" no lo deja entrar al poblado.
En Simojovel ya también surgió un grupo armado
dado el desgobierno en la entidad.
EN Tapachula la situación se ha desbordado por
el flujo migrante. Y por si fuera poco, Chiapas tiene
la peor tasa de vacunación contra el Covid19 a nivel
nacional. Da la impresión de que de tanto esconderse
Rutilio Escandón es, más bien, Escondón.

¿QUÉ es México? Es un país donde un asunto
fundamentalmente técnico, como lo es la viabilidad
del sector eléctrico, se quiere definir por cuestiones
políticas. México es ese lugar donde el Partido
Verde Ecologista votará en contra de las energías
renovables. México es una nación cuyo Presidente
proclama la fraternidad universal, pero todos los días
promueve la división nacional.
¿QUÉ es México? Es un lugar entre el Suchiate
y el Río Bravo donde se persigue a los científicos,
se repudia a la clase media, se hostiga a los
periodistas... y se dan abrazos a los criminales.
Es la tierra de los camaleones tricolores, los pájaros
de cuenta azules y los elefantes blancos. México
es el país donde la transformación avanza...
pero en sentido contrario.

Fecha: 08/10/2021

Página: 8

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 49,220
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A QUIEN han visto

muy seguido en la
Fiscalía capitalina es
a Eduardo Santillán,
el ex diputado que no
pudo ser Alcalde de
Alvaro Obregón.
Y DEBE ser por
alguna razón de
peso, pues la oficina
que más ha visitado
es la de más arriba.

YA SE VERÁ... lo que
está viendo.

LAS REDES

ya se andaban
enmarañando con

el supuesto cierre de
la Casa del Adulto

Mayor que está en
Aguayo y Xicoténcatl,
en Coyoacán, y hasta
una manifestación se

programó para hoy.

LA ALCALDÍA aclaró
que no hay tal, que
ningún espacio de
este tipo bajará la
cortina.

CUENTAN que lo
interesante será

saber quién está
detrás de algunas
cuentas anónimas

que se mezclaron
con las de grupos
vecinales para
atizarle al asunto.

Y SI, quienes quiera
que sean, deciden
mantener la protesta,
bien pueden
reclamar ahora que
desde el 6 de junio...
¡el sol se niega a
calentar!

APROVECHANDO

que la II Legislatura
se la ha pasado
lanzando exhortos

por aquí, exhortos
por allá, exhortos por
acullá, se le exhorta
a que ya integre las
comisiones y se
ponga a ¡legislar!

A VER si hablando

el mismo lenguaje
queda más claro.

Fecha: 08/10/2021

Página: 24
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Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 18,404
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Estaba la lujuria.

Pobrecilla, había empezado a envejecer.

Estaba la gula.

Vanidosa, presumía siempre de ser
el último pecado de la carne
que el hombre podía cometer.

Estaba la pereza.
Bostezaba.

Estaba la envidia, el pecado
que ningún placer da a quien lo comete.
Estaba la ira.

Apartada en un rincón, nadie la quería ver.
Estaba la avaricia.

Guardaba lo que otros iban a gastar.
En eso entró la soberbia.

Todos los pecados se pusieron en pie
y la saludaron:

Hola, madre.

Hasta mañana!...

Fecha: 08/10/2021
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 16,132
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Antes de que se oyera el canto
de la alondra, anunciadora del
amanecer, Julieta le dijo en la

cama a Romeo: "Es cierto que aún no
se inventan ni la tele ni las tablets, pero
no por eso quieras estar toda la noche
a duro y dale"... Dos vaquitas charla
ban en un florido prado. Le pregun
tó una a la otra "¿Recuerdas aquella
enfermedad que nos vino, la de las
vacas locas?". Replicó la otra "No sé de
qué me hablas. Yo soy una ballena"...
Leovigildo, joven y apuesto varón re
cién casado, le contó a su vecino: "Mi
esposa y yo no tuvimos para pagar
este mes el alquiler del departamento.
El dueño me dijo que si me portaba
bien con él daría el mes por pagado.
Me porté bien, y ahora me asalta una
duda". "¿Cuál es la duda?" quiso sa
ber el vecino. Replicó Leovigildo: "No
sé cómo decirle a mi señora que ya
tengo pagados los próximos 14 meses
de la renta"... Unos viajeros acertaron
a encontrarse en un pequeño pue
blo del sur de la República llamado
Xilxicaxoxtlilli. Discutieron acerca de
la pronunciación del nombre, y como
ya eran las 3 de la tarde decidieron ir
a comer algo. Ahí preguntarían lo del
nombre del pueblo y su pronunciación.
Uno de ellos le preguntó a la encar
gada del local: "¿Dónde estamos? Por

favor pronuncie el nombre con len
titud y claridad". Respondió la chica
separando cuidadosamente las sílabas:
"EstánenunMacDonalds"... Una
mujer oriental contrajo matrimonio
en su país con un ingeniero londinen
se, y con él fue a vivir en la ciudad del
Támesis. La desposada no hablaba ni
una palabra de inglés. El primer día
fue a comprar muslos de pollo, y co
mo el dependiente de la carnicería
no entendía lo que la dienta deseaba
ella tuvo que levantarse la falda y mos
trar sus muslos para dar a ver lo que
quería Al día siguiente fue a comprar
pechugas de pavo, y sucedió lo mismo:
se vio en la necesidad de abrirse la blu
sa y enseñar sus pechos para hacerse
entender. Aconteció que el tercer día
quiso comprar salchichas, y no logró
que el dependiente adivinara lo que
quería Desesperada fue por su marido
y lo llevó a la carnicería ¿Qué tuvo que
mostrar él hombre para que el carni
cero supiera que querían salchichas?
¡Ah, mal pensados! No tuvo que mos
trar nada Arriba se dijo que el esposo
de la mujer era londinense. Él sí habla
ba inglés... El PRI no ha muerto, desde
luego, pero da la impresión de estar
agónico. En su tiempo largo tiempo
el partido de la Revolución fue como
un caballo andaluz: brioso, orgulloso,

poderoso. Actualmente su cúpula pa
rece muía manchega resabiada apa
leada, malparada. Prácticamente el
único bastión que conserva la antigua
aplanadora es Coahuila, gracias a la
sólida estructura que ha formado y
gracias también hay que decir lo que
la ciudadanía dice al buen gobierno
estatal que ahora tiene. Hoy por hoy
el PRI nacional se encuentra en una
encrucijada o cobra nuevo aliento y
se mantiene como opción válida ante
los electores, o de plano se hunde si
se entrega por conveniencia perso
nal de sus líderes a López Obrador y
apoya su contrarreforma energética
Expertos nacionales y extranjeros en
materia de energía consideran que esa
iniciativa de AMLO causaría graves
daños al país, daños que a fin de cuen
tas tendrá que pagar el pueblo. Los
representantes priistas, diputados y se
nadores, no deben ceder ni al chantaje
del tabasqueño ni a la presión de quie
nes perteneciendo al PRI, y habiendo
obtenido grandes beneficios políticos
y económicos de su militancia, aho
ra se muestran dóciles a la voluntad
presidencial, cuando deberían ser sus
opositores principales. Si el PRI vota
en favor de López Obrador y BarÜett,
votará en contra de México y de los
mexicanos... FIN.
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"La historia de la economía es un largo
registro de políticas gubernamentales

que fracasaron porque fueron
diseñadas con un audaz desprecio

de las leyes de la economía".

Ludwig von Mises

La manipulación produce inevi
tablemente distorsiones en los
mercados. Lo vemos hoy en la

energía Desde hace años muchos go
biernos han venido tomando medidas
para castigar la producción y el uso
de combustibles fósiles con la buena
intención de detener el calentamien
to global. El resultado ha sido limitar
la oferta, sin que las energías renova
bles hayan cubierto las necesidades
del mercado, por lo que los precios se
han disparado.

El petróleo Brent del mar del Nor
te se cotizaba ayer a 80.68 dólares por
barril, casi el doble que los 41.90 de
hace un año. El gas natural en Estados
Unidos alcanzaba 5.64 dólares por
millón de BTUSs, 118 por ciento más
que un año antes. Robert Armstrong
del Financial Times reportaba que los
precios del gas natural en el Reino
Unido han subido casi 600 por ciento
y los del gas natural líquido en Asia
casi 500 en seis meses. Si añadimos
los derechos que se pagan en Europa
por las emisiones de contaminantes,
entenderemos por qué los precios de
la electricidad se han disparado en el
viejo continente.

La causa inmediata es la recupe
ración económica, que ha aumentado
la demanda de energéticos de manera
importante, pero la de fondo es la deci
sión de muchos gobiernos de restringir
las inversiones en combustibles fósiles.
En el caso de Alemania la situación se
ha agravado por el cierre de las centra
les nucleares de electricidad.

El calentamiento global es una rea
lidad; el mundo debe avanzar hacia la
descarbonización; hay que buscar for
mas de reducir las emisiones de gases
de efecto invernadero. Lo anterior no se
logrará, sin embargo, con decretos gu
bernamentales que no tomen en cuenta
las realidades del mercado. Estos no
han reducido las emisiones, pero sí han
provocado una brutal crisis energética

No es inusitado que los políticos
intervengan en la economía y tomen
medidas que resultan desastrosas; lo
hemos visto en las estrategias ecoló
gicas de los gobiernos europeos. En
la década de 1990 estos promovieron
el uso del diésel para reemplazar la
gasolina, diciendo que era más ecoló
gico porque genera menos emisiones
de dióxido de carbono; gastaron miles
de millones de euros en subsidios y
lograron que el número de vehículos
diésel en Europa fuera muy superior al
de otras regiones. Solo con el tiempo
entendieron que las partículas de los
motores diésel son muy dañinas para
la salud; hoy buscan prohibir esos
motores que antes impulsaban.

Ahora estamos viendo políticas

destinadas a castigar la inversión y el
uso de combustibles fósiles. Y están
funcionando. La inversión en energía
se ha colapsado. Esto ha producido la
escasez y los altos precios que hoy es
tán lastimando a las familias europeas.

Los políticos padecen de un per
sistente síndrome del poder que afecta
todas sus decisiones. Piensan que son
tan poderosos que hasta los mercados
deben obedecerlos. No sorprendería
que alguno quisiera abolir la ley de
gravedad.

Sin embargo, esto no pasa solo en
Europa En México el gobierno piensa
que, si prohibe la inversión privada
en energía, bajarán como por arte de
magia los precios de la electricidad y
la gasolina Es una idea tan ingenua
que provocaría ternura, de no ser tan
dañina

Limitar la inversión en electricidad
o en petróleo reduce la oferta y, tarde
o temprano, se traduce en escasez y
mayores precios. Hoy lo están expe
rimentando los países de Europa Lo
sufriremos también en México si el
gobierno insiste en tomar medidas
que restrinjan la inversión en energía
• POR ENCIMA

El gobierno de la Ciudad de México ha
anunciado que las obras de las sucur
sales del Banco del Bienestar quedarán
exentas de la autorización de impacto
ambiental. ¿No nos habían dicho que
nadie estaba por encima de la ley?
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Una panista y un morenista en
EL UNIVERSAL
::::; Una muy animada charla sostuvieron la
mañana de ayer la gobernadora de Chihuahua,
la panista Mam Campos, y el presidente de la
mesa directiva de la Cámara de Diputados, el
legislador morenista Sergio Gutiérrez Luna.
El encuentro se dio en las instalaciones de EL
UNIVERSAL a las que ambos acudieron por
separado para otorgar entrevistas sobre sus res
pectivas funciones. Al coincidir en esta casa
editorial se dieron tiempo para intercambiar
puntos de vista, en especial sobre el tema de
Presupuesto de Egresos y el crecimiento de 5%
en los recursos que está proyectado dirigir a es
tados y municipios. El tono cordial y de respe
to de ambos, nos hacen ver, debiera ser un es
tándar en los polarizantes tiempos que corren.

Los 4T Fantásticos
::::: En la reciente gira que llevó a cabo el presi
dente Andrés Manuel López Obrador por
Veracruz, Hidalgo y Puebla hubo de todo, desde
portazos de damnificados hasta críticas del Eje
cutivo federal a caminos con baches. Sin em
bargo, nos hacen notar que algo que pocos vie

ron en esta accidentada gira
es que los integrantes del
programa Sembrando Vida
en Veracruz le agregaron un
elemento curioso a sus chale
cos: un número "4" con una
"T", en referencia a la auto
llamada Cuarta Transforma
ción. Sin embargo, nos hacen

El polémico ver, que los diseños tienen
logo de la 4T mucha similitud con el logo

de los superhéroes conocidos
como "LOs Cuatro Fantásticos", de Marvel Co
mics. ¿Será que en Bienestar ya se les "subió" la
fama y ahora se consideran humanos con po
deres sobrenaturales? Quizá no desaparezcan a
plena luz del día ni se estiren como goma, pero
vaya que sí están entrenados para hacer proezas
entre lo gubernamental y lo electoral.
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Rosarlo Robles sigue lejos de la
libertad1
::::: Pese a que un tribunal federal confirmó el
amparo concedido a Rosario Robles, ex titular
de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol)
para que se revise si puede obtener prisión do
miciliaria, realmente la decisión es un triunfo a
medias. Al revisar la medida, el juez puede vol
ver a negar la petición de la ex funcionaría y
aunque le conceda el arraigo domiciliario soli
citado, la Fiscalía General de la República
(FGR) tiene pendiente por cumplimentar una
orden de aprehensión en su contra por delin
cuencia organizada, misma que fue emitida
por un juez de Almoloya de Juárez, Estado de
México y que, en caso de ser ejecutada, dejaría
a la ex secretaria de Estado sin opciones pues
dicho delito amerita prisión preventiva de ofi
cio. Es decir, el panorama luce aún complicado
para Robles, con todo y que parece no perder
la esperanza de que por la vía legal revierta las
animosidades políticas.

El susto de Beatriz Paredes
::::: Gran preocupación generó entre la clase po
lítica la noticia de que la senadora del PRI, Bea
triz Paredes, había tenido un accidente por el
cual había sido hospitalizada. Afortunadamente,
como ella misma lo describió después, 'las con
secuencias no fueron graves (...) las cosas están
por buen cauce, con la necesidad del tiempo
que requiere la recuperación de una fractura".
Le deseamos pronta recuperación
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Grillas internas enCuauhtémoc
::::: Donde parece que las cosas andan de ca
beza es en la alcaldía Cuauhtémoc, donde la

nueva edil aliancista San
dia Cuevas no sólo tiene
que aguantar la metralla de
la oposición por su lujosa
toma de protesta, sino que
ahora nos dicen que al inte
rior de su equipo no andan
bien las cosas. Quienes tra
bajan en la demarcación
nos platican que los nuevosSandra
funcionarios andan tan emCuevas

poderados que están ges
tando uqa serie de grillas entre ellos mismos,
y lo peor, nos comentan, algunos no tienen
conocimiento de lo que es la administración
pública. Doña Sandra tendrá que poner mu
cha atención porque las miradas estarán so
bre su gestión y más siendo de la oposición.
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Los escarceos en la
reunión de alcaldes

::::: Alcaldes y autoridades
| capitalinas coincidieron en
¡ que la reunión de Cabildo

IT ¿ fiie tersa y en un ambiente
| amigable. Sin embargo, nos

B | platican que hubo un mo
4 mentó de silencio entre la

jefa de Gobierno, Claudia
vHHH Sheinbaum, y el edil en

Santiago Benito Juárez, Santiago
Taboada Taboada, cuando el panista

pidió que no se utilizaran
las reuniones del comité de participación ciu
dadana y de gabinete con tintes políticos. Do
ña Claudia aseguró que esa situación nunca
se ha dado. Algunos de los asistentes conside
ran que ahí podrían presentarse algunos es
carceos en los próximos tres años, sobre todo
porque desde Palacio Nacional han hecho se
ñalamientos contra la alcaldía Benito Juárez.

En Cuautitlán Izcalli pagan
justos por pecadores

s ::::: Dentro de las muchas
| cosas que adolecen los

ayuntamientos se encuentra
< el no contar con un buen
I equipo legal en materia la
g boral. Son constantes las

quejas de los alcaldes de
que deben pagar millonarias
deudas por laudos laborales.

Ricardo Ahora fue el turno de Cuau
Nunez titlán Izcalli, donde el presi

dente municipal, Ricardo
Núñez, (Morena) se niega a pagar 138 millo
nes de pesos a una exempleada que se de
sempeñó como médico en el DIF local duran
te la gestión del panista David Ulises Guz
mán Palma (20062009). Lo cierto es que al
munícipe le embargaron las cuentas y no tie
ne para cubrir la nómina de 4 mil 500 traba
jadores. Pagan justos por pecadores.
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Alcalde meridiano tropieza con
medida contra gatos y perritos
::::: Quien está en el ojo del huracán, nos rela
tan, es el alcalde de Mérida, Yucatán, Renán
Barrera Concha (PAN), luego de que falló al

impulsar un nuevo regla
mento municipal en el que
se prohibía dar alimentos en
la vía pública a los animales
y por el cual se ganó la mo
lestia de ciudadanos y acti
vistas, quienes no dejaron
de reprochar la medida
—que vulnera sobre todo a

Renán Barrera animales callejeros, como
Concha gatos y perros— y finalmen

te lograron que el ayunta
miento diera réversa y propusiera hacer una
consulta al respecto. No obstante, nos dicen,
al edil no le bastó echarse para atrás para ata
jar las críticas y ahora tiene encima dos mani
festaciones que se realizarán el sábado y fue
ron convocadas por agrupaciones protectoras
de animales. Ni guau, dijo el perro.

Problemas en Macuspana
::::: En donde no paran los problemas, nos na
rran, es en Macuspana, Tabasco, la tierra del
presidente Andrés Manuel López Obrador,

debido a que el Concejo
Municipal saliente —que
era encabezado por Mauro
Winzig Negrín , le heredó
al nuevo gobierno del ayun
tamiento,una deuda con la
Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) por 120 mi
llones de pesos, además de

Andrés Manuel laudos millonarios, por lo
que el hoy alcalde JulioLópez Obrador
Gutiérrez Bocanegra (Mo

rena) ya no sabe de dónde agarrarse para re
solver el problema, el cual ha sido generado
por una mala administración de recursos. Pa
radójico, nos apuntan, es que justo donde na
ció la Cuarta Transformación los malos ma
nejos de presupuesto los tengan de cabeza.
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En Sinaloa. amistad "sin colores"
::::: Tal parece, nos dicen, que los rencores y
malos entendidos que surgieron al calor de
las pasadas elecciones han quedado atrás,

pues el gobernador electo
Rubén Rocha (Morena) ya
dejó claro que no va a "dis
traerse" persiguiendo a al
guien ni va a investigar al
actual mandatario Quirino

r

Ordaz (PRI), una vez quemUj éste concluya su periodo.
Aunado a ello, nos detallan,
más de una ceja se ha leQuirino
vantado debido a la tersaOrdaz

relación entre don Quirino
y don Rubén, quienes no tienen empacho en
dejarse ver juntos en público, ya sea alistando
la transición o disfrutando de partidos depor
tivos. Al final, nos cuentan, el ganón habría
sido el priista, pues además de una salida por
la puerta grande está pendiente el ofrecimien
to del Presidente para convertirse en embaja
dor en España. ¡Quién lo diría!

La alcaldesa y sus donadoras
::::: En Guerrero, nos platican, quien se man
tiene en la mira es la alcaldesa de Chilpancin
go, Norma Otilia Hernández (Morena), ya
que para iniciar su gestión, hace unos días, se
olvidó de la austeridad y organizó una cere
monia con templete nuevo, concierto musical,
juegos pirotécnicos y una cena en un restau
rante. En este sentido, nos comentan que las
críticas no han cesado, pues desde hace más
de un mes trabajadores del ayuntamiento
mantenía protestas en demanda del pago de
sus quincenas; sin embargo, ante las críticas,
doña Otilia aseguró que toda la ceremonia
fue pagada por sus amigos. Ojalá los "donan
tes" no quieran cobrarse tanta generosidad en
los próximos tres años, se escuchó por ahí.
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I OSCAR MARIO BETETA
Contrarreforma
eléctrica: ¿voto o veto?

Al licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz,
por trascender a la Historia con la Historia

de 105 años de El Universal. ¡Felicidades!

Morena tiene en sus manos un viejo,
poderoso y eficaz instrumento pa
ra obligar a los priistas a votar por

la reforma eléctrica. Con la información que
posee el gobierno sobre cada uno de ellos,
los podría doblegar Sin mayores problemas.
Pero el costo para la sociedad, la democracia
y el país, según los que conocen de bien a
bien la iniciativa, será muy grande.
El panóptico, ese monstruo mitológico de

100 ojos que, sin ser visto, todo lo ve, lo oye
y lo sabe de todos cuantos desea mantener
bajo control, es el recurso que ya se ha co
menzado a esgrimir en su primera fase como
la advertencia. Lo hizo el presidente al suge
rir al priísmo legislativo que se defina por el
salinismo, o por el cardenismo.
Para los estudiosos del sistema político,

desde Daniel Cosío Villegas, los datos que re
caban los entes de vigilancia oficiales sobre
cada ciudadano prioritario para el poder, y
que nombran como "fierros en la lumbre"
son usados para "herrar" a sus enemigos
cuando necesita su lealtad, obediencia, su
misión o silencio, y pretenden resistirse.
Los políticos de todos los partidos sólo ha

cen lo que les conviene en lo personal y a su
grupo. La democracia representativa en el
país nunca ha funcionado porque los legisla
dores no saben, no quieren o no pueden
acercarse a sus electores. Lo único que les
importé es el poder y el dinero.
Empero, en esta eventualidad, irremediable

mente se causará un grave daño a la nación
de acuerdo a lo que señalan la mayoría de los
analistas, expertos en el sector energético.
Si se cambia el veto político, por el voto

legislativo del perdón, las exacciones de los
políticos quedarán en la impunidad y se re
creará el fenómeno más pernicioso que hiere
a la sociedad; es decir, la corrupción, de cu
yo "final" se ufana el presidente.
En esa situación y perspectiva, al menos

hasta ahora, para el PRI no existe posibilidad
ni oportunidad de oponerse a la contrarre
forma eléctrica; eventualmente será aproba
da con sus votos en San Lázaro, con inde
pendencia de que, a posteriori, pueda ser ob
jeto de litigio en la Suprema Corte.
Si frente a eso los priistas no tienen alterna

tiva, podrían proponer al menos que el director
de la CFE no sea una persona impreparada,
improvisada y deshonesta, y que se incorporen
en la ley mecanismos de control, rendición de
cuentas, transparencia y contrapesos a fin de
que su manejo, que debería incluir a Pemex,
sea correcto, eficiente y productivo.
Al igual que con los organismos constitucio

nales autónomos, el nombramiento de los di
rectivos de esas dos empresas debería pasar
por el aval y escrutinio del Senado para evitar
que todo el poder que representan, quede en
sus manos y lo manejen a su libre arbitrio o a
la sumisión del presidente en tumo.

Sotto Voce...
Alfredo Ramírez Bedolla está resultando una

sorpresa en Michoacán. De inicio, canceló el
uso de helicópteros para el traslado de funcio
narios, no vivirá en la Casa de Gobierno, pres
cindirá de los 160 guardaespaldas que tenía su
antecesor y se ha ganado la confianza del sec
tor empresarial. Sobre esa base y con las obras
que anuncia en favor de los michoacanos, se
espera que sea un relevo generacional de la
4T... En sólo unos días, el coordinador de la
fracción del PAN en la Cámara de Diputados,
Jorge Romero, ha comprobado que, nombrar a
Carlos Castaños como director de comunica
ción social fue todo un acierto. El trabajo que
le está haciendo el ex diputado, le dará exce
lentes resultados, con los cuales, a su vez, co
rresponderá al líder de su partido, Marko Cor
tés, la confianza que ha depositado en él. •

El nombramiento de los di

rectivos debería pasar por e

aval y escrutinio del Senado.
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Palacio Nacional

Sonlaspiedras que apiladas
forman muros, los más
fieles testigos de nuestra

historia. Gigantes de memorias
centenarias, que heroicamente
resisten la furia de la naturaleza,
la sociedad y el tiempo.
El Centro Histórico de la Ciu

dad de México se impone como
el más grande de Latinoamérica,
ostentando edificios de valiosa
arquitectura, tan viejos como el
mestizaje mexicano. La imposi
ción de la cultura europea ente
rró a la gran Tenochtitlan y sobre
las ruinas de la capital mexica se
erigió la nueva ciudad. A 500
años de su nacimiento, algunas
edificaciones han logrado con
servar su estructura original, so
breviviendo a inquilinos, inva
siones y revoluciones.
Palacio Nacional, en la ex

planada del Zócalo de la capi

tal mexicana, levantó sus pri
meros muros sobre las ruinas
de las llamadas casas nuevas o

"tecpan" de Moctezuma, para
convertirse en la segunda re
sidencia" de Hernán Cortés.
Pero el proceso de construcción

de la nueva vivienda del conquis
tador fue tardo, pues tras cinco
años de trabajos, apenas se perci
bían los muros de la planta baja y
el inicio de las columnas del patio
central. A la muerte de Cortés su
palacio tenía tres patios y dos ni
veles de habitaciones y salones.
Y es que pocos conocen el di

simulado placer de habitar un
palacio. Si retrocedemos miles
de años, cientos o decenas, las
grandes construcciones deno
minadas "Palacios" nacen para
el mismo fin: ser residencias rea
les, hogar de reyes y príncipes, el
alto clero, burgueses enriqueci
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dos o altos mandos militares, to
dos ellos elegidos por Dios o, en
su caso, por el "elegido de Dios".
Pocos han tenido el privilegio de
habitarlos, pero son poquísimos
los que han renunciado a ello,
¿quién puede con esta mundana
condición tan humana?
El heredero del conquistador

Hernán Cortés vendió el predio
a la Corona española, convir
tiéndose en la sede de la más alta
investidura política de la Nueva
España. La mansión virreinal
diocabidaalaCasadelaMoneda
y a la Real Cárcel de Corte, para
ello se construyeron nuevos edi
ficios al norte del predio.
La Casa Real de los Virreyes ha

permitido a los poderosos de
ayer y hoy guarecerse de los mo
tines populares. Pero en 1692, la
severa crisis de desabasto de ali
mentos provocó que indígenas
desesperados atacaran la man
sión, el edificio quedó casi en la
ruina total. En el siglo XVIII fue
ron constantes las restauracio
nes arquitectónicas al Palacio, su
aspecto general actual llega con
la participación del Segundo
Conde de Revillagigedo.
Los enfrentamientos violen

tos registrados entre 1810 y 1921
. afectaron la economía y por
tanto el mantenimiento del in
mueble, pero la autoridad del
país, emergente conservó el Pa
lacio como sede del Poder Po
lítico y se" convirtió en Palacio
de Gobierno, sede de los Pode
res de la nueva República.
Palacio Nacional vió llegar y

esfumarse aGüadalupe Victoria,
al general Antonio López de San
ta Anna, a Benito Juárez, Carlota
y Maximiliano, Porfirio Díaz y
hasta a los que se presumían re
volucionarios, todos elloá embe
lesados, entre el sentimiento
triunfalistay el clamor de los co
mienzos, eligieron el Palacio y la
vida de monarca.
A medio milenio del inicio

de su construcción se mantie
ne ahí, majestuoso y nuestro,
esperando impasible la si
guiente mudanza.
Podemos traicionarnos y per

dernos para siempre; sin embar
go, sucumbir al oscuro deseo de
habitar un Palacio no es crimen
punible, pero son muchas las
formas de ser culpable, aunque
no exista castigo para el crimen
de la falacia y el artificio. •
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Las extrañas firmas de la
proveedora de AMLO
Yazmín Bolaños López

firmó el seis de abril
de 2018 con el partido

de Morena un contrato por el
monto de 71 mil pesos para ser
la proveedora de un evento en
un parque de la delegación
Miguel Hidalgo. La firma, se
observa en el documento, es
un rayón inclinado hacia la iz
quierda, con una pronunciada
curva en la parte superior, va
rias rayas y una mediana al fi
nal Extrañamente, otro con
trato del 18 de julio de 2019, por
concepto de un servicio simi
lar para la Jefatura de la Ciu
dad de México acargo de Clau
dia Sheinbaum, por un monto
de 350 mil pesos, presenta

marcadas diferencias con res
pecto a la primera. Ya no se ob
servan tantas líneas y no tiene
la curva en la parte superior.
¿Serían dos manos distintas
las que signaron ese papel?
No lo puedo asegurar,

aunque me parece que no es
necesario un análisis grafos
cópico o para constatar que
no son iguales.
Este dato sería irrelevante si

no fuera porque detrás de ese
nombre, el de Yazmín Bolaños
López, se desencadena una
trama de empresas queatodas
luces parecerían fantasmase
gún una investigación realiza
da por el reportero Santiago
Alamilla y esta columnista y

publicada en Emeequis este
miércoles y que han recibido
más de 37 millones de pesos
para organizar eventos del
presidente AndrésManuel Ló
pez Obrador, Claudia Shein
baum del Instituto para De
volverle al Pueblo lo Robado y
del partido Morena.
El caso que más ha llamado

la atención fue el del contrato
por 20 millones de pesos para
organizar el Grito de Indepen
dencia en 2020. Desde enton
ces varios periodistas nos pre
guntamos ¿Quién es ella? ¿Qué
experiencia tiene en el ramo
de eventos? ¿Por qué no se li
citó esa contratación? Las pe
riodistas Diana Benítez y Pe
niley Ramírez expresaron en
sus espacios estas dudas. Has
ta entonces sólo se tenía ese
dato: el nombre.

El objetivo entonces era ir
tras la pista de esta misteriosa
mujer que nadie conocía en la
industriadelalogísticayeven
tos, que no estaba afiliada á cá
mara alguna ni contaba con
publicidad en internet, redes
sociales o medios de comuni

cación. Es decir, si alguien
quería contratar sus servicios,
era simplemente ilocalizable.

Santiago Alamilla se dio a la
tarea de revisar con lupa y va
ciar en una carpeta todos los
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datos de esta supuesta provee
dora: teléfonos, direcciones,
correos electrónicos, socios, o
cualquierpistaquellevaraasa
ber algo más. Fuimos a sus dos
domicilios registrados en va
rias ocasiones pero el resultado
siempre era el mismo: aquí no
es una oficina, no está ella, no
la conocen, o no hay nada más
que una bodega vacía.

Al visitar los lugares el resul
tado fue el mismo: no son ofi
cinas, no tienen infraestructu
ra para organizar eventos mi
llonarios. En uno de los con
tratos firmados por Yazmín
Bolaños ésta reconoce no tener
activos ni empleados registra
dos ante el IMSS; esto puede
ocurrir con empresas que or
ganizan eventos pequeños,
pero no con laque es la favorita
de Presidencia.

Luego encontramos que las
personas Francisco Javier Sal
gada Héctor Flores, María Au

relia Gordillo, Edwin Flores
Gordillo y Yazmín Bolaños es
taban conectadas. El segundo
es un trabajador de la alcaldía
Cuauhtémoc que empezó co
mo checador en 1992. Edwin es
suhijo,yMaríaAureliala madre
de éste. Salgado, quien está en
esta red estuvo registrado co
mo trabajador de un estaciona
miento públioa Yazmín como
asistente de un despacho con
table con un salario de menos
de 3 mil pesos mensuales.
Entonces ¿quién organizó

esos eventos? Porque sí exis
tieron. Pero pudieron haber
se dado por subcontratacio
nes irregulares, o con la mis
ma infraestructura y perso
nal de los gobiernos, una
práctica muy común en es
quemas de corrupción.
¿Quién firma por Yazmín?

¿Quién se queda con ese dine
ro? Y, sobre todo, ¿Qué autori
dad investigará este caso? •
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Zacatecas: la guerra
no para
E n la madrugada del

miércoles, el munici
pio zacatecano de Villa

de Cos, colindante con San
Luis Potosí fue escenario de
una masacre. Hacia las cuatro
de la mañana, se empezó a es
cuchar una feroz balacera en
una comunidad ubicada en
las afueras de la cabecera mu
nicipal. Al acudir al lugar, ele
mentos del Ejército y de la po
licía municipal encontraron
diez cadáveres regados al in
terior de una vivienda. Por
ahora, no se conoce la identi
dad de las víctimas ni las cau
sas del asesinato en masa.
No fue el único incidente

grave de la semana en Zaca
tecas. Octubre arrancó con el
asesinato de siete personas en
Fresnillo, ocurrido en varios
incidentes violentos. Uno de
ellos involucró la decapita
ción de una persona. En otro,
un grupo de hombres arma
dos sacó a la víctima de su ca
sa y la acribilló en plena calle,
sin temor a ser identificados
por los vecinos.
Esto ya se ha vuelto pan de

cada día. Hace quince días, 25

personas fueronasesinadas en
el estado durante un fin de se
mana. Entre enero y agosto,
Zacatecas acumuló 1,042 víc
timas de homicidio doloso y
feminicidio. Eso equivale a
4.5% del total nacional en un

estado que concentra a L3%
de la población del país. Si se
mantiene el ritmo actual en lo
que queda de 2021, Zacatecas
podría deshancar a Colima co
mo laentidad federativacon la
mayor tasa de homicidio.
Esta escalada de violencia

ha generado un ambiente de
pánico en muchos munici
pios del estado. En Fresnillo,
según datos de la Encuesta
Nacional de Seguridad Pú
blica Urbana, 96.2% de los
habitantes adultos se sen
tían inseguros en su ciudad
en junio pasado. No es para
menos: según la misma
fuente, 76.4% de los poblado
res de ese municipio ha es
cuchado disparos frecuentes
con armas de fuego en los al
rededores de su domicilio.
La inseguridad no se limita

a las ciudades. Hace algunos

meses, varias organizaciones
de migrantes zacatecanos de
nunciaron un incremento no
table en los asaltos y extorsio
nes sufridos por paisanos en
las carreteras del estado, par
ticularmente enel tramo entre
Concepción del Oro y Zacate
cas. Hace tres meses, la Caria
co de Durango llamó a no
transitar por carretera a Zaca
tecas debido a los constantes a
camiones de carga.
No hay causa única de este

desastre. Como argumenté
aquí hace algunos meses, Za
catecas sufre de un déficit no
table de policías. De acuerdo
al Censo Nacional de Gobier
no, Seguridad Públicay Siste
ma Penitenciario Estatales
2019, Zacatecas tenía el año
pasado 2154 policías estatales.
Contaba además conl297ele
mentos de las corporaciones
municipales. El grueso de ese
personal esta, además, des
plegado en los principales
centros urbanos.
A esta ausencia, se añade

una ineficacia feroz de las
autoridades de procuración
de justicia. De acuerdo a la

organización Impunidad
Cero, la impunidad en mate
ria de homicidio en Zacate
cas era 91% en 2019, por arri
ba de la tasa nacional.
Frente a este desastre.

¿cuál es la propuesta del nue
vo gobernador, David Mo
nreal? En su toma de pose
sión, anunció que habría pre
sencia de la Guardia Nacio
nal (GN) en los 58 municipios
del estado. Considerando
que la GN tem'a hasta el mes
pasado a 1928 elementos en
el estado (menos de los que
había hace un año), no pare
ce que eso sea suficiente para
cambiar la ecuación. Tal vez,
dado el signo político del
nuevo gobierno, podría me
jorar la coordinación con el
Gobierno Federal ¿Pero sería
eso suficiente para un estado
que enfrenta una crisis mo
numental? No estoy seguro.
Por ahora, lo único cierto

es que la guerra sigue en Za
catecas y nada en el horizon
te parece indicar que vaya a
detenerse pronto. •
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La terapia de shock
Ia aprobación presi

! dencial ha sido uno de
M los objetivos de estu

dio que ha concentrado ma
yor interés en la literatura
contemporánea en ciencia
política. A pesar de no existir
consenso sobre la prevalencia
de un modelo por sobre otro,
la aprobación de un líder será
una función de percepciones
en distintos rubros que im
pactan la vida de millones de
ciudadanos, sin perder de tos
ía que la coyuntura debe ser
considerada como un factor
determinante. Varias institu
ciones del Estado mexicano
están siendo sacudidas por la
transformación encabezada
por López Obrador. El "mo
mentum" político en el que se
encuentra el presidente es
punta de lanza para empezar
a cerrar los ciclos que inició
hace un poco más de tres
años contando el periodo de
transición. Las reformas lar
gamente anunciadas están
en esa hoja de ruta pese al
cambio en el equilibrio apro
ximado de poder en ambas
Cámaras.
El anuncio de una reforma

constitucional en materia
eléctrica volvió a dejar un
amargo sabor de boca entre
los inversionistas justo cuan
do el ánimo del gobierno pa

recia ser atraer la inversión,
dar certeza jurídica y detonar
la economía. Las aristas alre
dedor de esta reforma son va
rias pero el verdadero punto
de inflexión se encuentra en
la arena política cuyo epicen
tro está en el PRI. La postura
y votación de los priístas para
sacar la reforma de López
Obrador determinará la ruta
del otrora partido hegemón,
hoy bisagra, y el futuro de la
Alianza por México.
Dirimir los asuntos en pú

blico, ya no en privado, entre
tricolores exhiben la división
interna en torno aeste asunto
que ya les da toques a varios.
Los costos políticos de una vi
sión pragmática de alinearse
con Morena —que no cuenta
con la mayoría para su apro
bación— serán importantes.
Muchos priístas destacan por
cuidar sus espaldas sacrifi
cando al partido y no es nue
vo el MO y la forma del pa
lacio de presionar a adversa
rios con expedientes mien
tras que de forma paralela el
amago en la construcción del

relato nacionalista para exhi
bir a los legisladores en el jui
cio mañanero; "o están a fa
vor de las empresas o están a
favor del pueblo".
Lo inédito es que un go

bierno de izquierda dinamite
la regulación. En esta contra
rreforma además de atrope
llar las energías limpias en
una coyuntura mundial de
cambio climático se anulan
los contrapesos al desapare
cer los órganos reguladores
en materia de energía vol
viendo a la CEE en ¡juez y par
te! Y ni hablar de los compro
misos de México adquiridos
en el TMEC donde resurge
ese fantasma de la incerti
dumbre jurídica cuatroté. Pe
ro riada importa porque Ló
pez Obrador ya trazó su ruta
para seguir en campaña con
el anuncio de regresar a sus
asambleas informativas en
las plazas públicas del país, lo
suyo es lo electoral y con el ar
te de la división se alista para
vencer á la oposición y recu
perar el territorio perdido.
¿Habrá encontrado la vía

para electrocutar una alianza
con miras al 2024?

POR LA MIRILLA

Hoy es la reunión de alto
nivel entre México y Estados
Unidos para abordar temas
de seguridad. Temas abun
dan y el ánimo está tenso, el
vaso bilateral se llena rápida
mente sobre las formas y el
fondo. Apostar por un juego
suma cero es demencial en
una relación fundamental
para ambos países. •

@GomezZalce
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Flores para Rocío Nahle

ómo puede un em
presario dueño de
un negocio de ex

tinguidores de fuego volverse
uno de los contratistas más po
derosos de Dos Bocas? ¿Oómo
puede una empresa dedicada a
los sistemas contra incendio re
cibir un contrato de 20 mil mi
llones de pesos en proyectos es
tratégicos del gobierno federal?
¿Cómo puede haber logrado un
joven hombre de negocios, en
tan poco tiempo, estar entre los
empresarios con avión privado,
helicóptero, carrazos?
Cuentan que el empresario

se llama Daniel Flores. Para al
gunos es conocido por ser socio
del restaurante Anónimo, en

Polanco en la Ciudad de Méxi
co. Pero su negocio fuerte es
Proyecta Industrial de México.
Y por lo que me revelan fuentes
muy bien informadas, es muy
cercano a la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, a su esposo
(que ya no es secreto que juega
un papel relevantísimo en lade
finición de muchos negocios
del sector) y al nuevo secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, quien estrechó los lazos
mientras era gobernador de Ta
basco, donde se está constru
yendo la refinería de Dos Bocas
y donde se reunían periódica
mente empresario, secretaria,
gobernador.
El enlace entre los tres sería
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Leonardo Cornejo Serrano, un
funcionario a quien, me dicen, el
presidente López Obrador man
dó correr porque fue salpicado
en el escándalo de Odebrecht:
una investigación de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impu
nidad reveló que "nadie vio más
veces en la Torre de Pemex a Luis
Weyll, el hombre que personifica
en México la corrupción de la
empresa brasileña, que Leonar
do Cornejo". Pero lasecretariade
Energía, Rocío Nahle, habría de
soído a su jefe y mantenido en su
derredor á Cornejo Serrano: es el
gran ópeíador de la construc
ción de Dos Bocas. Y así, Cornejo
pasó de ser el brazo derecho de
Emilio Lozoya a ser el brazo iz
quierdo de Rocío Nahle.
Flores y Cornejo, en mancuerna,

habrían procesado los contratos
PEPIRSGCSEYP085870G2201
y PTHDS006/2019. Uno en el
Campo Ixachi de Pemex en Ve
racruz, otro directamente en la
refinería de Tabasco. Hoy están
bajo la lupa.
La refinería, mientras tanto,

va de tropiezo en tropiezo. Fuen
tes oficiales me confirman que
en las últimas reuniones de Con
sejo de Administración de Pe
mex ha quedado en las minutas
que Dos Bocas ya anda rondan
do los 11 mil millones de dólares

de costo. Hay que recordar que la
promesa inicial del presidente
López Obrador fue que costaría
7 mil millones. Y sobre su fecha
de inauguración, se expuso ante
los consejeros que será un arran
que meramente simbólico, un
corte de listón para tomarse la
foto, pero que no va a estar ter
minada la refinería.

SACIAMORBOS

¿Estará bajo la lupa también el
negocio de los camiones que
transportaron toneladas y tone
ladas de tierra en el sitio donde
se construye la refinería? Porque
apunta a uno de los encumbra
dos personajes de esta singular
trama. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Icono de la democracia. Llegó el día. La patria rin
• dió honores a una luchadora social incansable. La

senadora Ifigenia Martínez recibió la presea Belisario
Domínguez por sus incansables batallas por los des
favorecidos. Pieza insustituible en los cambios políti
cos en México, junto con Porfirio Muñoz Ledo, doña
Iñgenia envió un mensaje nítido, que escuchó toda la
clase política. Ante la amenaza del fantasma de la im
posición, lo que ha llevado a varios políticos a pedir
democracia, entre ellos al senador Ricardo Monreal;
resaltó la necesidad de que se retomen las expresio
nes de madurez institucional y mantener "incólume,
sin amenazas ni presiones, la división de Poderes por
que es tiempo de pluralidad democrática". Mucho se
ha ganado hasta hoy; que no se pierda por tentaciones
del pasado.

2 Respeto, divino tesoro. La escritora e investi
gadora Beatriz Gutiérrez Mtiller condenó los

ataques que ha sufrido a través de redes sociales la se
nadora Lilly Téllez en los días recientes. "Yo no quiero
que ninguna mujer sea ofendida y menos a su fami
lia o hijos. Los ataques viles a las mujeres públicas los
condeno con toda mi fuerza. Un abrazo solidario. Para
esto @TwitterMexico", escribió Gutiérrez Müller en la
cuenta de Téllez. La escritora e investigadora dejó de
utilizar con regularidad la red social, debido a su re
clamo por la falta de controles de seguridad en esa red
social. Si todos le bajáramos tres rayitas, la conviven
cia sería mucho mejor. Hostilidad innecesaria.

3 Pulcritud. Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no, aseguró que en la CDMX se han reducido en

más del 50% los índices delictivos de alto impacto gra
cias a la labor de la policía. Reconoció el trabajo de
los uniformados, pero sobre todo de las mujeres poli
cías, quienes, aseguró, son un ejemplo. También resal
tó que están capacitadas para contener y no reprimir.

"Nuestras compañeras no han pasado un tiempo fácil,
cuando hay una manifestación violenta, se les agrede",
advirtió. Ornar García Harfuch, secretario de Segu
ridad Ciudadana capitalina, condecoró a los mejores
elementos. Trabajo, esfuerzo, compromiso, capacita
ción, entrega y valentía, acompañan en las calles a los
oficiales de policía. El sello García Harfuch.

4 Esperanzada. Un tribunal colegiado confirmó el
• otorgamiento de un amparo en favor de Rosario

Robles, exsecretaria de Desarrollo Social y de la Se
datu. La protección de la justicia federal abre la puerta
para que abandone la prisión de Santa Martha Aca
titla, donde ha permanecido recluida desde hace dos
años. La resolución de los magistrados tiene varios ca
minos. Analizarse la posibilidad de cambiar la prisión
preventiva decretada y que se considere una medida
cautelar distinta dentro de la indagatoria que se le si
gue por ejercicio indebido del servicio público. Como
la prisión domiciliaria. Más allá de las pruebas en su
contra, siempre ha permanecido la percepción de ven
ganza política. ¿Será que viene el "estamos a mano"?

5 ¿Qué pasó ahí? Ante el cuestionamiento de
• diputadas por la falta de citas en el SAT para acla

ración de impuestos y devoluciones, la jefa del SAT,
Raquel Buenrostro admitió que hubo "venta de ci
tas" en meses pasados, por parte de 36 funcionarios
que ya están en investigación y separados del cargo, así
como distintos despachos de contadores que acapara
ban las citas, entre ellos dos de Jalisco y dos de Nuevo
León, y granjas de bots que, automáticamente "roba
ban" las citas para beneficiar a los despachos. Aseguró
que se cambiaron los sistemas y ahora eso será imposi
ble, aunque aún no se entablan juicios legales contra los
cómplices en los despachos. Lo grave es tener al enemi
go en casa. Castigo a los corruptos. Todo sea para bien.

Fecha: 08/10/2021

Página: 15

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 18,701

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


O
MITO

"Las hemorroides se presentan por sentarse en lu
gares callentes".

Los problemas y enfermedades del final de
aparato digestivo son comunes en todos los Indi
viduos y desde tiempo atrás se han considerado
no sólo como un problema, sino como algo que
en muchas ocasiones se oculta por pudor; uno de
los múltiples mitos al respecto es creer que las he
morroides aparecen por haberse sentado en un
sitio caliente.

©
CONSECUENCIA

La consecuencia de este pensamiento infantil y
sin fundamento es que muchas personas que ig
noran las verdaderas causas de las hemorroides,
y siguen teniendo actitudes o enfermedades que
predisponen a su aparición; eso les impide por un
lado corregir las actitudes o tratar las enferme
dades causantes del problema y por otro, buscar
tratamientos adecuados para esa condición.

REALIDAD

Las venas hemorroidales son parte
de la circulación normal del aparato
digestivo que se encuentran al final
del colon y en el borde del ano; nor
malmente funcionan como el resto
del aparato circulatorio devolviendo
la sangre hacia el corazón, pero cuan
do se afectan e inflaman es cuando
causan síntomas.

Se denominan hemorroides inter
nas si las venas afectadas se localizan

en la zona baja del recto, por encima
del ano, y están cubiertas por mucosa,
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tanto que las hemorroides externas
están situadas debajo de la unión del
ano con el recto y pueden palparse,

se denominan hemorroides mixtas las que afectan
a los dos tipos de venas; en la mayoría de las oca
siones causan inflamación y dolor, pero pueden
llegar a ocasionar sangrado.

Y en relación a sus causas, algunas son preve
nibles, como el estreñimiento persistente, las eva
cuaciones muy duras o líquidas por largo tiempo,
las dietas bajas en fibra, aunque también pueden
ser resultado de un embarazo, la falta de ejercicio
físico y sobre todo, consecuencia de la obesidad.

Esta información permite que, quienes no su
fren este problema, lo prevengan evitando el estre
ñimiento, con abundantes líquidos, y el consumo
de alimentos ricos en fibra, y como he señalado
tener una sana rutina de ejercicio físico, y quienes
ya sufren obesidad, deberán hacer lo posible para

controlarla, porque muchos adultos
con exceso de peso padecen además
de este problema
El tratamiento, sin mitos ni fan

tasías, es realizado por un médico,
quien podrá considerar la inyección
de sustancias esclerosantes, la coagu
lación de las venas hemorroidales, la
cirugía convencional con bisturí o con
láser, o la utilización de llgasure, se
nador de venas por la combinación de
presión y energía de alta frecuencia.
Los medicamentos y ungüentos

son sólo analgésicos y antiinflama
torios, pero no resuelven el problema.

Tú puedes prevenir la aparición de
las hemorroides con una vida sana, y
si las padeces, acude a un buen espe
cialista que te sugerirá la mejor op
ción. No más mitos.

Fecha: 08/10/2021

Página: 23

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero, Salud y Política

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 20,479

Página 4 de 18



Amenaza ruptura
a Va por...

Opciones de respeto y vida para la mujer,
no de muerte

Al igual que la regresiva iniciativa de reforma constitucional
en materia energética enviada por Andrés Manuel López
Obrador al Congreso y el innecesario proceso de revocación,
que no ratificación de mandato, los comicios de junio de
2022 para la renovación de gubernaturas en media docena
de estados, en Durango en especial, la alianza constituida por
PAN, PRI y PRD se mantendrá, literal, "pendiente de un hilo".

A juzgar por los últimos acontecimientos ocurridos en la
entidad (des)gobernada por el extricolor y supuesto blan
quiazul de turno José Rosas Aispuro, la inminencia del
arranque de precampañas de cara a la definición de can
didatos a sucederle planteará, sí, problemas al interior del
lopezobradorismo estatal, pero más entre los signatarios
de la alianza Va por México, de priistas y panistas en con
creto, por la inexistencia del perredismo local, que perdió
el registro en la pasada elección federal.
Y esto, en virtud de que, más allá la definición que en

su momento asuman las dirigencias sobre el sexo de sus
candidatos tres deberán ser hombres y tres mujeres según
lo establecido por el Instituto Nacional Electoral (INE)— la
"guerra" a nivel militancia se encuentra en pleno, dado que
mientras los azules creen que la nominación les correspon
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de, aun sabiendo que su mejor
carta, el alcalde capitalino Jorge
Salum, la declinaría por razo
nes estrictamente personales y
en ese caso tendrían que optar
por un perfil "ciudadano", al in
terior de los rojos (de ocasión)
la propuesta no sería otra que
impulsar como abanderado de
la alianza a Esteban Villegas,
el mismo que durante su etapa
como activo (aún) de Acción Na
cional perdió la gubernatura con
Jorge Herrera, del Revoluciona
rio Institucional.

Si bien al interior del oficia
lismo las condiciones de una
posible confrontación son al
menos similares a las existentes

en la oposición, lo cierto es que
la manifiesta impopularidad de quien se presenta como ya
palomeado por ya sabemos quién, el senador José Ramón
Enríquez, que igual ha sido postulado a diferentes cargos por
una alianza PANPRI, que por MC y ahora se unió al pejismo,
que mantiene al morenismo "en vilo" por la falta de arraigo
del exalcalde capitalino y, más, por el alza que en encuestas
comienza a tener la edil de Gómez Palacio, Marina Vitela,
quien teje alianzas con miras a hacerse con la postulación...
y la siempre presente ¿opción? de recurrir a algún (merce
nario) impresentable del PT, al senador Alejandro Gonzalo
González Yáñez en particular.

Al margen de que Va por México logre sortear con éxi
to los retos que a su endeble unidad plantee el gobierno
federal o procesos no estrictamente electorales a la vista
insistamos, lo realmente relevante será constatar si la per
manencia del bloque constituido por PANPRI y PRD, más
algún otro que se sume a nivel local, y ello, si somos serios,
no está nada fácil.

O
ASTERISCOS

* Digna de elogio y reconocimiento la decisión del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación que lidera el
calderonista Reyes Rodríguez de avalar el mantenimiento
de la investigación contra Pío López Obrador, recaudador
de aportaciones (en efectivo) para el oficialismo.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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La memoria histórica en nuestro país se suele convertir en una
suma de olvidos, la mayoría de las veces conscientes. No hace
tanto tiempo (y hace muchísimos años) me tocó cubrir como
reportero por primera vez un informe presidencial y aquel día
una etapa de mi vida coincidió con el inicio de una nueva etapa
en la vida política del país.

Era el primero de septiembre de 1988. el último informe de
Miguel de la Madrid, después de la turbulenta elección de julio
de ese año, la primera realmente competida de la historia de
México. El informe era, hasta entonces, el día del Presidente, por
norma estaba prohibido interpelar, interrumpir al mandatario
cuando pronunciaba su informe, bueno es un decir: podía ser
interrumpido por los aplausos. Hubo algunos informes de Luis
Echeverría o ¡osé López Portillo que fueron interrumpidos por
aplausos y ovaciones en más de 50 ocasiones. Pero eso era ya
también parte del pasado.

Cuando De la Madrid estaba ya en el tramo final de su in
forme, el flamante senador Porfirio Muñoz Ledo,
del Frente Democrático Nacional, que acababa de La
vencer al PRI en la Ciudad de México, se puso
pie y gritó: "con su permiso, señor presidente". Fue
suficiente para que el presidente de la Mesa Di
rectiva, Miguel Montes le exigiera silencio, para
que cubriera a Porfirio un griterío de la bancada
priista, para que los panistas, entre ellos Vicente
Fox, agitaran boletas electorales alegando fraude
y para que los integrantes de la bancada del FDN
abandonaran el recinto. Algún priista intentó pa
tear a Muñoz Ledo, que seguía reclamando el uso
de la palabra, por lo que otro trató de tomarlo por
el cuello. Y finalmente el informe terminó y con
para siempre, el día del Presidente.

Desde entonces todos los mandatarios tuvieron
desde interpelaciones hasta francas groserías,
irreprochables hasta excesos evidentes. Algunos pudieron
su informe, otros no, incluso se intentó bloquear, impedir, la
toma de posesión de Felipe Calderón. Pero todos los presi
dentes desde aquella interpelación de Muñoz Ledo en 1988
se enfrentaron, para su mal o para su bien, al Congreso, con su
pluralidad, sus excesos y sus reclamos, legítimos o no.

Ayer Muñoz Ledo debe haber sentido una franca nostalgia
del pasado. Era el invitado de honor en la entrega de la meda
lla Belisario Domínguez a Ifigenia Martínez, su amiga y com
pañera de luchas de aquellos años, junto con Cuauhtémoc
Cárdenas. Ifigenia es una mujer que nos debe enorgullecer
a todos: fue la primera en muchas cosas, pero sobre todo en
conservar un talante democrático que le permitió ser la pri
mera mujer mexicana que se recibió en economía en Harvard,

La memoria histórica en nuestro país se suele convertir en una
suma de olvidos, la mayoría de las veces conscientes. No hace
tanto tiempo (y hace muchísimos años) me tocó cubrir como
reportero por primera vez un informe presidencial y aquel día
una etapa de mi vida coincidió con el inicio de una nueva etapa
en la vida política del país.

Era el primero de septiembre de 1988. el último informe de
Miguel de la Madrid, después de la turbulenta elección de julio
de ese año, la primera realmente competida de la historia de
México. El informe era, hasta entonces, el día del Presidente, por
norma estaba prohibido interpelar, interrumpir al mandatario
cuando pronunciaba su informe, bueno es un decir: podía ser
interrumpido por los aplausos. Hubo algunos informes de Luis
Echeverría o ¡osé López Portillo que fueron interrumpidos por
aplausos y ovaciones en más de 50 ocasiones. Pero eso era ya
también parte del pasado.

Cuando De la Madrid estaba ya en el tramo final de su in
forme, el flamante senador Porfirio Muñoz Ledo,
del Frente Democrático Nacional, que acababa de La
vencer al PRI en la Ciudad de México, se puso de

presidencialpie y gritó: "con su permiso, señor presidente". Fue
suficiente para que el presidente de la Mesa Di importanterectiva, Miguel Montes le exigiera silencio, para su capacidadque cubriera a Porfirio un griterío de la bancada
priista, para que los panistas, entre ellos Vicente diálogo
Fox, agitaran boletas electorales alegando fraude otrosy para que los integrantes de la bancada del FDN

de la Unión.abandonaran el recinto. Algún priista intentó pa
tear a Muñoz Ledo, que seguía reclamando el uso
de la palabra, por lo que otro trató de tomarlo por
el cuello. Y finalmente el informe terminó y con él, también y
para siempre, el día del Presidente.

Desde entonces todos los mandatarios tuvieron que aceptar
desde interpelaciones hasta francas groserías, desde protestas
irreprochables hasta excesos evidentes. Algunos pudieron dar
su informe, otros no, incluso se intentó bloquear, impedir, la
toma de posesión de Felipe Calderón. Pero todos los presi
dentes desde aquella interpelación de Muñoz Ledo en 1988
se enfrentaron, para su mal o para su bien, al Congreso, con su
pluralidad, sus excesos y sus reclamos, legítimos o no.

Ayer Muñoz Ledo debe haber sentido una franca nostalgia
del pasado. Era el invitado de honor en la entrega de la meda
lla Belisario Domínguez a Ifigenia Martínez, su amiga y com
pañera de luchas de aquellos años, junto con Cuauhtémoc
Cárdenas. Ifigenia es una mujer que nos debe enorgullecer
a todos: fue la primera en muchas cosas, pero sobre todo en
conservar un talante democrático que le permitió ser la pri
mera mujer mexicana que se recibió en economía en Harvard,

la primera en ser profesora titular de la facultad de economía
(donde uno de sus alumnos predilectos era Carlos Salinas de
Gortari), ocupó cargos de gobierno, fue legisladora, rompió con
el PRI en 1987 con la corriente democrática y siguió su carrera
política siempre con capacidad de escuchar, debatir, interponer
una idea antes de cualquier agravio.

Un reconocimiento justo con una medalla que quiere repre
sentar precisamente eso: el derecho a libre expresión de las ideas,
a la libertad de pensar y debatir sin coacciones y restricciones.
Algo que siempre hizo Ifigenia. Al Igual que el otro galardonado
posí mortem, el Dr. Manuel Velasco Suárez, un político serio y
respetuoso, un médico notable y humanista. Otro reconocimien
to irreprochable, ambos propuestos por López Obrador.

Me imagino que, en ese ámbito, con esos dos personajes
justamente reconocidos, Porfirio debería estar pensando en
porque no fue al senado a acompañar a los legisladores y ga
lardonados el presidente López Obrador. Es el único manda

tario que sólo ha ido al Congreso el día de su toma
de posesión y nunca más ha regresado, ni siquiera
en unos años en los que su bancada tiene amplia

es tan mayoría legislativa en ambas cámaras.
¿De verdad no fue porque temía que la senacomo

dora Lilly Téllez le faltara el respeto y manchara la
investidura presidencial, sólo porque envió un tuit
crítico contra el Presidente?, ¿por qué no lo hizo
pese a que la propia Lilly se comprometió a ser
respetuosa con el mandatario y cuando el líder del
senado, Ricardo Monreal le garantizó que podría
ir sin menoscabo de su persona?, ¿no fue por una
suerte de desprecio al Legislativo, porque no quiere

críticas a su persona luego de recordar, por ejemplo,
en que Layda Sansores interpeló al presidente

¿para no toparse con Muñoz Ledo que fue quien
el pecho la banda presidencial y que luego fue

menospreciado por Morena, cuando osó criticar al
partidarias y presidenciales?

podemos saber, pero enfrentarse a los legisladores (y
éstos que se comporten civilizadamente, no como lo

muchas veces los opositores con otros mandatarios) es
vida democrática de un país. La investidura presi
tan importante como su capacidad de diálogo con

otros Poderes de la Unión.

Felicidades para doña Ifigenia, un recuerdo agradecido para
el doctor Manuel Velasco, un reconocimiento absoluto para el
personal sanitario que atendió (y sigue atendiendo) la pandemia,
que también fue galardonado. Pero no olvidemos una cosa: el
derecho a la libertad que representa la Belisario Domínguez es
algo que debe ejercerse y respetarse todos los días.
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la primera en ser profesora titular de la facultad de economía
(donde uno de sus alumnos predilectos era Carlos Salinas de
Gortari), ocupó cargos de gobierno, fue legisladora, rompió con
el PRI en 1987 con la corriente democrática y siguió su carrera
política siempre con capacidad de escuchar, debatir, interponer
una idea antes de cualquier agravio.

Un reconocimiento justo con una medalla que quiere repre
sentar precisamente eso: el derecho a libre expresión de las ideas,
a la libertad de pensar y debatir sin coacciones y restricciones.
Algo que siempre hizo Ifigenia. Al Igual que el otro galardonado
posí mortem, el Dr. Manuel Velasco Suárez, un político serio y
respetuoso, un médico notable y humanista. Otro reconocimien
to irreprochable, ambos propuestos por López Obrador.

Me imagino que, en ese ámbito, con esos dos personajes
justamente reconocidos, Porfirio debería estar pensando en
porque no fue al senado a acompañar a los legisladores y ga
lardonados el presidente López Obrador. Es el único manda

tario que sólo ha ido al Congreso el día de su toma
de posesión y nunca más ha regresado, ni siquiera
en unos años en los que su bancada tiene amplia

es tan mayoría legislativa en ambas cámaras.
¿De verdad no fue porque temía que la senacomo dora Lilly Téllez le faltara el respeto y manchara la

de investidura presidencial, sólo porque envió un tuit
crítico contra el Presidente?, ¿por qué no lo hizolos
pese a que la propia Lilly se comprometió a ser
respetuosa con el mandatario y cuando el líder del
senado, Ricardo Monreal le garantizó que podría
ir sin menoscabo de su persona?, ¿no fue por una
suerte de desprecio al Legislativo, porque no quiere

escuchar críticas a su persona luego de recordar, por ejemplo,
la forma grosera en que Layda Sansores interpeló al presidente
Peña Nieto?, ¿para no toparse con Muñoz Ledo que fue quien
le cruzó sobre el pecho la banda presidencial y que luego fue
ignorado, menospreciado por Morena, cuando osó criticar al
gunas políticas partidarias y presidenciales?

No lo podemos saber, pero enfrentarse a los legisladores (y
exigirles a éstos que se comporten civilizadamente, no como lo
hicieron muchas veces los opositores con otros mandatarios) es
parte de la vida democrática de un país. La investidura presi
dencial es tan importante como su capacidad de diálogo con
los otros Poderes de la Unión.

Felicidades para doña Ifigenia, un recuerdo agradecido para
el doctor Manuel Velasco, un reconocimiento absoluto para el
personal sanitario que atendió (y sigue atendiendo) la pandemia,
que también fue galardonado. Pero no olvidemos una cosa: el
derecho a la libertad que representa la Belisario Domínguez es
algo que debe ejercerse y respetarse todos los días.

la primera en ser profesora titular de la facultad de economía
(donde uno de sus alumnos predilectos era Carlos Salinas de
Gortari), ocupó cargos de gobierno, fue legisladora, rompió con
el PRI en 1987 con la corriente democrática y siguió su carrera
política siempre con capacidad de escuchar, debatir, interponer
una idea antes de cualquier agravio.

Un reconocimiento justo con una medalla que quiere repre
sentar precisamente eso: el derecho a libre expresión de las ideas,
a la libertad de pensar y debatir sin coacciones y restricciones.
Algo que siempre hizo Ifigenia. Al Igual que el otro galardonado
posí mortem, el Dr. Manuel Velasco Suárez, un político serio y
respetuoso, un médico notable y humanista. Otro reconocimien
to irreprochable, ambos propuestos por López Obrador.

Me imagino que, en ese ámbito, con esos dos personajesjustamente reconocidos, Porfirio debería estar pensando enporque no fue al senado a acompañar a los legisladores y galardonados el presidente López Obrador. Es el único manda
tario que sólo ha ido al Congreso el día de su toma
de posesión y nunca más ha regresado, ni siquiera
en unos años en los que su bancada tiene amplia

es tan mayoría legislativa en ambas cámaras.
¿De verdad no fue porque temía que la senacomo

dora Lilly Téllez le faltara el respeto y manchara la
de investidura presidencial, sólo porque envió un tuit

crítico contra el Presidente?, ¿por qué no lo hizolos
pese a que la propia Lilly se comprometió a ser
respetuosa con el mandatario y cuando el líder del
senado, Ricardo Monreal le garantizó que podría
ir sin menoscabo de su persona?, ¿no fue por una
suerte de desprecio al Legislativo, porque no quiere

escuchar críticas a su persona luego de recordar, por ejemplo,la forma grosera en que Layda Sansores interpeló al presidentePeña Nieto?, ¿para no toparse con Muñoz Ledo que fue quien
le cruzó sobre el pecho la banda presidencial y que luego fue
ignorado, menospreciado por Morena, cuando osó criticar al
gunas políticas partidarias y presidenciales?

No lo podemos saber, pero enfrentarse a los legisladores (y
exigirles a éstos que se comporten civilizadamente, no como lo
hicieron muchas veces los opositores con otros mandatarios) es
parte de la vida democrática de un país. La investidura presi
dencial es tan importante como su capacidad de diálogo con
los otros Poderes de la Unión.

Felicidades para doña Ifigenia, un recuerdo agradecido para
el doctor Manuel Velasco, un reconocimiento absoluto para el
personal sanitario que atendió (y sigue atendiendo) la pandemia,
que también fue galardonado. Pero no olvidemos una cosa: elderecho a la libertad que representa la Belisario Domínguez es
La investidura

presidencial es tan
importante como
su capacidad de
diálogo con los
otros Poderes
de la Unión.
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Cuando en la mañanera se dedica un buen es

pacio para proyectar tuits de opositores a la
administración de López Obrador señalando
a cada uno de ellos como traidores a la patria,
no nos queda más que reconocer que para el
Presidente lo más importante es construir cor
tinas de humo para no tratar asuntos de suma
importancia.

La violencia en el país ha rebasado cualquier
límite de tolerancia, hoy están en riesgo ade
más de los ciudadanos, que no es poca cosa,
los elementos de seguridad, Ejército, Marina,
GN, policías estatales y municipales, cualquier
encargado del orden público está
en la mira de la delincuencia or

ganizada. No sólo se pueden ver
las disputas de las plazas, las ven
ganzas o muestras de poder entre
cárteles, hoy hay una abierta de
claración de guerra a la sociedad
en general, autoridades, ciudada
nos, empresarios, un mensaje de
que estamos en un Estado fallido
que es controlado por criminales.
Al Presidente no le gusta que el
tema en los medios siga siendo
el mismo, ni el señalamiento a
los estados que se están bajo el
control del narco, no le gustan los
datos ni las cifras de muertos o de
eventos prácticamente de terro
rismo que venimos sufriendo, sí,
desde hace más de una década,
pero incontrolable, desbordada y
complaciente desde hace casi 3
años de esta administración.

Una administración que no responde añada
ni a portazos en sus reuniones de inconformes
que ponen en riesgo la integridad de su perso
na y con ello la estabilidad del país. Es insen
sible al número de muertos y a la tragedia de
empresarios sometidos al pago de derecho de
piso o incluso a cerrar los negocios antes de ser
socios de criminales, pero demasiado sensi
ble a las críticas, a los datos, a las denuncias de
que el Estado hace lo que se dice nada, que lo
mismo deja morir a elementos de seguridad y
ciudadanos, como permitir que transiten a ba
lazos en pueblos o ciudades, que se vistan de

empresarios los mismos criminales. Los mexi
canos no hemos podido hacer que el Estado
cumpla su función de salvaguardar al país, sin
embargo la visita del fiscal Gertz Mañero a
Washington, el pasado 29 de septiembre, para
entrevistarse con la plana mayor de seguridad
nacional, lo puede lograr. Aunque a la visita no
se le haya querido dar la importancia que me
rece, la falta de información de tan relevante
hecho, lo sorpresivo del mismo y la serie de re
uniones con funcionarios de muy alto nivel sólo
se explican desde la gran preocupación de EU
y la presión que se le ejerce al gobierno mexi

cano para controlar la violencia
en nuestro territorio. Al gobierno
de Biden no sólo le basta el muro

impuesto por ellos en nuestra
frontera sur para mitigar la mi
gración, su malestar en el forta
lecimiento de líderes criminales

que amenazan la seguridad de
su frontera y la posible presencia
de grupos terroristas, hicieron que
el Departamento de Estado ele
vara de 5 a 15 millones de dólares

la recompensa por información
que lleve al arresto o condena del
líder del cártel de Sinaloa, Mayo
Zambada. Es cierto que México
solicita que se resuelvan pen
dientes de extradición como la

del exgobemador César Duarte,
pero en realidad los acuerdos que
a EU le interesan son reanudar la
colaboración e investigaciones de

la DEA y echar atrás las restricciones impuestas
por el gobierno de López Obrador.

&DE IMAGINARIA

Importante ceremonia celebró el secretario de
la Defensa, Luis Cresendo Sandoval, en el Es
tadio Sedeña para condecorar a 520 militares
entre jefes oficiales y tropa por su esfuerzo, he
roísmo, profesionalismo y entrega al servicio de
la patria. Distinción militar, Mérito militar, men
ciones honoríficas y el Distintivo covid19 por
su destacada coordinación del Plan DNIIIE

durante la contingencia de coronavirus.

EJ secretario
de la Defensa
condecoró a
520 militares

por heroísmo
al servicio de la

patria.

Luis Cresencio
Sandoval.
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La fotografía difundida ayer por el gobier
no capitalino, en la que aparecen Claudia

Sheinbaum y los 16 alcaldes de la ciudad en
!»;{as escalinatas del edificio del Antiguo Ayun

*ljamiento, tiene muchas lecturas.
Sin contar que ninguno de los funciona

rnos. incluyendo a la propia jefa de Gobierno,
Aportaban cubrebocas ni conservaban la sana

&tlistancia, la forma en que se acomodaron
"dice mucho sobre cómo andan hoy los áni

's'mos políticos.
Para empezar, la alcaldesa de Alvaro

Obregón, Lía Limón —una de
las críticas más aguerridas de la
: administración morenista en la

capital—, se colocó justo al lado
de Sheinbaum, hombro a hom
bro con la gobernante.
Bueno, no precisamente

"'"•¡hombro a hombro, pues Lía
&jlebe andar tirándole al 1.80 de

Scjestatura, mientras que Claudia
Jfcton trabajos alcanzará el 1.60.

*:Como quiera le saca más de una
%;cabeza a la mandataria y otro
tanto a Martí Batres, secretario
;de Gobierno, que se coló en la
"foto.
Llama la atención que ro

:deando a la jefa de Gobierno se encontraba
la mayoría de los alcaldes de la alianza opo
'•Sitora, que lucieron muy sonrientes, mientras
ue los emanados de Morena —sobre todo los
«:gue repiten— salen con cara de palo,

Es obvio que previo a concluir su primera
:;íeunión, tras el cambio de gobierno en unas
alcaldías, y la ratificación en otras, los actores

apolíticos acordaron salir juntos en la foto para
mandar mensajes de unidad y concordia que
;';éstán muy lejos de la realidad.

Está claro que la. camaradería fue sólo
groara la foto, pues Claudia no permitió que
ios alcaldes entrantes tuvieran acceso a los
archivos de las administraciones que les tocó

Insumir.
La mayoría de las nuevas autoridades líe

;3»aron a ciegas, sin saber siquiera cuánto te
.*¿0ían en caja y mucho menos si les alcanzaría
ara cerrar el año.

Además, Sheinbaum les adelantó que, si
saben contar, no cuenten con ella para recibir
dinero extra, y que se tendrán que rascar con
sus propias uñas. Obviamente, esto perjudi
ca a los nuevos alcaldes, pues los que repiten
habrán tenido la precaución de guardar algo.

Es importante conservar la fotografía de
esta primera reunión del Cabildo de la Ciudad
de México, pues conforme avance el calen
dario electoral seguramente ya no habrá más
sonrisas ni poses; incluso a lo mejor ni fotos.

Y, es que las reuniones de Cabildo segu
ramente tendrán otra dinámica,
pues durante la primera parte
de esta administración el órga
no estuvo copado por gobiernos
emanados de Morena, por lo
que para Claudia eran auténti
cos días de campo las reuniones
cuando se hacían.

Ahora, con mayoría oposito
ra, la jefa de Gobierno tendrá que
acostumbrarse a enfrentar recla

mos y, en caso de que no apoye
a los alcaldes, seguramente verá
rondar sobre su cabeza algu
nos nubarrones, que se podrían
transformar en tormenta rumbo
a 2024.

O
CENTAVITOS

Ayer fue día de disculpas públicas de funcio
narios aliancistas en contra de la 4T, pues un
panista y una priista incurrieron en algunos
inconvenientes que molestaron a más de uno.
Para empezar, a la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, se le ocurrió utilizar en uno
de sus actos oficiales las banderas del PAN,
PR1 y PRD, lo cual está prohibidísimo por la
ley; la amenazaron con denuncia y de vola
da se disculpó... Otro fue el panista Gonzalo
Espina, quien fue acusado por la coordina
dora de Morena en Donceles, Martha Ávila,
de "violentarla", al supuestamente jalarla del
brazo. Después de darle muchas vueltas al
asunto, el albiazul se disculpó oficialmente
y tan tán.

Es obvio que
acordaron salir

juntos en la foto
para mandar
mensajes
de unidad y
concordia, que
están muy lejos
de la realidad.
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La Organización Meteorológica Mundial
(OMM) presenta el Informe sobre el estado
de los servicios climáticos en 2021, resultado
de los aportes de más de 20 organizaciones
internacionales, organismos para el desarro
llo e instituciones científicas, en el cual se
prevé que para el año 2050 más de cinco
mil millones de personas en el mundo ten
drán un acceso inadecuado a los servicios

de agua potable. Un informe que además de
llamar la atención, conviene analizar.

Lo primero por destacar es el crecimiento
de la población y que cada vez son menos
los recursos hídricos disponi
bles. De hecho, las soluciones
baratas para las principales ciu
dades ya no existen, ahora ne
cesariamente se debe recurrir
a traer agua de fuentes lejanas
y la opción muy costosa de
desalar agua de mar se convier
te, con mayor frecuencia, en la
única factible.

Lo que complica aún más
esta situación es el cambio

climático, que con el calenta
miento global de unos cuantos
grados en la temperatura mo
difica el comportamiento de los
vientos y la distribución de las
humedades en el planeta y que
genera, a manera de resumen,
un fenómeno donde en los lu
gares que llueve mucho llueva
más y en los lugares secos llue
va menos.

La OMM pone sobre la mesa dos situa
ciones que deberían preverse. La primera,
relativa al peligro que implica el incremento
de las lluvias y de su intensidad en algunas
zonas del planeta, donde recomienda una
mayor vigilancia y la implantación de sis
temas de alerta temprana. Estos problemas
de lluvias extremas ya se han presentado
en países como Japón, China, Indonesia y
Pakistán, además en regiones de Europa,
donde, recientemente, se han padecido ca
tastróficas inundaciones.

El otro aspecto es que se esperaría un

mayor estrés hídrico en las zonas con bajas
precipitaciones. La organización presenta
las zonas del planeta donde se esperan fre
cuentes sequías y que la situación por fal
ta de agua se agrave: el norte de Africa y el
sur de Europa, incluyendo España e Italia;
el Oriente Medio; el centro, oriente y sur de
Asia; el sur de Australia; África del Sur; Perú,
Chile y parte de Ecuador y Bolivia; el centro
y norte de México y el occidente de Estados
Unidos.

Igualmente, la OMM externa su preocu
pación sobre las repercusiones de estos dos

probables escenarios en la se
guridad alimentaria, así como
en la salud y el bienestar de los
seres humanos.
Recomienda tomar con

ciencia de la inminente crisis
del agua e incrementar las in
versiones para poder mejorar
la gestión de los recursos hídri
cos, la vigilancia y los sistemas
de alerta temprana para hacer
frente al aumento de los peli
gros relacionados con el agua y
el estrés hídrico.

En el caso de México, el sec
tor agua en su conjunto requie
re de una inversión sostenida

en un rango de los 110 mil mi
llones de pesos (mdp) anuales,
donde en los sistemas de agua
potable son necesarios 75 mil
mdp, en infraestructura para el

campo unos 30 mil mdp y en otros rubros
un mínimo de cinco mil mdp. El problema
es que el país invierte del orden de un 10%
de estas cifras.

Si México mantiene este ritmo de bajas
inversiones en el futuro, una crisis nacional
por el agua es algo de lo que debemos tener
total certeza. Se trata de un asunto de arit
mética simple: si invertimos en un sector una
décima parte de lo necesario, es seguro que
tarde o temprano el tema reviente, más aún
si los meteorólogos ya colocan al país como
una región donde los problemas tienden a
incrementarse.

La OMM
recomienda
tomar

conciencia de la

crisis del agua e
incrementar las
inversiones.

110,000
MDP
anuales requerirá de inversión
el sector agua en su conjunto
en México.
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Los parientes
del Presidente

El presidente López Obrador hablaba para la tribuna cuando
dijo que si su hermano Pío resulta culpable de haber financiado
ilícitamente a Morena en Chiapas, "que lo castiguen".

La declaración deriva de la determinación de la Sala Superior
del TEPIF de dar luz verde a la indagatoria sobre los videos en
los que Pío aparece recibiendo 1.4 millones de pesos "para el
movimiento".

La grabación se hizo en 2015. David León, entonces asesor
del gobernador Manuel Velasco, fue captado cuando entregaba
el dinero al hermano de López Obrador.

El video estuvo guardado un lustro. En agosto de 2020 lo
dio a conocer el periodista Carlos Loret de Mola. Se armó el
escándalo. No se habló de otra cosa durante días.

El tema salpicaba a la familia del Presidente, quien hizo del
combate a la corrupción el lema central de su campaña para
llegar a Palacio Nacional. No seria el único escándalo que in
volucraba parientes. Vendrían más: los contratos de Pemex a la
empresa de su prima Felipa y los "billetazos" al otro hermano,
Martín. El caso Pío estuvo en el limbo 14 meses. Estaba ausente
de la memoria colectiva, hasta que el fallo del tribunal le puso de
nuevo los reflectores. El INE deberá continuar con la indagatoria.

No es la primera vez que el Presidente dice que no establece
relaciones de complicidad con nadie ni con los miembros de
su familia. Hasta ahora es discurso. Si el fallo final es contrario a
Pío, sabremos entonces si el combate a la corrupción es parejo.
*La Reforma eléctrica representa el reto más serio que ha en
frentado Alito Moreno como presidente nacional del PR1. De
la postura que asuman los legisladores del tricolor depende no
sólo su carrera política, sino la existencia misma del partido.

Hasta ahora se ha manejado con habilidad. No ha dado color.
Justifica la indefinición frente a la reforma, con el argumento de
que hay que debatirla en parlamento abierto, antes de definir
si se aprueba o no.

La ambigüedad con la que se ha manejado ha puesto al PRI
en el centro de la atención. Le ha permitido jalar los reflectores,

a pesar del tamaño de sus bancadas en el Congreso. Y es que, sin
el voto favorable del tricolor, la iniciativa obradorista para regre
sarle al Estado el control de la industria eléctrica no tiene futuro.

¿Por qué? Cualquier reforma constitucional requiere de una
mayoria calificada (dos tercios de los presentes.) Supongamos
que a la sesión para votarla asisten los 500 diputados. Para apro
barla se necesitan 334 votos a favor.

La coalición Juntos Haremos Historia suma 278 diputados.
Le faltan 56. El PRI tiene 70. El resto de la oposición PAN, PRD
y MC ya fijaron postura en contra.
¦ Esa posición de partido bisagra le otorga mejores condicio

nas para negociar el presupuesto para sus gobiernos municipa
les o estatales, pero también para obtener impunidad.

Alejandro asegura que el PRI votará en bloque. Nada más
incierto. Hay voces en su partido, no menores, que rechazan la
reforma obradorista, es el caso de la senadora Claudia Ruiz
Massieu, quien afirma que, de aprobarse, "nos puede llevar a
un rezago incalculable".

•La postura que finalmente adopte el PRI será también deter
minante para la sobrevivencia de la alianza Va por México. Alito
ya está avisado que si vota a favor de la reforma de AMLO, la
coalición opositora revienta.

Marko Cortés, jefe nacional del PAN, recordó que en la
alianza Va por México hay documentos firmados que compro
meten a los partidos que la integran a no permitir retrocesos,
particularmente en materia de energía.

"¿Somos opositores o no?", preguntó (Reforma 71021).
Kenia López Rabadán, vicecoordinadora del grupo panista

en el Senado, anda en la misma frecuencia que Marko. "Hechos
son amores", nos dijo.

Añadió: "Si el bloque de contención se quiebra será muy la
mentable para el país. Cada integrante de los distintos grupos
parlamentarios (de la alianza) son responsables de su voto.

"Estamos viviendo un terrible problema de inseguridad, de
falta de dinero en el bolsillo, de salud. Si ante esta realidad la
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prioridad de algún legislador es cuidarse él, sus carpetas de in
vestigación o sus cuentas bancarias, sería una vergüenza".

—¿Tienes confianza en el PRI como aliado? preguntamos.
—Espero que esté a la altura de esta nueva batalla; que co

nozca la trascendencia de continuar en este bloque. Si hay un
interés particular, personal o de grupo, sería muy lamentable
para los mexicanos puntualizó.

"Una buena y otra no tanto. Las dos tienen que ver con mujeres
destacadas. La buena es que Rosario Robles ganó un amparo
que puede abrirle las puertas de la cárcel.

La otra: Beatriz Paredes sufrió un accidente vehicular y está
hospitalizada. Tiene fractura múltiple en el tobillo y algún des
ajuste en la columna. Su vida no corre peligro.
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BROADWAY/TEATREFILO

Sr. La Mont, soy un aficionado de los shows
de Broadway, son mi pasión. ¿Me puede de
cir cuál es la diferencia entre un show de
Broadway y uno de Off Broadway?

R. Don teatrefilo (¡!), hay tres niveles y los
teatros con una capacidad de más de 500
asientos se consideran teatros de Broadway
o teatros en Broadway.
Los teatros con capacidad entre 99 y 499
asientos están fuera de Broadway. Cualquier
teatro con menos de 99 asientos se conside
ra OffOffBroadway.
MAR

¿Hay algún cuerpo de agua grande, como
algún mar, que haya desaparecido y quien
se haya secado como consecuencia del ca
lentamiento global?
R. En 2014, el lóbulo oriental del mar de Aral
meridional desapareció por completo. Los
niveles de agua en el verano de 2018 no
fueron tan bajos como podrían haber sido,
luego de una ronda de deshielo estacional
en la primavera.
A medida que el Mar de Aral se secó, las pes
querías y las comunidades que dependían de
ellas colapsaron.
ÓPERA

¿Qué cantante de ópera es el que ha recit
bido la ovación más grande?
R. Durante una presentación de Otello en
julio de 1991, en Viena la superestrella de la
ópera, Plácido Domingo, recibió una ova
ción de pie de 80 minutos.
La ovación, considerada la más larga del
mundo, también contó con la asombrosa
cantidad de 101 llamadas al telón.
Domingo, nacido en España en 1941, cre
ció en México y soñaba con convertirse en
futbolista hasta que descubrió su talento
para el canto.

A lo largo de su carrera, Plácido Domingo
cantó 151 partes, ganó 12 premios Grammy
y recibió la Medalla Presidencial de la
Libertad.

LOS NUEVOS O LOS ANTIGUOS/
BARCENAS 23

Sr. La Mont, una discusión general es
si los autos de tiempos pasados, digamos
de hace 2025 años eran (y son) mejores
que los modernos actuales, ¿qué piensa
usted?

R. Don Bárcenas, sin duda los coches más
nuevos son más seguros que los anti
guos. Las tecnologías avanzadas y los dise
ños estructurales mejorados hacen que los
automóviles más nuevos sean una opción
más segura.
La National Highway Traffic Safety Admi
nistration, NHTSA, de Estados Unidos parte
estas estadísticas confirmando que las ta
sas de mortalidad aumentan entre quienes
conducen vehículos más antiguos.
En 1997, la tasa de mortalidad de ocupantes
por cada 100,000 vehículos registrados fue
de 17,81; en 2017, la tasa se redujo a 10,05
por cada 100,000 vehículos registrados.
Mejor protección a los ocupantes, el uso de
cinturones de seguridad y bolsas de aire y
la tecnología para evitar accidentes salvan
vidas.

El vehículo promedio en la carretera en
2012 tendría un riesgo de muerte estimado
en un 56% menor para sus ocupantes que
el vehículo promedio en la carretera a fines
de la década de 1950.

Si está buscando pruebas de que los auto
móviles más nuevos son automóviles más
seguros, los avances en la seguridad de los
vehículos ayudaron a aumentar la cantidad
anual de vidas salvadas de 115 en 1960 a
27,621 en 2012.
También es un hecho que los coches más
nuevos soji caros. t
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A ellos sí
• Tantas familias que quedaron incompletas, tantas
historias truncas.

Médicos y médicas, especialistas y de conocimientos ge
nerales, personal de enfermería, camilleros y de limpieza:
cuatro mil 84 mexicanas y mexicanos, todos parte de la
plantilla de los servicios sanitarios del país, pero también,
todas y todos, parte de esa tristísima estadística de muertes
provocadas por la pandemia.
Tantas familias que quedaron incompletas, tantas

historias truncas. La vocación se impuso, pero también se
cruzó en algunos casos con las tantas carencias que enfren
taron para operar en condiciones de emergencia y satura
ción. Sus testimonios los transmitimos en Imagen Noticias,
sus exigencias por insumos básicos; pero también vimos su
entereza para pararse de frente a la pandemia.

No dudaron un solo segundo en dejar sus cubrebocas y
batas puestas para atender una emergencia sanitaria que
nos puso a todos a prueba.
Qué buena decisión: nadie como ellos merece ser re

conocido. Y aunque sea un nombre el elegido, sabemos
que cualquier reconocimiento de este tipo va para todos
aquellos que perdieron la vida enfrentando al covid19 y
para quienes siguen enfrentándola día a día.

Esto va a cuenta porque ayer se anunció que el Premio
Nacional de Salud será otorgado este año al personal
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sanitario que falleció debido a la
pandemia, con una dedicatoria
especial a los mexicanos que
no resistieron el embate del
SARS CoV2. La convocatoria

cierra este 24 de octubre, el ga
lardón se entregará el próximo
17 de noviembre; pero ellas y
ellos, cada uno de sus nombres,
cada una de sus historias, por
supuesto, merecen ser recorda
das y reconocidas por un Estado
que aún no ha sabido enfrentar
esta emergencia y que se resiste
reconocer sus fallas y omisio

|*í«nes; porque existe también ese
«..'•¦otro lado, el de las autoridades,
Wjós que toman decisiones que.
i*;3iemos visto en últimos meses,
^«repercuten en su totalidad en la
.••^operación de quienes dan su vida
:j:*:para ejercer su profesión, ésa que salva vidas.

Así que, qué bueno ese momepto que se asoma en la
£>"yíspera: Hugo LópezGatell y Jorge Alcocer comparece
j*ííán en el Senado en una semana, el viernes 15 de octubre,
¿yícomo parte de la glosa del Tercer Informe de Gobierno del
^presidente López Obrador.
** Qué bueno, porque, así como hay quienes deben ser re
conocidos, también hay quienes deben rendir cuentas, dar
explicaciones y, sobre todo, enfrentar consecuencias.

Muy bien también aquella otra decisión: "para conocer la
formación profesional que han tenido durante su educación
superior y que detonan el cúmulo de habilidades (...) En la

¡ toma de decisiones que permiten desempeñar de mane
ra óptima los cargos o los encargos públicos que les han
sido conferidos...", palabras de Adrián Alcalá, comisionado
del Inai al ordenar a la Universidad Nacional Autónoma de
México que difunda los títulos profesionales de al menos
estos dos funcionarios, los del secretario y subsecretario
de Salud.

Si la máxima casa de estudios los consideró datos per
sonales, el manejo de la pandemia y sus resultados, desde
luego que los convierten en elementos que sirven para una
evaluación que los ponga en evidencia.

Por lo pronto, qué bueno que se reconozca al personal
que sí lo da todo por su profesión, aunque también mejor
será que ese reconocimiento les permita mejorar su ejer
cicio. A ellos sí, a todo el personal de salud del país, a ellos
sí les agradecemos tanto.
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¿López Mateos
o López Portillo?

El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se
formó en el pensamiento nacionalista revolucionario del
PR1 —y, se puede afirmar, sigue comulgando con sus tesis—,
ha sido un crítico constante del giro que dio ese partido en
1982 para adoptar los postulados de la economía liberal.
A partir de entonces, ambas corrientes coexistieron en el

partido, aunque una parte de los tradicionalistas salió de él
en 1987 cuando el presidente Miguel de la Madrid escogió
como su sucesor al entonces secretario de Programación y
Presupuesto, Carlos Salinas de Gortari.

López Obrador no abandonó de inmediato del PRI para
seguir a Cuauhtémoc Cárdenas y a los miembros de la
Corriente Democrática, sino esperó a ver cómo se resolvía
la sucesión en su natal Tabasco. Sólo dio el paso de costado
cuando vio que la candidatura priista a la gubernatura no
sería para él.
Otros nacionalistas revolucionarios permanecieron un

tiempo más largo en las filas del tricolor, pese al afianza
miento que tuvieron las ideas de libre mercado durante
los sexenios de Carlos Salinas y Ernesto Zedillo. Incluso,
puede decirse que a cuatro décadas del destape de Miguel
de la Madrid (25 de septiembre de 1981) las tesis de la Re
volución Mexicana —entre ellas la fe ciega en la rectoría del
Estado— no se han desvanecido del todo en el PRI y siguen
teniendo adeptos entre los militantes de la organización.

Lo que los nostálgicos olvidan a menudo es que el (neo)
liberalismo no se adoptó en el entonces partido hegemó
nico como una ocurrencia, sino fue producto de una res
puesta necesaria al desastre económico de los dos sexenios
anteriores, los de los presidentes Luis Echeverría y José
López Portillo.

En ese periodo, conocido como la Docena Trágica, Méxi
co sufrió las consecuencias de un excesivo endeudamiento,
como una inflación acumulada de 126% con Echeverría,
418% con López Portillo y más de 4 mil por ciento con De
la Madrid. Este último se vio obligado a aplicar una política

económica de choque, bajo supervisión del Fondo Mone
tario Internacional, para evitar que el país se fuera a pique.

Más que parecerse a algo aprobado en tiempos de los
presidentes Lázaro Cárdenas o Adolfo López Mateos, la
iniciativa de contrarreforma energética hoy en el Congreso
se asemeja a la Ley del Servicio Público de Energía Eléc
trica, promulgada el 22 de diciembre de 1975, cuando José
López Portillo ya andaba en campaña por la Presidencia,
como candidato único. En ella se estableció que correspon
día exclusivamente a la nación la generación, transforma
ción, distribución y abastecimiento de la energía eléctrica
para su prestación como servicio público.

López Portillo no sólo fue director general de la Comi
sión Federal de Electricidad entre febrero de 1972 y mayo
de 1973 a mediados del sexenio de Echeverría—, sino que
la central termoeléctrica ubicada en Nava, Coahuila, lleva
su nombre. A principios de este año, por cierto, la CFE puso
al aire una campaña de ahorro de luz casi idéntica a la que
se usaba en aquellos tiempos y que decía "ayude un poco
aflojando un foco".

O
BUSCAPIES

Hoy 8 de octubre se cumple un año de que el Presidente
ofreció dar a conocer, en un lapso de diez días, las pruebas
de la corrupción que, sostiene él, existió en los 109 fondos
y fideicomisos que fueron extinguidos por el Congreso de
la Unión. Pese a que a lo largo de estos 12 meses el man
datario ha señalado reiteradamente los "actos de robo" que
presuntamente ocurrieron en el Fonden y otros fideicomi
sos, dicho informe no se ha hecho público. La lucha contra
la corrupción no debe ser meramente declarativa. Si hubo
irregularidades en el manejo de esos recursos en total,
unos 68 mil millones de pesos, tendría que haber personas
imputadas por delitos concretos.
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Rodaje en Palacio
Ayer llovió sólo dentro de Palacio Nacional... pero de ma
nera artificial, y para ambientar la filmación que se realiza
en el despacho del Presidente de la película 1938: Cuando
el petróleo fue nuestro, dirigida por Sergio Olhovich.
"Narrar la expropiación petrolera del 38, esa es una asig
natura pendiente que tiene el gobierno, para que las juven
tudes de ahora entiendan lo que pasó entonces, lo que está
sucediendo ahora con la 4T", dijo el ganador del Ariel, en
la escenografía de los Patios Marianos.

Pronóstico beisbolero
Ayer, entre diversas reuniones, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se dio tiempo para pensar en su
quiniela beisbolera. Según su pronóstico, en las grandes li
gas la Serie Mundial quedará Dodgers contra Astros; cam
peón, Dodgers. Por cierto, adelantó que ya hay avances en
las siete escuelas de bachilleratos deportivos que imple
mentará.

El borregazo contra Alito
Nos explican en el PRI que fue "un mal entendido" la ver
sión de que Alejandro Moreno Cárdenas se despidió
y que dejaría la dirigencia nacional del partido. Señalan
que el borregazo se debió a que Alito, al anunciar el miér
coles los nuevos nombramientos en las carteras del CEN,
despidió a los salientes y les dijo: "Agradezco y reconozco
a quienes a lo largo de dos años sumaron su esfuerzo, ta
lento y capacidad para fortalecer al PRI en todo México,
ustedes fueron pieza clave para dar sentido a esta causa
en defensa del país. Seguiremos trabajando en favor de la
militancia y de los mexicanos". Se entendió mal o algo se
busca.

El "chingo" de requisitos del SAT

Duro, claro y auténtico fue el reclamo ayer en San Lázaro
de la diputada priista indígena oaxaqueña, Eufrosina
Cruz Mendoza, a la directora del SAT, Raquel Buen
rostro. "Piden un 'chingo' de requisitos ante el SAT. Y
lo hablo a nombre de las autoridades municipales de mi
estado, Oaxaca", le dijo a la funcionaría al micrófono, en
lo que fue la primera reunión de los diputados con funcio
narios de Hacienda para analizar la Ley de Ingresos para
2022. Y remató: "Un presidente municipal que baja de la
montaña a seis horas y llega al SAT y le dicen 'No hay citas,
vente mañana', ¡ya perdió un día!".

Las señas de Xóchitl
Contrario a lo que pudiera pensarse, ayer ningún senador
de oposición en uso de la palabra se refirió a la ausencia
del Presidente para atestiguar la entrega de la Medalla
Belisario Domínguez a Ifigenia Martínez. Ni Lilly Téllez
ni Martha Márquez criticaron el desaire del mandatario.
Pero quien no se quedó con las ganas de hacer alusión a la
inasistencia del Ejecutivo fue la panista Xóchitl Gálvez,
quien, si bien no habló al respecto, sí hizo una seña que
dijo más que mil palabras. Cuando la galardonada dirigió
un saludo a su compañero de lucha López Obrador, la hi
dalguense levantó la mano y juntó y separó las yemas de
los dedos, en clara alusión a que 'le dio miedo' o como se
guramente ella lo pensó 'le hizo así'.

De mafias universitarias
Él mismo lo ha dicho, es cicatero, y quizá por eso no le
causa mucha gracia al Presidente que, pese a que los
maestros, incluidos los universitarios, fue el tercer grupo
prioritario a vacunarse contra el Covid19, el sector siga
muy "cómodo para quien está recibiendo su dinero y está
en su casa y no corre ningún riesgo". A ver qué le responde
el rector de la UNAM, Enrique Graue, pues de paso el
mandatario acusó a algunos universitarios, aparte de co
modinos, de ser una "mafia".
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Así como lo andan leyendo, re
sulta que el gabinete de Evelyn
Salgado, se dice, lo están ar

mando los novios de las hermanas
Salgado Pineda; sí, Rubén Hernán
dez (novio de la gobernadora electa)
y Jesús Urióstegui (novio de Liz
Salgado Pineda, la hermana), quienes
están colocando a sus amigos en los
puestos clave del gobierno, para poder
tener el control total del mismo.

¿DEJÓ DE SER JUANITA?

Se decía que quien realmente iba a
gobernar sería el presunto viola
dor de mujeres Félix Salgado,

a quien jamás, ni el presidente López
Obrador, ni Morena, presidido por Ma
rio Delgado, le quitaron la candidatura,
sino fue el INE y el Tribunal Electo
ral, pero por no entregar sus gastos de
precampaña y querer engañarlos, en
lugar de su Juanita... ah no, perdón, hija,
la gobernadora electa, Evelyn Salgado,
pero... nada más lejos de la realidad,
pues quien realmente está llevando el
control desde ahora es Jesús Urióste

gui, ¡pero te peinas cuñao! perdón,

no me aguanté el chiste, quien dicen
que será el próximo secretario de Go
bierno o Finanzas; pero, sin importar
el puesto, será quien realmente gober
nará. ¡Quihúboles!

¿SERÁ QUE AL MAL LLAMADO TORO LO ESTAN DEJANDO FUERA?

Fuera, fuera, no del todo, también anda acomodando a uno que otro
encarguito. Sin embargo, sí hay una gran molestia por esta situación en
tre los morenistas que participaron activa y lealmente en la campaña de la

gobernadora (quienes contribuyeron al triunfo de la misma). Y cómo no se iban
a enchilar, por decir lo menos, al ver que personajes que nunca estuvieron en
campaña y que además participaron en las campañas de los candidatos con
trarios, así, tal cual lo están leyendo eh, ahora estén considerados para las posi
ciones importantes en el gabinete.
Lo que no están entendiendo es que ya se purificaron y de ahí tantas atenciones.
Ojo, ya lo dice el sabio y reconocido refrán "Lo que mal empieza, mal acaba".
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Fuera, fuera, no del todo, también anda acomodando a uno que otro
encarguito. Sin embargo, sí hay una gran molestia por esta situación en
tre los morenistas que participaron activa y lealmente en la campaña de la

gobernadora (quienes contribuyeron al triunfo de la misma). Y cómo no se iban
a enchilar, por decir lo menos, al ver que personajes que nunca estuvieron en
campaña y que además participaron en las campañas de los candidatos con
trarios, así, tal cual lo están leyendo eh, ahora estén considerados para las posi
ciones importantes en el gabinete.
Lo que no están entendiendo es que ya se purificaron y de ahí tantas atenciones.
Ojo, ya lo dice el sabio y reconocido refrán "Lo que mal empieza, mal acaba".

ACAPULCO, UN BASURERO

ya que hablo de Guerrero, doñaYAbelina, presidenta muni
cipal de Acapulco, aunque

mejor conocida como "la criminal
confesa", anda llorando por cada es
quina por el tema de la basura. Y acusa
ferozmente a su antecesora, Adela
Román, de dejarle un cochinero,

mejor conocida como "la criminal
confesa", anda llorando por cada es
quina por el tema de la basura. Y acusa
ferozmente a su antecesora, Adela
Román, de dejarle un cochinero,

VER PARA CREER... Ximena Mejia
@XímenaHinojosa

El martes, Cynthia López Castro, en
La diputada Cynthia López Castro deluna reunión previa del grupo parla
PRI acudió a un recorrido por elmentario del PRI, salió a defender a
Aeropuerto de Santa Lucía con laAlito y a Rubén Moreira y a decir respiren,
Mesa Directiva. El discurso de críticapor favor que todos los pluris deben
que tenía se disipó en medio de losacatar lo que diga su presidente de rumores de la alianza de su bancadapartido, AMLO... ah no, perdón, Alejan con Morena para la Reforma Eléctricadro Moreno; que no pueden no hacerle

caso, pues se deben a él. ¡Quihúboles!
Orden... ah no, otra vez perdón, comenta
rio que a varios de los pluris les molestó, y
aunque no estén para saberlo, les cuento
que inclusive unos diputados de mayoría
relativa se enfrentaron con dicho comen
tario. Ah, y la cereza la puso ella sólita al
salir en video a defender Santa Lucía,
dejando de lado su anterior discurso crí

4.682 visualizacionestico. Leído lo anterior, diputada: ya ten
dremos tiempo de ver su voto sobre la
reforma eléctrica. Ah, y lo incorrecto no es ir en avión hasta Santa Luda, sino sin
preparación para cuestionar sobre debilidades técnicas y aeronáuticas que tiene el
aeropuerto mamut, por "bonito" que a ella parezca.

Ir a una visita guiada no tiene nada de malo, lo que sí está mal es hablar con
oooootros datos como ya saben quién.

ella diciéndole que no hablara de lo
que no entendía. Y el 27 de agosto,
a un mes de rendir protesta, pidió
al cabildo endeudar al pueblo
bueno y sabio con 200 mdp para
quesque atender este tema.
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En el escrito que se envía, lo subrayado con amarillo son las recomendaciones

que el suscrito le hizo al Secretario de Movilidad, Mtro. Andrés Lajous

COVID EN SEMOVI Loaeza, en fecha 29 de septiembre de 2021. Con copia de ese escrito al

Subsecretario de Transporte, lng. Luis Ruiz Hernández, por el peligro de

posibles contagios en las oficinas de la Subsecretaría de Transporte (Segundo

Piso de la SEMOVI de la CDMX). Ambos funcionarios no tomaron ningunaAnte la omisión de Andrés La
medida, no obstante que si existió contagio en los cubículos de tramites de

carga. Tampoco las altas autoridades de SEMOVI, tuvieron la atención dejous para reconocer el peligro
advertir al demás personal ni público usuario que tuvo contacto con los

que representan los conta compaAeros del área de carga

Es importante mencionar que en el personal de la Subsecretaría de Transportegios de Covid para el personal que
hay hipertensos, diabéticos, obesos y a quienes ya lea dio Covid. Además que

ahí labora (administrativo, de policía usan el transporte público porque las autoridades no han considerado la forma

que se role la presencia de empleados, para evitar riesgos innecesarios.y de limpieza), para sus familias y el Es el caso que el día de hoy 05 de octubre de 2021, surgió un trabajador más

coa Covid, del área de archivo y oficialía de paites, oficina con pocos metrospúblico usuario que asiste a realizar
trámites, se les coloca "en un estado

Por la taide de hoy, n fe compaAeros fueron enviados a su casa ha¡de indefensión mortal".
próximo, para que i hagan el examen de covid. Sin embargo, i

o nada dijo aLes cuento, desde el pasado 29 de
septiembre se le notificó al secretario Salvo una errónea apreciación del suscrito, la Subsecretaría debe ser ol

por personal médico especializando, propiciando la Secretaría de Movilidad,de Movlidad capitalino de un posi
los exámenes médicos al personal, asi como tomar las medidas necesarias para

ble brote de Covid en el área de Trans
portes de Carga, pero la advertencia
fue desatendida. El documento al que

tcha, también le

tuve acceso, además del contagio, tam Hernández. SinMTRO. ANDRÉS LAJOUS
SECRETARIO DE MOVILIDAD DEL
GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICObién exponía que los señalamientos
PRESENTE

I* Subsecretaríaque contiene la Guía de Mitigación y Sr. Secretario, el pasado 27 de septiembre del presente, por medio de un escrito que 119, entre los

0 hasta la Techausted recibió en tiempo y forma, el suscrito le informó respecto de La ausencia de todosPrevención del Covid19 en las Áreas de
Ortsríasehayalos compaAeros del área de transportes de carga. (Pertenecientes a la Subsecretaría de

s actividades yTransporte, de la Secretaría de Movilidad que usted encabeza. 2° piso de la AvenidaAtención Ciudadana para el regreso a
Alvaro Obregón 269, Alcaldía Cuauhtémoc. Ciudad de México), por posible contagio

labores del personal no se cumplían
le expuso que los puntuales señalamientos que contiene la Guia de Mitigación y

debidamente. Y lamentaban que no se Prevención del Covid19 en las Area de Atención Ciudadana, para el regreso a labores
9¡<»«dyp«la

del penooal gubernamental de la Ciudad de México, no se observaba que se estuviesen
ta salud de suhubiera ponderado que el personal con
«a» prioridad

comorbilidades trabajara a distancia.
También en el doctoncnto entregado en la fecha referida, se le informó que respecto del

Punto TERCERO, del acuerdo por et que se reanudan ios término» y pUios inherentesPor la irresponsabilidad, ahora ya hay
a <o»/mhi ¦ dimit pilm aámimntrmtívos, trámites y servicios Je administración pública y 19, eldiadecontagiados también en otras dos aladdüa de lo Clndod de Mixteo, el suscrito no habla observado y no se habla enterado §19, también
que en la Subsecretaría de Transporte, se hubiese ponderado que personal podríaáreas: Archivo y la Oficialía de Par continuar con el deserapeAo de sus actividades y funciones mediante el trabajo a

distancia. Ello en razón del peligro que representa el Covid19, para las personas obesas,tes. Esto pudiera catalogarse como hipeí ternas, diabéticas o mayores de edad, que Laboramos en la Subsecretaría de

negligencia criminal, ¿o no? Regenta
Sheinbaum, ojo.
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CAMARENA: DE LAS
ONDAS ELÉCTRICAS A
LA VIBRACIÓN SONORA
JAVIER CAMARENA/TENOR

La ruta que había trazado su familia
para él no pudo haber estado más
lejos: ingeniero eléctrico. Era lo
natural porque su padre trabajó
en la Comisión Federal de Elec
tricidad. Por eso estudió en una

secundaria técnica en Xalapa y en
un bachillerato tecnológico. Sabe
hacer instalaciones eléctricas, pero
detesta sentir el correr de las ondas.
Hubiera sido un desperdicio que

Javier Camarena, el aclamado te
nor mexicano, continuara por esa
senda. Para fortuna del mundo,
aprendió a tocar la flauta dulce,
como hacían todos los niños en
las primarias hace décadas. Des
pués exploró la flauta transversal,
participó en una banda de rock y
dirigió un coro eclesiástico. Fue
suficiente para rechazar la carre
ra de ingeniería y aplicar para la
Escuela de Música.
Camarena no reniega de su for

mación musical, que podría ser la
de cualquiera y no la de uno de los
tenores más aclamados del planeta:
"Tenía las influencias musicales
de mis tíos y mis abuelos, pero
también estaba ABBA, KISS, la
música disco de los 70, la Sonora
Santanera, la cumbia y los grandes
cantores mexicanos Pedro Infante,

Javier Solís, Jorge Negrete, y los
extranjeros como Julio Iglesias y
Camilo Sesto".
Como eligió un futuro distinto al

que sus padres habían dispuesto,
Camarena tuvo que pagarse los es
tudios musicales. "Saqué fotocopias,
toqué con bandas de rock. Pagué
mis inscripciones los primeros dos
años, hasta que mis papás vieron
que siempre estaba en el cuadro
de honor, que era un estudiante
ejemplar y que terna el mejor apro
vechamiento. Me fascinaba todo
lo que estudié: solfeo, armonía,
contrapunto, historia de la música,
historia del arte, apreciación mu
sical, idiomas, canto, conjuntos de
cámara, conjuntos corales. Todo
me parecía fascinante".
Camarena habla con fluidez

inglés, italiano y algo de alemán.
Entiende razonablemente el francés
y canta en muchos idiomas más,
como el japonés. Es difícil pensar
que frente a su voz haya algún pú
blico difícil de conmover. Pero así
lo ha contado en entrevistas.
¿Dónde has encontrado a esos

públicos difíciles y cómo has reva
lorado a ese público después de la
pandemia? ¿Cambió tu percepción
de él?

El público varía según la cultura
del país en el que cante; hay públi
cos extraordinariamente efusivos
como en Nueva York, o efusivos y
a la vez críticos, como en España,
y públicos más sobrios a la hora de
expresarse con el aplauso, como
en Alemania y Austria, o públicos
más discretos o contenidos como

en Londres. En enero, cuando pude
volver a España a un escenario en
elTeatro Real de Madrid, sentí otra
vez el cariño del público, su gratitud,
la emoción de estar en el teatro. El
canto operístico se vive de manera
presencial. Permíteme la compa
ración, pero no es lo mismo estar
frente a una megapantalla que en
el estadio con unas chelitas. Son

emociones distintas, y con más ra
zón en la música, por el hecho de
mirar la arquitectura maravillosa
de un teatro o la majestuosidad
de una sala de conciertos, además
de recibir la vibración armónica
y sonora de una orquesta y mirar
la escenografía, los cantantes, los
vestuarios que te transportan a otro
mundo.
Camarena, distinguido como el

mejor cantante masculino en los
International Opera Awards, fue
recibido con devoción en Bellas
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Artes en su primera aparición en
México tras la pandemia.
Antes de que el virus pasmara

al mundo, Camarena sintió que
su nivel de presión, estrés y ago
tamiento era insostenible.
Tu carrera te devoraba. ¿Cómo

decidiste replantearla?
Para llegar a este punto prepan

démico pasaron muchos años en los
que mi carrera cambió, evolucionó
y creció en demanda de trabajo.
Fue in crescendo desde 2011. La

marcha se aceleró poco a poco,
como la bola de nieve que puede
convertirse en una avalancha. Y si
en 2019 llevaba una carrera muy
exigente, el ritmo se volvió verti
ginoso y soporté un cansancio no
sólo físico, sino emocional.
Cuando había más incógnitas que

certezas respecto a la pandemia,
Camarena volvió a Suiza con su

familia y ahí permaneció. "Fue un
tiempo de reacomodar ideas, de
reajustar prioridades, de concluir
que el canto es mi trabajo, pero no
soyyo. Hay cosas que me importan
más que la ópera, y a eso quiero
dedicar mucho más tiempo del
que me permitía. Quiero trabajar
para vivir, no vivir para trabajar.
Mantener ese balance es un reto
porque me llegan muchos proyectos
interesantes. Por ejemplo, juraba
que jamás iba a cantar La flauta
mágica de Mozart. No quería me
terme en líos con el alemán, sobre
todo habiendo tanto qué cantar en
italiano, pero el Liceu (de Barce
lona) me presentó la oportunidad
de hacer esta obra con el maestro
Gustavo Dudamel, con quien te
ma muchísimas ganas de trabajar.
Imposible decir que no".
Una curiosidad: ¿por qué te que

daste a vivir en Zúrich? Mi papá
decía que Suiza era el lugar más
aburrido del mundo.
Y tenía razón. Llegué en calidad

de estudiante, y la idea era estar
un par de años, lo que duraba el
programa de estudios para jóvenes
cantantes de la Ópera de Zúrich,

pero me contrataron como solista
por cincoydespués me extendieron
el contrato por otros dos. La verdad
es que nos acomodamos en Suiza
porque está en el centro de Euro
pa y me facilitaba moverme, era
bastante práctico. Ahora estamos
considerando cambiar de aires e
irnos a España.
Si por alguna razón no pudieras

cantar, ¿qué te haría un hombre
pleno?
Enseñar. No he podido compro

meterme con mis propios alumnos
porque necesitan supervisión cons
tante, pero espero pronto poder
compartir lo poco o mucho que sé.

"E1 canto es mi trabajo, pero no soy yo. Hay cosas que
me importan más que la ópera"
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¿Otra diputada
cachirul del PAN?

NadiaSandersesuna
experimentada perio
dista que de un tiempo a

la fecha se ha reconocido como
afrodescendiente.
El reconocimiento de la as

cendencia afromexicana es una
decisión individual a partir de la
genealogía de la persona y que
puede o no reflejarse en el feno
tipo, me explica Nadia, a quien
conozco de años atrás.

Si una persona es de piel oscura
o si tiene pelo afro pero es blanca,
nadie puede decirle que es o no
es afrodescendiente. Lo que es
un hecho es que las personas de
piel negra y pelo rizado han sido
racializadas y discriminadas du
rante siglos, quedando excluidas
de derechos y no se diga de espa
cios de poder y representación.
En ese caso, las personas de tono
de piel más claro han sido más

privilegiadas.
Lo anterior, independiente

mente de que haya regiones en las
que la población afromexicana se
concentra más que en otras, y esta
dos donde se reconocen munici
pios affomexicanos (con al menos
40% de población de ese origen).
Las entidades con mayor pobla
ción afromexicana son Guerrero

(6.5%), Oaxaca (4.9%) y Veracruz
(3.3%).
La autoafirmación de esa as

cendencia a menudo va acompa
ñada de la manifestación pública
de la misma. Son personas que
al reconocerse con esa herencia

la explicitan en su entorno y, fre
cuentemente, dialogan y promue
ven el diálogo al respecto de la
misma.
La visibilidad de la condición

afromexicana en nuestro país se

ha logrado por la lucha de muchos
años de diversos activistas. Al

grado de que hoy los partidos po
líticos deben incluir, en procesos
federales como el del 6 de junio
pasado, al menos cuatro fórmulas
de candidaturas afromexicanas,
de las cuales tres deben ubicarse
en alguno de los 300 distritos en
que está dividido México y la res
tante ha de entrar por la vía de re
presentación proporcional en los
primeros 10 lugares (lo que hace
viable su ingreso a San Lázaro),
cumpliendo por supuesto ade
más con el principio de paridad de
género.
En agosto se dio a conocer que

el maestro Pedro Sergio Peña
loza Pérez, un activista de la causa
afromexicana desde los 90, sería
diputado en la presente legisla
tura. Él es originario de Cuajinicui
lapa, Guerrero, y fue registrado en
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la lista de representación propor
cional por el partido Morena.
Lo que no se sabe hasta hoy es

que hay otra diputada de Guerrero
que entró por la misma fórmula
de acción afirmativa, pero a la que
activistas que consulté no recono
cen como alguien que haya hecho
trabajo o activismo sobre la causa
afromexicana o autoafirmación
pública sobre su origen.
Las panistas Yesenia Galarza

Castro, y su suplente, Silvia Mar
tínez de la Cruz, registraron sus
candidaturas a diputadas fede
rales por el principio de repre
sentación proporcional. Ambas
manifestaron ante las autoridades
electorales que en su caso aplicaba
la acción afirmativa: en la docu
mentación oficial se dijeron de he
rencia afromexicana. Y el pasado
1 de septiembre, Yesenia Galarza
Castro arrancó sus labores en San
Lázaro.
¿Es Yesenia Galarza Castro

descendiente afromexicana? Ella

manifestó al registrarse por esa vía
también fue por la vía de mayoría

relativa, pero entró por la de pro
porcional que ésa era su condi
ción. Sin embargo, las activistas
de esa causa en Guerrero consul
tadas esta semana al respecto me
dijeron desconocer trabajo, acti
vismo o manifestación alguna de
la hoy diputada con respecto a la
afromexicanitud.
Las activistas, que pidieron el

anonimato, me explicaron que
para ellas hay ocho municipios
afromexicanos en Guerrero, aun
que las autoridades sólo reconoz
can uno: Cuajinicuilapa, de donde
es el diputado Peñaloza Pérez.
Los otros municipios reconoci

dos por las activistas son Mar
quesa, Juan R. Escudero, Cruz
Grande, San Marcos, Cuautepec,
Ayutla de los libres y Cópala. Es
decir, de la zona de la Costa Chica.
En cambio, Yesenia Galarza

Castro dice haber nacido en Aca

pulco pero se registró con domici
lio en Tepecoacuilco de Trujano,
en el centro del estado, lejos de la
Costa Chica. Yesenia es hermana
de un expresidente municipal de

Tepecoacuilco.
El pasado 30 de agosto, a ho

ras de instalarse la Cámara de
Diputados, el Tribunal Electoral
le tumbó al PAN una diputación
que de manera fraudulenta había
inscrito por acción afirmativa por
el principio de población indígena.
Se probó que la persona postulada
no pertenecía a ningún pueblo in
dígena. Su suplente era ni más ni
menos que el jurídico del Comité
Ejecutivo Nacional panista.
Ahora tenemos el caso de Ye

senia Galarza Castro, un nom
bre que activistas en Guerrero no
ubican como parte de su lucha
por reivindicar a la población
afromexicana.

¿Estamos ante una usurpación
de parte del PAN de una candida
tura que debió ser para una per
sona afrodescendiente? Eso tocará
decidirlo a las autoridades.

Sería terrible que se probara que
el PAN de Marko Cortés y Jorge
Romero también en este caso in
tentó robar espacios a grupos no
suficientemente representados a
pesar de años de lucha.
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SOBREAVISO

Carambola
política

Una carambola de tres bandas ensaya el
Ejecutivo: sacar adelante la reforma del sector
eléctrico que revierte la anterior, fracturar la
alianza opositora y tomar ventaja política.

René
Delgado
O @SobreavisoO

A saber, cuál será el desenlace de
la iniciativa presidencial para
reformar al sector eléctrico y

las eventuales consecuencias econó
micas que pueda acarrear, pero su
efecto político dejará dividendos al go
bierno y su partido de cara a la sucesión
presidencial.

Si la anterior reforma estructural en
ese campo no fue producto de un pacto
por México, sino de un acuerdo cupular
de las dirigencias políticas y partidistas
participantes con presuntos sobornos
de por medio, la de ahora parte de otra
idea. Colocar contra la pared al partido
tricolor que desde hace más de tres dé
cadas es bicolor y dejar mal parado al
partido albiazul, cuya reelecta dirección
no ata ni desata.

Desde esa perspectiva, quizá el pre
sidente de la República busca provocar
una carambola de tres bandas, donde
aun perdiendo la posibilidad de replan

tear el rol del Estado en la generación y
despacho de energía eléctrica, obtendrá
dividendos políticos, propagandísticos
y, a la postre, electorales.

Lo lamentable del asunto es que, ayer
como hoy, el diseño de políticas públi
cas de largo alcance, cuya maduración
exige más de un sexenio, no surgen del
acuerdo conjunto de las fuerzas políticas
que, aun con sus límites derivados na
turalmente del equilibrio de diferencias
y coincidencias entre actores y factores
de poder, le den perspectiva al país y
repongan el horizonte.

Esas políticas más o menos funciona
ron mientras la alternancia se dio entre
el PRI y el PAN, cuyas diferencias eran de
matiz y, aun así, ni uno ni otro las conso
lidó, así las hayan elevado a rango cons
titucional, al tiempo de ignorar su efecto
social. Fincadas en la hegemonía com
partida las impusieron, descartando la

posibilidad de una alternancia de signo
político contrario al suyo y, con ello, de
jaron expuesta su fragilidad.

Ahora la historia se repite en sentido
inverso. El pivote donde reposa la nueva
reforma presidencial que revierte la an
terior es el de la fuerza y la audacia polí
tica para imponerlas, dejando otra vez
expuesta su fragilidad que más adelante
puede reaparecer. De prosperar, como
la anterior, la nueva reforma quedará
sujeta al vaivén sexenal, sin garantizarle
perdurabilidad ni replantear con certeza
la frontera entre el Estado y el mercado.

Con la estrechez de miras con que
se conducen las dirigencias políticas y
actúan sobre ellas los factores de poder
informal, el país rebota, avanza a paso
lento y con tropiezos, haciendo del bene
ficio, desarrollo y progreso, patrimonio
exclusivo de la fuerza política hegemó
nica en turno y del sector social al que
responde, frustrando un auténtico pro
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yecto nacional.

A partir de esa lógica y consciente de
carecer de los votos parlamentarios ne
cesarios para sacar adelante la reforma
constitucional, el Ejecutivo no dudó en
enviarla al Legislativo porque, al margen

de su suerte, podrá derivar dividendos
importantes.

La sola presentación de la reforma
provocó que la alianza opositora im
puesta desde fuera a sus integrantes se
tambaleara, colocando en un apuro o
ridículo a la dirigencia de Acción Nacio
nal. La fuerza albiazul reoxigenó electo
ralmente al PRI en el Congreso, a partir
de una ilusión: con el proyecto cons
truido de consuno durante las últimas
décadas, esa acción concluiría ya no en
una vergonzante, sino en una manifiesta
alianza políticoparlamentaria para fre
nar a Morena y, más tarde, desplazarlo
del Poder Ejecutivo.

Esa alianza, sin embargo, incurrió
en un doble error. Dar por sentado que
el modelo económico desarrollado no
requería ni requiere de ajuste alguno
y, por lo mismo, con reponer su curso

y desoír el reclamo social podría con
tinuar. Bajo ese concepto, cayó en el
segundo error: oponerse sin proponer
y, así, la dirigencia albiazul acrecentó la
ilusión.

El colmo de la circunstancia en que
hoy se encuentra Acción Nacional, es
que ha reelegido a Marko Cortés como
su presidente, aun cuando no alcance la
estatura de dirigente.
El Revolucionario Institucional, a su vez,
ha venido pateando el bote de su redefi
nición desde hace décadas.

Desde fines de los ochenta ha pasado
del nacionalismorevolucionario al libe
ralismo social y, de ahí, a una vaga idea
socialdemócrata sin tomarse en serio

su praxis política y, peor aún, haciendo
de la corrupción el pegamento no de su
unidad, sino de su complicidad. No de
bate ni acuerda a su interior, agandalla;
ajusta sus documentos básicos al son de
la coyuntura en turno, y de su dirección
ha hecho botín de tecnócratas y políti
cos, según la correlación de fuerzas e
intereses dominantes sin reparar en los
desprendimientos abiertos o encubier
tos que lo debilitan de más en más, al

tiempo que decrece su preferencia elec
toral. Ahí se explica el tráfico de priistas
al panismo o al morenismo.

Por si algo faltara, durante este sexe
nio, ha colocado como dirigentes, man
dos o coordinadores a cuadros sobre los
cuales pesa la sombra de la sospecha o
la certeza de su corrupción, anulando su
margen de operación o doblegándolo a
favor del gobierno. En suma, ha sido in
capaz de redefinir su rol y reubicarse en
la escena.

Hoy, ante la iniciativa presidencial de
reforma al sector eléctrico, lo atenaza
esa cauda de problemas y afronta una
triple opción: definirse, escindirse o ex
tinguirse. Aunque, tras años de simula
ción, puede intentar seguir en ese juego
y transar de nuevo sin entregar recibo.

Desde esa óptica y, valga la reitera
ción, al margen de las consecuencias
económicas, ambientales e internacio
nales que la eventual aprobación de la
reforma del sector eléctrico podría aca
rrear, el presidente López Obrador ha
hecho una nueva inversión que le puede
dejar dividendos políticos, propagandís
ticos y, a la postre, electorales.
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Latinobarómetro: otro
pulso de la pandemia

El estudio Latinobarómetro
es una de las encuestas más
esperadas, por sus temáti

cas, por el comparativo que ofrece
entre las sociedades de América

Latina y el Caribe, y por las series
de tiempo de preguntas que ya
cumplen 25 años y que reflejan las
tendencias en el estado de ánimo
de las poblaciones de la región. El
estudio más reciente, realizado
en 2020, resulta particularmente
interesante, no sólo porque es
un año de aniversario de plata
para las mediciones que iniciaron
en 1995, sino porque se hizo en
plena pandemia. Sus datos nos
van a dar una idea del posible im
pacto en las actitudes y valores de
las sociedades latinoamericanas.
No fue fácil hacer esta edición

del estudio, y tampoco era seguro
que se lograra, dadas las condicio

nes. En su momento se conside

raron metodologías alternativas
para facilitarlo; pero al final se
mantuvo la metodología con en
trevistas cara a cara en vivienda

en 17 de los 18 países, aprove
chando una ventana de oportuni
dad entre octubre y noviembre de
2020. La excepción fue Argentina,
donde no hubo las condiciones

propicias y se optó por una meto
dología online en 2021.
Algunos resultados de la en

cuesta Latinobarómetro ya se han
dado a conocer desde ayer: la
revista británica The Economist ha
tenido tradicionalmente la mano

en la difusión desde hace por lo
menos década y media, y espero
que pronto veamos desgloses más
detallados, algunos de ellos en
estas páginas de El Financiero. '

Entre los temas clásicos del Lati
nobarómetro están el apoyo a la
democracia, la satisfacción con el
funcionamiento de la democracia,
el apoyo a un gobierno autoritario
y la confianza en las instituciones.
Va a ser muy interesante ver si en
México han tenido algún efecto en
esos indicadores tanto de la pan
demia como el gobierno de la 4T.
¿Qué tanto cambiaron las ac

titudes políticas de la sociedad
mexicana entre 2018 y 2020?
¿Ha habido, como esperaría el
presidente López Obrador, una
transformación en las expectati
vas y valores de la gente? ¿Se han
registrado cambios significativos
en las percepciones de la ciuda
danía acerca del rumbo del país y
el combate contra la corrupción?
¿Ha cambiado la forma como ve
mos a las instituciones y al propio
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gobierno durante la denominada
cuarta transformación? ¿Cómo
han incidido las crisis sanitaria y
económica en la valoración de las
instituciones y de la democracia?
Los datos "duros" son contunden
tes: los decesos a causa de Co
vid19 en la región han sido altos,
y también ha habido desempleo
y un aumento de la pobreza en

la región. Es momento de mirar
también las percepciones, la ma
nera en que las sociedades lati
noamericanas se sienten, y saber
si predomina el optimismo o el
malestar.
Surgen muchas preguntas, y el

estudio Latinobarómetro nos per
mitirá ir formulando algunas res
puestas, así que mi intención con
estas reflexiones de hoyes incul
carle a usted la curiosidad sobre
los resultados de este importante
estudio internacional. La encuesta
es responsabilidad de la Corpora
ción Latinobarómetro que preside
Marta Lagos desde Santiago de
Chile, a quien he tenido la oportu
nidad de acompañar paso a paso

en la preparación y realización del
estudio desde 2010 de manera di

recta, y desde tiempo antes como
miembro del consejo asesor in
ternacional. Durante sus 25 años,
la encuesta Latinobarómetro se
ha vuelto una referencia funda
mental sobre la opinión pública
latinoamericana. Es una fuente de

datos que suele tener la atención
de tomadores de decisiones, tanto
de los gobiernos nacionales como
de organismos internacionales.
Pero también de la ciudadanía.
Y no es para menos: la encuesta,
que nos ha orientado sobre las
preferencias políticas y econó
micas, sobre los valores y creen
cias sociales en la región, ahora
nos revela también la resilien
cia de la gente y su capacidad de
adaptación ante la pandemia de
coronavirus.

Por si fuera poco, el estudio
Latinobarómetro 2020 también
ofrece, junto con sus mediciones
típicas de apoyo a la integración
económica, una mirada a cómo
las y los latinoamericanos ven

los asuntos como la migración,
el cambio climático y el avance
de la inteligencia artificial. En
sus inicios, preguntas como ésas
hubieran sido como una mirada
al futuro, pero hoy son cuestio
nes actuales que preocupan y
ocupan a los gobiernos, a la so
ciedad civil y a los organismos
internacionales.

Concluyo con una felicitación
a la Corporación Latinobaróme
tro, a sus investigadores y a sus
donantes por haber logrado hacer
el estudio 2020. En una sesión
de trabajo con Marta Lagos en
el verano de 2020, contempla
mos el escenario de no contar con
estos datos en un momento tan
crucial. Afortunadamente, ese
escenario no se dio. Sí hay datos.
Ahora hay que irlos conociendo y
analizando.

El estudio nos revela
la resiliencia de la

gente y su capacidad
de adaptación ante
la pandemia
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Primero los pobres

Nueve capítulos que mues
tran la distopía de la so
ciedad surcoreana, pintan

para ser la serie mas vista en la
historia de Netflix. "El juego del
calamar" es un fenómeno global,
79 veces más visto que una serie
normal en esa plataforma y el show
número uno en los 90 países donde
viven sus 204 millones de susaip
tores. La búsqueda del título "The
Squid Game", como se dice en in
glés, arrojaba ayer en Google más
de 200 millones de búsquedas, y en
TikTok, la etiqueta #SquidGame
ha sido utilizada casi 23 mil millo
nes de veces. La serie habla sobre la
desigualdad en Corea del Sur, un
seguimiento indirecto de "Parási
tos", su película que ganó el Oscar
el año pasado, y que grita cómo
la iniquidad es causa de creciente
preocupación.
Hace unos días, al asumir el

cargo de primer ministro, Fumio
Kishida prometió que Japón, la

tercera economía más poderosa
del mundo, se alejaría del neoli
beralismo y construirá un "nuevo
capitalismo japonés", para promo
ver de manera más agresiva la dis
tribución de la riqueza en beneficio
de quienes tengan ingresos medios
y bajos, y crear nuevas salvaguar
das para los pequeños y medianos
negocios. La forma como lo hará
será mediante cambios en las leyes
tributarias. Simple: quienes más
ganen, que paguen más impuestos.
Japón está lejos de ser una ex

cepción. Más de 100 naciones acor
daron hace unos meses un nuevo
marco para que las multinacionales
paguen impuestos donde gene

ran utilidades, como parte de una
tendencia global para incrementar
los impuestos a las ganancias de
capital, las riquezas y las heren
cias, una urgencia detonada por
las crisis económicas y los déficits
fiscales causados por los estímu

los para enfrentar la pandemia del
coronavirus. En el otro extremo de
la geometría política, el presidente
Xi Jinping está construyendo un
nuevo capitalismo de Estado para
evitar los abusos de los multimillo

narios que provocaron desequili
brios y desigualdad en China.
No importa la ideología o las

condiciones de cada nación, el
consenso crece para disminuir la
desigualdad y la pobreza, desde
puntos de vista no sólo éticos, sino
económicos, que, traducidos a
la forma más ¿ana, significa que
quienes no tengan dinero tampoco
podrán consumir, y si no hay con
sumo tampoco hay crecimiento.
Es un imperativo ético reducir el
imbalance social, y una necesidad
económica lograrlo. La desigual
dad afecta por igual a economías
avanzadas, emergentes o en
desarrollo.
"La desigualdad extrema está

fuera de control", dijo la organi
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zación internacional Oxfam en un
reciente informe. "Cientos de mi
llones de personas están viviendo
en extrema pobreza mientras que
las grandes recompensas van para
aquéllos en la parte más alta de la
pirámide. Hay multimillonarios
como nunca habían habido, y sus
fortunas crecen en niveles de ré
cord". El 1% de los más ricos, por
ejemplo, tiene el doble de dinero
que 6 mil 900 millones de perso
nas, y la mitad de la población del
mundo vive con menos de 5.50
dólares al día (113 pesos a valor
actual).

"El incremento en la desigualdad
es el principal fracaso de nues
tro tiempo, con consecuencias
económicas, sociales y políticas
adversas", escribió Zia Qureshi,
investigador de la Brookins Insti
tution, el centro de pensamiento
demócrata en Washington, al
plantear nuevas ideas en la era
postCovid19. "La desigualdad
ha deprimido el crecimiento eco
nómico al impactar la demanda
agregada (consumo, inversión,
gasto público y exportaciones) y
reducido el crecimiento de la pro
ductividad. Ha generado descon
tento social, polarización política y
nacionalismo populista".
No hay nación ni gobierno que

no haya expresado preocupación
por la desigualdad, cuyas exter
nalidades políticas metieron en
crisis al liberalismo político y a la
democracia, perdiendo espacios de
maniobra frente al nacionalismo

populista al que se refirió Qureshi,

y generado una discusión, en tér
minos de eficiencia, sobre si es
mejor la democracia o un sistema
autócrata. En ese péndulo se en
cuentra México, bajo la presidencia
de Andrés Manuel López Obrador,
pero lo experimentó Estados Uni
dos con Donald Trump en Estados
Unidos, y lo viven en Europa, Amé
rica Latina y Asia.
Los populismos nacionalistas

surgieron por los excesos del mo
delo neoliberal y de la soberbia que
vivió un mundo que hoy se apura
para corregir la iniquidad que
creó. En un artículo escrito colec

tivamente por cinco ministros de
finanzas en The Washington Post en
junio, incluidos el entonces secre
tario de Hacienda, Arturo Herrera,
pidieron elevar la carga fiscal a las
corporaciones más grandes y con
mayores utilidades, y un impuesto

mínimo global de 15% para que los
gobiernos tuvieran más ingresos
para invertir en infraestructura, sa
lud, educación e innovación.
Varios están caminando en ese

sentido. El presidente Joe Biden
quiere elevar impuestos a las em
presas y los individuos que más
dinero generan, para construir una
red de protección social e impulsar
grandes proyectos de infraestruc
tura que permitan una mejor distri
bución de la riqueza. Oxfam señaló
que muchos gobiernos alimentan
la crisis de desigualdad al "estar
gravando menos a las corporacio
nes y los individuos más ricos, al
tiempo que aportan pocos recursos
a servicios públicos como salud y
educación".

La lógica es primero los pobres,
porque los ricos ya acumularon sufi
ciente yes tiempo que contribuyan
en la redistribución de la riqueza. En
México hemos escuchado por años
a López Obrador con ese llamado
a la acción, pero la forma como go
bierna no beneficia a los pobres. Du
rante este sexenio creció casi cuatro

millones el número de pobres, y
2.1 millones cayeron en pobreza
extrema. Redujo el gasto público,
la inversión y tiene como dogma no
subir impuestos, a contracorriente
de lo que está pensando el mundo.
López Obrador conoce la música

pero ignora la partitura. Así no va a
cumplir su promesa de primero los
pobres, porque de mantenerse en
sus creencias sin sustento técnico,
serán ellos los grandes sacrifica
dos de su gobierno. El cambio de
modelo no se da mediante actos
de fe o transferencias de recursos
directos sin sentido. No necesita in
ventar nada. El camino está frente
a sus ojos, impuestos progresivos.
Lo único que tiene que hacer es
abrirlos.

Durante este sexenio
creció casi 4 millones

el número de pobres,
y 2.1 millones cayeron
en pobreza extrema
De mantenerse AMLO
en sus creencias,
serán ellos los

grandes sacrificados
de su gobierno
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Las amenazas

De un tiempo a la fecha los insultos del
Presidente se están convirtiendo en

prendas de honor para los opositores

El Presidente amenaza con
exhibir a quienes voten
en contra de su propuesta

de reforma en materia eléc
trica. Es una manera bastante
chafa de llenar de contenido sus

conferencias mañaneras, pero
se entiende que "a la mitad del
camino" ya no se puede decir
mucho. Casi todo lo que dice es
previsible, incluso sus barbarida
des ya forman parte del paisaje
cotidiano.

Exhibir a los diputados de opo
sición no será tan gravoso para
quienes sean mencionados. De
un tiempo a la fecha los insultos
del Presidente se están convir

tiendo en prendas de honor para
los opositores. Exhibición que
hace López Obrador significa
aplausos y reconocimiento del
otro lado. Muy al contrario de
a principios de sexenio, cuando
salir en la mañanera era una

condena pública, la antesala
de la cárcel, la humillación más
grande, el señalamiento con el
dedo flamígero, "la letra escar
lata" en versión tabasqueña.
Como todo, los insultos y

agresiones desde la plataforma
presidencial han sufrido un des
gaste. Tienen eco, se conocen,
pero su efecto ya no es el mismo
y en algunos casos es contra

producente. Como ya hemos
comentado, a fuerza de señalar
y de estigmatizar, el Presidente
crece a sus enemigos, les da alas,
los coloca en el podio. No tiene
filtros en absoluto, lo mismo res
ponde a una intervención en el
Legislativo que a un insulso tuit,
le da igual. Lo mismo se mete
con un encumbrado que con
un devoto de la corriente de los
optimistas.
En estos días la figura de la

senadora opositora Lilly Téllez
creció gracias a la tozudez presi
dencial. Basta que el Presidente
dirija las baterías contra alguien
para que ese alguien reciba el
apoyo generalizado de la oposi
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ción. Así que cuando el Presi
dente anunció que exhibiría a
los legisladores que no apro
baran la reforma, ya tiene una
buena fila de opositores solici
tando la inscripción en la lista de
la supuesta ignominia.
Sin embargo, eso no signi

fica que todos reaccionen de la
misma manera. El Presidente

sabe que los legisladores son
sensibles a las amenazas y que,
por lo general, tienden a cam
biar sus votos por los favores
presidenciales, ya sea en forma
de impunidad, de depósitos o
bolsas de papel estraza que es lo

que se usa en Morena en una de
sus expresiones de austeridad.
Pero más allá de eso, es claro
que el Presidente ha utilizado de
manera abierta la amenaza en
contra del PRI: o con Cárdenas o
con Salinas. La salvación con la
mano que ofrece el Presidente, o
la humillación con el garrote que
también ofrece el Presidente.
Es un buen reto para el

priismo. Es una definición
pública en la que van a dejar
muchas cosas en claro. Y es
que la mezcla en el PRI sí está
entre liberales y estatistas, pero
también entre gente mezquina
de conducta primitiva como

Rubén Moreira o Alito o per
sonajes de visión moderna
como Claudia Ruiz Massieu o
Ildefonso Guajardo. Va a estar
bueno.
Las advertencias del Presi

dente que incluyen llamar a
quienes voten en contra de su
proyecto traidores a la patria
son el anuncio de lo que viene.
Un tour hablando de sus ene

migos, de los conservadores, de
los que detienen al país, de los
que no lo dejan gobernar, de
los malos aliados a los intereses
internacionales, los enemigos
del pueblo. A falta de resultados,
vienen las amenazas.
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PVEM, a favor de la reforma,
por billete y canonjías
m

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Cuál es el partido polí
tico más cínico y mer
cenario de México. La

respuesta podría abarcar a casi
todos los institutos políticos,
sin embargo, ahora que está la
ponderación de la contrarre
forma eléctrica del presidente
López Obrador y bajo la lupa del
escrutinio público, diremos que
el Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) hace de todo,
menos cumplir con sus princi
pios y plataforma ideológica, al
sumarse sin resquemor alguno
al apoyo a la citada iniciativa
presidencial.
Desde hace más de dos dé

cadas, los verdes se han carac
terizado por venderse al mejor
postor, primero fue con Vicente
Fox, luego con Felipe Calderón,
después con Enrique Peña Nieto
y ahora con AMLO.
Son unos acomodaticios y

mercenarios del poder.
El único amor que tienen

por la causa verde, es el billete
verde, los dólares.
El respeto por los ordenamien

tos que marcan las leyes elec
torales no lo acatan, la prueba
es la compra de voluntades de
influencers que hicieron el día
de la elección del 6 de junio y
que a la postre, fueron castiga
dos por el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
con una multa irrisoria de 40.9

millones de pesos, en lugar de
retirarles el registro por tratarse
de una reincidencia.

Luego de los resultados de esa
elección, en donde alcanzaron
la inimaginable cifra de 43 di
putados federales, además de la
gubernatura de San Luis Potosí,
pretendieron salirse del huacal
del presidente, con la amenaza
de que ahora no iban a ser un
cheque en blanco y con ello rom
per el cordón umbilical con el
poder, sin embargo, más tardó
la Fiscalía General de la Repú
blica en filtrar algunas de las
acusaciones integradas en sen
dos expedientes contra Manuel
Velasco Coello, el exgobernador
de Chiapas, para retractarse de
sus intentos emancipadores.
La cola del llamado 'Niño

Verde', Jorge Emilio González
Martínez, y de los principales
dirigentes de ese partido, es
tan larga que es imposible no
pisarla.
En torno a la reforma eléctrica

de AMLO, en donde se pretende
romper los acuerdos internacio
nales en materia ambiental, los
verdes hacen como que la virgen
les habla, ni pío han dicho en
torno a que, con esta propuesta

presidencial, se estaría dejando
atrás el uso de energías renova
bles para dar paso al combus
tóleo y al carbón para mover
las plantas generadoras de
electricidad.
El impacto ambiental de la re

forma eléctrica implica eliminar
los Certificados de Energía Lim
pia (CEL) y con ello se quitaría el
principal incentivo para desa
rrollar la capacidad instalada
renovable en el país.
Por supuesto, la Comisión Fe

deral de Electricidad no tiene la
capacidad per sé para aumentar
la participación de las energías
renovables, en virtud de que
carece del capital necesario,
empero con la reforma, estaría
libre de este compromiso.
México tiene compromisos

ineludibles con la comunidad
internacional en torno a la tran

sición energética y con el salto
al pasado que se pretende dar,
se verá imposibilitado a generar
el 35% de su energía a partir de

renovables para 2024.
Este escenario "antiverde"

no le interesa al Partido Ecolo

gista, al contrario parecería que
les da gusto que el actual go
bierno provoque un gran daño
ambiental.
Como se sabe, el uso de los

paneles solares constituye un
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parteaguas en relación al costo
beneficio e impacto ambien
tal para los consumidores. Los
paneles convierten la energía
proveniente del sol, misma que
se envía al Sistema Eléctrico
Nacional a través del cableado

de electricidad, para ello se

requiere un contrato de com
praventa de energía entre el
usuario y la CFE.
Con la propuesta de AMLO se

cancelan los contratos de com

praventa de energía eléctrica
entre los entes privados y la
CFE.

El impacto ambiental de la

reforma pega en varias líneas de
flotación de la política ambien
tal de México, empero a los mal
llamados verdes no les interesa,
al contrario, saben que si la apo
yan recibirán a cambio preben
das y canonjías que les servirán
para dar el salto hacia los brazos
del sucesor de López Obrador.
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A A SER EN la tercera semana de no

viembre, entre el 15 y el 19, cuando
se defina el futuro de la contrarreVforma en materia eléctrica que en
vió el presidente Andrés Manuel

López Obrador.
Se vienen seis largas semanas de ruido en las

conferencias mañaneras, batallas en las redes so
ciales, guerra mediática y posicionamientos en el
Congreso y en el gobierno de la 4T.
Va ser particularmente morboso ver las pirue

tas que dará el presidente del PRI, Alejandro
"Alito" Moreno, así como su más cercano en
torno, además de la postura que irán adoptando
sus gobernadores.
Pero en medio de esta gran polémica y discu

sión de trascendencia nacional, pues México se
está jugando el futuro de las siguientes generacio
nes, hay un silencio ensordecedor.
Es el del secretario de Hacienda, Rogelio Ra

mírez de la O, cuyo papel que ha escenificado en
los últimos ocho días es el del gigantesco elefante

Rogelio Ramírez de la O que está en medio de la sala.
Hoy se cumple exactamente la semana que

el inquilino de Palacio Nacional dio a conocer la
iniciativa, que equivale a una vuelta al pasado donde solo un monopolio estatal proveerá el
servicio.

El Consejo Coordinador Empresarial, que preside Carlos Salazar Lomelín, afirma que
con esta contrarreforma se juegan inversiones privadas por alrededor de 44 mil millones de
dólares.
La orden de López Obrador de aprobarla a como dé lugar desmantelaría más de 300 proyec

tos de energías limpias, léase desarrollos eólicos y solares, por unos 19 mil millones de dólares.
Nadie entiende porqué Ramírez de la O no ha realizado el mínimo pronunciamiento sobre

la contrarreforma, pese a su impacto en las finanzas públicas, en las inversiones y en la imagen
internacional.

Con esta iniciativa el tabasqueño mata políticamente a su secretario de Hacienda, un fun
cionario que ni siquiera cumplió tres meses y que se recibió en todos los sectores como quien
imprimiría sensatez al presidente.
Pero no: el economista con doctorado en Cambridge, el que toda su vida profesional se de

dicó a ser consultor de empresas y empresarios, terminó igualmente cooptado como los esca
sos letrados del gabinete.
Y pensar que Ramírez de la O había aceptado el puesto que largamente le había ofrecido su

amigo, bajo la condición de enderezar a Pemex. Sí, pero lo que no vio venir es que el país se le
descuadraría.

Lo peor es que lo acepte sin chistar y sin decir nada.
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RECIÉN LE INFORMÉ que Mor
ganStanley, que lidera Jaime
Martínez

Negrete,
inició el pro
ceso de ven
ta de México
Tower Part
ners. Se trata

del operador
de torres de Guillermo

Corderatelecomu
nicaciones.

La firma es dirigida por José
Enrique Sola y posee dos mil
500 estructuras. Algunos de
los que podrían interesarse
son Phoenix Towers de Dagan
Kasanava, American Tower
que dirige aquí Guillermo
Cordera, PSP Investments de
Martin Glynn, iSquared Ca
pital de Sadek Wahba, el fon
do GIC que capitanea Lee Kok
Sun, Global Infraestructure
Partners de Adebayo Ogun
lesi y Ardían de Philippe Po
letti. El valor ronda los mil
millones de dólares.

LE DECÍA QUE Banobras tiene
el mandato del gobierno fede
ral para rematar los activos del
Grupo R, este histórico contra
tista de Pemex que dirige aho
ra Octavio Romero. Uno que
los pupilos de Jorge Mendo
za ya están buscando colo
car es el Garzprom2, un barco
grúa de posicionamiento di
námico tipo 2. Es un buque es
pecializado en la fabricación,
instalación y mantenimien
to de instalaciones petroleras
marinas mayores. La embarca
ción del grupo que capitanea
Ramiro Garza tiene un costo
cercano a los 100 millones de
dólares. Pero lo tienen de co
lateral Banobras y Banorte, de
Carlos Hank González.

LA AUDITORÍA SUPERIOR de
la Federación, que enca
beza David Colmenares,
está por entregar la eva
luación a la licitación CFE
0001CASAT00232019 para
la contratación del servicio
de arrendamiento vehicu
lar. El análisis se centra en la
no entrega de unas tres mil
unidades pactadas por con
trato con Arrendomóvil. La
dependencia a cargo de Ma
nuel Bartlett ya hizo un par
de modificaciones al contrato

original por el retraso en la en

trega, misma que fue atribuí
do a la pandemia. Sin embargo
el problema es financiero de
origen, ya que los automotores
se ofrecieron a precios tan cas
tigados que no son financiera
mente sustentables.

LA FISCALÍA GENERAL de Jus
ticia del Estado de México, a
cargo de
Alejandro
Gómez,
citó al abo
gado Paulo
Diez a una
audiencia
de formula
ción de im Paulo

Diezputación el
próximo 12
de octubre. Es sobre la denun

cia que pesa sobre el repre
sentante legal de Infraiber por
la invasión y toma ilegal el 27
de septiembre del año pasa
do del Viaducto Bicentena

rio. Recordará que Infraiber
sostiene desde 2013 una feroz

lucha contra la ya desapare
cida OHL, concesionaria del
Circuito Exterior Mexiquense.
Diez es la cabeza visible de ese

pleito que no acaba y que aho
ra se redirige a Aleática, que
preside Rubén López, here
dera de los activos.

SIETE MESES EN prisión estu
vieron dos ex funcionarios del
Metro, So
tero Díaz

y Pascual
Pérez, y dos
directivos
de la em

presa ILF de
México, Ma
rio Lezama Marcelo

Ebrardy Cristóbal
Gerardo
Bonilla, éste último su direc
tor general. Ayer le informé
que tras seis años de litigio fi
nalmente quedaron absueltos
de la acusación de que fueron
objetos por parte de la Contra
loria General del gobierno de
Miguel Ángel Mancera. El
fondo de todo fue criminali
zar a los funcionarios del en

tonces gobierno de Marcelo
Ebrard y desacreditar al con
sorcio certificador que eva
luó la seguridad de la Línea 12
del Metro, que al final tampo
co recibiría el mantenimiento
adecuado.
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TREN. El PRI pre:
sentó una iniciativa

dereforma, en ma
teria de garantía y
protección de la irrr
plementación de la
alerta de violencia
d®:género, en ella
añade que las y bs
servid§ff|;' públicos

responsables
del cumplimiento de
la présente ley, por
lo que su^omisión o
violación será cau

sa de responsabili*
dad administrativa y
sesancionará con

forme;a las leyesen
la materia. "Será
responsable el .ser
vidor pública© que,
valiéndose de las
atribuciones o facuf
tades desu empleo,
Cargo o comisión,
dilate,¿obstaculice o
impida la ¡mplemen
tación de la Alertó

de Género, así co
mo los programas
y políticas a qüése
SSftSSS esta lafp
ra la prevención,
atención y erradica
ción de la Violencia
contra las myjeresy
niñas.

DOMADOR. El

PAN presentó un
punto deacuerdo'
para manifestarsu
rechazo ante las ex
presiones emitidas
por el presidente de
la República "que
pretenden gene"
rar coacción, suje
ción o sometimien
to de los miembros
del poder Legislati
vo, (yfin efe raps*
tar la división depo
deres". Los panistas
§0ñglan qtíea par
tir del 2018, (Jíjjn la
llegada de AMLO
a la presidencia de
la República, el po
der Legislativa se ha
caracterizado por
tener una bancada
mayoritaria de per
sonas a las que sa
les ordena aprobar
lo que llega por par
tedel Ejecutivo.

CARPA, Más de

17,000 trabajado
res de la salud atien1
den los 3,843 Mó
dulos de Atención

Respiratoria en fun
cionamiento en todo
el país con el pra
pósito dedetectar
de manera oportu
na a pacientes con
síntomas respirato
rios, sospechosos
o i^irfi}gd<3|t^|!
Covid19?# fin cfcfc
cortar cadenas de

Contagio. En fistos
espaciDsse realizan
pruebas rápidas, se!
valora el estado de

gravedad del pa
ciente y sedeterm'h
na si puedecursar
su enfermedad en
casa o reqwiaa va1
loración hospitalaria.
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Apunto de cumplir 20 años, el Aeropuerto
Internacional Adolfo López Mateos de To
luca sigue sin despegar. Concebida como
terminal alterna del AICM, nunca pudo eri
girse como centro multimodal de pasajeros

y carga.
Sin aeronaves comerciales que actualmente corran

por los 4.2 kilómetros de su pista —la más extensa en
el país—, el AIT acogió a los hangares de aviación pri
vada, hace una década. La pandemia convirtió a su ter
minal de pasajeros en una edificación fantasma, que
languidece frente a los aeropuertos de Huejotzingo y
Querétaro.

Su anexión a la red aeroportuaria de la zona metro
politana de la Ciudad de México, ¡unto con el nuevo ae
ropuerto internacional Felipe Angeles y el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México podría revivirlo... si
Aleatica no opina lo contrario.
Mientras las obras en Santa Lucía avanzan sin con

tratiempos, el fortalecimiento de la infraestructura y la
conectividad al AIT está en suspenso. Hace cinco me
ses comenzaron los trabajos de rehabilitación de la pis
ta de aterrizaje, que requieren 300 millones de pesos
para quedar concluidos. Casi al mismo tiempo, sus ad
ministradores decidieron cancelar servicios —como el

servicio de Aerocares y pasillos telescópicos, para el
traslado de pasajeros— que son esenciales para la re
activación de operaciones.

Después de 15 meses, el gobierno del Estado de Mé
xico y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
mantienen su plan de incorporar al AIT a la red aeropor
tuaria metropolitana pero la compra de 49% de las ac
ciones que detenta Aleatica de la Administradora Mexi
quense del Aeropuerto Internacional deToluca sigue sin
concretarse.

Han pasado 26 meses desde que el GACM oficiali

zó su intención de adquirir el paquete accionario de la
empresa española. Del resto de las acciones, 26% son
del gobierno mexiquense y 25%, de Aeropuertos y Ser
vicios Auxiliares.
Hace un año, a solicitud de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, el consorcio anunció al público
inversionista que las negociaciones resentirían un retra
so, debido a las dificultades que implica la contingen
cia existente del Covid19. Desde entonces quedó ex
puesto que la potencial transacción quedaba sujeta a
la revisión de las auditorías de carácter financiero, le
gal y contable de la AMAIT, así de una valoración so
bre aspectos técnicos de las operaciones y el negocio.
Y después, el contrato de adquisición que quedaría su
jeto a las autorizaciones corporativas y gubernamenta
les correspondientes.
Las autoridades mexiquenses controlan el gobier

no corporativo del AIT. Hace dos años, el gobernador
Alfredo Del Mazo propuso a Luis Federico Ber
trand Rubio como director general, en sustitución
Alexandro Argudin Le Roy. Desde entonces, un
equipo que estuvo a cargo de la flota aérea de la ex
tinta policía federal aterrizó en el AIT. Las operaciones
en esa terminal quedaron a cargo de Eduardo Laris
McGregor.

Las auditorías finalizaron el mes pasado. Y su resulta
do ya fue comunicado al titular del GACM, Javier Vi
llazón La cancelación de contratos y la condonación
de adeudos fueron decididas por Bertrand Rubio,
sin solicitar autorización al consejo de administración.

La reactivación de la AIT está en suspenso. La moder
nización de su infraestructura y las obras para su conec
tividad no registran avances. Y el Tren Interurbano Méxi
coToluca ni siquiera llegaría hasta San PedroTotoltepec.
El retraso de esa megaobra involucran a Caabsa, em
presa de los hermanos Luis y Mauricio Amodio.
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Azcapotzalco: Innovación e industria
para la CDMX

Desde hace algunos años los go
biernos estatales, con distinto
grado de éxito, hacen política
industrial por medio de accio
nes que promueven la innova

ción, de acuerdo con las características de
su ecosistema económico. Era muy importan
te hacerlo en la Ciudad de México, en donde
se concentra la mayor parte de la generación
de conocimiento del país, en universidades,
pero también en los desarrollos tecnológicos
de las empresas, además de la gran activi
dad creativa que la capital genera.

Un centro de innovación, que permitiera
ligar a los que generan innovación con em
presas y el gobierno, es uno de los pilares de
lo que hemos denominado: Vallejoi. Para re
vitalizar la principal zona industrial del Valle
de México, además de mejorar la infraestruc
tura, actualizar los usos de suelo y facilitar la
inversión, se requiere de acciones que faci
liten la absorción de tecnología para incre
mentar la competitividad, generar empleos
de mayor calidad y soluciones a los proble
mas públicos que se pueden ofrecer en la zo
,na. Eso es hoy una realidad.

El centro de innovación fue posible por
 iedio del esfuerzo conjunto de la alcaldía,
el Gobierno de la Ciudad, el Conacyty la
Concamin. De hecho se encuentra ubicado

en donde se suponía que era un centro de ne
gocios, que en realidad se utilizaba para or

ganizar eventos, y la inversión en equipo
se concretó por medio de un fondo del Co
nacytque originalmente se había destina
do para construir un edificio. En el mismo
se alberga un centro de datos de alta tec
nología, que garantiza la seguridad de la
información de la urbe, algo indispensa
ble para desarrollar el egobierno, y para
aprovecharla en la toma de decisiones y
el desarrollo de políticas. El centro de da
tos puede además proporcionar servicios
al sector privado y Centro Geo estableció
el Laboratorio Nacional de Geointeligen
cia, para generar valor basado en el co
nocimiento que el uso de los datos genera.
En el centro participan la UNAM y el

IPN, con laboratorios de cómputo, indus
tria 4.0 y de nuevos materiales. El ITESM
ofrece servicios de apoyo a la innovación
y el emprendimiento. Se espera que en
las próximas semanas se integre además
la UAMAzcapotzalco, que se encuentra

ubicada en un área cercana al centro y
que desarrolla investigación de frontera
en áreas como el diseño industrial. Del

centro se espera capacitación e investiga
ción aplicada en áreas de interés para la
industria de Vallejo, como la logística, el
ahorro de agua, o lo que tiene que ver
con la industria de consumo, pero también
desarrollos que ofrezcan soluciones a los
problemas de la ciudad, como la nueva
planta de separación de residuos, que re
duce la huella ecológica capitalina y va a
impulsar la economía circular.
La capital requiere de políticas para

aprovechar sus ventajas económicas com
parativas y generar otras nuevas, es claro
que la innovación y la generación de co
nocimiento y aplicado a la industria debe
ser parte fundamental de la economía de
la capital. Eso es indispensable si quere
mos una mejor ciudad, con empleos de
mayor calidad.
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Facebook gobernó
desde la Casa Blanca

Facebook es el Walt Disney virtual.
Así debió imaginar Steve Bannon a la red social de

Mark Zuckerberg. Los 87 millones de usuarios pene
trados por Cambrdge Analytica durante la campaña
electoral de Donald Trump le terminaron por dar las lla

ves de la Casa Blanca al outsider de la política.
La premisa de Bannon para fundamentar la campaña elec

toral de su amigo era bélica: Estados Unidos y el mundo viven
una guerra cultural. La idea, desde la Casa Blanca, permitía
vetar la entrada a musulmanes de varios países a los Estados
Unidos.

Las escenas de los noticieros de televisión emitían pasillos
del aeropuerto JFK saturados de musulmanes que no podían
sortear las casetas de control aduanal. La estética de la gue
rra cultural lo permitía.
Facebook ya no es una empresa, es una vía que conduce

a las mentes del pueblo estadounidense, escribe Christopher
Wylie en el libro Mindf'ck, cerebro de Cambridge Analytica;
el mismo personaje que reveló que "el Brexit no habría suce
dido sin Cambridge Analytica".

"Para influir en la mente de una persona, necesitas identifi
car los "sesgos cognitivos" y luego, explotarlos", indica Wylie.
Le explica a Bannon que al encuestar a usuarios de Facebook
era relativamente fácil guiarlos hacia un estado de ánimo de
enojo. "No es lo mismo preguntarles de manera inmediata:
¿Eres feliz?, a formularles primero lo siguiente: ¿Has subido
de peso en los últimos años? ¿Las personas con las que estu
diabas en la Primaria han tenido el mismo éxito que tú? Difícil
mente responderán que sí.

Bannon se alió con Robert Leroy Mercer, millonario adminis
trador de fondos de cobertura y principal accionista de Cam
bridge Analytica. Mercer quiso convertirse en ingeniero so
cial. "Una de sus aficiones es construir trenes a escala, y yo
tenía la sensación de que él pensaba que, en efecto, podría
mos construirle una sociedad a escala, para irla manipulando
hasta hacerla perfecta", escribe Christopher Wylie.

Algo mucho más descriptivo: "Y, como Uber, que con una
simple aplicación arrasó la industria del taxi, de más de cien
años de antigüedad, su empresa pensaba hacer lo mismo con
la democracia".

La ingeniera Francés Haugen visitó el Senado estadouni
dense el martes pasado. Ella trabajó para la red más popular
del mundo y recordó lo que Wylie ya había adelantado en su
libro: "Facebook oculta información vital al Gobierno de Esta

dos Unidos". En el preámbulo de su visita, filtró documentos a
The Wall Street Journal y se presentó en el programa "60 Mi
nutes" de la CBS. "Comparezco ante ustedes para afirmar que
sus productos dañan a la infancia, avivan la división, debilitan
nuestra democracia y mucho más". Les dijo a los senadores.
No es difícil imaginar que para los integrantes del QAnon

el consumo de Facebook representa su "politización" a través
de un estado de ánimo siempre en alerta y siempre furioso.
Sus integrantes pensaron que el 6 de enero pasado iban a

liberar a Donald Trump de la derrota electoral propinada por
los demócratas. Asaltar el Capitolio era un acto cívico porque
salvarían a los Estados Unidos del gobierno del mal.
Steve Bannon fue separado de la Casa Blanca porque la

relación con el cuñado del presidente Jared Kushner se dete
rioró. Pero eso no impidió que el legado de Bannon lograra
llegar hasta el asalto al Capitolio.
Facebook gobernó desde la Casa Blanca hasta el día en

que Zuckerberg expulsó a Trump de su red social. Un acto de
censura descomunal, pero una decisión que lleva implícita la
aceptación del grado de influencia que tiene en la sociedad.

En lo que tiene razón Zuckerberg es que nadie obliga a los
usuarios de Facebook a dejar la vida en su red social.
En busca del tiempo perdido en Facebook es un ejercicio

de ocio. Leer a Marcel Proust representaría la ausencia de mu
chas horas frente a la aplicación de Facebook, pero tendría
más sentido que pasar horas enojado por las confrontaciones
entre quienes dicen tener siempre la razón.

Es la guerra cultural Facebook.
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México en el
( onsejo de
Seguridad

En noviembre, México presidirá el
Consejo de Seguridad de Naciones
Unidas. Será uno de los momentos

de mayor implicación en temas inter
nacionales que tendrá el presidente

López Obrador durante su sexenio a través
de su representante ante las Naciones Uni
das, el doctorjuan Ramón de la Fuente.

No hay tregua en el mundo en lo que pa
rece ser una cascada de conflictos en el mun

do. Al revisar algunas de las actas del Con
sejo de Seguridad nos damos cuenta de la
situación. Por ejemplo, en la última sesión del
Consejo de Seguridad del mes de septiembre
aparece una resolución sobre la situación de
Libia. Un país que acarrea, particularmente
desde el asesinato de su presidente Muamar
Gadaffi, una serie de problemas políticos
que no terminan por encontrar soluciones.

La resolución 2599 fue presentada por el
Reino Unido y votada a favor por unanimi
dad, es decir, México y los 14 miembros res
tantes del Consejo de Seguridad están a fa
vor de en Libia haya elecciones el próximo
24 de diciembre.

Dame Barbara Woodward, representan
te británica ante el Consejo de Seguridad co
mentó al respecto: "Es esencial que las elec
ciones se celebren en la fecha prevista, y
también que sean creíbles e inclusivas".
La interacción que tiene México con el

mundo es activa porque se encuentra en pri
mera fila de un mecanismo tan importante
como lo es el Consejo de Seguridad. Las rela
ciones diplomáticas entre los integrantes pue

den evolucionar para bien y se pueden eli
minar pequeños obstáculos que impiden que
fluya la relación.
Ayer mismo, el secretario de Relaciones

Exteriores Marcelo Ebrard agradeció a Liz
Truss, Secretaria de Estado para las Relacio
nes Exteriores de Reino Unido, su participa
ción para que México abandone el semáfo
ro rojo sanitario desde la próxima semana, lo
que significa que los mexicanos ya no serán
sujetos a cuarentenas de confinamiento cuan
do viajen a Reino Unido.
No quiero decir que gracias a que esta

mos presentes en el Consejo de Seguridad
ocurre este tipo de decisiones, pero sí es cla
ro que las externalidades positivas de perma
necer en este mecanismo pueden reflejarse
en múltiples temas de la agenda de México.
Otro de los aspectos de enorme valor que

tiene México desde el Consejo de Seguridad
es la posibilidad de empujar su propia agen
da. En un discurso del doctorjuan Ramón de
la Fuente del pasado 23 de septiembre, in
dicaba la necesidad de reformar el Consejo
de Seguridad en el tema de los miembros no
permanentes: "Una reforma que incremente
únicamente los asientos no permanentes, con
mandatos de largo plazo y con posibilidad
de reelección inmediata es viable".

Al parecer, el presidente López Obrador
viajará el próximo mes a Naciones Unidas.
Tendrá la oportunidad de presidir la sesión
del Consejo de Seguridad. Un momento sin
lugar a dudas importante para él y el país
en general.
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Los alfileres de la salud

Cuenta la leyenda que,
allá en el fatídico 1994,

cuando el país se derrumbó
política y económicamente,
el recién nombrado secreta

rio de Hacienda reclamó y
acusó que su antecesor le
había dejado la economía
prendida con alfileres. "Sí,
estaba sostenida con alfile

res, pero para qué se los qui
tas", respondió el acusado.

Algo muy similar ha su
cedido en este gobierno con
el sistema de salud. Nadie

puede decir que era bueno,
mucho menos que no había
enormes ineficiencias y
abusos. Estaba sostenido

con alfileres y apuntalado
con corrupción. Requería
cirugía mayor, pero el go
bierno actual optó por la am
putación.

El reporte oficial del In
sabi es que a octubre solo se
ha entregado 9.5 por ciento
del total de los medicamen

tos solicitados por los esta
dos en las compras consoli
dadas (la nota la publicó
Andrea Vega en Animal Po
lítico). Lo que se ha logrado
comprar, eso que nos presu
men en las mañaneras como
un acto heroico, no está en
las clínicas ni en los hospita
les del país, sino encerrado
en once almacenes.

Para el próximo año se
anuncia un importante in
cremento en el gasto en sa

lud, lo cual es una buena no
ticia. El Insabi dejará de ser
depapelparatener, ahora sí,
dicen, capacidad de aten
ción médica. El problema es
que el sistema de distribu
ción de medicinas no se re
suelve solo con dinero. Ha
ce más de un año se anunció

que Birmex (Biológicos y
Reactivos de México), una
paraestatal dedicada a la
producción de biológicos y
vacunas, se haría cargo de la
distribución de medicamen
tos. Como no tiene infraes

tructura para ello, dijeron
que se apoyarían en el Ejér
cito para llevar a cabo su la
bor. El fracaso es estrepito
so y en este caso no tienen la
culpa las Fuerzas Armadas
sino el que las hace padrino
de todos sus hijos: el presi
dente.

Cuando el gobierno de
Ernesto Zedillo cambió el

sistema de compras consoli
dadas fue justamente por
que las medicinas se queda
ban en las bodegas y no
llegaban a los pacientes. La
Secretaría de Salud, a cargo
en ese entonces de Juan Ra
món de la Fuente, decidió li
citar no solo la compra de
medicamentos sino tam

bién la distribución, porque
los medicamentos más ca

ros son los que no llegan a
los pacientes, los que cadu

can en las bodegas. Con ello
se redujo la falta de medica
mentos en sitio, pero se re
solvió la corrupción, que pa
só de los laboratorios a las

distribuidoras. Había, pues,
que atacar la corrupción,
pero se decidió desmantelar
el sistema.

Al día de hoy, a tres años
de la administración y dos
de la desaparición del Segu
ro Popular, no hay una sola
persona procesada por la
corrupción que existía (y
probablemente siga exis
tiendo) en la compraventa
de medicamentos; no hay
un esquema de distribu
ción; no hay mayor eficien
cia en el uso de los recursos,
pues hay que insistir, que los
"ahorros" del gobierno los
está pagando la gente que
no recibe sus medicinas; no
hay un sistema de salud más
confiable que el anterior.

En serio, ¿no es tiempo
de revisar las decisiones en
materia salud, desde el se
cretario fantasma y el sub
secretario omnipresente
hasta la compra y distribu
ción de medicamentos? Lo

único peor que un mal servi
cio como el que teníamos es
uno inexistente. Ahora sí

que le quitaron los alfileres
al sistema de salud, el Esta
do quedó desnudo y los
usuarios descobijados.
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En 2004, cuando tenía 19 años y estudiaba cien
cias de la computación en la Universidad de
Harvard, Mark Zuckerberg fundó Facebook
para que los estudiantes relacionaran los nom
bres con las fotos de sus compañeros de clase.

Ocho años después, con 1,200 millones de usua
rios alrededor del mundo, Facebook lanzó sus accio
nes al mercado.

Hoy, Zuckerberg, ahora de 37 años, es dueño de al
rededor del 12% de las acciones de la empresa, y hasta
ayer, de acuerdo con la revista Forbes, su fortuna ascen
día a los 119,400 millones de dólares, convirtiéndolo
en el sexto hombre más rico del mundo.

Como tantas personas exitosas y adineradas, Zuc
kerberg es adorado por sus partidarios y detestado por
sus detractores. Su problema es que con el paso de los
años, los primeros han ¡do disminuyendo y los segundos
han aumentado. Debido a tanta animadversión, él solo
ha sido capaz de lograr lo que muchos creían imposible
en el polarizado ambiente político estadounidense: unir
a demócratas y republicanos contra él y su empresa, va
luada hoy en aproximadamente un billón de dólares.
Durante muchos años, él y su firma han estado invo

lucrados en diversos escándalos. El más reciente ocurrió

el lunes pasado cuando durante seis horas estuvieron
interrumpidas sus principales plataformas: Facebook,
Instagram y WhatsApp. Dicha interrupción le costó a
la compañía unos 164,000 dólares por minuto en in
gresos, una caída en el precio de sus acciones que bo
rró más de 40,000 millones de dólares en capitaliza
ción de mercado y le costó personalmente a Zuckerberg
unos 6,000 millones de dólares.
Pese a los escándalos, Facebook tiene ahora 3,500

millones de usuarios en el mundo.

No le afectó mucho cuando se supo que hackers ru

sos habían usado la plataforma para interferir en las
elecciones presidenciales de Estados Unidos en 2016,
tampoco sus violaciones a la privacidad de sus usua
rios, sus adquisiciones de empresas que podrían con
vertirse en sus competidoras, su desinterés para preve
nir la diseminación de información falsa y mensajes de
odio a través de sus plataformas, los daños psicológi
cos que sus plataformas, en especial Instagram le cau
san a adolescentes y niños que en principio no debe
rían ser usuarios.

Durante la última semana, una exejecutiva de Fa
cebook fue entrevistada en el programa 60 Minutes y
compareció ante una subcomisión del Senado estadou
nidense. En ambas ocasiones, con pruebas, demostró
que para Zuckerberg las utilidades están por encima
del bienestar de sus usuarios y de la misma democra
cia de su país.

Facebook y su fundador son cada vez más ricos a pe
sar de que la empresa ha sido objeto de boicots publi
citarios, llamadas virales para que los usuarios abando
nen sus plataformas, acusaciones de derechos civiles y
una sanción récord de la Comisión Federal de Comercio

¡FTC) por fallas en la privacidad.
Zuckerberg se ha salido siempre con la suya y tal vez

por eso continúa violando las leyes.
Después de los eventos de los últimos días podemos

suponer que ya se le acabó la suerte. En el Congreso de
EU crece el número de legisladores que creen que Face
book debe ser dividido en diversas empresas indepen
dientes y que las redes sociales deben ser estrictamen
te reguladas por organismos especializados. ¿Ocurrirá
tal cosa?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Dónde quedó
la política

a política es la actividad en vir
tud de la cual una sociedad libre,
compuesta por hombre libres, re
suelve los problemas que le plan
tea su convivencia colectiva, es

un quehacer ordenado al bien común".
Durante los últimos años y sobre todo a

partir de 1988, la política fue el medio para
resolver las diferencias en un país plural, con
grandes diferencias sociales. Gracias a la
política fue posible realizar profundas refor
mas a través de acuerdos entre los diversos

partidos y demás sectores de la sociedad.
Esa vía del diálogo y la concertación ha

quedado de lado en este sexenio, la estrate
gia de López Obrador de gobernar a través
de la confrontación y las descalificaciones a
sus adversarios ha tenido una respuesta si
milar por parte de los políticos y críticos de
la oposición. Estamos en un país en el que
no hay puntos medios, o todo está bien o to
do está mal.

Está bien que Reforma, Loret, Brozo y
otros muchos, hagan un circo de la política
y del gobierno, pero no puede ser que los
políticos sigamos ese script para hacer polí
tica. Nuestra responsabilidad no es sólo bus
car diferencias, sino sobre todo buscar coin
cidencias, no es insultar y descalificar, sino
dialogar y construir.

Hasta hace unos años, los medios de co
municación entrevistaban a los políticos pa
ra conocer cómo iban las cosas en el país,
hoy es al revés, los políticos leen los periódi
cos, oyen a los periodistas y analistas o revi
san las redes sociales, para hacer política.

Los medios de comunicación y las redes so
ciales no son el espacio para hacer política.
La función de los medios de comuni

cación y las redes sociales no es construir
acuerdos, sino denunciar y confrontar, mien
tras que la responsabilidad de los políticos
es construir acuerdos para que avance el
país.
Lo anterior viene al caso ahora que se

va a discutir la reforma constitucional sobre

energía eléctrica, está bien que el gobier
no y los sectores interesados presionen pa
ra su aprobación o rechazo, pero los legis
ladores tienen la obligación de analizarla
y no dejarse presionar por ninguno de los
dos. Tienen la obligación de abrir espacios
para que todos los interesados participen y
con base en ello ver si es posible llegar a un
acuerdo.

Yo no coincido con la reforma del pre
sidente porque limita y afecta innecesaria
mente al sector privado, pero no se puede
seguir debilitando a la CFE que es quien
finalmente lleva la electricidad a todos los
consumidores.

Los partidos y los legisladores no deben
dejarse presionar por las voces que los des
califican por no definir su posición sobre la
reforma, el dialogo y la búsqueda de acuer
dos es indispensable, especialmente en el
Congreso.
Los senadores y diputados a la hora de

legislar deben favorecer los intereses de la
Nación sobre los intereses de su partido
o de cualquier grupo económico, social o
ciudadano.
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Apunto de cumplir 20 años, el Aeropuerto
Internacional Adolfo López Mateos de To
luca sigue sin despegar. Concebida como
terminal alterna del AICM, nunca pudo eri
girse como centro multimodal de pasajeros

y carga.
Sin aeronaves comerciales que actualmente corran

por los 4.2 kilómetros de su pista —la más extensa en
el país—, el AIT acogió a los hangares de aviación pri
vada, hace una década. La pandemia convirtió a su ter
minal de pasajeros en una edificación fantasma, que
languidece frente a los aeropuertos de Huejotzingo y
Querétaro.

Su anexión a la red aeroportuaria de la zona metro
politana de la Ciudad de México, ¡unto con el nuevo ae
ropuerto internacional Felipe Angeles y el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México podría revivirlo... si
Aleatica no opina lo contrario.
Mientras las obras en Santa Lucía avanzan sin con

tratiempos, el fortalecimiento de la infraestructura y la
conectividad al AIT está en suspenso. Hace cinco me
ses comenzaron los trabajos de rehabilitación de la pis
ta de aterrizaje, que requieren 300 millones de pesos
para quedar concluidos. Casi al mismo tiempo, sus ad
ministradores decidieron cancelar servicios —como el

servicio de Aerocares y pasillos telescópicos, para el
traslado de pasajeros— que son esenciales para la re
activación de operaciones.

Después de 15 meses, el gobierno del Estado de Mé
xico y la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
mantienen su plan de incorporar al AIT a la red aeropor
tuaria metropolitana pero la compra de 49% de las ac
ciones que detenta Aleatica de la Administradora Mexi
quense del Aeropuerto Internacional deToluca sigue sin
concretarse.

Han pasado 26 meses desde que el GACM oficiali

zó su intención de adquirir el paquete accionario de la
empresa española. Del resto de las acciones, 26% son
del gobierno mexiquense y 25%, de Aeropuertos y Ser
vicios Auxiliares.
Hace un año, a solicitud de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores, el consorcio anunció al público
inversionista que las negociaciones resentirían un retra
so, debido a las dificultades que implica la contingen
cia existente del Covid19. Desde entonces quedó ex
puesto que la potencial transacción quedaba sujeta a
la revisión de las auditorías de carácter financiero, le
gal y contable de la AMAIT, así de una valoración so
bre aspectos técnicos de las operaciones y el negocio.
Y después, el contrato de adquisición que quedaría su
jeto a las autorizaciones corporativas y gubernamenta
les correspondientes.
Las autoridades mexiquenses controlan el gobier

no corporativo del AIT. Hace dos años, el gobernador
Alfredo Del Mazo propuso a Luis Federico Ber
trand Rubio como director general, en sustitución
Alexandro Argudin Le Roy. Desde entonces, un
equipo que estuvo a cargo de la flota aérea de la ex
tinta policía federal aterrizó en el AIT. Las operaciones
en esa terminal quedaron a cargo de Eduardo Laris
McGregor.

Las auditorías finalizaron el mes pasado. Y su resulta
do ya fue comunicado al titular del GACM, Javier Vi
llazón La cancelación de contratos y la condonación
de adeudos fueron decididas por Bertrand Rubio,
sin solicitar autorización al consejo de administración.

La reactivación de la AIT está en suspenso. La moder
nización de su infraestructura y las obras para su conec
tividad no registran avances. Y el Tren Interurbano Méxi
coToluca ni siquiera llegaría hasta San PedroTotoltepec.
El retraso de esa megaobra involucran a Caabsa, em
presa de los hermanos Luis y Mauricio Amodio.
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Rayuela
El reconocimiento de
esta casa editorial a

una mujer excepcional.
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En calma, la Belisario Domínguez $ Momea!,
Velaseo: cercana lejanía //CV6590, ¿castigara
represores?//Lujan: consejo de Morena, en días

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LUEGO DE LA tempestad, vino la
calma en el Senado de la República.
La entrega de la Medalla Belisario
Domínguez se realizó sin sobresal
tos, dejando atrás el episodio de un

tuit confrontacional de la senadora panista
Lilly Téllez y la consecuente ausencia del Presi
dente de la República en ese acto.

EL SALDO POLÍTICO es interesante: el coor
dinador de los senadores morenistas y virtual
jefe político de esa cámara, Ricardo Monreal,
alejado de los afectos explícitos de Palacio
Nacional, no tuvo fotografía de futurismo con
el presidente López Obrador y, por otra parte,
la atención mediática se centró en la senadora
Ifigenia Martínez, dejando en segundo plano
otra condecoración, la del ya fallecido médico
Manuel Velaseo Suárez, en un manejo político
y mediático que no dio demasiado saldo favo
rable a sus herederos, particularmente Manuel
Velaseo Coello, quien fue gobernador de Chia
pas, como su abuelo, y ahora es senador del
Verde por esa entidad, constituido en un aliado
zigzagueante al que Palacio Nacional mantiene
igualmente en la cercana lejanía (la política
con frecuencia es un oxímoron).

POR OTRA PARTE, la sesión senatorial que
días atrás parecía encaminada por panistas ha
cia la crítica a AMLO y la llamada 4T terminó,
merced al discurso de la galardonada, en una
promoción, ante el silencio de los opositores,
de las propuestas presidenciales en materia
eléctrica y del litio.

ESTE MIÉRCOLES FUE publicado en el
Diario Oficial de la Federación el decreto pre
sidencial que crea un organismo de muy largo
nombre: "Comisión para el acceso a la verdad,
el esclarecimiento histórico y el impulso a la
justicia de las violaciones graves a los derechos
humanos cometidas de 1965 a 1990" (https://
bit.ly/3BsslWs), a la que aquí se llamará Comi
sión de la Verdad 19651990 o CV 6590 y que
se enfocará en el periodo de la llamada guerra

sucia del Estado mexicano, en particular du
rante los periodos presidenciales de Gustavo
Díaz Ordaz, Luis Echeverría Álvarez, José Ló
pez Portillo, Miguel de la Madrid y Carlos Sa
linas de Gortari. Expresamente se habla de la
"violencia política" suscitada en esos años y que
se reflejó en "la desaparición forzada, la tortura
y la ejecución extrajudicial de personas".

LA CV 6590 será presidida por el subsecre
tario de Gobernación, Alejandro Encinas, y
estará integrada por seis representantes gu
bernamentales, incluyendo al de Segob. Ade
más, se abre la puerta a que participen "cinco
personas expertas de reconocida calidad moral
o prestigio profesional que contribuyan con
el objeto de la comisión". Sin embargo, estas
personas deberán elegir un representante que
tendrá voz y voto en la comisión: seis votos
gubernamentales frente a uno de las "personas
expertas".

JUSTIFICADA E IMPORTANTE tal comi
sión, falta ver si tendrá suficiente presupuesto
público, funcionalidad y voluntad política sin
cortapisa para cumplir sus objetivos. Las co
misiones gubernamentales en México tienen
fama de gastar el tiempo y no terminar en na
da trascendente. Vicente Fox creó en 2002 una
Fiscalía Especial para Movimientos Sociales y
Políticos del Pasado, con Ignacio Carrillo Prie
to como titular y su mayor logro fue procesar
al ex presidente Echeverría, que finalmente
fue exonerado. Actualmente, no se ha podido
habilitar una fórmula jurídica para enjuiciar a
ex presidentes de la República, sobre todo por
corrupción. Y aún no hay claridad ni avances
en el caso Ayotzinapa.

BERTHA LUJÁN UR ANGA, presidenta del
Consejo Nacional de Morena, anunció ayer que
en "unos 10 días" se convocará de nuevo a una
sesión de ese órgano de gobierno, luego que el
pasado domingo no se pudo realizar por falta
de quorum, aunque se aprovechó la ocasión
para improvisar un informal ejercicio "infor
mativo", en el que hubo críticas a la gestión de
Mario Delgado al frente de ese partido. ¡Hasta
el próximo lunes!
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• Comandante del Ejército, a las redes sociales
Con la novedad de que el general Eufemio Alberto Ibarra Flores, recién nombrado co
mandante del Ejército Mexicano, se encuentra ya de lleno en las benditas redes desde
donde informa al pueblo de México las labores que los soldados realizan en distintas
partes del país. Se le puede encontrar, nos comentan, en la cuenta @CmteEjercitoMex en
el caso de Twitter y en Comandante Ejercito Mexicano en Facebook. El general asumió
el cargo en agosto pasado y refirió entonces: "Es una gran distinción que valoro y me en
orgullece. Agradezco al Presidente por la confianza. Pondré toda mi capacidad para tener
a la institución garante y cercana al pueblo". Y todo apunta a que establecer comunidad
en las redes es una de las vías para cumplir con esa relevante misión. Ahí los datos, para
el que quiera darle/o//ow.

• Nuevos raspones en Morelos
Mientras los morelenses lidian todos los días con creciente delincuencia e impunidad,
que se han traducido en acciones de justicia por propia mano, las altas esferas guberna
mentales consumen energías en una nueva lucha que más bien, nos hacen ver, esconde
intereses políticos. Resulta que en el más reciente encontronazo entre el fiscal Uriel Car
mona y el gobierno estatal, el segundo al mando en la administración de Cuauhtémoc
Blanco, Pablo Ojeda, tuvo que tramitar un amparo para no ser arrestado durante 12 ho
ras por haber ocultado información a la Fiscalía sobre el linchamiento de dos presuntos
secuestradores enHuitzilac el 29 de septiembre. Ya en varias ocasiones se ha ventilado
públicamente el pleito casado entre el gobierno que encabeza Cuauhtémoc Blanco y la
Fiscalía estatal. ¿Se registra un nuevo episodio?

• De fotos y ¿t iempos cícIícos?
Entre las miradas experimentadas que escudriñan el Senado llamó la atención el mo
mento en el que, en la vieja casona de Xicoténcatl, antigua sede del Senado, se develaba
el muro de honor con los nombres de quienes han recibido la Medalla Belisario Domín
guez. Y es que ahí estaban la senadora Ifigenia Martínez y el exdiputado Porfirio Mu
ñoz Ledo, dos de las tres figuras relevantes el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas no
asistió del Frente Democrático Nacional que rompió con el PR1 en el 88. Entre Ifigenia
y Porfirio aplaudía el senador Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación
Política en el Senado, a quien ven dentro de un escenario complejo de cara a la sucesión
del 2024. ¿Será que se podrían reeditar las condiciones de una posible ruptura en el par
tido oficial que hoy es Morena?, varios se preguntaron.

• Suben el gas... y la inflación
El tope de precios en el gas LP que anunció el Gobierno federal en julio pasado ayudó
momentáneamente a bajar la presión inflacionaria que se registró en los primeros meses
del año. Sin embargo, la curva comienza a repuntar y al cierre de septiembre la infla
ción se ubicó en 6.0 por ciento, de acuerdo con los reportes del Inegi, a cargo de Julio
Santaella. Esto es, el doble de la meta del Banco de México de 3.0 por ciento +/1 punto
porcentual. En el mes, el precio del gas LP se incrementó 4.7 por ciento; no obstante, el
acumulado de los primeros nueve meses del año es ya de 20.63 por ciento, ubicándose
por encima de otros combustibles como la gasolina o el gas natural. Esto, nos comentan,
no es casualidad, y si bien la intención de topar los precios del gas LP para algunos fue
buena, ya se había advertido que la tendencia alcista en los precios de referencia inter
nacionales que han incrementado 21 por ciento en las últimas semanas terminaría
por evaporar los beneficios que pudieran dar la regulación de costos y la nueva empresa
Gas Bienestar. Y ésa es la verdad.
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• Iniciativa Mérñda, ser o no ser
Muchas miradas están puestas en la reunión que sostendrán hoy los hombres fuertes de
la seguridad en México y Estados Unidos, de la que resultará el lanzamiento del acuerdo
"Entendimiento Bicentenario". Y tendrá muchos ojos encima, porque la víspera aparecie
ron por aquí y por allá puntos de vista que pudieran parecer encontrados. Sobre todo los
que apuntan a la vigencia o no de diversos componentes de la Iniciativa Mérida de la que
ha dicho EU busca rescatar "beneficios", pero a la que México da por cerrada y archivada.
El canciller Marcelo Ebrard tendrá hoy el desafío de dar cuenta de que los acuerdos con
el principal vecino en temas de seguridad son posibles, a pesar de que en su dimensión
más general parecen apuntar hacia horizontes muy distintos, nos señalan.

• Reto Importante en la Cuauhtémoc
En una ambiciosa pretensión, nos cuentan, la alcaldía Cuauhtémoc intentará poner el
orden que no ha existido durante décadas y regularizar a los llamados franeleros. Con
los ímpetus del arranque de su gestión y un plan diseñado en esta materia, la alcaldesa
Sandra Cuevas tiene la intención de distribuir gafetes y uniformes, a partir de la próxi
ma semana, a quienes se dedican a esta actividad. Con estos hechos les tiende la mano y
busca que no se criminalice su actividad ni se les prohiba el trabajo, sino que simplemen
te haya orden en las calles de la alcaldía. Y de paso pretende evitar los cobros excesivos,
las dobles filas en vialidades y prevenir el robo de autopartes. Sólo falta ver la respuesta
que tenga ese gremio, criticado en muchos momentos por el mal comportamiento de
algunos de sus integrantes. De lograrlo, la alcaldesa pegaría una carambola de tres ban
das, nos comentan.
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Hay en California cerca de 165 mil in
migrantes indígenas mexicanos y
se estima que su poblaci ón va en

aumento.

La mayoría de ellos vive en Estados Unidos sin docu
mentos y trabaja en los campos del estado: son las espaldas
dobladas que recogen el fruto de la tiena, viven en condición
de pobreza, expuestos alos pestiddas del campoy alos rayos
del sol. El 80% de ellos no habla inglés ni español.

El idioma, la cultura y la miseria los marginan, por eso
son Los Olvidados.

El condado de Ventura, al norte de Los Ángeles, se estima
que viven y trabajan unos 20 mil mixtéeos. Hace un tiempo
conocí a una de ellas.

Inocencia llegó al lugar de la entrevista caminando junto
a su hija y su nieta. Aunque invisible, vino también con ella
la depresión que le atormenta desde hace cuatro años. Ella
sólo habla mixteco y entiende poco español. Su hija Norma
fue quien tradujo en nuestro encuentro.

En 2003, Inocencia emprendió desde Oaxaca el cami
no hacia el norte con su esposo y un bebé en brazos. En
California trabajaron en la pizca de la fresa y tuvieron más
hijos juntos. Cuando tenían seis niños en total, su esposo
regresó a México: su madre había enfermado y él sintió la
obligación de volver.Nunca más supo de él. Ni una llamada,
ni una carta, ni un rumor. Sólo el recuerdo.

Norma dice que a partir de ahí su madre empezó a sen
tirse mal. A Inocencia la invadió la tristeza y los médicos la
diagnosticaron con depresión severa.
"Aveces me despierto y no sé qué día es, no sé quién soy,

ni en dónde estoy, ni que estoy haciendo", me dijo.
Sufría por la ausencia de su esposo. Hoy, ya no sabe qué

es lo que tiene. La nostalgia es pesada y misteriosa. Peor

aún en su idioma.

Especialistas dedicados a ayudar a esta comunidad en
Ventura, me explicaron que en mixteco puede ser difícil
encontrar palabras para definir 'depresión' o 'ansiedad', lo
que dificulta el trabajo de los médicos en el tratamiento de
estos padecimientos.

A pesar de que no haya términos para nombrarlas, la depre
sión, la ansiedad y otras enfermedades mentales son de las 10
más comunes entre los jornaleros agrícolas de Estados Unidos,
según datos del Centro Para los Trabajadores del Campo.

Gustavo Loera, investigador del tema, dice que la escasez
de palabras en mixteco para algunos males, hace que exista
un estigma hacia quien padece una enfermedad mental:
sólo queda explicarla como 'locura'.

Pero lo más grave de la diferencia de lenguaje es la barrera
que representa para que los inmigrantes indígenas tengan
acceso a los servicios de salud.

"No existen profesionales que hablen mixteco", me dijo
el Dr. Sergio Aguilar Gaxiola, académico de UC Davis. "Por
eso esta comunidad no recibe atención médica, y quienes
la reciben, la reciben de baja calidad por la mala comuni
cación que hay".

¿Para qué ir a un doctor al que no le entiendo ni me
entiende?

A Inocencia su médico le recetó unos antidepresivos que
le salen muy caros, así que a veces los toma, pero aveces no.
Además tendría que ir al doctor con frecuencia como parte
de su tratamiento, pero ya no va porque no tiene transporte
y siente que pierde el tiempo.

Por su condición médica, el gobierno le quitó a Inocencia
la custodia de sus dos hijos menores.

En este ir y venir del español al mixteco, y de regreso,
pregunté: "¿Confía usted en su doctor? Muy poco. ¿Le gus
taría que su doctor hablara mixteco? Sí".

¡Qué diferente sería todo! Si tan sólo alguien en este país
entendiera en mixteco los tomentos en la mente de Inocencia.
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"Las máquinas podrán hacer cualquier cosa que
hagan las personas, porque las personas

no son más que máquinas"
Marvin Minsky

La inteligencia artificial (IA) se ha
desarrollado en los últimos años

de gran manera, tanto que en la
vida diaria no nos demos cuenta que so
mos sujetos de múltiples programas de
IA, con ellos interactuamos en las redes
sociales, realizamos nuestras compras,
investigamos en Internet, y todo el tiem
po estamos siendo analizados por estos
programas para determinar nuestro
comportamiento.

La IA es una forma en que las computadoras, por
medio de algoritmos, analizan toda la información y re
suelven una situación de forma automática, tomando
decisiones sin la intervención del ser humano, haciendo
una imitación artificial de la función del cerebro huma

no. Mientras que los algoritmos, aunque no hay una de
finición determinante, se entiende que en general son un
conjunto de instrucciones, pasos a seguir, reglas, que en
forma lógica conducen a un cierto resultado.

Mucho se habla sobre la IA en los medios de comu

nicación. En la televisión y el cine se han desarrollado
grandes series y películas que nos señalan los riesgos en
que puede caer el ser humano, incluso hasta llegar a ser

dominado por las computadoras. En realidad no sabemos
hasta dónde pueda ser un escenario probable, pero parece
extremo; sin embargo, poco a poco nuestra toma de deci
siones es analizada para manipular nuestros intereses.

El uso de la IA se va desarrollando en todos los ámbi

tos, incluido el de la justicia, de lo cual ya hablaremos en
otra ocasión, pero uno de los problemas que se encuentra
actualmente en discusión se refiere a que todas las redes
sociales y buscadores de Internet tienen programas de
inteligencia artificial para almacenar, mediante algorit
mos, nuestros gustos, fobias, filias, obsesiones y todo lo
relacionado a nuestra personalidad, creando un archivo
de datos, para que de esta forma puedan guiar nuestras
compras y la información que nos suministran.

Por lo anterior, diferentes organizaciones sociales,
abogados, legisladores y jueces en los Estados Unidos
consideran que es una violación a la vida privada de las
personas, y que nadie les ha autorizado a estas redes so
ciales y buscadores que puedan tener un expediente de
datos personalismos de nosotros, que pueden utilizar y
comercializar sin nuestro consentimiento.

También se discute el derecho de las personas para
ser informadas de los algoritmos que manejan las redes
sociales, para determinar su conducta y que se puedan
conocer los alcances de la información que proporcionan,
ya que no se puede determinar razonablemente si esa in
formación le beneficia o perjudica al ciudadano, por ello,
la IA debe manejarse bajo un parámetro de responsabili
dad y de explicación.

No cabe duda que el desarrollo de la IA no se detendrá,
y mientras que se pueda regular en las leyes su uso, noso
tros como ciudadanos debemos aprender y estar concien
tes de que todo lo que hagamos en una computadora y/o
en nuestros teléfonos inteligentes será infonnación para
ser utilizada en nuestro futuro, el cual es impredecibk
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A inicios de semana, tres de las re

des sociales más prominentes
de la actualidad, presentaron fa

llas de operación, por lo que millones de
usuarias y usuarios, alrededor del mun
do, se hallaron incomunicados con
más angustia que indiferencia a través
de esas vías por más de seis horas

Las plataformas afectadas fueron Facebook, Insta
gram y WhatsApp, todas ellas pertenecientes al con^
glomerado Facebook Inc. propiedad del joven mul
timillonario Mark Zuckerberg, lo que provocó una
caída del 4.9 por ciento en el valor de sus acciones al
cierre de la jornada bursátil de ese día.

Si bien hay poca claridad sobre el origen de la falla
al menos, de manera púbica, sus efectos se hicieron
sentir de manera inmediata. Según algunas estima
ciones, la caída dejó incomunicada por esos medios
a un tercio de la población mundial el equivalente
a una breve pandemia tecnológica, lo que evidencia
la enorme dependencia de millones de personas, ne
gocios, empresas e, incluso, gobiernos, con estas pía
taformas, con repercusiones mucho más allá de una
cuestión simplemente de ocio.

Llama la atención la ingente confianza depositada
en el adecuado funcionamiento de estas herramientas

de comunicación e interacción social, si se toma en
cuenta que sin considerar a quienes pagan insercio
nes de publicidad en dichas plataformas, el acceso y

uso de estas redes es gratuito y que cualquier persona
usuaria consiente que, en el caso de fallas técnicas o
suspensión en el servicio, no es posible exigir repara
ción de daños, por lo que la única alternativa es esperar
al restablecimiento del servicio.

En este sentido, una caída como la más reciente,
trasciende de una cuestión meramente social al no

poder hacer alguna publicación o navegar entre fotos
por algunas horas y genera serias repercusiones eco
nómicas, no sólo en el patrimonio de Mark Zuckerberg,
sino en el de la población en general, pues, desde hace
varios años, las redes sociales se han convertido en
importantes herramientas de trabajo para millones de
personas.

Esta tendencia se exacerbó durante la crisis sanita

ria aún vigente. Para muchos negocios se convirtieron
en su principal y casi única forma de subsistencia,
ante la imposición de medidas de distanciamiento so
cial, que implicó la imposibilidad de tener presencia
física en centros de trabajo, y orilló a infinidad de per
sonas a trasladar sus negocios y la comunicación con
clientes al ámbito de las redes sociales.

En el caso de WhatsApp, por ejemplo, además de
permitir el envío de mensajes uno a uno, la plataforma
es, actualmente, una herramienta de comunicación
cotidiana en el ámbito laboral. A manera de prueba,
no hay quien escape de pertenecer a diversos grupos
de conversación en los que además del clásico Piolín
de los buenos días, diariamente se comparte valiosa
información entre equipos de trabajo.

En una época donde ya no es posible cuestionar el
poder de las redes sociales, resultan muy virtuosos
quienes sólo la afectación más grande del lunes pasa
do haya sido no haber recibido suficientes likes.
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Tras recibir la Medalla Belisario Do

mínguez, que le otorgó el Sena
do de la República, doña Ifigenia

Martínez Hernández expresó su apoyo
a la reforma eléctrica del Presidente Ló

pez Obrador y destacó la necesidad de
retomar las expresiones de madurez
institucional que deben privar en el país,
demandó que "la división de poderes de
be mantenerse incólume, sin amenazas
ni presiones, y separar al Gobierno de las
oligarquías económicas y financieras",
así como "ampliar las acciones del Esta
do, que actualmente l imitan o perjudi
can alas empresas productivas del país".

Hizo también un llamado a la unidad para la forta
leza y el desarrollo nacional, al recordar y mencionar
a sus compañeros en la lucha democrática al lado del
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, que no asistió a la
sesión solemne, y de Porfirio Muñoz Ledo, que reapa
reció en esa ceremonia, a la que asistió el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, con la represen
tación presidencial.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ante el recrudecimiento de la ola de violencia de

organizaciones del crimen organizado, que cada vez
controlan importantes municipios de entidades fede
rativas, motiva singular expectación el primer Diálogo
de Seguridad de Alto Nivel, que sostendrá hoy el grupo
que encabezarán los secretarios de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken; de Seguridad Nacional, Ale
jandro Mayorkas, y el Fiscal General de ese país, Merrick
Garland, con sus contrapartes de México.
Los funcionarios estadounidenses, enviados por el
presidente Joe Biden, deben traer un completo reporte
de las acciones de los numerosos cárteles que se han
multiplicado en la República; la formación de más gru
pos de autodefensas, e inclusive elincendio de la famosa
discoteca de Acapulco, provocado por manos crimina
les, aunque las autoridades sigan sin admitirlo.
Muchos de los diputados del PRI, que con tanto en
tusiasmo aprobaron la reforma energética propuesta el
sexenio pasado por el entonces Presidente Enrique Peña
Nieto, entre ellos su actual compañero debancaday diri
gente nacional, Alejandró Moreno, son los mismos a los
que el Presidente Andrés Manuel López Obrador puso
en una encrucijada, conminándolos a que aprueben la
que él envió a San Lázaro.
El riesgo que enfrentan, en el caso de los que fueron
gobernadores y hay varios en esa situación, como el
mismo líder del tricolor, es que existen expedientes
desfavorables en el desempeño de su gestión, que po
drían activarse si no votan a favor de lo que se considera
una riesgosa contrarreforma para el país.
Julia Tagüeña, excoordinadora del Foro Consultivo de
Ciencia y Tecnología del Conacyt, fue la tercera científi
ca en comparecer ayer ante la Fiscalía en Delincuencia
Organizada, pero se reservó su derecho a declarar hasta
que termine de revisar la carpeta de investigación en
contra de 30 colegas y exfuncionarios de ese organismo.
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•QUEBRADERO
¿A quién condena
nuestro pasado?

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxiayahoo.com.mx

TV To necesariamente la ausencia de vo

ces que reivi ndiquen parte del pasa
X ll do significa que haya estado vado.

Pocos se atreven a ponderarlo, porque parte del mismo
está cargado de corrupción, salidas en falso, mal gobierno,
confusión, trampas y proyectos que, al paso del tiempo, evi
denciaron poca operatividad, efectividad, por decir lo menos.

Da la impresión que quienes fueron los responsables de
los recientes gobiernos han optado por esconderse o mejor
salirse del radar antes de ponerse en la mira. Su silencio se ve
como sinónimo de vergüenza de lo que hicieron.

El Presidente los sabe débiles y temerosos, a lo que se
suma la información que tiene sobre la mayoría de quienes
nos gobernaron al menos en los últimos 20 años, lo cual los
coloca en la adversidad y sin posibilidad de maniobra.

No sólo se trata de que quienes encabezaron el poder pre
sidencial y lo que lo rodea, también estamos hablando de los
gobiernos estatales a los cuales López Obrador a menudo les
manda mensajes, ayer les dijo que "si siguen los privilegios,
no entregaré más dinero a los estados".

En medio de la situación en la que estamos, quien va a
determinar el concepto "privilegios" es el propio Presidente,
lo cual en el fondo coloca una previsible sumisión de los go
bernadores. López Obrador tuvo cuidado en decir "si siguen
los privilegios..," lo que lleva las cosas a un pasadopresente.

Con la reforma eléctrica estamos a nada de vivir otro pasa
je de esconderse del pasado, aunque quienes lo hayan defen
dido y descrito estén en el Congreso o gobernando algunos
estados.

No hay duda que Peña Nieto en muy poco tiempo de su
mandato pasó a ser un impresentable. Sin embargo, algunas
de las reformas con las que se echó a andar su sexenio tenían
la lógica del crecimiento, competencia, productividad sin
que el Estado perdiera la rectoría. Recordemos que de las re
formas la energética fue la que mayor controversia provocó y
la cual ahora está a nada de que desaparezca del todo.
A pesar de ello, quienes defendieron las reformas de ma

nera vehemente, por cierto, algunos de ellos hoy son parte
de Morena, al tiempo que señalaban a quienes no estaban
de acuerdo con ellas, se han hecho materialmente a un lado,
buscando el anonimato o escondidos pensando en cómo de
fenderse en alguna universidad de EU.

El desprestigio de los gobernantes y de la actividad polí
tica en su conjunto ha llevado a que los escenarios del país
estén dando un giro trascendente. Poco importa el pasado
porque éste tiene que ver con hombres y mujeres que usaron
el poder y que en muchos casos gobernaron para beneficio
de pequeños grupos.

No hay manera de recuperar el pasado para el actual go
bierno, porque es una maraña de la cual nadie se salva, de no
ser, como ha venido insistiendo, que se dirija la mirada y el
pensamiento hacia los 60 y 70, tiempos en que el mundo y el
país eran significativamente otros.
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La disyuntiva del PRI en el qué hacer ante la reforma eléc
trica poco o nada tiene que ver con la cuestionable idea de su
cuestionable presidente, en el sentido de que el tricolor está
"del lado de la gente", una afirmación que parece un guiño al
tabasqueño.

Si así fuera entenderían que el proyecto que defendieron
en 2013, él como gobernador de Campeche entre otros, es
muy diferente al del Presidente.

El PRI es la esencia de las críticas del Presidente quien
ahora quiere redimirlo, siempre y cuando vote por su pro
yecto de reforma eléctrica.

¿De qué tamaño tienen la cola que no hay quien salga en
defensa de los proyectos que con tanta vehemencia y "con
vicción" defendieron en el Pacto por México?

El pasado los condena, pero también hay un pasado que
no condena al país.

• RESQUICIOS
Ricardo Monreal no descartó la posibilidad de modificar la
iniciativa de reforma eléctrica con el fin de que pueda haber
un mayor consenso entre las fuerzas políticas. Se le vea como
se le vea y se interprete como se interprete, no deja de ser una
idea fundamental para debatirla.

¿DE QUE TAMAÑO
tienen la cola que
no hay quien salga
en defensa de los

proyectos que con
tanta vehemencia y
"convicción" defen

dieron en el Pacto por
México?
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aunque Luis Videgaray, ex
secretario de Hacienda, logró que el
Tribunal Federal de Justicia Adminis

trativa, encabezado por el magistrado
Rafael Anzures Uribe, le otorgara
la suspensión a la inhabilitación por
10 años que le había impuesto la Fun
ción Pública de Irma Eréndira San
doval, no puede cantar victoria, pues
esa dependencia, ahora a cargo de Ro
berto Salcedo, todavía tiene oportu
nidad de convencer alos magistrados
de darle la razón, como ocurrió con
antes contra Rosario Robles, Emi
lio Lozoyay José Manuel Carrera.

algunos priistas vieron las
designaciones de los integrantes del
CEN, por parte de Alejandro More
no, como la consolidación de su gru
po en el PRI, dejando fuera a viejos
operadores, principalmente del pe
ñanietismo y acotando a liderazgos
como el de Miguel Ángel Osorio
Chong en el Senado.

desde Francia, destino pre
vio a su visita a México de hoy para
participar en el Diálogo de Alto Nivel
de Seguridad, el secretario de Esta
do estadunidense, Antony Blinken,
adelantó que uno de los temas será la
aprobación de visas para agentes de la
DEA "No quiero estropear la diver
sión. así que ya tendremos la opnrtii
nidad de hablar más en México", dij o.

tras la comparecencia del
subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio; la jefa del SAT, Raquel Buen
rostro, y el procurador fiscal, Carlos
Romero, la Comisión de Hacienda de
la Cámara de Diputados se alista pa
ra discutir y votar la próxima semana
los dictámenes de miscelánea fiscal y
la Ley de Ingresos con la expectativa
de aprobarlos en el pleno el viernes 15
de octubre, es decir, cinco días antes
del plazo legal para el efecto.
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No culpes a Iberdrola,
será que no lo amas

En el mej or estilo un tanto cuanto desgobernado y
fanático de Eduardo Verástegui alegando que no
se va a vacunar ni ahora ni nuncaporque desconfía
de los científicos (¡ Ora, ni que fueran los del viej o
Conacyt), las fuerzas vivas del Ku Klux PAN enca

bezadas por MargaritaZavala rechazan categóricay terminan
temente la Reforma eléctrica de la Cuarta transformeichon
con tanto entusiasmo, que solo les faltaron pancartas del tipo
"¡Iberdrola, hazme unhijo sin elhijo!", "¡Iberdrola, bombón, te
quiero en mi colchón!" 0 "i Iberdrola, amigo, tuyo será el litio!"
Digo, hay que ser comprensivos, el expresichente Jelipi

lloy su señora tienen parte de su corazoncito en esa notable y
humanista empresa que ha contribuido junto con el resto de
las empresas de carácter energético a que
en España el costo de la luz se haya trepa
do en 54%. Sobre todo porque ahí laboró
don Calderón (siguiendo las tácticas de su
compadre, ChemaríaAznar que, acabando
su muy tristito gobierno de corte salmista
donde hizo venta de garaje de las empresas
estatales, se fue a chambear al sector priva
do), cobrando, según una investigación del
portal noticioso Sin embargo, 10 millones
de pesos más una compensación de 500 mil dólares (supon
go que por las cajas de cubanderasy tonayans que se aventó),
sin contar, claro, lo de latanday elpago de marcha
Dice el maestro Alej andró Páez Várela que lo de Calderón

en Iberdrola, es como si Genaro García Luna se hubiera ido
a chambear con el Cártel de Sinaloa en calidad de consej ero

independiente, porsupuesto, de hechoGarcíaLuna Produc
tionsfue tanlisto que desde endenantesyadobleteabaconel
Chapo llevando las caguamas alas reuniones de trabajo.
Digo,ojaláylos comunistas noprosperenyque los grandes

corporativos nacionalesyextranjerospuedanseguirmedran
do en México como dictan los cánones

del neoliberalismo whitemexican, que
creció aferrado a la teta de los recursos

públicos. Ojalá que la Zavalay sus mu
chaches puedan un día de grandes ser
como Georgina Kessel, la ex secretaria
de Energíacalderónica,que cobra millo
nes de euros trabaj ando para Iberdrola
De hecho, si quedan restos de la hu

medad democrática, la dictadura ma
cuspánicale debería de entregar de manera gratuita toditititi
to ellitio aOHLe Iberdrolaparaque ese lochinguenasugusto.

¡Canten conmigo!
¡Cómo dice!
No culpes a Odebrecht, no culpes a Iberdola, no culpes a

OHL.JSeráquenolosamas!

Ojalá que la Zavala
y sus muchaches
puedan un día de
grandes ser como
Georgina Kessel
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Edward W. Said
Fue un investigador y catedrático de literatura inglesa. La vida lo llevó por el camino
del análisis político, de la polémica, de la vida palestina sin tierra y sin Estado. Se
dedicó a pensar el conflicto árabeisraelicon gran inteligencia y tolerancia

Gil cerraba la semana leyendo
Poder, política y cultura. En
trevistas con Edward W. Said.
Edición e introducción de

GauriViswanathan. (Debate,
2020). Said (19352003) fue un investiga
dor y catedrático de literatura inglesa. La
vida lo llevó por el camino del análisis polí
tico, de la polémica, déla vida palestina sin
tierra y sin Estado. Said se dedicó a pensar
el conñicto árabeisraelí con gran inte
ligencia, tolerancia| sensibilidad. En sus
entrevistas sobresale un hombre de letras

en quien la inteligencia se encuentra con
la compresión délosconñictospolíticos.
Aquí va un puñado de citas.
Estudié literatura porque siempre me ha in
teresado y porque me parecía que las cosas
que rodeabanlaliteraturalafílosofía, lamú
sica, la historia, la ciencia política y la sociolo
gía te permiten interesarte por otras activi
dadeshumanas.Paramíhasidounavidamuy

buena, y no lahe lamentado ni un segundo.

Ahí esdonde estáelfuturo: en la evolución,
con el tiempo, de ideas de comunidad que
se basan en experiencias independientes
reales, y no en sueños que dejan fuera a la
otra personay a la mitad de la realidad.

La idea de ser palestino y crítico literario
es para mucha gente un oxímoron: no es
posible. Para los demás, supongo que les
resulta un placer emocionante y bastante
singular ver a alguien que supuestamen
te es un terrorista comportándose de una
manerabastante civilizada.

Una solución para la paz en oriente próxi
mo debe tener en cuenta la historia pales
tina y la realidad actual. El pueblo árabe
palestino es el habitante original de lo que
antes se llamaba Palestina, pero que ahora
se llama Israel, además de Cisjordaniay la
franj a de Gaza, que están ocupados por Is
rael desde 1967. Los palestinos se sienten

como una comunidad o una nación que se
ha visto desposeída por ese acto. Desde en
tonces se han convertido en ciudadanos de

segunda dentro de Israel o en gente expul
sada que está refugiaday exiliada por todo
el mundo árabe o de una población ocupa
da, que es el caso de los habitantes de Cis
j ordania y la franj a de Gaza.
Somos un pueblo sin Estado y sin territorio
y, en casi todos los países donde hay palesti
nos su situación no se equipara ala de los na
cionales. Incluso en los países árabes se los
mantiene aparte. Así que no hay duda Exis
te unfuerte sentimiento de que un Estado es
la única solución a este grave problema na
cional de exilio y carencia de patria. Necesi
tamos una tierra o un Estado palestino en el
que restablcccrnuestra relación conla tierra.
Ylo lógico es que ese lugar fueranlos territo
rios ocupados, donde hoy en día se da la más
alta concentración de palestinos.
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Los palestinos no son tontos, y no conside
ran a Sadam Hussein su salvador. Lo que
ahora se presenta con bombo y platillo co
mo un entusiasmo palestino por Sadam ex
presa la frustración y la desesperación de
la situación que nos han impuesto Israel y
Estados Unidos. Todos los palestinos saben
que un hombre que es un tirano y un aven
turero irresponsable, y cuyo historial en el
mundo árabe es aterrador, no puede repre
sentar ninguna esperanza para los palesti
nos. Además, cualquier palestino con dos
dedos de frente sabe que si llevara a cabo
sus amenazas de tomar represalias contra
Israel con armas químicas, éstas matarían
al menos atantos israelíes como palestinos.

Los palestinos que viven en Gaza y Cisj or
dania dependen del dinero que les mandan
los palestinos que viven en el golfo Pérsico,
sobre todo en Kuwait, que cuenta con la
mayor concentración de Palestinos fuera
de su tierra natal.

Como todos los viernes de pandemia y vacu
nas, Gil toma la copa con dos o tres amigos ver
daderos. Mientras Gil deja fluir una modes
ta cascada de Glenñddich 15 en un vaso corto

con dos rocas, repite estas frases deAlbert Ca
mus: "Hay causas por las que valela pena morir,
pero ninguna por la que valga la pena matar".

Y esta otra:

"La vida no tiene sentido, pero vale la

pena vivir, siempre que reconozcas que no
tiene sentido".

"La idea de ser palestino
y crítico literario es
para mucha gente un

oxímoron: no es posible"
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La fuerza del no:
Nuevo León

A quién le preguntes por qué hace seis años Nue
vo León votó por El Bronco, te responderá lo
mismo: no había de otra. Y a quién le preguntes

ahora por qué votó por Samuel García en junio pasado te
responde igual.
Aun después de que El Bronco abandonó medio año el

gobierno del Estado para irse de candidato aventurero ala
presidencia de la República en 2018, a quien le pregunta
ras por qué había votado en su momento por él te respon
día: no había de otra.

¿Qué puede significar esto? PRI y PAN se habían ce
rrado la puerta en Nuevo León, al menos para la guber
natura. Candidatos sí había, pero se había impuesto la
fuerza del no.
El PRI había postulado en 2015, contra El Bronco, a la

senadora Ivonne Alvarez para suceder al cuestionado go
bernador Rodrigo Medina. La candidata no tuvo la opor
tunidad de ser escuchaday evaluada en su desempeño an
terior como legisladora ni como presidenta municipal de
Guadalupe, en el corazón de la zona metropolitana regia:
solo "era parte de lo mismo".
Por su lado, el PAN había postulado

finalmente a Felipe de Jesús Cantú, ex
alcalde de Monterrey con una larga tra
yectoria legislativa y partidista, aunque
lejano de las dirigencias panistas loca
les. Suplió de última hora a la alcalde
sa de Monterrey, Margarita Arellanes,
acusada también de manejo irregular de
las finanzas municipales en su búsque
da desbocada de la gubernatura. El "no"
también había puesto un muro frente al PAN, por las insa
tisfactorias administraciones municipales, en particular
de la capital, y por el burdo manej o interno del partido en
el Estado. Cantú la tenía cantada: era "no".
El pasado 6 de junio, el PRI apostó al olvido y postuló

para gobernador a su alcalde de Monterrey, Adrián de la
Garza, un experto en seguridad pública que había dado
buenos resultados en su larga trayectoria. Pero no pu
do quitarse el estigma tricolor ni el de su cercanía con el
ex gobernador Medina y su grupo. El PAN, fiel a sus ma

nej os internos, se negó a poner a un candidato con tra
yectoria panista que podía amenazar el equilibrio de sus
dirigentes de facto. Además, esta vez se añadió el nuevo
"no" a Morena. Clara Luz Flores, una candidata externa
con posibilidades de hacer un buen papel, tampoco tuvo
la ocasión de ser valorada por el electorado, creciente
mente antiobradorista.
Cuando el "no" está cantado para unos, las simpatías

bastan para otros. Ahí se aferra el optimismo. En 2015,
el entonces carismático Bronco arra

só. Su imagen de vengador, silvestre,
enamorado de las redes sociales, ile
trado que presumía solo haber leído
el Libro Vaquero, resultó suficiente.
Y aunque hoy no se le perdona su fal
ta de resultados, muchos consideran
como un avance el triunfo de un can

didato sin partido.
Ahora Samuel comienza con for

mas similares a su antecesor. Según su discurso inicial,
gobernará con diosito, con Texas, con Alfaro, con unidad
y modernidad, con mañaneras y con su esposa, que ya
anunció la subasta del vestido con el que asistió a la toma
de posesión.
García tiene la ventaj a de no estar tan solo como su an

tecesor. Veremos. Lo que no sé es qué esperan los partidos
para revisar su organización, sus ofrecimientos y sus lide
razgos. No parecen entender la fuerza del no que se cons
truyeron enfrente. Como una muralla.

Qué esperan los
partidos pa ra revisar

su organización,
sus ofrecimientos
y sus liderazgos
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Regalo al SAT

Una de las mej ores colaboradoras del presi
dente López Obrador es la titular del SAT,
Raquel Buenrostro. A diferencia de mu

chos de los que iniciaron en este gobierno, algunos ya de
purados, Buenrostro puede decir que la difícil y compli
cada misión que el Presidente le encargó, de incrementar
la recaudación está siendo cumplida más allá de la expec
tativa AMLO no ha requerido de una reforma fiscal, sim
plemente que los grandes contribuyentes otrora privile
giados por el trato gubernamental cumplan con su res
ponsabilidad de pagar sus contribuciones. Terminar con

esos privilegios ahora da curso aun incremento significa
tivo de los ingresos fiscales.
Dos datos del reporte de 2020 llaman la atención: pri

mero, a pesar de la pandemia se incrementaron los in
gresos fiscales en 137 mil millones de pesos; segundo, la
evasión y elusión fiscal recuperó 385.8 mil millones de
pesos a través de los programas de fiscalización; 216 mil
millones de pesos de grandes contribuyentes y 169.8 mil
millones de pesos por fiscalización sin
judicialización.

Lo cierto es que ha cambiado la reía
ción de los grandes contribuyentes con
el fisco. Una relación que nunca debió
darse en tales términos, particularmen
te por la ilegalidad y lo injusto del proce 
dimiento. Es un logro de Raquel Buen
rostro y del Presidente López Obrador,
que ha podido alcanzarse con una postu
ra draconiana del SAT, en no pocas ocasiones en los linde
ros de la legalidad. Llama la atención y dice mucho la au
sencia de reclamo o inconformidad al respecto.
Los Documentos de Pandora son un regalo adicional al

SAT para incrementar sus ingresos. Como también lo ha
hecho con quienes abusaron del outsourcing, del huachi
col o de las factureras. Al SAT le deberá ir bien. Los tres mil
nombres de mexicanos no necesariamente están asocia

dos a recursos de origen ilícito o defraudación fiscal; in
cluso hay casos de quienes invirtieron con firmas acre
ditadas asociadas a Stanford que resultaron en fraude,
como el caso del secretario Arganis o del exgobernador
Enrique Martínez.
Así, la revelación de las operaciones de los Documentos

de Pandora sí le dan al fisco un inventario de sujetos con
importante capital que, por alguna razón decidieron te

ner empresas o depósitos en un paraí
so fiscal. Quedará en manos de la se
ñora Buenrostro pasarlos a cuchillo,
lo que le viene bien y hace mejor.
El problema con el sentido de jus

ticia del Presidente López Obrador
es que el cumplimiento con la ley no
es premisa, ni siquiera referencia. Se
trata de utilizar el incumplimiento pa
ra obligar al pago, y de ser así las cosas

continúan sin mayor problema. La cuestión es que esto es
extorsión. La justicia legal no existe, más aún, este senti
do de privilegiar la devolución o el pago a costa de la ley
se ha vuelto la puerta grande para ratificar la impunidad,
la mayor debilidad del cuerpo nacional y causa originaria
de muchos de nuestros males como la corrupción, la vio
lenciay la desigualdad. Con este criterio el SAT gana, los
demás pierden.

i ,, f'ipf'tH PS H l IP l líl
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Cambiado la 1'elaCÍÓll
de los grandes

contribuyentes con
el fisco
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Entreabre su reja
la presa política

Laresoluciónunánimedelostresmagistra
dos del Noveno Tribunal Colegiado ratifi
cando el amparo de lajusticiafederal que

yale había concedido eljuez Tercero de Distrito a Ro
sario Robles confirma que la ex secretaria de Desarro
llo Socialy Desarrollo Agrario, TerritorialyUrbano ha
sido, enbuen castellano, una presa política.
El viento de su desgracia comenzó a soplar hace

dos años cuando el inquisidor Felipe de Jesús Del
gadillo Padierna, habilitado de juez, la encarceló to
mando como auténtica la falsa licencia de manej o
que la Fiscalía General de la República fabricó para
ensañarse con la señora.

De Animal Político reproduzco algunos párrafos;
Un Tribunal federal conñrmó la concesión de un

amparo en favor de la extitular de Sedesol y Sedatu
Rosario Robles Berlanga, el cual anula la prisión pre
ventiva que se le había dictado desde hace más dedos
años, y se le ordena al juez del caso considerarla im
posición de una medida cautelar distinta, como una
prisión domiciliaria. Es decir, el recurso abre la puer
ta para que la exfuncionaria federal recobre su liber
tad dentro de este proceso en el que no se ha demos
trado si es culpable pues aún no se llega a esa fase del
juicio. No obstante, la FGR aún tiene en contra déla
exfuncionaria una orden de aprehensión que no ha
ejecutado por delincuencia organizada. Se trata de
una decisión deñnitiva, y que ya no le permite ni a la
Fiscalía General de la Repú
blica ni a la Auditoría Supe
rior de la Federación promo
ver otros recursos.

Los magistrados federales,
al igual que eljuez de amparo,
consideraron que los dere
chos constitucionales de Ro

bles Berlanga fueron violados
reiteradamente al habérsele

impuesto una medida cautelar de prisión preven
tiva que hasta la fecha no ha sido bienjustifícada...

Saber leer
Me cuentan que un opinador afirmó ayer en estas
páginas que yo defendí a los militares que tenían
el chat que reconfirma que no fue el Ejército, sino
los sicarios de Guerreros Unidos liderados por Gil
dardo López Astudillo, El Gil, quienes asesinaron a
Los 43 de Ayotzinapa. Su aseveración parte de que
no entendió la expresión: "El que no fuera un alam
breo ilegal no exime de responsabilidad, adminis
trativa cuando menos", a esas personas (por no
haber entregado al Ministerio Público tal informa
ción). Su descuidada lectura la usó de pretexto pa
ra citar el Código Penal Federal y hacer notar que la
falta no solo fue "administrativa". Oj alá que alguien
le haga ver que, precisamente por esta razón, escri
bí la frase "cuando menos". También descalifica mi
afirmación de que en Pueblo Viejo no se descubri
rá nada nuevo porque ninguno de los cadáveres que
se hallaron correspondieron a los estudiantes vic
timados. Debiera, sugiero, leer sin sesgos las inves
tigaciones de la extinta PGRy de la CNDH en que
sustento mi dicho, y de paso reconsiderar su con
vicción, cacareada por los detractores de la "verdad
histórica" de que es una "versión mentirosa" la que
ma de cuerpos en el basurero de Cocula.

El amparo a
Rosario Robles

confirma que ha sido,
en buen castellano,
una presa política
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El PRI no se puso
solo, lo puso el
Presidente
A veces hay que aceptar parte de una

culpa, o toda, aunque no se tenga.
Florestán

Í7
^¦"*4 1 doctor Héctor Aguiiar Camin me di
H i J° aYer en Radio Fórmula que el PRI

L iá se había colocado en el centro de la
discusión política, como bisagra, en la aproba
ción, o no, de la reforma eléctrica del Presidente.
Y yo tengo, le dij e, otra interpretación: el que lo

colocó en ese punto decisorio fue el propio López
Obrador, que necesita sus votos para aprobarla.
Por eso lo llevó a ese nivel de gozne decisorio al

emplazar públicamente a sus dirigentes y darles
la oportunidad de una reivindicación histórica:
estar del lado de Cárdenas y la empresa pública o
de Salinas y la empresa privada, y que éstos últi
mos cometerían traición a lapatria.
La verdad es que el Presidente no necesita mu

cho para doblar a esta dirigencia priista más pre
ocupada por el perdón de sus pecados que por su
rol de contención, al punto de poner en riesgo la
coalición opositora que lo llevó a ese nivel.
La iniciativa, como me dijo Aguiiar Camín,

trae aspectos a modo para que se los quiten y lo
grarla. Ayer mismo, Alejandro Moreno declaró
que la aprobarían modificándole contenidos.
Como se aprecia, el PRI dará los votos a Ló

pez Obrador para sacar su contrarreforma, con
lo que reventará la coalición opositora, cuando el
año que viene habrá elecciones para gobernador
en Oaxaca, Hidalgo, priistas, Tamaulipas, Duran
go, Aguascalientesy Quintana Roo, panistas. Y en
2023, lajoya: Estado de México, del PRI.
Ahora, puede ser que dé sus votos al Presiden

te y no se rompa la coalición opositora.
Pero tendrá un costo insuperable.
No cabe duda que cada vez que el PRI la tiene,

la derrama.

RETALES

1. DEMAGOGIA, Un spot del gobierno de la 4T
documenta su demagogia. Una voz afirma: La
electricidad era tuya. Tela vamos a devolver. En
los hechos, la electricidad nunca ha sido del con
sumidor, siempre ha sido de una empresa de go
bierno o de un proveedor privado. Y no sé qué van
a devolver a quién;
2. FACTURERAS. Al comparecer ante los di
putados, el procurador Fiscal de la Federación,
Carlos Romero Aranda, confirmó que seguirá
tras las empresas factureras que por años fueron
intocables, a pesar de ser del conocimiento de las
autoridades hacendarías de los tres últimos go
biernos. El caso AlvarezPuga es el primero. Se
guirán otros; y
3. AUSENCIA En orden, y con la ausencia de
López Obrador, transcurrió la entrega de la Me
dalla Belisario Domínguez a la maestra Ifigenia
Martínez y, postmortem, al doctor Manuel Ve
lascoSuárez, que lo recibió suhijo José Agustín.
La medalla a los héroes sanitarios contra el co

vid será en otra ocasión por el rechazo a que, en
su nombre, la recibiera Hugo López Gatell, ade
lanto de cómo será juzgado por su operación en
la pandemia. Anoche las muertes llegaron a 281
mil 121. En la estadística más de medio millón. ¿Y
el ejemplo mundial?

Nos vemos el martes, pero en privado
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Un recuerdo
del porvenir

£
e que no van a creerme, pero

i en los últimos días nos han
IC. W sorprendido al menos tres
apagones. Sé que dirán que miento y
cumplo órdenes de los padres nacio
nales del neoliberalismo. Digan lo que
digan, no hay luz. Escribo estas líneas
con los restos de pila del soporte elec
trónico, le llaman no break.
Desde hace tiempo tengo la impre

sión de que viajamos al pasado. A mi
tad de la década de los sesentas del si

glo XX había en casa una cómoda con
un cajón repleto de velas de parafina.
La falta de energía era cosa de todos
los días y mi madre trinaba, como si
un empleado de Luz y Fuerza baj ara
un interruptor desde una torre de al
ta tensión para dejarnos sin luz y ha
cernos la vida de cuadros. Con los años

creo que ese señor ha regresado y su
trabajo es precisamente ése, activar el
interruptor del mal.
Los apagones duraban horas y ocu

rrían azarosamente. Durante el día,
como quiera nos
arreglábamos. Nues
tro refrigerador era
el dintel de la venta

na de la cocina y no
necesitaba energía
eléctrica, la leche se
mantenía fresca y el queso "Supre
mo", igual; los bolillos solo necesita
ban hambre. Ni soñábamos con una
lavadora, para eso estaban los frega
deros. Pero si algo atraía una ruptura
epistemológica, si algo nos enloquecía
era la televisión apagada. Una viej a ca
ja Admiral de bulbos que había perdi
do el selector de baquelita, para cam

biar de canal usábamos unas pinzas y
si el aparato fallaba le dábamos mana
zos en el parietal, la imagen volvía má
gicamente, aunque con fantasmas, así
se le llamaba a una especie de desdo
blamiento de las personas. Yo llegué a
ver un partido de fútbol con 44 juga
dores, 22 reales y 22 fantasmas.

Si la noche envolvía a la ciudad, yo
sufría, de verdad el sufrimiento me
tomaba el corazón. ¿Qué hacer sin Bat
Masterson, sin Bonanza, sin el Agente
86? Aquí, Maxwell Smart, dígame jefe.

Y mi madre caminaba
nerviosa al atardecer,
se perdería un capítu
lo en la vida de Anita
de Montemar en una
soberbia actuación de
Amparo Rivelles.

Cuando mi hija tenía dos o tres
años oía a mi madre alarmada de

cir: ¡se fue la luz! Y ella preguntaba:
¿adonde se fue? Lean el proyecto del
Presidente y sabrán adonde irá la luz
si éste se aprueba. Mientras tanto, in
terpreto este episodio como un re
cuerdo del porvenir.
Ya saben: soy pesimista.^™

Desde hace tiempo
t engo la impresión de
que viajamos al pasado
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Priología 2

Un error común de la prio
logía al uso es decir que el
PRI nació en 1929y que no

ha cambiado desde entonces.

El PRI de hoy no tiene nada que ver
con el Partido Nacional Revoluciona

rio que fundó en 1929 el general Calles,
con su Familia Revolucionaria.

Menos tiene que ver con el Partido
de la Revolución Mexicana que fundó
Lázaro Cárdenas en 1938, enunalógica

de sectores corporativos: obrero, cam
pesino, popular, militar.
De hecho, el PRI se creó para acabar

con el PRM, cuyos tonos socialistas y
comunistas chirriaban en el arran

que de la guerra fría, cuando México y
Washington tuvieron un acuerdo fun
damental que cabe en dos palabras: in
dustrialización y anticomunismo.
El PRI fue una solución política

nacional para que EU no se encarga
ra de administrar la

guerra fría en nuestro
suelo, como lo hizo en
Guatemala en 1954. Y
como lo haría despues
en Argentina, Brasil,
Chile, Uruguay.
Desde su fundación, el PRI fue el

partido hegemónico de México, un
partido autoritario, pero no un partido
de la inmovilidad.

Si algo sucedió baj o la hegemonía del
PRI es que México cambió. Lo hizo en
un arco gigantesco que va de la indus
trialización de los 1940s a la reindus
trialización de los 1990s y los 2000s, y
que se extiende al TMEC de hoy.

El PRI fue el partido de la urbaniza
ción salvaje de los 1950s, del desarro
llo estabilizador de los 1960s, de la cri
sis moral y política del 68, de las crisis
financieras del 76 y el 82, de la libera
lización de la economía de los 1980s,
de la transición democrática de los
1990s hasta la alternancia democráti

ca de los 2000s y el Pacto por México
de los 2010s.
Muchos cambios, muchos PRIs.

Hilos de todos esos

PRIs hay en los priis
tas de hoy. Pero los
P^tas de hoy están
lejos de ser un grupo
compacto o un parti
do ideológico.

El PRI ideológico del que habla el
presidente López Obrador, que debe
optar entre Cárdenas/López Mateos
y Salinas, quizá existe solo en la cabeza
del Presidente.

*ERROR EN MI COLUMNA DE AYER: SALINAS

SÍ CAMBIÓ ALGO CLAVE EN LO ÉLÉCTRI 
t'c i: ABRIO LA GÉNERACIñXPRIVADADR

ENERGIA.

El PRI ideológico del CJlie
[mbk AMLO ( lllizá Solo
HOME OI I Sil CíU K'Z.'I
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Sobre Platón y la
mentira política

Platón decía en su libro III
de la República que si es
adecuado que algunos

hombres mientan, éstos serán los que
gobiernan el Estado y mejor aún si lo
hacen frente a enemigos o ciudada
nos siempre que sea en beneficio del
Estado. De aquellos diálogos a la fecha
el mundo ha tenido transformaciones

profundas, pero la herramienta del
engaño desde la tribuna pública poco
ha cambiado.

La vueltaaPlatón tiene que ver con
la fiesta política que se preparó para
una luchadora social ej emplar, como
es Ifigenia Martínez, quien fue con
decorada con la Medalla Belisario Do

mínguez en medio de un escenario
propicio, el Senado, otorgante de la
distinción, y con la asistencia de per
sonajes alos que no se ve juntos a me
nudo, dando lustre al encuentro.
Sin embargo, estando programa

da la participación del Presidente, su
declinación puso una mancha al acto,
en el que estuvieron
representados los
Poderes de la Unión
con el secretario de

Gobernación, Adán
Augusto López, en
representación del
Ejecutivo, la anfitriona Olga Sánchez
Cordero y Sergio Gutiérrez por el Le
gislativo y Arturo Zaldívar en su cali
dad de presidente de la Suprema Cor
te por el Judicial.
El mandatario adujo para no asistir

que temía un escándalo de parte de Li
lly Téllez y falta de respeto a la inves
tidura, de lo que él sabe de sobra con

su nutrida hoja curricular opositora,
siempre abundante en adjetivos, so
brenombres y escaramuzas, pero es
poco creíble el pretexto, hasta infan
til, si se considera la participación de
otros jugadores enla sesión, como Ri
cardo Monreal, coordinador de More
na en el Senado con aspiraciones pre
sidenciales sin el visto bueno de Pala

cio, y Porfirio Muñoz Ledo, impedido
de repetir como diputado de la 4T por
sus críticas a la 4T.
La participación de ambos era in

evitable, pues el pri
mero es integrante de
la cámara que premia
y el segundo compa
ñero de mil batallas

de Ifigenia Martínez,
con quien al lado de

Cuauhtémoc Cárdenas rompieron
con el PRI en los 80 y fundaron el PRD,
de donde se derivó Morena. El anun
cio de protestas de Lilly Téllez fue el
motivo ideal para zafarse de la foto
con todos estos personajes.
Platón decía en el mismo libro que,

"por cierto", el Estado es más grande
que un individuo.

El anuncio de protestas
fue el motivo ideal para

zafarse de la foto
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¿A alguien le
importa el
vino mexicano?

^¦4 staeslaterceravezenseis
H j años que titulo una Du

da Razonable de la misma

manera. Y me temo que la respuesta
ahora, como en las otras, es: a las auto
ridades no.

El Valle de Guadalupe, en Baja Cali
fornia, lugar donde se produce 75 por
ciento del vino nacional, lleva años ase
diado por los intereses privados de ho
teleros, antreros y desarrolladores in
mobiliarios que poco apoco terminan

con lo que es, y debería seguir siendo,
tierra agrícola para producir vino.
Pero lo que quieren hacer este fin de

semana supera cualquier cosa Duran
te la pandemia, empresarios del entre
tenimiento desmontaron y removieron
vegetación de 25 hectáreas del Valle de
Guadalupe, sin estudios de impacto am
biental ni permisos del municipio o elgo
bierno estatalalmenosnoloshanmos

trado después de meses de que se les han
exigido— para hacer
un foro con capacidad
de hasta 20 mil espec
tadores, dos veces más
que los habitantes del
Valle. Y este sábado y
domingo lo estrenan
conunconciertode Christian Nodal.

Los habitantes de El Valle, los produc
tores de vino y sus organizaciones llevan
meses pidiendo que la autoridad los vol
tee a ver y nada Ayer en medios locales
publicaron un desplegadoque dice, entre
otras cosas: "Seamos claros. De entrar en

funciones, el Foro APM marcaráun terri
ble antecedente, quizá irreversible, para
este ya de por sí tan vapuleado valle vitivi

nícola Porun Valle de Verdad tiene meses
advirtiendo alas autoridades sobre elpar
ticular, recibiendo acambio solo evasivas.
El desmonte ilegal de esas 25 hectáreas
agrícolasy de conservaciónsignificanuna
afrenta que no soporta el análisis técnico
más estricto o la lógica más elemental".
Alo de este fin de semana habrá que

añadir cómo en los últimos años se

han enajenado más de mil hectáreas
para venta de terrenos que no tienen

permisos, pero que
en muchos casos ya
están construyendo
hoteles y desarrollos
inmobiliarios.

La próxima gober
nadora de Baja Cali

fornia, Marina del Pilar, ha dicho más de
una vez que quiere impulsary proteger
el vino de El Valle, que será una priori
dadensugobierno. Yaveremosqué que
da después del concierto; por lo pronto,
podría mirar si, de casualidad, el alcalde
de Ensenada tiene una muy buena re
lación con los promotores del foro y el
concierto de este fin de semana

Novayaaser...^™

Marina del Pilar ha

dicho que quiere
impulsarlo y protegerlo
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Contra las universidades públicas

El presidente no se guardó nada.
Empezó con un llamado a las universi
dades públicas a regresar a clases pre
senciales, pero se encarreró y terminó
disparando una ráfaga de descalifica
tivos contra esas casas de estudio y los
males de la autonomía.
De hecho, hizo un llamado a la rebe
lión, a que las bases universitarias se
deshagan de las mafias. Así llamó a
los directivos porque, dijo, no encon
tró otra palabra para describirlos.
Desde la óptica del presidente, en las
universidades públicas hay caciques
que manejan el presupuesto de manera
discrecional, como líderes charros de
un sindicato, que deben ser depuestos
por los propios universitarios.
¿Esto significa que la 4T verá con bue

nos ojos acciones disolventes o deses
tabilízadoras en esas universidades?

Qué grave.

¿Cuál es el plan de Rutílio?
¿Cuál es la posición del gobierno de
Chiapas sobre la multiplicación y ope
ración de grupos de autodefensa en el
estado?
Ayer se presentó en sociedad otro gru
po de civiles armados, ahora en la lo
calidad de Altamírano, con la idea de
acabar lo que ellos consideran un ca
cicazgo local.
También creció el activismo de fami

lias de desaparecidos que culpan al
grupo conocido como Machete, que
manda en Pantelhó, de haber raptado
a sus familiares.

Tiene un plan Rutilio Escandón pa
ra detener la escalada de violencia

en la entidad. ¿Supone, acaso, que
si no hace nada las cosas se solucio
narán solas?

Mientras más grupos irregulares de
gente armada haya en la entidad, más
posibilidades hay de un estallido vio
lento de grandes dimensiones.

Hid algo y la al le manda
Hidalgo es uno de los estados de la Re
pública que no conocen la alternancia
política en elección para gobernador.
¿La larga secuencia de gobiernos priis
tas se romperá en el 2022?
Una de las condiciones para tener una
posibilidad de triunfo es que la oposi
ción no divida el voto.

Por eso, los aspirantes de Morena y
PT, Francisco Patino y Vicente Cha
rrez, respectivamente, pidieron em
prender un proceso para construir
una candidatura única, acción en la
que también se involucre el PVEM.
En la acera de enfrente, Julio Manuel
Valera, dirigente estatal del PRI, dijo
que se contempla una alianza con PAN
y PRD, pero todavía las dirigencias na
cionales no tocan a! punto. Más íes vale
que no se tarde.

Las voces de la reforma
La posibilidad de que la propuesta de
(contra) reforma eléctrica del presiden
te López Obrador se discuta y se vote
en el Congreso depende de la política.
Si no se abre la puerta a la negociación
no se respeta el mensaje de los ciuda
danos en las urnas que votaron por un
Congreso plural.
Los ciudadanos no quieren escuchar
una sola voz, aunque sea la potente
voz presidencial, sino varias voces.
El senador Rica ido Monreai quiere dar
le una oportunidad a la política, oyen
do lo que tienen que decir políticos de
otros partidos, pero no solo ellos, tam
bién empresarios del ramo, académi
cos, expertos internacionales que lle
ven a cabo un debate real.
Si para que la reforma propuesta tran
site se requieren cambios, Monreai es
tá dispuesto a realizarlos. El presidente
ya no tiene ios números para exigir, co
mo lo hizo en el pasado reciente, "que
no se le quite ni una coma" a su inicia
tiva, ¿Se habrá dado cuenta?#

Ayer se presentó en sociedad
otro grupo de civiles armados,

ahora en la localidad de

Altamirano, con la idea de
acabar loque ellos consideran

un cacicazgo local.
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Atrincherado en los muros del

Palacio Nacional, el presi
dente de la república expre
sa una vez más la metafísica
, creencia en su trasmutación,

su convicción transfigurada:
"Ya ya no me pertenezco."
—¿Cuántas veces nos lo ha dicho esta

gran frase ante la cual el discurso políti
co adquiere dimensiones supra humanas;
cuál es el significado de esa especia de
metempsícosis política, de esa trasmuta
ción, de ese cambio de sustancia, mate
ria y posesión, de esa trascendencia más
allá de lo temporal cuyo enunciado tanto
me recuerda los versos de Carlos Pellicer

a M o reíos, dignos de cualquier epopeya
recitativa en un fin de cursos en Cuautla:

—¿No los recuerda? Decía el tabasque
ño del Siervo de la Nación:

"...Gloria a ti que empobreciste a ¡os
ricos y te hiciste comer de los humildes,
procurador de Cristo en el Magníficat..."

Te hiciste comer de los humildes dijo
don Carlos cuya savia católica se destila
ba en los versos o los pesebres inmorta
les de su nacimiento decembrino, cada
año en Las Lomas. Pan de la pobreza,
atimentó de miserables, comunión y eu
carisda

—¿Habrá en esta definición presiden
cial sobre la pérdida personal de perte
nencia algún eco evangélico?

Ya no, podrá deciros yo soy el que soy,
sino mejor, yo soy ustedes, soy carne y
sangre de la carne y la sangre del pue
blo, soy aquello dicho por un poetastro

argentino en favor de la Santa Evita: "vol
veré y seré millones", en la más fervien
te oración seudo literaria del populismo
peronista.

"Ya no me pertenezco", verbo recu
rrente en un discurso combinado entre la
ideología política y la fraseología emoti
va, contundente, emociona ¡mente pode
rosa. Desde el principio desde el prime
ro de diciembre del 2018, Andrés Manuel
López Obrador sacudía así las fibras sen
timentales del pueblo entusiasta[Ul] y
conmovido por su arribo providencial a
este valle de lágrimas, a la gran silla des
de la cual iba a dispensar todos los dones
negados por siglos de expolio y maltrato
a los sufridos, a los humildes, a los despo
jados, desheredados, necesitados, menes
terosos, pobres, en fin.

"(El financiero).  El presidente de la
República, Andrés Manuel López Obra
dor, pidió a los mexicanos que no lo de
jen solo durante su mandato que inició
este sábado.

«No me dejen solo, porque sin ustedes
no valgo nada o casi nada (...) Yo ya no
me pertenezco, yo soy de ustedes», dijo
en la plancha del Zócalo, en un evento
en el que, según autoridades, asistieron
150 mil personas.

«...Sin ustedes, los conservadores me
avasallarían fácilmente, pero con ustedes
me van a hacerlo que el viento a Juárez...

"...Conozco la historia, cuando go
bernantes revolucionarios se desprenden,
cuando gobernantes revolucionarios co
meten el error de separarse del pueblo

no les va bien. Gente buena que se ha ido
quedando sola por no tenerla comunica
ción con el pueblo, yo les necesito porque
como decía el presidente Juárez: <Con el
puebla todo, sin el pueb/o nada...

«...Estamos ante un momento estelar

en la historia porque entre todos empe
zamos a construir ¡ajusticia y la felicidad
que nuestro pueblo merece y una nueva
vida para nuestra gran nación. ¡Que vi
va México! k

Pero mientras se decide a quiEn perte
nece nuestro señor presidente, a pesar de
ía renuncia personal a su propia humani
dad y su decisión de endorsársela, trans
ferirla o escriturarla en favor del pueblo
bueno, los hechos son muy simples.
Toda esta interpretación de abandono

del egoísmo y hasta del ego mismo, se hi
zo para decir como en aquella frase del
génesis (4.9) "yo no ando cuidando a mi
hermano", porque la historia de Pío y sus
afanes de clandestina recaudación y toda
aquella andanza del David León y la tale
ga de ignota procedencia y más descono
cido fin, sigue desde entonces en el miste
rio, no obstante las evidencias electorales
de la historia de todos tan sabida y de tan
inexistentes consecuencias judiciales por
si o por no, en medio de un sistema de
fiscalía durísma cuando atañe a los inte

reres personales del fiscal o la obediencia
del furioso mastín cuyas órdenes de ata
que provienen del Zócalo.

Hemos dicho líneas arriba del peronis
mo y la reencarnación multitudinaria de
la Patrona de la demagogia austral des
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camisada, pero también en otra esquina
del Cono Sur se cocían las habas de la

transfiguración»
Recordemos:

"Chávez anunció que «el domingo
(cuando incitaba —02.2009— a un refe
réndum sobre su presencia en Mira/lores),
desde las tres de la mañana estaré en cada

mesa electoral esperando por ti> esperan
do por ti mujer, esperando por ti hombreJ
esperando por ti joven... para que uste
des hagan conmigo lo que ustedes quierant
porque ye no jqy Chávez^ yo soy un pue
blof yo no me pertenezcot yo le pertenezco
al pueblo de Venesueía, mi vida no es mía,
yo ia vivíyat nú vida es de ustedes t hagan
con ella lo que ustedes quieran».

A estas alturas ya ni esta columna se
pertenece a sí misma.

DOCTORVAGON

Con el estrépito del ferrocarril cuando
llegó a Macondo apareció, en la delega
ción Miguel Hidalgo el convoy del "Doc
tor Vagón", un programa asistencial y de
apoyo del sector privado (Ferróme*), en
favor de las personas sin recursos y sin
acceso a los servicios públicos de salud.

El alcalde Mauricio Tabe expresó su
convicción sobre las bondades del trabajo
conjunto de los empresarios y el gobierno
y destacó la utílidd de instalar 17 consul
torios y un quirófano en las vías del fe
rrocarril de Cuernavaca y e ntre LagoTex

coco y Lago Tus, donde habrá consultas
gratuitas todo el dia de hoy»

U
...Sin ustedes, los

conservadores me

avasallarían fácilmente, pero
con ustedes me van a hacer

lo que el viento ajuárez...

ff
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Anunció el establecimiento de progra
mas de intercambio académico y de
colaboración en proyectos de inves
tigación científica y tecnológica con
universidades de la Federación Rusa.

SUBE Y BAJA

Arturo Reyes Sandoval
Director dei ¡PN

Xi Yin Plng
Presidente de China

Las provocaciones con vuelos mili
tares chinos sobre Taiwan se incre

mentan y sube la tensión en esa zo
na estratégica.
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La obsesión del presidente López
Obrador por llevar al poder en
Guerrero a la familia Salgado
Macedonio desconcierta. ¿Por

qué lo hace? ¿Qué gana?
Optar por el Toro sin Cerca entre los

aspirantes de Morena ocasionó un rompi
miento al interior del partido. Otra fami
lia que se sentía con merecimientos para
controlar políticamente el estado, los her
manos Sandoval Ballesteros, se sintieron
traicionados. Se dice que operaron para
sacar a la luz expedientes de acusaciones
de delitos sexuales cometidos por Félix.
No se inventó nada. Se dio a conocer una

investigación. Contra toda lógica el pre
sidente no se molestó con el acusado, si
no con quienes filtraron los documentos.
AMLO expulsó del edén obradorista a Ir
ma Eréndira y Pablo Amílcar y refrendó
su apoyo al senador Salgado.

Félix es un tipo popular, nadie lo rega
tea, pero tiene demasiados flancos vul
nerables. Uno ellos, pero no el único, es
la versión de que la DEA tiene documen
tada de una supuesta relación de Salga
do con La Barbi, que era jefe de plaza en
Acapulco representando al cartel de los
hermanos Arellano Félix. Incluso, se ase
gura, hay fotos de las francachelas que
ambos organizaban en los antros de mo
da. La Barbi, no hay que perderlo de vista,
terminó siendo informante de la DEA, por
lo que esa agencia antinarcóticos tiene to
dos los detalles.

El presidente ignoró las acusaciones
por violación y el tema de la Barbi y si
guió con un apoyo al senador. Félix no
apareció en las boletas

porque incumplió el re
quisito del 1NE de re
portar los gastos de las
precampañas. ¿Qué hi
zo el presidente una vez
que el instituto lo inha
bilitó? La respuesta es
casi increíble: resolvió apoyar a Evelyn,
una de las hijas de Salgado, que es una
señora lista, guapa, que no canta mal las
de Selena. En la campaña cerraba sus ac
tos cantando "Como la flor7' con mucho
sentimiento.

El problema con Evelyn, además de su
inexperiencia política que se quita con el
tiempo, es que su familia política es par
te de la mafia que controló Guerrero. El
consuegro de Evelyn, El Abulón, está de
tenido por lavar dinero para el cartel de
los hermanos Arellano. Ser nuera de un
mañoso no es delito, pero tampoco es la
mejor carta de presentación. Eso tampo
co le importó al presidente. Evelyn ganó
la elección y en pocos días asumirá el car
go. No queda claro cuál será la reacción
de los grupos de la delincuencia que sur
gieron cuando Arturo Beltrán, el jefe de

jefes, fue cazado por in
fantes de Marina en un

condominio de lujo en
Cuernavaca.
Guerrero tiene va

rios focos rojos, comen
zando por Iguala donde
las condiciones se han

deteriorada. A nadie sorprendería que se
registraran eventos escalofriantes como la
desaparición de los normalistas de Ayotzi
napa. En Iguala hay una lucha por el con

trol de la plaza entre los Tlacos y el grupo
Bandera, que agrupa a lo que queda de los
Guerreros Unidos. El nuevo alcalde, David
Gama ha recibido todo tipo de acusacio
nes y no hay que olvidar que cuatro cuer
pos desmembrados fueron abandonados
en un auto afuera de su casa de campa
ña. En Acapulco el incendio del Baby O,
un antro legendario, muestra que los gru
pos que operan en el puerto lo hacen con
desparpajo total. Se metieron a incendiar
la discoteca sin importarles que, cruzando
la calle, del otro lado de la Costera, estu
vieran acantonados docenas de marinos.

El presidente está al tanto de todo lo
aquí expuesto. ¿Por qué se encaprichó en
entregarle el poder en Guerrero a la fami
lia Salgado Macedonio? Si alguien sabe la
respuesta que lo diga»

ti
En Iguala hay una lucha
por el control de la plaza

entre los Tlacos y el
grupo Bandera...

n
Lü Barbi, no hay que perderlo

de vista, terminó siendo
informante de la DEA, por lo que
esa agencia anti narcóticos tiene

todos los detalles
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No será Alejandro Alito Moreno
presidente nacional dei PRI, quien
marque la pauta en el debate interno
sobre la postura que habrán de tomar
respecto de la reforma eléctrica
propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, sino la
senadora CLAUDIA RUIZ MASSIEU,
sobrina del expresidente Carlos
Salinas de Gortari, quien en
declaraciones y artículos de prensa se
ha adelantado en el posicionamiento
de un buen grupo de tricolores que
desde ahorita está diciendo NO a la

reforma.

Sus planteamientos, si bien hechos a titu
lo persona], le mandaron la señal a la ac
tual dirigencia de que no habrá negocia
ción que valga, ni interna ni extema, lo
que debilitará la posición del dirigente
nacional frente al Gobierno, a quien no
podrá ofrecer los votos de sus legisladores
en bloque, sino cuando mucho dejar que
cada legislador vote en conciencia.

Ahora que está de moda poner en duda la
integridad ética de los académicos del
país, no pasó desapercibido para muchos
en la comunidad universitaria nacional la

"coincidencia" de argumentos entre lo di
cho ayer en su conferencia mañanera por
el presidente López Obrador y los repor
tajes televisivos que reprochan que ma
estros como los de la UAM no hayan re
gresado a clases presenciales, pero siguen
cobrando su sueldo íntegro, como si no se
mantuvieran las clases en línea o estuvie

ran de vacaciones permanentes.
Como que la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, presidida por doña Ro
sario Piedra Ibarra, ya encontró el cami
nito fácil de justificar su existencia emi
tiendo recomendaciones a instituciones

por violaciones a la protección de la salud
y a la vida. No está mal que las atienda,
pero parece que no hay casos más graves
de violaciones de derechos humanos en

el país. Entre el mes pasado y lo que va del

Como que la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, presidida por doña Ro
sario Piedra Ibarra, ya encontró el cami
nito fácil de justificar su existencia emi
tiendo recomendaciones a instituciones

por violaciones a la protección de la salud
y a la vida. No está mal que las atienda,
pero parece que no hay casos más graves
de violaciones de derechos humanos en

el país. Entre el mes pasado y lo que va del

presente, ha emitido 22 recomendaciones
de las cuales 16 han sido dirigidas al IMSS,
de Zoé Robledo, ISSSTE de Luis Antonio
Ramírez, Secretaría de Salud, de Jorge Al
cocer y sistemas estatales, la mayoría por
casos de negligencia médica que deriva
ron en la muerte de los afectados. ¿Y la
Comisión Nacional de Arbitraje Médico?
Bien, gracias.
¿Por qué gobernar a la antigüita si ya
existe Twitter? Así piensa el nuevo go
bernador de Nuevo León, Samuel García,
quien ayer dio órdenes a su gabinete vía
esta red social: "Aldo (@SSPNuevoLeon),
te pido que asistas a la Mesa de Seguri
dad para resolver cómo ayudamos a
Monterrey y a ©colosioriojas a comple
tar el número de policías que debe tener
la Policía Regia." Y también faroleó con
que trabaja diciendo: "Chicas superpo
derosas @mherrera68, ©SofialeticiaM,
@lealalicia, @AlmaRosaMarroq2, @Me
lissaSeguraG, les pido me presenten el

¿Por qué gobernar a la antigüita si ya
existe Twitter? Así piensa el nuevo go
bernador de Nuevo León, Samuel García,
quien ayer dio órdenes a su gabinete vía
esta red social: "Aldo (@SSPNuevoLeon),
te pido que asistas a la Mesa de Seguri
dad para resolver cómo ayudamos a
Monterrey y a ©colosioriojas a comple
tar el número de policías que debe tener
la Policía Regia." Y también faroleó con
que trabaja diciendo: "Chicas superpo
derosas @mherrera68, ©SofialeticiaM,
@lealalicia, @AlmaRosaMarroq2, @Me
lissaSeguraG, les pido me presenten el

proyecto de ©Pactolalnfancia, sus polí
ticas, programas y acciones para echar
lo a andar inmediatamente. Este tema

es de alta prioridad para ©nuevoleon".
Un Gobierno de smartphone, pues.

Puebla sigue siendo un hoyo negro en
materia de verificentros. Dicen los que
saben que íorge Kahwagi, también exle
gislador del PVEM, podría ser el ganador
nuevamente de los 48 nuevos centros del

Programa de Verificación Vehicular Obli
gatoria 202L Voces del sector privado afir
man que el empresario se ha aprovecha
do mientras no hubo multas para los
usuarios automotores que no verificaban.
Dicha incertidumbre se ha visto acrecen

tada luego de que quien otorgó directa
mente las concesiones a Kahwagi, el en
tonces secretario de Administración e In

fraestructura y primo del empresario, losé
Cabalán Macri, sigue sin recibir responsa
bilidades administrativas y penales del
gobierno poblano.

Fecha: 08/10/2021

Página: 2

Area cm2: 335

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,941

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Desde 2013, el Instituto Federal de Telecomunicacio
nes (IFT) es el órgano regulador encargado de analizar
y decidir el otorgamiento y refrendo de concesiones del
sector; mientras que, a la Secretaría de Gobernación, le
corresponde ser el regulador de contenidos y tiempos
oficiales (excepto los electorales).

La prórroga de los títulos de concesión de Telmex
Telnor, quienes forman parte del agente económico
preponderante en telecomunicaciones (AEPT); desde
2016 el IFT resolvió otorgar la prórroga de las concesio
nes, pero que será hasta el primer trimestre de 2023
cuando se definan las nuevas condiciones de la conce

sión y se entreguen en su caso los títulos correspon
dientes.

La dilación en definir las condiciones de los nuevos

títulos de concesión del AEPT se debió a que en 2016 no
se tenia certeza de qué condiciones establecer, sobre
todo considerando la regulación asimétrica impuesta
al agente preponderante, nadie se lo está negando, pe
ro lo que es ineludible a fin de obtener los refrendos es
aceptar las nuevas condiciones que imponga el regula
dor, si un concesionario no las acepta, simple y llana
mente no hay prórroga, así ocurre en radiodifusión y
no tiene por qué ser diferente en telecomunicaciones.

Es evidente que el IFT debe considerar los efectos
que han tenido las medidas asimétricas para determi
nar cuáles serán las condiciones para imponer al AEPT,
ya que algunas impuestas han sido nulas o testimonia
les, ya que se mantienen malas condiciones de compe
tencia, sureconcentración y la falta de inversión, por lo
que es previsible que los nuevos títulos de concesión
contengan medidas asimétricas que el AEPT deberá

aceptar.
Sería un despropósito y un absurdo que en las pró

rrogas se relajen las restricciones impuestas previa
mente al AEPT o que se dejen de establecer nuevas
obligaciones de cobertura social, incluso para 2023 se
podrá evaluar de mejor manera que la reciente libertad
tarifaria fue un error.

INTERFERENCIAS

Hace unos días, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) notificó la negativa para otorgar la suspen
sión al IFT en la controversia constitucional que inter
puso en contra de la Ley para la Transparencia, Pre
vención y Combate de Prácticas Indebidas en Materia
de Contratación de Publicidad (Ley de Practicas en Pu
blicidad), hay que recordar que en julio pasado se ha
bía negado la suspensión a la COFECE en la Controver
sia Constitucional 94/2021.

Y precisamente para el próximo miércoles 13 de oc
tubre, en la Segunda Sala de la SC]N, bajo la ponencia
del Ministro Pérez Dayán, se tiene contemplado resol
ver el recurso de reclamación derivado de la negativa
de suspensión en la Controversia Constitucional pro
movida por Cofece contra la Ley de Prácticas en
Publicidad.

Todo parece indicar que la vigencia y aplicación de
la Ley de Prácticas en Publicidad se mantendrá, que no
habrá suspensión, y se estudiará el fondo del asunto, si
la SCJN sostiene su criterio que al ser una norma gene
ral resulta imposible paralizar su validez, obligatorie
dad y efectos, por repercutir en su carácter de impar
cial y equitativa. Asi de simple.
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Además de revelarse el pasado domingo algunos regis
tros financieros de Julio Scherer Ibarra, con los deno
minados Pandora Papers y Corporativo Kosmos como
rabbit hole, empiezan a descubrirse también las redes
que durante su paso por la Consejería Jurídica utilizaba
para manejar sus asuntos judiciales, los cuales, según
diversas fuentes, le llegaban a representar también
grandes beneficios.

Esta misma semana, por ejemplo, el Juzgado Tercero
de Distrito en Materia de Amparo Civil sancionó con mul
ta económica a los jueces 24 y 60 Civil de la Ciudad de
México, quienes han incurrido en desacato al ignorar la
suspensión de amparo que ordena la devolución del
campus de la Universidad de las Américas Puebla (UD
LAP) a la Fundación Tenkins.

Roberto YáñezQuiroz, Juez24delo Civil, y José Ma
nuel Salazar Uribe, Juez 60, son los personajes que dic
taminaron el embargo precautorio del patrimonio de la
familia Jenkins de Landa. luego de que la Junta para el
Cuidado de las Instituciones de Asistencia Privada en

Puebla, representada por el abogado Guillermo Barra
das, acusara a sus integrantes de desviar sus propios
recursos.

Despierta suspicacias que los tres personajes, los dos
jueces y el abogado, son exactamente los mismos que
operaron judicialmente el caso Cruz Azul.

Yáftez y Salazar como los encargados de emitir las
resoluciones que desconocieron la presidencia de "Bi
lly" Álvarez en el Consejo de Administración de la ce
mentera, y Barradas como abogado de la disidencia
encabezada por losé Antonio Marín y Víctor Manuel

Velázquez.
En días recientes se ha dado a conocer, desde la propia

Fiscalía General de la República, que Guillermo Barradas
es el abogado que el exConsejero Jurídico de la Presiden
cia enviaba para atender los casos de su particular inte
rés. Ejemplo de ello es la participación también de este
personaje en la defensa de Víctor Manuel Álvarez Puga y
su esposa Inés Gómez Mont.

Habrá que sumarle a esta historia que Barradas es el
representante legal de los inversionistas de la empresa
Oro Negro, aquellos que buscan llevar a prisión a Gonzalo
Gil White, el hijo del exsecretario de Hacienda (Francisco
Gil Díaz), quien durante el sexenio foxista intentó, a su
vez, encarcelar a Scherer Ibarra por el caso del Consorcio
Azucarero Escorpión.

Siguiendo los casos y los personajes podríamos pre
guntarle a Scherer cuál es su interés en los casos de la
UDLAP y de la cementera La Cruz Azul, en los que con
fluyen sus ya identificados operadores cercanos y en los
que, como distintivo común, se ponen en juego cientos de
millones de dólares.

En materia económica, la multa a los jueces 24 y 60 de
lo Civil suma apenas unas 100 UMAs (alrededor de nueve
mil pesos), pero la onda expansiva de la misma alcanza a
un personaje que fue clave para la 41 y que, de mante
nerse tomadas las instalaciones de la universidad priva
da, afectará incluso a la cabeza del Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México, al Magistrado Rafael
Guerra Álvarez.
hiroshiaoem.com.mx
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El que avisa...
Anticipó el líder de la Jueopo del Senado, Ricardo
Monreal, modificaciones a la iniciativa de reforma
eléctrica del presidente López Obrador. La que se
apruebe, dice, "a lo mejor no es idéntica a la que
plantea el Presidente, pero de eso se trata, de que los
legisladores puedan meterle mano, si es necesario
mover nuestras posiciones originales".

Busca acomodarse
Ante la posibilidad de que se apruebe la reforma
eléctrica y desaparezca la Comisión Reguladora
de Energía, la comisionada Norma Leticia Campos,
comenzó a moverse en los círculos de la 4T. Su interés,
nos explican, es colarse a alguna cartera del gobierno
federal, y su opción número uno es Pemex, aunque
podría aceptar en alguna otra instancia.
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Esperan sentados
A quienes ya mejor les arrimaron unas sillas para que
esperen sentados es a los senadores Germán Martínez
Cazares, Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza Nancy
de la Sierra y Alejandra León Gastélum. Su solicitud de
que se les reconozca como bancada se ha dilatado, y
les mandaron decir que tal vez la próxima semana se
defina. Para no hay nada seguro.

Refrendan colaboración
Reunión de poderes se llevó a cabo en la capital. La jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tuvo un encuentro
con el Tribunal Superior de Justicia y el Consejo de
la Judicatura de la Ciudad, encabezados por Rafael
Guerra Álvarez. Reafirmaron la sana división de
poderes para servir a la sociedad. De hecho, nos dicen,
hay estrecha coordinación y una agenda compartida.

Luces, cámara, acción
Ahora en Palacio Nacional también se filman películas.
Ayer fue la locación de un proyecto dirigido por Sergio
Olhovich, por lo que técnicos, actores y actrices
llenaron el Patio Mariano, a un costado del Salón
Tesorería, donde el Presidente realiza las mañaneras.
Ah, y el título del filme es 1938: Cuando el petróleo fue
nuestro. Muy ad hoe con la coyuntura.
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La reciente llegada de Ken Solazar, un influyente
político latino que se identifica como mexico
estadounidense, tuvo un impacto positivo

entras se negocia una reunión entre los
presidentes Andrés Manuel LópezObradory
Joe Biden, las relaciones entre Méxicoy Es
tados Unidos parecen estaren el principio
de una reconfiguración de sus vínculos, a
comenzar por los económicosy ahora por el
reexamen de su cooperación ele seguridad.

e acuerdo con fuentes, tanto mexicanas como estadouni
denses, es posible que la entrevista entre los dos gobernantes
sea antes de fin de año, aunque la discusión está todavía en fase
muy primaria y la definición de lugar, agenda y fecha precisa.

Con todo, el encuentro personal entre los dos mandatarios
sería un intento de subrayar la importancia de vínculos que
que a querer o no son profundamente domésticos para am
bos países. Por lo pronto, son precisamente las demandas ele
política interna las que en gran medida y en términos reales
los obligan a comenzar ese camino.

El deseo del gobierno de López Obrador de poner un nuevo
marco a la relación coincide con la necesidad del régimen
Biden de buscar salidas a problemas con un serio impacto
político, como migración y tráfico de drogas.

Aquí, sin embargo, la idea está en
hallar los puntos de equilibrio, sobre
todo por la percepción de descon
fianza en ambos lacios de la frontera,
significada por las limitaciones im
puestas porel gobierno mexicano a lo
que ve como excesos de las agencias
policiales estadounidenses que in

vestigan narcotráfico. La impresión
prevaleciente, en tocio caso, es que

la relación bilateral no pasa por si. mejor momento posible.
Pero también es cierto que los dos gobiernos buscan ahora

entenderse alrededor de temas que van de la cooperación
en términos ele seguridad, a las cuestiones vinculadas con
los acuerdos sobre agua en la frontera, de la economía al
medio ambiente.

La reciente llegada de Ken Salazar, un influyente político
latino que se identifica como mexicoestadounidense, tuvo
un impacto positivo: es el único embajador ele los más de 30
nombrados por Biden que ha sido confirmado en el Senado
estadounidense en los últimos ocho meses.

Salazar opera bajo el lema ele que EEUU y México son
dos naciones con un destino común y recuerda a sus ahora
anfitriones ele los enormes vínculos humanos, culturales y
económicos bilaterales.

El embajador ele México en Washington, Esteban Mocte
zuma, es un exsecretario ele Educación Pública y exelirigente
de una fundación que en su momento buscó vínculos con las
comunidades de mexicanos en EEUU. El renovado interés se

refleja en la reanudación de los "Diálogos de Alto Nivel", can
celados durante la Presidencia de Trump entre 2017y 202G.

El encuentro dedicado a la economía se dio el pasado
septiembre en Washington, con metas sujetas a exámenes
periódicos, y el enfocado sobre temas de seguridad, se realiza
hoy viernes en la COMX. El hecho principal es que parece haber
un acuerdo básico sobre la comunidad de los problemasy la
necesidad de buscar soluciones cooperativas.

Antes de fin de
año, la reunión
entre AMLO y
Joe Biden
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Mientras la 4T busca

imponer una Reforma
Energética que prouoca
dudas entre sus

legisladores y la oposición,
ALFREDO la salida de dinero es deGONZÁLEZ

escándaloCASTRO

FUGA DE CAPITALES
E INCERTIDUMBRE

epresentantes de todos los partidos, inclui
Rclo Morena, tienen d udas sobre las "bonda

des" del proyecto de Reforma Energética
que hcy debaten de manera profusa
dentro y fuera del Congreso.

Además, el jaloneo que se ha dado tiene
muy nerviosos a empresarios nacionales

y extranjeros, así como a los mercados financieros de todo el
mundo. Inversiones millonarias están enjuego. Aunque eso
no es lo peor. Nuestra economía vive ya las consecuencias
de políticas económicas erráticas, producto de la pandemia
y la mala gestión del gobierno de la 4T, y podrían agudizarse
con un giro en materia energética.

?e febrero de 2Q20 al 27 de septiembre de 2021 han salido
del país 542 mil 105 millones de pesos, que representan
24.48% de los capitales que extranjeros tenían invertidos en
México en valores gubernamentales. Ahí está el fondo del
debate. No se sabe cuánto dinero va a generar el gobierno
con la reforma de AMLO y cuánto dejará de recibir o generar,
cancelando contratos y negocios que ya existen. Si a eso le
sumamos el impulso a energías fósiles, haciendo a un laclo
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proyectos de energías limpias y re
novables, el panorama ambiental
y económico es nada promisorio.
Pero el debate y las dudas prevale
cen. Mientras López Obrador trata
de seducir, con amenazas veladas
al PRI, representantes de Morena
anticipan que el dictamen no será
votado a ciegas. El diputado Manuel
Rodríguez me adelantó que habrá

Parlamento Abierto. Lo más seguro, sin embargo, es que
Morena lo apruebe. Pero hacen ver que tienen un poco más
de interés por la disidencia. De la oposición ya no hay mucho
qué decir. Los priistas buscan la forma de salir del beren
jenal en que se metieron por mañosos. PAN y PRO, a su vez,
ya dijeron no a la contrarreforma. Todo es incierto y lo único
real es que, una vez más, los mexicanos somos rehenes de
decisiones cupu lares e intereses patrioteros y sin un sustento
real en términos de impacto económico y necio ambiental.

• ••

EMBAJADORES AL GARETE. No son uno ni dos. Son va

rios los embajadores que se quejan del trato que les da el
Gobierno ele México. Representantes diplomáticos, que van
desde el cono sur hasta Europa, Asia y África, encuentran
pocos canales de comunicación con miembros del gabinete.

No hay interacción con ellos y, cuando se trata de hacer
algún negocio o alianza, perciben desorganización e im
provisación en la 4T. Los diplomáticos llegan a comparar el
nivel de gestión de nuestro gobierno al de otros países con
crisis recurrentes, como Venezuela. Perciben además que
al gobierno de AMLO no le interesa hacer agenda con otras
naciones másquecon EU.poruntema meramente económico.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerda; "Si na sobe
mos hacia dónde vamos, terminaremos en cualquier otra
lugar".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (giALFREDOLEZ
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• Abdulrazak Gurnah

ganó el Premio Nobel de
Literatura 2021 por su
incursión intransigente y
compasiva de los efectos
del colonialismo y el des
tino de los refugiados en
el abismo entre culturas

• El actor Eduardo Ve

rástegui fue criticado en
redes luego de tuitear que
no se ha bakunado ni lo

hará, pues no confía en la
gente que está detrás de
ellos, incluso "advirtió":
"Nos quieren despoblar".

• Sebastian Kurz, canci
ller austríaco esta bajo la
lupa de la fiscalía de su
país; es acusado de usar
fondos gubernamentales
para tener más presencia
mediática. En ese país es
un crimen grave.
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ALHAJERO

#OPINIÓN

UNA CEREMONIA
ENTRAÑABLE

El nombre de AMLO apenas si se atrevían a mencionarlo.
Y las panislas que supuestamente iban a confrontar a AMLO
ni ¡as quijadas movían

pesar de los scbre
A saltos y del desa

gradable resabio de
la ausencia presi
dencial, la entrega
de la Medalla Beli

sario Domínguez
terminó siendo entrañable.

De un laclo, la presencia ele Ifigenia
Martínez, leyenda viviente de la lucha
democrática de la izquierda en las úl
timas décadas, con Porfirio Muñoz
Ledo—su compañero de luchas—ates
tiguando el momento desde la prime
ra fila del salón ele sesiones del viejo
Senado. Del otro —medalla post mor
tero—, el recuerdo del doctor Manuel
VelascoSuárez, el padre de la bioética
en México que veía en la política "el
arte de hacer medicina en grande", en
un sentido discurso pronunciado por
su hijo Jesús VelascoSuárez Siles
Entre uno y otro, el duende de los im
ponderables.
Beatriz Paredes

(PRl), quien tenía a cargo
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presentarla biografía del
doctor VelascoSuárez,
no pudo llegar a la vieja
casona de Xicoténcatl.

Un accidente nocturno

de carretera, hospitali
zación de madrugada y
un tobillo con múltiples
fracturas se lo impidieron.

En su lugar, por decisión de la fa
milia de clon Manuel, leyó sus notas
la senadora Josefina Vázquez Mota
Sí, una panista terminó subiendo a la
tribuna —frente a Adán Augusto López
y Rosa Icela Rodríguez— para torzón
de los morenos agraviados por Lilly
Téllez que deseaban sepultar a los del
blanquiazul en esta ceremonia.

Jugarretas de la vida... Pero nadie
quería provocar un mal momento. En
el recinto del Senado, apenas si se
atrevían a pronunciar el nombre del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Finalmente ocurrió por par
te de la senadora chiapaneca Sasil de
León (PES), pero apenas unas palmas
arrancó desde la bancada guinda.

Los galardonados también pronun
ciaron el nombre del jefe del Ejecutivo y
la reacción fue la misma. Pocos aplau
sos morenos y un profundo silencio
del laclo de la oposición. Las panistas
que supuestamente iban a confrontar

a AMLO ni las quijadas movían. En
tonces, la maestra Ifigenia y el doctor
VelascoSuárez (evocado por su hijo)
recuperaron el papel que les corres
poncha: el principal. Del fundador del
Instituto Nacional de Neurología, su hijo
destacó el paralelismo entre la vida ele
Belisario Domínguez y su padre clon
Manuel: "chiapanecos ambos, médi
cos ambos, educados en el extranjero
ambos; defensores ambos de la vida,
de la saluel, de la libertad...".

Y doña Ifigenia Martínez, con sus 91
años ele eclacl, destacó —por supuesto—
el camino que inició hace más de 30
añosjunto con Cuauhtémoc Cárdenas
(quien no estuvo presente) y Muñoz
Ledo al crear la Corriente Democrática.

—La lucha de la izquierda ha teni
do un logro mayúsculo para la nación
con la conducción de Andrés Manuel

López Obrador—, sostuvo. "Es el tiem
po para la unidad de la República en tor
no a los grandes objetivos nacionales

que debemos compartir
con respecto a la plurali
dad democrática. Quie
ro háceruin llamacloa la

unidad para la fortaleza
y el desarrollo nacional.
Quiero recordarque Mé
xico es nuestra causa y
nuestra casa común y
como Belisario Domín

llamado al compromiso
primera mujer directora
ele Economía ele la UNAM

su compromiso con
Transformación y su intención

la rectoría clel Estado.
recuperar la indus

que los gobiernos neoli
Ese proceso inició

con una sonrisa en ristre.
• ••

Obsequio de la sena
Beatriz Paredes desde su

"Amigas y amigos: Tuve
Afortunadamente, las
no fueron graves. Sin
una fractura múltiple
derecho y algún des

columna, que están revi
atendí inmediatamente y

por buen cauce, con
del tiempo que requiere

de una fractura. Les
mucho su solidaridad y

preocupación, estoy bien".

dad democrática. Quie
ro háceruin llamacloa la

unidad para la fortaleza
mal y el desarrollo nacional.

Quiero recordarque Mé
xico es nuestra causa y
nuestra casa común y
como Belisario Domín

guez hago un llamado al compromiso
y al deber". La primera mujer directora
ele la Escuela ele Economía ele la UNAM

refrendó además su compromiso con
la Cuarta Transformación y su intención
por recuperar la rectoría clel Estado.

—Es imperativo recuperar la indus
tria eléctrica que los gobiernos neoli
berales debilitaron. Ese proceso inició
ya—, apuntó con una sonrisa en ristre.

• ••

GEMAS: Obsequio de la sena
dora Beatriz Paredes desde su

Facebook: "Amigas y amigos: Tuve
un occidente. Afortunadamente, las
consecuencias no fueron graves. Sin
embargo, tuve una fractura múltiple

en el tobillo derecho y algún des
ajuste en la columna, que están revi
sando. Me atendí inmediatamente y
las cosas están por buen cauce, con
la necesidad del tiempo que requiere
la recuperación de una fractura. Les
agradezco mucho su solidaridad y

preocupación, estoy bien".

Nadie quería
provocar
un mal

momento
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Digamos que era sensato destrozarlo todo en
nombre de la causa suprema y dejarnos más
pobres y más enfermos que nunca...

ceptemos que valía la pena condenar a
cientos de niños con cáncer para erra
dicar una corrupción que, por otro lado,
no terminan de documentar. Y no sólo a

los niños con cáncer: el sexenio arrancó

entre las protestas de las personas con
VIH, porque no había anti retrovirales. Más

ampliamente, digamos que valía la pena desbaratar todo el
sistema de adquisición de medicamentos y dejara los hos
pitales sin una aspirina o un cubrebocas, en plena pandemia,
en nombre ele una lucha contra la corrupción, que tampoco
ha terminado con gente procesada o así.

Digamos que valía la pena, antes, clausurar Texcoco por
lo mismo: luchar contra una corrupción de la que, tres años
después, no hay una evidencia. Digamos que valía la pena, en
nombre de esa lucha, ahuyentar la inversión y luego gastarte
una fortuna en un aeropuerto con cerros y mamuts, a dos
horas en micro.

Digamos, y es muchísimo decir, que, en efecto, la reforma
eléctrica anterior no fue más que una forma jurídica de insti
tucionalizarla tranza, cosa que tampoco está ni cerca de ser

evidente. Y digamos enseguida que
el único antídoto a esa corrupción
es crear un monopolio paraestataly
ponerlo en manos c!e Manuel Bartlett.
Sí: Bartlett.

Digamos que la respuesta a la co
rrupción que nos acogotaba era un
tsunami de asignaciones directas,

desaparecer todo órgano externo de
supervisión y confiar sin parpadeos

en la palabra del Presidente.
Digamos pues que, contra toda evidencia, lo dicho hasta

aquí no es un atentado contra el sentido común. Digamos,
vaya, que era sensato destrozarlo todo en nombre de la causa
suprema y dejarnos más pobres y más enfermos que nunca,
pero más honestos. Digamos.

¿Y la rehabilitación del hijo de Bartlett, luego del abuso con
los ventiladores? ¿Y la Línea 12? ¿Y el silencio en torno a Ana
Gabriela Guevara? ¿Y Pío, que si acaba sentenciado será por
los órganos independientes que tanto alucina el Presidente?
¿Y Martín Jesús recibiendo otra lana? ¿Y lo del Sistema Na
cional de Investigadores para Gertz? ¿Y las "cooperachas"
de Delfina? De los negocios farmacéuticos de Carlos Lomelí,
¿hay noticias?

¿Y de los dineros ele Jóvenes que fueron a clara empresas
que no aparecen por ningún laclo? ¿Yde la triquiñuela de usar
a 300 mil ele esos becarios para chambas del gobierno? ¿Y
los casi 600 millones en pagos chocolatas en el programa
de adultos mayores? Pero no vayamos tan lejos. Sólo esta
semana, supimos que el SNI le cayó a Gertz no por una, sino
por dos obras plagiadas, y, sobre todo, poruña investigación
de emequ/s, que los gobiernos federal y chilango le dejaron
ir 37 millones de pesos, para armar "eventos", a una red de
empresas sin domicilio real ni teléfono.

Si pregunto es, en fin, porque, para acabarla de joder, ya
se fue medio sexenio y como que nos anclan quedando a
deber, ¿no, amigues?
Para acabarla

dejoder, ya se
fiie medio
sexenio
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No es casualidad. La consulta por la revocación de
mandato está a la vuelta de la esquina

I presidente volverá a hacer lo que mejor
sabe hacer: campana. En el contacto con
la gente, Andrés Manuel López Obrador
encuentra una de sus mayores fortale
zas. Una donde, además, va solo, ante la
ausencia de opositores que caminen el
país y generen vínculos abajo en territorio.

Sin ese contacto con quienes rara vez han sido visitados
por un político, mucho menos escuchados, no se entendería
el triunfo arrollador de AMLO en 2018.

Tampoco la estrepitosa derrota de quienes perdieron
como perdieron aquella elección. Más de tres años después,
la oposición sigue sin articular un movimiento que tenga
potencia en las calles, a nivel territorial. Sus críticas y posi
cionamientos siguen estando solo en la opinión publicada,
en foros exclusivos para el círculo rojo, en las cámaras... pero
no tienen contacto con el grueso de la población.

El Presidente ha decidido que las restricciones sanitarias
por la pandemia, que acotaron su margen de maniobra en
las girasy prácticamente borraron los eventos públicos, son
cosa del pasado.

Volverá a lo suyo, a lo que lo nutre como político: el contacto
con los ciudadanos. Desde el territo

rio no sólo se conecta y habla directo
con la gente, sino que se pulsa mejor,
y se orienta, por tanto, de manera
más eficaz la narrativa.

Eso hará.

"Sí hace falta ya una asamblea
informativa, amplia, y lo voy a hacer
no sólo en el Zócalo sino lo vamos a

hacer después en todos los estados. En mis giras va a haber
asambleas a partir del 20 (de noviembre), con ese empeza
mos", dijo López Obrador ayer en la mañanera.

Además de la del Zócalo capitalino, realizará asambleas
informativas en todos los estados del país. Para esos reco
rridos, mítines y actos, se pinta solo.

Pero esas "asambleas", son sólo el punto ele partida. A partir
de ellas, se desdobla una estrategia mayor de difundir su 4T
acaparar espacios mediáticos y consolidarse como dueño
de la conversación pública.

"Tenemos que ver si de manera voluntaria, consciente,
sin prohibir, porque está prohibido prohibir, asisten los que
ya tienen dos dosis (de vacuna contra CQVID), por ejemplo.
Invitamos a que lo vean por las recles o por la televisión, que
interactúen con nosotros los que tienen una sola vacuna,
en fin. Estamos viendo que los que están enfermitos, que se
queden en casa", señaló.

El Presidente retomará una de sus mayores fortalezas y
cualidades como político. Sabe hacerlo y lo disfruta, pero no
es casualidad.

La consulta por la revocación de mandato está a la vuelta
de la esquina. López Obrador entrará en modo campaña.
Muchas de sus decisiones y resultados de gobierno son
cuestionables, sin duda.

Pero en el territorio, gastando la suela de los zapatos,
no hay quien le gane. Lo suyo es hacer campaña y en esas
anclará.

AMLO volverá
a hacer lo

que mejor
sabe hacer:
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Se tambalean votos del PRI para reforma
Parece que los priistas comandados por su líder nacional, Alejandro

Moreno Afito ya reflexionaron sobre la alianza de Va por México que los
llevó a oxigenarse en la Cámara de Diputados con 71 legisladores 25 más

que la saliente.
La lectura de su mensaje que la reforma eléctrica o energética no romperá

esa alianza, quiere decir que sus votos estarán en contra, es decir que esa
reforma presidencial tal vez no pasará.

De cumplirlo, estaríamos ante una desangelada estrategia del Presidente
Andrés Manuel López Obrador que no logrará capitalizarla a pesar de los en
cantos que le brilló a los priistas.

En consecuencia, el PAN de Marko Cortés como líder nacional y con Jorge
Homero en San Lázaro sin duda celebrarán ese adelantado triunfo de frenar,
como acordaron en la construcción de Va por México, las ocurrencias y capri
chos del que manda en Palacio Nacional.

Vamos a ver si los priistas en San Lázaro que coordina Rubén Moreira pue
den dar cabal cumplimiento porque los cabildeos apenas comienzan.

Claudia Ruiz Massieu en el Senado les adelanto que su bancada que coordi
na Miguel Angel Osorio Chong votara en contra porque es regresiva y afectaría
mayúsculamente a los hogares mexicanos, además ahuyentaría las inversio
nes y se vendría una cascada de demandas internacionales.

Osorio Chong adelantó incluso que los votos se apegaran a los lineamientos
del partido y se alinearan al bloque de contención en el Senado y acordaron
salir unidos a fijar su postura una vez que la reforma llegue a la cámara alta.

No pierda de vista que si por alguna razón el Presidente López Obrador
logra convencer a Alito y lograran pasar la reforma, puede apostar que se
atorará en el Senado porque Morena no cuenta con las dos terceras partes y
hoy más que nunca el escenario es adverso.

Por lo pronto el líder del Senado, Ricardo Monreal dejó claro que es funda
mental escuchar a los grupos económicos y productivos así como inversio
nistas que confiaron en las reglas que se diseñaron hace nueve años que se
aprobó la reforma para ese sector.

Esa reflexión de Monreal es incluso para evitar demandas y arbitrajes inter
nacionales millonarios o de la judicialización de la reforma constitucional que
se apruebe por la posible reparación de daños.

Monreal con su vagancia política y su largo recorrido legislativo anticipó que
no conviene la polarización y su recomendación es escuchar y no precipitarse,
vaya no cansarse de dialogar, esa es la apuesta.

Sabe que difícilmente se podrá aprobar esa reforma sin moverle una coma
como lo ha acostumbrado el Presidente, por ello adelanta que si es necesario
mejorar o enriquecer la iniciativa se tendrá que hacerlo para con ello lograr un
consenso amplio y evitar la judicialización.

Para nadie es secreto que Monreal su mayor apuesta es dialogar hasta el
cansancio para lograr acuerdos y de ser necesario enriqueciendo las pro
puestas aportadas también de todas as voces.

Y tal vez como dice el Presidente y el propio Monreal dialogar con
los demás actores de todos los partidos, sobre todo del mismo PAN que
es la mayor barrera.

Vamos a ver entonces que dicen los priistas en esos inminentes foros o
mesas de trabajo para escuchar todas las voces y todos los partidos, porque
el tiempo se agota el 15 de diciembre que concluye el periodo de sesiones. No
destrabarlo, sin duda traerá consecuencias.

TRIFE SEGUIRA VOTANDO CONTRA EL PRESIDENTE
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La resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal era bola cantada
que sería todo en contra al Presidente López Obrador y así seguirá mien
tras exista esa composición de magistrados que preside Reyes Rodríguez
Mondragón, el mismo que le achacaban un Twitter que ofendía a AMLO y resultó
de salva.

El único aliado que defendió y lo seguirá haciendo es el magistrado y expre
sidente José Luis Vargas que votó a favor de desaparecer la investigación del
INE de Lorenzo Córdova contra el hermano del Presidente Pió López Obrador
por aquel video donde le entregaron dinero para la campaña presidencial.

El Presidente no le quedó de otra que responder que si su hermanos es
responsable pues que se le castigue, que él no tiene complicidad con nadie.

SUMINISTRAR MEDICAMENTOS CON
CANASTA BASICA, EXHORTA VERDE A AMLO
El vlcecoordinador de la bancada del Partido Verde en San Lázaro, Juan Carlos
Natale exhortó al gobierno federal para que implemente con carácter urgente
un programa denominado "Canasta Básica de Medicamentos" para asegurar
medicamentos esenciales para atender padecimientos básicos pues el gasto
de los bolsillos de los mexicanos es muy elevado y se hace por la falta de esos
productos o por necesidad de adquirirlos por urgencia. El suministro oportuno
y eficiente de los medicamentos es prioridad de su bancada.

ALISTA ROMERO HICK COMO PRESIDENTE DE TRANSPARENCIA
Designado como presidente de la Comisión de Transparencia y
Anticorrupción, el panista Juan Carlos Romero Hicks aceleró el proceso de
instalación para que arranque su operación de manera formal este martes y al
siguiente día poder recibir al secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo
en lo que marcaría la primera comparecencia de funcionarios para la glosa del
informe presidencial.

Anote que el mismo martes será quien a nombre de su bancada rinda el
posicionamiento en la Sesión Solemne por los 100 años que se fundó la SEP
y obviamente ante la presencia de la Secretaria de Educación, la maestra
Delfina Gómez.

Jachavez77ayahoo.com
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A negociar la reforma o no pasa

Ricardo Monreal Avila sabe perfectamente que conseguir el sí
a la reforma eléctrica es muy complicado.

Por eso trata de enviar un mensaje a la oposición de
conciliación, de negociación, de flexibilidad para que sea aprobada.

Porque si en la Cámara de Diputados Alejandro Moreno
Cárdenas, Alito, líder nacional del PRI y diputado federal,
consiguiera los 56 votos que requieren Morena y aliados, lo más
probable es que en el Senado se atorara.

Claudia Ruiz Massieu ya lo dijo esta semana: tengan para que
aprendan.

Es decir, no pasará.

Por ser reforma constitucional requiere las dos terceras partes
en ambas cámaras.

 Así que a dialogar porque en Palacio ya llaman traidores a
quienes voten en contra, se escuchó en radiopasillo.

Quieren vender equipo médico sin ser especialistas
Pese a no contar con experiencia en la confección de ropa
quirúrgica y de uso sanitario, que requiere cumplir estándares
de alta calidad, un grupo de empresarios asegura que ganará
contratos en el sector público y ya hasta busca maquila.

Participantes del concurso lanzan una alerta al ISSSTE porque,
dicen, Moisés Kalach Mizrahi y Andrés del Río dan por hecho que se
les adjudicará el abastecimiento de ropa quirúrgica y hospitalaria.

"Dichos empresarios son de la industria textil pero no

especialistas en el ramo hospitalario y médico e hicieron negocios

en el sexenio de Enrique Peña Nieto", aseguran.
Las licitaciones LA051GYN013E502021, LA051GYN013E52

2021 y LA051GYN013E622021 aún están en proceso, aunque los

empresarios ya se digan ganadores.

Que Rosario se irá a casa

Rosario Robles está en prisión desde hace dos años.

Como se recordará, Ovaciones dio a conocer el 14 de agosto
de 2019 en la columna Día Hábil de Alberto Montoya, que el juez
Felipe de Jesús Deigadillo Padierna. quien ordenó prisión para la ex
presidenta del PRD, es sobrino de Dolores Padierna Luna.

Ayer, la secretaria de Desarrollo Social en el sexenio de Enrique

Pefla Nieto consiguió un amparo que obliga a revisar su caso para
decidir si es candidata a irse a casa en la modalidad de prisión
domiciliaria.

 La Estafa Maestra es el pecado que le imputan, pero, sin
pretender defenderla, más parece una presa política se escuchó en
radiopasillo.

Gas dispara la inflación

El gas, el chile, la cebolla y hasta el alimento del perro tienen la
inflación en 6 por ciento.

El doble de la estimación del Banco de México y aún faltan tres
meses para culminar 2021... incluida la época navideña.

cY el gas Bienestar?
También ha aumentado de precio.

radiopasillo@ova.com.mx
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Patadas en derechos
humanos

El choque entre el subsecreta
rio de Derechos Humanos de

la Segob, Alejandro Encinas y
Rosario Piedra, presidenta de la
Comisión Nacional de Derechos

Humanos, generará una dupli
cidad de funciones innecesaria.

El presidente López Obrador, al
firmar el decreto para crear una

comisión de la verdad por viola
ciones a los derechos humanos

en la llamada "guerra sucia", le
da al subsecretario Encinas el

poder suficiente para trabajar en
un proyecto que incluye a acti
vistas y familiares de víctimas
de dicha guerra; sin embargo,
Rosario Piedra también creó

una oficina en la CNDH para
atender casos de la misma época,

en la que también trabaja con
especialistas y víctimas de la
represión. Pero, hasta el momen
to, ella no ha presentado ningún
avance ni algún caso que esté en
investigación. Y todo porque nú
hay una buena relación entre ella
y Encinas

Senado informado
El senador Ricardo Monreal

está "amarrando" los acuerdos

con el canciller Marcelo Ebrard,

para que informe al Senado de
la República los acuerdos que
se alcancen en la reunión de

alto nivel en materia de seguri
dad, que este viernes llevan a
cabo los gobiernos de México y

Estados Unidos. El zacatecano

comentó que los legisladores
tienen que estar "al día" en las
negociaciones, porque cualquier
acuerdo tendrá que ratificarse
en la Cámara alta. En cuanto a la

reforma a la Industria Eléctri

ca, Monreal se comprometió
a hablar con todos los grupos
parlamentarios, incluso con
"Satanás" para lograr los consen
sos, porque ahora sí la tiene muy
difícil; sin embargo, asegura que
no debe haber precipitaciones
en este tema y se tiene que escu
char a todos.

Cada quien cabildea
'su'reforma

Gran parte del éxito o fracaso de
la Reforma Eléctrica propuesta

por el Ejecutivo federal pasa
por los votos del PRI, pero, nos
dicen, el potencial acuerdo con
el tricolor estaría sujeto, entre
otras cosas, a la posibilidad de
incluir algunas modificaciones
a la iniciativa, lo que cuenta con
el aval de algunos personajes
como Ignacio Mier o el propio
Adán Augusto. No obstante,
algunos miembros más "duros"
del Gabinete, como Rocío Nahle

no apoyan las modificaciones.
Además, hay otros actores, entre
ellos, el gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat, quien quiere
colocarse como interlocutor,
pero sin que quede muy clara
su postura. Lo dicho, cada quien
cabildea "su" reforma.
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SAMUEL AUDITA AYD
Y LOS PENDIENTES
DE BALLESTEROS
Las irregularidades en
Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey no son nada
con lo que podría encontrar
el gobernador Samuel García
si se mete de lleno a revisar,
pues existen muchos más
casos que pudieran tener
elementos de corrupción.

Dice Samuel que
se hicieron pagos por
estimaciones de obras,

pero, en comparación con
los gastos millonarios para
introducir un software al
Sistema de Aplicaciones y
Productos (SAP), que ayer
seguía fallando, parecen un
tema menor.

La maña que dice Samuel
que hay en la empresa no
está en las licitaciones de

obras, sino en la dirección de
sistemas, de Gerardo García

Arteta, y en la dirección de
comercio, de Sandra Said
y Carlos García Salazar,
quienes controlaban todo en
Agua y Drenaje.

El gobernador se vio
decidido a entrarle de lleno

Las irregularidades en
Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey no son nada
con lo que podría encontrar
el gobernador Samuel García
si se mete de lleno a revisar,

pues existen muchos más
casos que pudieran tener
elementos de corrupción.

Dice Samuel que
se hicieron pagos por
estimaciones de obras,

pero, en comparación con
los gastos millonarios para
introducir un software al
Sistema de Aplicaciones y
Productos (SAP), que ayer
seguía fallando, parecen un
tema menor.

La maña que dice Samuel
que hay en la empresa no
está en las licitaciones de

obras, sino en la dirección de
sistemas, de Gerardo García
Arteta, y en la dirección de
comercio, de Sandra Said
y Carlos García Salazar,
quienes controlaban todo en
Agua y Drenaje.

El gobernador se vio
decidido a entrarle de lleno

a la corrupción en esta
empresa y se espera que

inicie una investigación
profunda que termine en la
Fiscalía Anticorrupción.
Veremos si estas

declaraciones de Samuel

no terminan sólo en mero

discurso.

LOS PENDIENTES DE

BALLESTEROS

La titular de la recién creada

Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible del

Municipio de Monterrey,
Laura Ballesteros, anunció
un incremento de 250 por
ciento para la expedición de
los permisos de uso de suelo
y, además, plantea revisar los
expedientes.

Pero lo que no sabe
Ballesteros, y eso lo exhibe
en sus declaraciones, es que
se liberaron las alturas para
la construcción de edificios
a través del reglamento
municipal por normas que
se establecieron en las

modificaciones de la Ley de
Desarrollo Urbano.

El compromiso de
liberar alturas por parte del
municipio fue para que los
desarrolladores invirtieran

en el primer cuadro como
parte de la regeneración del
centro, por lo que hoy se tiene
un boom inmobiliario de

edificios y plazas comerciales.
Es por eso que se ven

muchas construcciones de

edificios. Pero donde sí podría
haber irregularidades es en
los permisos de la carretera
nacional o por la zona de
Cumbres, nos aseguran.
Es normal que Ballesteros
poco a poco se vaya

aclimatando, pero tendría
que acoplarse de manera
rápida para atender estos
pendientes.

a la corrupción en esta

empresa y se espera que

inicie una investigación
profunda que termine en la
Fiscalía Anticorrupción.
Veremos si estas

declaraciones de Samuel

no terminan sólo en mero

discurso.

LOS PENDIENTES DE

BALLESTEROS

La titular de la recién creada

Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible del

Municipio de Monterrey,
Laura Ballesteros, anunció
un incremento de 250 por
ciento para la expedición de
los permisos de uso de suelo
y, además, plantea revisar los
expedientes.

Pero lo que no sabe
Ballesteros, y eso lo exhibe
en sus declaraciones, es que
se liberaron las alturas para
la construcción de edificios

a través del reglamento
municipal por normas que
se establecieron en las

modificaciones de la Ley de
Desarrollo Urbano.

El compromiso de
liberar alturas por parte del
municipio fue para que los
desarrolladores invirtieran

en el primer cuadro como
parte de la regeneración del
centro, por lo que hoy se tiene
un boom inmobiliario de

edificios y plazas comerciales.
Es por eso que se ven

muchas construcciones de

edificios. Pero donde sí podría
haber irregularidades es en
los permisos de la carretera
nacional o por la zona de
Cumbres, nos aseguran.
Es normal que Ballesteros
poco a poco se vaya

aclimatando, pero tendría
que acoplarse de manera
rápida para atender estos
pendientes.

a la corrupción en esta

empresa y se espera que

inicie una investigación
profunda que termine en la
Fiscalía Anticorrupción.
Veremos si estas

declaraciones de Samuel

no terminan sólo en mero

discurso.

LOS PENDIENTES DE

BALLESTEROS

La titular de la recién creada

Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible del

Municipio de Monterrey,
Laura Ballesteros, anunció
un incremento de 250 por
ciento para la expedición de
los permisos de uso de suelo
y, además, plantea revisar los
expedientes.

Pero lo que no sabe
Ballesteros, y eso lo exhibe
en sus declaraciones, es que
se liberaron las alturas para
la construcción de edificios

a través del reglamento
municipal por normas que
se establecieron en las

modificaciones de la Ley de
Desarrollo Urbano.

El compromiso de
liberar alturas por parte del
municipio fue para que los
desarrolladores invirtieran

en el primer cuadro como
parte de la regeneración del
centro, por lo que hoy se tiene
un boom inmobiliario de

edificios y plazas comerciales.
Es por eso que se ven

muchas construcciones de

edificios. Pero donde sí podría
haber irregularidades es en
los permisos de la carretera
nacional o por la zona de
Cumbres, nos aseguran.
Es normal que Ballesteros
poco a poco se vaya

aclimatando, pero tendría
que acoplarse de manera
rápida para atender estos
pendientes.
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A QUIEN han visto muy seguido en la Fiscalía
capitalina es a Eduardo Santián, el ex diputa
do que no pudo ser Alcalde de Alvaro Obre
gón.
Y DEBE ser por alguna razón de peso, pues la
oficina que más ha visitado es la de más arriba.
YASE VERÁ... lo que está viendo.

LAS REDES ya se andaban enmarañando con
el supuesto cierre de la Casa del Adulto Mayor
que está en Aguayo y Xicoténcatl, en Coyoa
cán, y hasta una manifestación se programó
para hoy.
LA ALCALDÍA aclaró que no hay tal, que nin
gún espacio de este tipo bajará la cortina.
CUENTAN que lo interesante será saber quién

está detrás de algunas cuentas anónimas que
se mezclaron con las de grupos vecinales para
atizarle al asunto.

Y SI, quienes quiera que sean, deciden mante
ner la protesta, bien pueden reclamar ahora
que desde el 6 de junio... ¡el sol se niega a ca
lentar!

mmm

APROVECHANDO que la II Legislatura se ha
dedicado a lanzar exhortes como a ninguna
otra cosa, ya son varios quienes exhortan a los
diputados a que ya integren comisiones y ¡se
pongan a legislar!
A VER si hablando el mismo lenguaje al fin lo
entienden.

rlt< m. Ilifi ¦¦¦¦¦» ......    ¦ ¦aemisruentes oxreTormB.com
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ENCRUCIJADA
Antes de que se oyera el canto de la alondra, anun
ciadora del amanecer, Julieta le dijo en la cama a
Romeo: "Es cierto que aún no se inventan ni la tele
ni las tablets, pero no por eso quieras estar toda la
noche a duro y dale"... Dos vaquitas charlaban en
un florido prado. Le preguntó una a la otra: "¿Re
cuerdas aquella enfermedad que nos vino, la de
las vacas locas?'. Replicó la otra: "No sé de qué
me hablas. Yo soy una ballena"... Leovigildo, joven
y apuesto varón recién casado, le contó a su vecino:
"Mi esposa y yo no tuvimos para pagar este mes el
alquiler del departamento. El dueño me dijo que
sf me portaba bien con él daría el mes por paga
do. Me porté bien, y ahora me asalta una duda".
"¿Cuál es la duda?" quiso saber el vecino. Repli
có Leovigildo: "No sé cómo decirle a mi señora
que ya tengo pagados los próximos 14 meses de
la renta"... Unos viajeros acertaron a encontrarse
en un pequeño pueblo del sur de la República
llamado Xilxicaxoxtlilli. Discutieron acerca de la
pronunciación del nombre, y como ya eran las
3 de la tarde decidieron ir a comer algo. Ahí pre
guntarían lo del nombre del pueblo y su pronun
ciación. Uno de ellos le preguntó a la encargada
del local: "¿Dónde estamos? Por favor pronuncie
el nombre con lentitud y claridad". Respondió la
chica separando cuidadosamente las silabas: "Es
tánenunMacDonalds"... Una mujer oriental
contrajo matrimonio en su país con un ingeniero
londinense, y con él fue a vivir en la ciudad del
Támesis. La desposada no hablaba ni una palabra
de inglés. El primer día fue acomprar muslos de
pollo, y como el dependiente de la carnicería no
entendía lo que la dienta deseaba ella tuvo que
levantarse la falda y mostrar sus muslos para dar
a ver lo que quería. Al día siguiente fue a comprar
pechugas de pavo, y sucedió lo mismo: se vio en

la necesidad de abrirse la blusa y enseñar sus
pechos para hacerse entender. Aconteció que
el tercer día quiso comprar salchichas, y no lo
gró que el dependiente adivinara lo que quería.
Desesperada fue por su marido y lo llevó a la car
nicería. ¿Qué tuvo que mostrar el hombre para
que el carnicero supiera que querían salchichas?
¡Ah, mal pensados! No tuvo que mostrar nada.
Arriba se dijo que el esposo de la mujer era lon
dinense. Él sí hablaba inglés... El PRI no ha muer
to, desde luego, pero da la impresión de estar
agónico. En su tiempo largo tiempo el partido
de la Revolución fue como un caballo andaluz:

brioso, orgulloso, poderoso. Actualmente su cú
pula parece muía manchega: resabiada, apalea
da, malparada. Prácticamente el único bastión
que conserva la antigua aplanadora es Coahuila,
gracias a la sólida estructura que ha formado y
gracias también hay que decir lo que la ciuda
danía dice al buen gobierno estatal que ahora
tiene. Hoy por hoy el PRI nacional se encuentra
en una encrucijada: o cobra nuevo aliento y se
mantiene como opción válida ante los electores,
o de plano se hunde si se entrega por conve
niencia personal de sus líderes a López Obrador
y apoya su contrarreforma energética. Expertos
nacionales y extranjeros en materia de energía
consideran que esa iniciativa de AMLO causaría
graves daños al país, daños que a fin de cuentas
tendrá que pagar el pueblo. Los representantes
priistas, diputados y senadores, no deben ceder
ni al chantaje del tabasqueño ni a la presión de
quienes perteneciendo al PRI, y habiendo obte
nido grandes beneficios políticos y económicos
de su militancia, ahora se muestran dóciles a la
voluntad presidencial, cuando deberían ser sus
opositores principales. Si el PRI vota en favor
de López Obrador y Bartlett votara en contra
de México y de los mexicanos... FIN
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¿EL FACTURERO MÁS GRANDE?
Lo que es de no creerse son las

cantidades por las que el Pro
curador Fiscal de la Federa

ción, Carlos Romeo, denunció
a Víctor Manuel Álvarez Puga

y a su esposa Inés Gómez Mont. Según la
denuncia que llegó con su firma hasta la
FGR, el empresario habría participado en
un delito de lavado de dinero por alrede
dor de 2 millones de pesos, y su esposa
en operaciones similares por 14 millones
¿Y aún así le llaman el más grande factu
rero del país?
El lunes en el Senado va a estar

el canciller Marcelo Ebrard

para informar de los acuerdos
alcanzados en la reunión de

alto nivel en segundad se lle
vará a cabo mañana en Palacio Nacional

entre los gobiernos de México y Estados
Unidos. La negociación Senado y la SRE
quedó en manos de Ricardo Monreal y el
pretexto es que los senadores tienen la
facultad de estar al día en las negociacio
nes, porque cualquier acuerdo con esta u
otra nación, tendrán que ratificarse por
los legisladores.
La vicecoordinadora del PRI en

el Congreso de la CDMX, Mo
ntea Fernández, presentó una
iniciativa para crear la Ley pa
ra la Inversión Público Privada

para crear esquemas de inversión y em
pleos a partir de mecanismos mixtos
compartidos con la IP tras la pandemia
de Covíd 19. Fernández advirtió que en
estos dos años la proporción de mexica
nos que pasa entre seis meses y un año
sin empleo pasó de 33% a 14%, según
datos del INEGI y su proyecto asume que
la iniciativa privada está dispuesta a in
vertir solicitando mayor participación y
competencia equilibrada.
Ioe Biden se hace del rogar y una

vez más tiene invitación para ve
nir. Esto tendrá verificativo en la
reunión con los secretarios de Es

tado, Antony Blínken; Seguridad
mal, Alejandro Mayorkas; y de rus

tida, Merrick Garland. Nos comentan en
los pasillos de Palacio Nacional que aún
cuando hay coincidencias para atender
el tema migratorio no es muy probable
que el mandatario norteamericano
acepte. Habrá que esperar.

PD: Esto no le gusta a la 4T. La Red
Internacional de Competencia y el Banco
Mundial premiaron a la COFECE en el
concurso de Promoción de la Competen
cia por hacer prevalecer la competencia
económica en la industria eléctrica, inci
dir en la competitividad y contribuir al
cumplimiento de los compromisos inter
nacionales en energías limpias.

Fecha: 08/10/2021

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,678

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EL AUSENTE

JOELSAUCEDO
El Presidente Andrés Manuel

López Obrador fue el gran au
sente en la ceremonia de en

trega de la Medalla Belisario
Domínguez.

La galardonada fue Ifigenia Martínez,
una consumada luchadora social de la

Izquierda mexicana.
Martínez Hernández fue formadora

de políticos y economistas, entre los que
destacan el expresidente Carlos Salinas.

En contra de lo que vaticinaba López
Obrador, no hubo escándalos, ni recla
mos a nadie.

Ifigenia fue investida con la medalla
por la presidenta de la Mesa Directiva,
Olga Sánchez Cordero.

En su mensaje recomendó mantener
Incólume la división de poderes, sin
amenazas y sin presiones.

De eso dio cuenta uno de los princi
pales actores políticos y aspirante a la
Presidencia: el senador Ricardo Monreal.

Por todos es sabido que el zacatecano
no es bien visto por algunos sectores del
partido en el poder.

En particular esa animadversión pro
viene del viejo Palacio del Ayuntamiento
de la Ciudad de México y algunos de sus
aliados.

De cierta manera lo culpan por la de
rrota en la Alcaldía Cuauhtémoc, donde

se levantó con la victoria la aliancista
Sandia Cuevas.

Pero Monieal se mueve como pez en
el agua. Es su ambiente. Se tomó fotogra
fías con los llamados "cinco fantásticos".

Es su campaña.
La vieja casona de Xicoténcatl, fue el es

cenario. Ahí dijo que ve complicado el cabil
deo paia sacar adelante la refoima eléctrica.

El caso es que sera la siguiente sema
na cuando se defina el destino del grupo
plural que pretende conformarse en una
bancada más en el Senado.

Se trata de un bloque de legisladores
que prácticamente siempre ha votado en
contra de las iniciativas de Morena.

El hecho es que la ceremonia se con
virtió en una caja de resonancia de la Ini
ciativa sobre la reforma eléctrica.

Difícilmente pasará como la plantea
el Presidente. "Necesitamos acompaña
miento. No hay mayoría calificada", ad
mitió Monieal.

Asi el ambiente con el ausente.
PROSPECCIÓN... Por cierto, a la cere

monia también asistieron el Secretario

de Gobernación, Adán Augusto Hernán
dez, enviado del Presidente y el ministro
titular de la Suprema Corte de Justicia,
Arturo Zaldívar.

Twitter: (pJoelSaucedo
saucedos¡(i)yahoo,com.mx
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LAS REDES JUDICIALES
DE JULIO SCHERER

HIROSHITAKAHASHI

Además de revelarse

el pasado domingo
algunos registros fi
nancieros de Julio

Scherer Ibarra, con
los denominados Pandora Papéis
y Corporativo Kosmos como ra
bbit hole, empiezan a descubrirse
también las redes que durante su
paso por la Consejería luridica
utilizaba para manejar sus asun
tos judiciales, los cuales, según
diversas fuentes, le llegaban a re
presentar también grandes bene
ficios.

Esta misma semana, por
ejemplo, el Juzgado Tercero de
Distrito en Materia de Amparo
Civil sancionó con multa econó

mica a los jueces 24 y 60 Civil de
la Ciudad de México, quienes han
incurrido en desacato al ignorar
la suspensión de amparo que or
dena la devolución del campus de
la Universidad de las Américas

Puebla (UDLAP) a la Fundación
Jenkins.

Roberto Yáñez Quiroz, Juez 24
de lo Civil, y José Manuel Salazar
Uribe, Juez 60, son los personajes

que dictaminaron el embargo
precautorio del patrimonio de la
familia Jenkins de Landa, luego
de que la Junta para el Cuidado de
las Instituciones de Asistencia

Privada en Puebla, representada
por el abogado Guillermo Barra
das, acusara a sus integrantes de
desviar sus propios recursos.

Despierta suspicacias que los
tres personajes, los dos jueces y
el abogado, son exactamente los
mismos que operaron judicial
mente el caso Cruz Azul.

Yáñez y Salazar como los en
cargados de emitir las resolucio
nes que desconocieron la presi
dencia de "Billy" Álvarez en el
Consejo de Administración de la
cementera, y Barradas como
abogado de la disidencia encabe
zada por José Antonio Marín y
Víctor Manuel Velázquez.

En días recientes se ha dado a

conocer, desde la propia Fiscalía
General de la República, que Gui
llermo Barradas es el abogado
que el ex Consejero Jurídico de la
Presidencia enviaba para atender
los casos de su particular interés.
Ejemplo de ello es la participa
ción también de este personaje
en la defensa de Víctor Manuel

Álvarez Puga y su esposa Inés
Gómez Mont.

Habrá que sumarle a esta his
toria que Barradas es el represen
tante legal de los inversionistas
de la empresa Oro Negro, aque
llos que buscan llevar a prisión a
Gonzalo Gil White, el hijo del ex
secretario de Hacienda {Francis
co Gil Díaz), quien durante el
sexenio foxista intentó, a su vez,
encarcelar a Scherer Ibarra por el
caso del Consorcio Azucarero Es

corpión.
Siguiendo los casos y los per

sonajes podríamos preguntarle a
Scherer cuál es su interés en los

casos de la UDLAP y de la ce
mentera La Cruz Azul, en los que
confluyen sus ya identificados
operadores cercanos y en los que,
como distintivo común, se ponen
en juego cientos de millones de
dólares.

En materia económica, la
multa a los jueces 24 y 60 de lo
Civil suma apenas unas 100
UMAs (alrededor de 9 mil pesos),
pero la onda expansiva de la mis
ma alcanza a un personaje que
fue clave para la 4T y que, de
mantenerse tomadas las instala

ciones de la universidad privada,
afectará incluso a la cabeza del

Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México, al Magistrado
Rafael Guerra Álvarez.
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EL HÁBITO DE LEER
ADALBERTO VILLA5ANA
Leer es un hábito saludable, es

benéfico para la mente y para
el cuerpo, enriquece el voca
bulario, auméntala concentra
ción, comprensión, conoci

mientos y la agilidad mental. Hoy se
inaugura la XXI Feria Internacional del
Libro en el Zócalo 202L la cual estará en
su modalidad presencial.

Retomar esta actividad cultural y
económica es importante en lo colectivo
para la Ciudad de México y, por su pues
to, para el amante de los Libros.

La secretaria de Cultura capitalina,
Vannesa Bohórquez López, destacó que
esta feria regresará a la plaza más im
portante del país, con lo cual se converti
rá en el punto de partida para la recupe
ración de las calles y de la vida cultural
de la Ciudad de México.

Por la relevancia del tema de la lectu

ra, diversos países realizan encuestas
sobre el hábito de leer. México no es la

excepción, y el 1NEGI desde 2015 realiza
el Módulo sobre Lectura (MOLEC). Pro
porciona información de interés a los di
versos sectores de la población en mate
ria sobre el comportamiento lector, ca
racterísticas de la lectura y expresiones
sociales de la misma, y una perspectiva
de esta práctica en la población adulta y
permite enfocar los esfuerzos para el fo

mento a la lectura en México.
En los resultados obtenidos en febrero

pasado, se conoció que, respecto a la po
blación que declaró leer al menos un libro
en los últimos 12 meses, a diferencia de la
lectura en general, se observa un ligero in
cremento comparado a los últimos dos le
vantamientos llegando a 43%, lo que po
dría estar asociado con la situación sanita

ria que inició en el primer trimestre de
2020, ya que generó que la población per
maneciera un mayor tiempo en casa.

En los meses de confinamiento en los

domicilios particulares, los dos motivos
principales de la población adulta alfa
beta que declaró no leer ningún material
considerados por el MOLEC, fueron al
igual que en 2020 la falta de tiempo y
falta de interés, motivación o gusto por la
lectura.

La población alfabeta de 18 y más
años lectora de los materiales del MO

LEC declaró en 77.2% que recibió moti
vación para lectura en el hogar y en la
escuela.

Textualmente hay que decirlo: La
lectura en formato impreso es aún pre
dominante, el lector disfruta el aroma del
papel y la tinta, así como el diseño. Hay
que acercamos a los libros. La FIL Zócalo
2021 marcará parámetros.

En Twitter: (sTXTUALes
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Brillar con luz propia
Sin duda, una emotiva ceremo

nia Za entrega de la medalla
Belisario Domínguez a la ma

estra y senadora Iíigenia Martínez
Hernández, y post mortem. a Ma
nuel Ve lasco. En el presidium, la
senadora Olga Sánchez Cordero,
Adán Augusto López, en represen
tAción del Poder Ejecutivo, y él mi
nistro Arturo Zaldívar, del Poder
Judicial.
Una ceremonia a la altura de 1a ga
lardonada, aunque haya recibido el
desprecio del jefe del Ejecutivo y
se le haya puesto como manzana de
la discordia ante La opinión pública.
No se lo merece. Por lo tanto, fue un
justo reconocimiento a su trayecto
ria, y es lo que vale.
Iíigenia Martínez es de esos seres
humanos, de los que hay pocos,
que brillan con luz propia, de esas
personas que labran su Camino
con esfuerzo, que se conocen por
su propia trayectoria, Como di
ría el poeta Antonio Machado:
Caminartíe íiú háy cáminú, sé
camino ai andar. Por ello, repeti
mos, un muy merecido ie conoci
miento.

De ese tipo de personas hay pocas
en este México nuestro, otra de
ellas es sin duda el senador Ricar

do Monreal, quien brilla con luz
propia y se ha labrado una trayec
toria a base de esfuerzo y contra

viento y marea. Testimonios de ello,
hay muchos.
Nos sorprendió anteanoche una
fotografía del senador con la plana
mayor del PR1 en el Senado, en Pa
chuca,hasta donde acudió al infor
me de la tricolor Nubia Mayorga.
Ahi aparece con Osorio Chong, el
mero mero.

Pero igual asistió el pasado fin de
semana a la toma de posesión de
Samuel García, en Monterrey. Es
tuvo con el senador Armando Gua

diana en Saltillo. Fue a la toma de

posesión del gobernador de San
Luis Potosí, que es del Verde, y asi,
abriéndose camino al andar, bri

llando con luz propia.
Del homenaje a Iíigenia Martínez
dijo Monreal que es una medalla
muy merecida, es justa, porque la
maestra tiene toda una lucha y ha
sido una mujer congruente. Ha
luchado mucho por la democracia
de este país, y su mensaje fue con
tundente.

Fue un mensaje muy profundo y
muy reflexivo. Pero la maestra es un
orgullo, es un símbolo de la lucha
democrática del país y es una
gente que queremos mucho en el
Senado.

Se alegró mucho entregarle esta
presea de "Belisario Domínguez",
que distingue la lucha de este per
sonaje histórico, que fue comiteco,
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chiapaneco y que dio su vida, des
pués de la Decena Trágica y por
eso se ha convertido, en nuestro
país, desde 1913, en un símbolo
que año con año recordamos entre
gando la presea a un mexicano o
mexicana de excepción.
En la ceremonia, que se llevó a
cabo en el recinto de la antigua ca
sona de Xicoténcatl, estuvieron el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández; los
presidentes de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, y de la
Cámara de Diputados, Sergio Gu
tiérrez Luna; así como el goberna
dor de Chiapas, Rutiiio Escandón
Cadenas.

La maestra Iíigenia Martínez lla
mó a la unidad de la República en
torno a los grandes objetivos nacio
nales, que debemos compartir con
respeto a la pluralidad democrá
tica.
Destacó la necesidad de retomar

las expresiones de madurez institu

cional que deben privar en el país.
"El refrendo del respeto a la divi
sión de poderes acotó, debe
mantenerse incólume, sin amena
zas ni presiones".
La senadora consideró vital resti

tuir las facultades del Estado para
recuperar la rectoría económica y
eliminar las disposiciones que ac
tualmente limitan o perjudican a
empresas productivas del país.
Los argumentos de la libre concu
rrencia y la competitividad hereda
das de los gobiernos neoliberales
que debilitaron al Estado, dijo, inte
graron un marco constitucional y
legal que es imperativo actualizar y
rectificar en cuestiones estratégi
cas.

Por cierto, el tema de ayer en el
chacaleo con Monreal fue sobre la

tan llevada y traída reforma en
materia eléctrica. Hizo interesantes

revelaciones sobre las nuevas com

posiciones de las fuerzas políticas.
Pero de eso les platico el domingo,
para abrir semana.
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Columna uno
Por Rarina A. Rocha Priego

"PANAMA PAPERS" Y "PANDORA PAPERS",
UN MISMO NIDO DE CORRUPCIÓN
Última parte

Recordemos que tras lo visto en "Pandora
Papéis", no es la primera, vez que sale a
la luz el nombré dé Juan Armando

Hinojos a y en un escándalo de índole interna
cional. Recordemos el Consorcio Internacio

nal de Periodistas de Investigación (ICIJ),
que en su momento declaró que Juan Arman
do Hinojosa Cantú estaría en la red offshore
de £016, cuyo caso fue conocido como los
"Pan ama Papers", donde se vislumbraba ya
que el empresario presuntamente escondía
100 millones de dólares en paraísos fiscales.
El esquema estaría en tres fideicomisos a

nombre de su madre y de su suegra en Nueva
Zelanda, donde Hinojosa Cantú fungia como
el principal beneficiario de cada uno de los
fideicomisos de nueve entidades constituidas.

De lo anterior, el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT) afirmó que se analizaría
a las empresas para mitigar las irregularida
des; el SAT, entonces "gobernado" por Luis
Yidegaray Caso, pero luego de cinco años,
Cantú no fue sancionado y solo se le investiga
por irregularidades en la construcción del
hangar presidencial, insisto, investigación que,
también, 11duerme el sueño de los justos" y
peor se puede poner cuando Hinojosa Cantú
¡ya no vive en México!
Hasta donde se sabe, por mucho tiempo

vivió en Bosques de Santa Fé, donde al pare
cer compró tres penthouses, posteriormente
salió del país para instalarse en Me Alien,
Texas, así que de llevarse a cabo una verdade
ra investigación y de girarse órdenes de pre
sentación, pues está difícil que se cumplan,
además, estará usted de acuerdo en que, con
las cuentas b anearías tan abultadas que tiene
este sujeto ¿cuándo cree usted que lo van a
encontrar?

Por lo pronto hoy, luego de tanto escándalo,
se dice que la Unidad de Inteligencia Finan
ciera a cargo de Santiago Nieto Castillo, ha
iniciado la investigación correspondiente, pe
ro no se ha dado a conocer el nombre de quie
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este sujeto ¿cuándo cree usted que lo van a
encontrar?

Por lo pronto hoy, luego de tanto escándalo,
se dice que la Unidad de Inteligencia Finan
ciera a cargo de Santiago Nieto Castillo, ha
iniciado la investigación correspondiente, pe
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nes tienen ya sus cuentas congeladas por estos
abusos financieros. Solo se habla de al menos

12 mil cuentas, relacionadas estas con diver
sos delitos, como robo de hidrocarburos y em
presas fachadas que emitían facturas, entre
otros, pero no se ha dicho que algún exfuncio
nario público haya sufrido dicha sanción.

Los más allegados a Peña,
señalados en "Pandora Papéis1'
Juan Armando Hinojosa Cantú, por su

puesto. Ricardo Pierdant Grunstein, Car
los Peralta Quintero, Arturo y Juan Pablo
Montiel Yáñez; Enrique Martínez y Martí
nez; el hijo de Jesús Murillo, Jesús Murillo
Ortega; Jacobo e Isaac Bazbaz 5acal, herma
nos del extitular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera y posteriormente del Centro
de Inteligencia y Seguridad Nacional
(CISEN), Alberto Bazbaz, quien estuvo involu
crado en el escándalo de la misteriosa muerte

de la pequeña Paulette Gehara Farah, ocurri
da en el Estado de México.

Pero querido lector, son al menos 3 mil me
xicanos involucrados en este nuevo escánda

lo financiero, entre políticos, empresarios y
gente de la farándula, nombres que no se dan
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lo financiero, entre políticos, empresarios y
gente de la farándula, nombres que no se dan

a conocer en su totalidad, pero sabemos que
hay muchos "prominentes" más en esta lista.
Ahora bien, la Unidad de Inteligencia Finan

ciera, como ya lo comentamos líneas arriba,
dio a conocer en enero de este año, el conge
lamiento de al menos 17 mil 278 cuentas ¿tan

carias asociadas a 12 cárteles mexicanos del

narcotráfíco, de las cuales, dijeron, 9 mil S3
pertenecen al CJNG, pero estamos hablando
de ¡cárteles!, ningún "delincuente de cuello
blanco11,

Incluso, se dice que de entre esas 17 mil 276
cuentas bloqueadas, muchas de estas perte
necen a gente que acredita no tener nada qué
ver con la delincuencia organizada, sin embar
go, la investigación de cada una de ellas se
vuelve tardía, lo que implica que los "inoceri
íes" terminen perdiendo lo que tienen por im
paciencia, mas no por culpabilidad.
Aún asi, no se ha dado a conocer que mexi

cano alguno que forme parte de los 3 mil
implicados hoy en "Pandora Papers" sufran
del congelamiento de sus cuentas. Muchos
pensarán que por ser esta "información
nueva" no han tenido oportunidad las autori
dades de completar una investigación, pero
resulta que el escándalo viene de 2016 y los
nombres no varían mucho.

Así las cosas. Hoy solo queda que las auto
ridades correspondientes hagan lo suyo, aun
que estarán de acuerdo que la investigación
tardará años y hay delitos, indiscutiblemente,
que prescriben, por lo que. pensando mal, lo
más seguro es que todo este escándalo se
pierda en la impunidad...
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Pies en La tierra
La Líder del PRI mexíquense Ale
jandra del Moral, aseguró que las
encuestas de Massive CaLLer que
La colocan arriba en las preferen
cias rumbo a la gubematura en su
partido son muy tempranas, que
elLa tiene muy bien puestos Los
pies en la tierra, aunque, aseguró
"eL empoderamiento femenino es
una realidad, eL móntente de las
mujeres es una realidad, nadie nos
ha regalado nada y creo que todo Lo
que hoy tenemos no es por una ge
neración, sino por muchas genera
ciones de mujeres que han pe Lea do
por estos espacios y creo que es una
gran responsabilidad adquirírLosy
dar buenos resuLiados". Ojo.

Y bueno, eL diputado MaurEllo Her
nández convocó a una conferencia

de prensa, en La que aseguró que
en poLítica todo es relativo y que
Las alianzas no son para siempre;
esto al ser cuestionado sobre el

bLoque opositor conformado por
PRIPAN  PRDPANAL e Incluso el

Verde, e insistió en que eL grupo
parlamentarlo de Morena es el
más representativo por eL número
de diputados en La LXI Legislatura,

después eL PRI, eL PAN, PRD, PT,
Verde, MC y Nueva Alianza. Mau
rillo Hernández insistió en que
Los acuerdos no son para siempre,
pues aseguró que la alianza PRi
PANPRD es coyuntura!, porque
hay diferencias de fondo, porque es
una alianza pragmática. También
comento sobre Las comparecen
cias para La Glosa del informe deL
gobernador Alfredo del Mazo, e
insistió que no será una pasareLa.

El prllsta David Sánchez Isidoro
celebró que eL Tribunal Electoral
del Estado de México ratificara su

triunfo, aunque lamentó que Le
hayan anulado algunas casllLas por
el tema de funcionarlos públicos,
delegados, e integrantes de Con
sejos de Participación Ciudadana
que estuvieron en algunas de éstas,
Lo que, dijo, será investigado y se
presentarán denuncias, ya que se
ve la mano de funcionarlos munici

pales en este tema. Sin embargo, el
presidente municipal Darwin Eslava
anunció que acudirá a La siguiente
instancia, que es La Sala regional
ya que insiste en que el que ganó La
elección fue él y no Sánchez Isidoro.
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Nuevo mecanismo bilateral
El trabajo de las delegaciones de F.Uy México para el Diálogo
de Alto Nivel de Seguridad empe zará con un de sayuno en Pa
lacio Nacional, con el presidente López Obrador; luego habrá
una reunión de trabajo en la Secretaría de Relaciones Exte
riores. Porlapartemexicanaestaráel gabinete de seguridad,
encabezado por el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, y el canciller Marcelo Ebrard; del lado estadouniden
se los secretarios de Estado, Antony Blinken, de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal general, Merrick
Garland. Nos dicen que es posible que se informe sobre un
nuevo mecanismo de cooperación bilateral en la materia... ¿Y
el fiscal Alejandro Gertz?, nos dicen que él e stará más tarde en
una reunión a parte con los visitantes. ¿Será?

Más allá de los errores
La trayectoria y aportación de la mae stra Ifigenia Martínez a
la democracia en México van más allá de los detalles políticos
y ortográficos que se registraron. Nos dicen que su presencia
y sus palabras en la tribuna superan cualquier dedazo en un
cartel... o ausencia. ¿Será?

Ajuste sospechoso
Hasta el coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel
Osorio Chong, se vio sorprendido con el cambio de fecha
de la Asamblea Nacional de su partido. Yes que a pe sar de
que el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno,
había señaladoen reiteradas ocasiones que no había prisayla

fecha para la Asamblea se había proyectado para febrero de
2022, de un día para otro se cambió para el 11 de diciembre.
Algunos malpensados advierten que de esa manera el PRI tiene
el tiempo necesario para hacer cambios a sus documentos
básicos que promueven mercados abiertos y energías limpias
y entonces, aprobar sin mayor problema la propuesta de re
forma energética del Presidente... López Obrador, claro con
algunos cambios ¿Será?

Angel de la guarda militar
Nos cuentan que entre los mandos militares no cayó muy
bien la imagen de un titular de la Sedeña, Luis Cresencio
Sandoval, en labores de guardaespaldas del presidente de la
República; en específico, durante el portazo que los afectados
por el huracán Grace dieron el pasado fin de semana en la visita
de Andrés Manuel López Obrador a Huauchinango, Puebla.
No son pocos los generales que, nos aseguran, reprueban que
efectivos del Ejército realicen las funciones de la Ayudantía,
o para ser más enfáticos, las que debía estar cumpliendo el
desaparecido Estado Mayor Presidencial. ¿Será?

Información es poder
Y a propósito de contar con herramientas para ne gociar a
futuro, nos dicen que hay que ponerle lupa a Antonio Escobar
Cuapio, a quien colocó el exdiputado local José Luis Rodrí
guez en la Auditoria Superior de la Ciudad de México, con la
intención de tener acceso al resultado de las auditorías, que ya
hasta le dicen "el sub auditor superior". ¿Será?
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La DEA y el juego
sucio de la Casa
Blanca con México

Ningún acuerdo MéxicoEU y sobre todo el que hoy
se debatirá tendrá buenos r esultados si queda
como un acuerdo EUMéxico que no reconozca la
existencia de intereses nacionales mexicanos.

La reunión de alto nivel de hoy estará marcada de manera
negativa por cuando menos tres hechos:
La negociación por la libre de la DE A con el fiscal general de

México, cuyas tareas ya no son las de la vieja PGR y por tanto
nada tiene que coordinar corría agencia estadounidense.
La decisión estadounidense previa a la reunión de aumen

tar y refrendar las recompensas y extr adiciones estadouniden
ses a capos que viven en México: Nemesio Oseguera Cervantes
El Mencho (Cártel Jalisco), Ismael El Mayo Zambada (Cártel
deSinaloa), Ovidio GuzmánLópez (hijo de El Chapo) yRafael
Caro Quintero (caso CamarenaDEA 1985). Esas recompen
sas son contrarias a la estrategia de construcción de la paz del
Gobierno mexicano, representan una intervención invasiva
en asuntos locales y provocan violencia dentro de los cáiteles.

El desplazamiento de la vicepresiderrta Kamala Harris de
una negociación de Estado con México y la entrega del expe
diente al tibio secretario de Estado, Antony Blinken.
El canciller Marcelo Ebrard reafirmó que llegará al diálogo

binacional con el expediente del narco dentro de EU deter
minado por el consumo creciente de drogas, el contrabando
permitido y la facilidad con la que se han asentado en el
territorio estadounidense entre nueve y once estructuras de
los cárteles mexicanos para controlar la venta de drogas al
menudeo.

El fracaso de la vicepresidenta Harris, la debilidad política
del presidente Biden y el descontr ol de la estrategia migratoria
fronteriz a llevará a la reunión de hoy a un buen entendimiento
con México o a convertirse en un chasco diplomático y de se
guridad bilateral.

ZONAZERO
Un tema central en la crisis fronteriza radica en el hecho de

que el tráfico de drogas, personas y dinero en los más de 3 mil
kilómetros se explica en la evidente corrupción de autorida
des estadounidenses del otro lado de la línea que per miten
estos delitos. Sin embargo, la estrategia estadounidense
es muy sencilla: la culpa es de los otros países y no propia.
Mientras no se investigue la corrupción fronteriza estadou
nidense, la problemática en la frontera seguirá beneficiando
a los delincuentes.

Las o Di q ¡ anes nssMDi
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Las redes sociales: inventos que destruyen nuestra mente

A y, las redes sociales. No podemos vi
vir con ellas, pero la idea de separar
se por siempre resulta inimaginable.
Una prueba de ello fue la parálisis

ocurrida el 4 de octubre, en donde tres gigan
tes: Facebook, Instagramy WhatsApp estuvie
ron fuera de circulación por casi seis horas. El
efecto colateral de su pausa nos demostró cuán
inmersos estamos en el universo digital.
Hasta ahora no he visto una forma más real

de representar este caos como con el siguiente
meme: la fotografía de unos cavernícolas con
la inscripción de cómo nos sentíamos sin la
presencia de estos aparatos. Porque, si nos
ponemos a reflexionar en demasía acerca de
la tecnología, nos daremos cuenta de nues
tra dependencia. Cuando antes las personas
debían ver cómo hacerle para ver en la oscu
ridad, después se inventaron las velas, y más
adelante las bombillas eléctricas. Ahora nos

es inconcebible imaginar un día entero sin mi
croondas, televisión, licuadora, o una lámpara
encendida antes de acostarse.
Sin embargo, a diferencia de los inventos del

pasado, este objeto abstracto nos causa males

tares psicológicos, porque no representaba
un escape de nuestra realidad. Mientras que
los aparatos de antes se crearon con el fin de
solucionar problemas mucho más sencillos, e
internet, al atreverse aresolver embrollos den
tro de la psicología humanacomo la estabili
dad emocional, la superación y el orgulloen
realidad puede provocar daños más graves.
Porque, ¿qué ocurre cuando no podemos

evitar observar las stories de nuestrxs amigxs,
"felices" viajando, casándose o simplemente
en el ambiente ideal para su home office y sen
tirnos vacíxs?

Muchas personas consideraron la caída de
las redes sociales como una bendición.
Porque hasta WhatsApp, la herramienta

de comunicación más instantánea para resol
ver pendientes o atender urgencia, provoca
depresión, por la constante necesidad de per
tenencia, o de cuestionar cuánto tiempo se
tarda en responder alguien nuestro mensaje.
A diferencia de una llamada, mandar textos
no necesariamente implica una respuesta in
mediata, y menos cuando se trata de audios.
Entonces comienza unjuego de egos, de qué

tanto se tarda uno en responder, y qué tanto
estamos "ocupadxs" (sea real o no), solo por
dignidad. Angustia.
Vaya, hasta Instagram se da cuenta de sus

efectos nocivos: por eso ya no podemos ver la
cantidad de "me gusta" que tienen las publica
ciones de otras personas, porque los números
son íntimos déla comparación, y la tóxica com
petencia nos hace poner el foco en los tiempos
de cada persona.
Entre más podemos hacer con algo, más

sencillo es usar mal esas herramientas. Y algo
tan ambicioso como plataformas capaces de
conectarnos con billones de personas no debe
tomarse a la ligera.
Entonces la única solución viable a esta si

tuación, para no quedarse fuera de universos
con poblaciones tan grandes como un país
desarrollado, es cuidar el tiempo de consumo,
y mantener firme la función de las redes: for
talecer, no romper.

Las 0p i n i ofteS: es4pre salas jíéjf 1 ós eo I üfiSfl f átaS'sótt
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

8l P(tFT¡8 fjs;vÍ5Ít ¿8; 24 HORAS.
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El chance de Ebrard

El canciller Marcelo Ebrard tiene
hoy la oportunidad de brillar du
rante el encuentro de alto nivel

en materia de seguridad que sos
tendrá con funcionarios de Estados Unidos.

Ebrard ha sido el único de los precan
didatos presidenciales de Morena que ha
guardado silencio ante las manifestaciones
a favor de Claudia Sheinbaum y Ricardo
Monreal.
Hasta hace no mucho, la eficiencia de

Ebrard en los temas que le interesaban al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, le había ganado el cargo de "vicepre
sidente", algo que no gustaba a sus celosos
compañeros de gabinete.
Pero en los últimos meses ha perdido

protagonismo, pese a que por su escritorio
pasan problemas tan delicados como la mi
gracióny la demanda que interpusoMéxico
en contra de 11 fabricantes de armas en
Estados Unidos.

Por su escritorio también pasan temas
comerciales, aunque formalmente estos
son responsabilidad de la Secretaría de
Economía.

Hábil mediador, considerado quizá
como el funcionario más moderado del

gabinete lopezobradorista, Ebrard vio baj ar
sus bonos ante la ciudadanía a partir del
derrumbe de una sección de la línea 12 del

Metro que se construyó cuando fue jefe de
Gobierno del Distrito Federal, hoy CDMX.
El canciller fue víctima del fuego amigo

de parte de quienes no lo ven como "mo
renista puro" y, sobre todo, de un sector
del Gobierno al que no le caía nada bien la
confianza que le dispensaba López Obrador
para tratar temas delicados.
Tal ha sido el encono contra Ebrard, que

constantemente se repite en espacios afines
al Gobierno que Sheinbaum "le tiene listo
el expediente de la línea 12" para cuando
decida moverse abiertamente por la candi
datura presidencial.
Hoy el canciller tiene la oportunidad de

recuperar los espacios y la confianza per
didos.
Se reunirá con el secretario de Estado An

tony Blinken; el secretario de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas y el fiscal
general Merrick Garland.
Del acuerdo que logre para sustituir la

enterrada Iniciativa Mérida, dependerá su
reingreso, con todos los honores, a la lista
de los súperpresidenciables.
Pues, aunque no lo crea, hasta en las "cor

cholatas" hay categorías.
• • • •

El encuentro se realizará en la CDMX y, pue
de ser, como ocurrió con la reunión de la
CELAC, que acuda de "invitada" la jefa de
Gobierno Sheinbaum.

Quién sabe si el canciller permita que le
roben otra vez los reflectores, así se lo haya
pedido elPresidente, encargado de placear
a la funcionaría.

Como sea, el escenario está preparado
para el salto del canciller.

• • • •

Desangelada, por decir lo menos, fue la reu
nión del Senado en la que se condecoró a la
maestra Ifigenia Martínez con la Medalla
Belisario Domínguez.
No hubo espectáculo, los senadores que

acudieron al evento al inicio se contabili

zaron 76del28se comportaron con las vi
sitas y al final todo transcurrió en santa paz.
Quién sabe si eso hubiera ocurrido con

la presencia del presidente López Obrador.
¿Quién polariza el ambiente entonces?

• • • •

Nadie voltea a ver a los damnificados de

Tula, Hidalgo, pese a que ha transcurrido
un mes de la inundación que afectó a medio
pueblo.
Lo peor del caso es que la inundación se

debió a una decisión del Gobierno, igual
como sucedió con las inundaciones de no

viembre del 2020 en Tabasco, y ni así el Go
bierno federal o el estatal se han acercado a
las víctimas.

Parece necesario que los pobladores afec
tados tomen medidas radicales para llamar
la atención del Gobierno, porque ya vieron
que por las buenas solo reciben largas.

Independientes y no reflejan necesariamente
siütTOite VlSÍStlé 24 HORAS.
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Todas las bancadas ajuicio en Palacio Nacional

Llegó el momento de las
presiones.
De los llamados en Pa

lacio Nacional, o en su de
fecto el secretario de Gobernación

AdánAugusto López, con una pre
gunta simple:
¿Son o no son?
Es decir, ¿van a favor de la re

forma eléctrica (contrarreforma,
dicen los opositores) o en contra
de la pretensión de regresar" el mo
nopolio a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE)?
Haynombres.
Mario Delgado, quien como

presidente del Movimiento de Re
generación Nacional (Morena) no
tiene ni voz ni voto en un asunto de

esta ni ninguna naturalez a.
Seallanaypunto.
Luego está Karen Castrejón

Trujillo, formalmente presiden
ta del Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) pero sin peso espe
cífico más allá de su designación vía
Emilio González Martínez.
El líder real, todos lo sabemos, es

el senador Manuel Velasco y por
supuesto el diálogo con él está vi
gente en todos los niveles, en todas
las escalas de Gobierno.
Va a favor.

También está Alberto Anaya,

eterno dirigente del Partido del
Trabajo (PT) y quien está para
obedecer órdenes y no para dis
cutir asuntos de conciencia o

ideológicos.
Y al final del oficialismo Hugo

Éric Flores, del Partido Encuentro
Solidario (PES), hoy sin registro
oficial pero con representantes le
gislativos para acatar instrucciones
superiores.

LECTURA DE CARTILLA

También hay disidentes.
Pero va el adelanto:

AdánAugusto López ha citado
a algunos legisladores y, depen
diendo de su situación partidista
y política, el diálogo tiene distintos
rumbos.

Me leyó la cartilla me dijo un
senador al salir de la Secretaría de

Gobernación (Segob).
¿Y? le pregunté.
Lo voy a pensar. No estoy de

acuerdo con la reforma en los tér

minos que viene... Pero no me gus
tó el tono del secretario.

Otro dato cierto es: la presión del
Gobierno ha entrado en etapa de
finitiva porque a López Obrador,
Presidente sin oposición, quiere la
reforma ya.
La próxima semana comenza

rán allamar a los de oposición: Jor
ge Romero, de Acción Nacional
(PAN), Rubén Moreira, del Par
tido Revolucionario Institucional

(PRI), y Luis Espinosa Cházaro
delPartido delaRevoluciónDemo
crática(PRD).
A ver qué resulta de esta lectura

de cartilla.

UNTMECSIN EXITO
1. Las autoridades estadouniden
ses no dan mucho valor al recuento

sindical en la planta de General Mo
tors en Silao, Guanajuato.
¿Porqué?
Por muchas raz ones.

En primer lugar, han documen
tado los interventores de Estados

Unidos, participó Arturo Alcalde,
papá de la secretaria del Trabajo
y Previsión Social, Luisa María
Alcalde.
Él está identificado con organi

zaciones de abogados democráti
cos desde hace tiempo y ahora le
agregó distorsión a la operación
oficial contra la Confederación de

Trabajadores de México (CTM).
En segundo, porque el cetemista

Tereso Medina promete seguir la
lucha para evitar la consumación
de, a su juicio, este despojo.
Mientras, todo sigue indefinido:

no hay contrato colectivo de tra
bajo, los obreros están al garete y
nadie observa el Tratado Estados

Unidos, México y Canadá (TMEC),
como lo bautizó Donald Tr ump.
Y 2. Ayer quedó sellado lo dicho

aquí hace dos semanas: Petróleos
Mexicanos (Pemex) apapacha al
Sindicato de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana
(STPRM).
Por ello corteja a Manuel Limón,

hombre octogenario y enfermo
pero incondicional del ex dirigente
Carlos Romero Deschamps.

LasQRfnfor1^K|3.¡sS8ÍKiS;.[W* (H
columnistasfionmdependíentesy no reflejan
i*eesSr¡aWS#®0l puttiSéVista S624 horas.
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• ¿Traidores a la patria? Distintas voces de Morena
desde el Congreso han comenzado a deslizar que aquello
de no moverle ni una coma a las iniciativas del presidente
Andrés Manuel López Obrador no va a funcionar en lo re
lativo a la reforma en materia eléctrica. Y esas voces son
desde el Senado y Cámara de Diputados. La pregunta es:
¿también se formarán en la fila de los traidores a la patria
que dijo desde Palacio Nacional el jefe del Ejecutivo?
• Rosario Robles, ¿otro tropiezo de Alejandro Gertz
Mañero? Dos amparos concedidos a la ex secretaria del
gabinete de Enrique PeñaNieto dejan en predicamento
a la Fiscalía General de la República. En el entorno de
Robles calculan que es factible que se vaya a su casa a
continuar su proceso. Habrá que estar atentos...
• AMLO, al templete. Lo anticipó el fin de semana, luego
de la escena en la que ciudadanos irrumpen en un acto
oficial. Lo reafirmó un día después. Ahora dijo: "Sí hace
falta ya una asamblea informativa, amplia, y lo voy a
hacerno sólo en elZócalo, sino que también lo haremos
en todos los estados". Abróchense los cinturones.

• La DEA está molesta con México. Justo el día previo de
la visita de la visita del secretario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken; el secretario de SeguridadNa
cional, Alejandro Mayorkas; y el fiscal general de Estados
Unidos, Merrick Garland a México, la cadena CNN reveló
que el gobierno de México frenó visas para agentes de la
DEA. La gran pregunta es: ¿sólo la DEA está molesta?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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De acuerdo con la

Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de
los Usuarios de Servicios
Financieros, el sector de
los adul tos mayores es
uno de los segmentos más
vulnerables a los fraudes

bancarios, ya que del totai
de las reclamaciones que
se presentaron entre enero
yj uLio del 2021 ante esta
instancia, 36% fue de este
sector, pa ra un total de
24,436 quejas.
Asimismo, hay que

recordar que durante el
gobierno de Manee ra, se
llegaron a detectar fraudes
en los depósitos a los
adultos mayores y en la
pandemia, fue uno de los
grupos más agredidos.
Ante ello, la diputada

de Morena, Esperanza
Villalobos, impulsa una
iniciativa para evitar la
usurpación de identidad
de las personas adultas
mayores y que a su nombre
se lleven a cabo delitos o
sean víctimas de fraudes.

En otras palabras, que
no se pasen de lis tos nietos,
hijos o amigos que "amable
y desinteresadamente" los
ayudan y al final, se quedan
con su dinero, como se han
documentado cientos de

casos alrededor del país.
La morenista busca se

castigue a quien robe la
identidad de una persona
adulta mayor, el cual
establece una sanción de

uno a cinco años de prisión
y de 400 a 600 días multa.
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MAESTRO, EL PRI DARÁ EN DICIEMBRE SU
POSTURA SOBRE LA REFORMA ELÉCTRICA
¿Alito. Moreira y Murat quedarán como Los
Tres Reyes Magos, o el panista Scrooge Cor
tés y EL Grínch Zambrano echarán a perder
la Navidad?

AMLO dijo que si no es probada, mi har
brác®ncesiOíses para explotar d litio.
Declaremos un Estado de Litio, en vez del de Si
tio en el que lo tienen explotadoras extranjeras.
Según el Consejo EJjecntivo de Empresas

Globales, esa iniciativa, afectará la cc<mo
mía de Las familias.
Familias, pero del CEEG, puras transísimas (di
go finísimas) personas; Iberdrola (manipuladora
de precios de luz en España), Shell y AT&T, por
citar algunas trasnacioriales con oscuro pasado
y presente.
El CCE citó qae la IP no tiene una visión

clasista que divida a personas de acuerdo a
su clase u orientación sociaL
Suena a gracejo, pero cruel: ¿entonces por qué
los empresaurios llevan décadas jodiendo a los
más pobres?.. CCE significa: Cuenta Chistes Ex
celentes y Caterva de Careros y Explotadores,
Fue publicado el decreto que crea la Co

misión para el Acceso a la Verdad, el Es
clarecimiento Histórico y el Impulso a la
Justicia.
Un título rimbombante y extenso que ojalá no
resulte una comisión patito como la foxista que
terminó en omisión.

Cíiurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a James Joyce: "La disciplina
te permite vacunarte primero y seguir prote
giéndote después"
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EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR ESTÁ

"FOGUEANDO'' A CADA ASPIRANTE

Mientras Samuel García y su esposa Ma
riana Rodríguez cantan victoria después
de ser revocada la multa por 55 millones
de pesos que el Tribunal Electoral que
rían imponerle al actual gobernador de
Nuevo León, hay otros que solo piensan
en obtener los votos necesarios para te
nerla aprobación de AMLO y convertirse
enel siguiente candidato ala presidencia;
Ebrad y Sheinbaum se debaten a muerte
esta decisión.

Desde hace unas semanas, Marcelo
Ebrad dejó de ser el centro de los reflec
tores, no le conviene que su imagen se
manche en los siguientes años por nin
gún motivo, Ebrad sabe que faltan unos
cuantos meses para que por fin pueda
perfilarse a las elecciones del 2024 pero
sabe que Claudia Sheinbaum también

quiere ir por la "grande"
Sheinbaum también sigue acumu

lando puntas con Andrés Manuel López
Obrador, sabe que es mejor tener a los
enemigos aún más cenca y aunque apa
renten estar de acuerdo en diversas deci

siones del país las diferencias entre estos
dos personajes son abismales.

Me queda muy claro que las diferen
cias internas entre Ebrad y Sheinbaum
están a todo lo que dan y las críticas son
constantes entre su gente más cercana,
sin embargo, no por nada AMLO está
fogueando a Marcelo Ebrad para con
vertirlo en la punta de lanza de Morena
aunque Claudia esté "echando chispas".

Nos hemos dado cuenta en los últimos

meses que ClaudiaSheinbaumtomade
cisiones con miedo a opinar de manera
contraria que AMLO y todo lo hace con
pincitas para que no se enoje el "patrón"
pero considero de manera muy elocuen
te que solo la está usando para encubrir
lo que sucederá con Ebrad en el 2024.
En México ya se escucha hablar de

una posible presidencia para Marcelo
Ebrad y gente cercana a la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum me confir
mó que no le viene en gTacia cada que
escucha esos comentarios; hace unos
días me confirmaron que la doctora
Sheinbaum fue a cenar a un restaurante

famoso del centro histórico y en esa so
bremesa se tocaron temas de su posible
candidatura a lapresidencia de 2024.
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HABRÁ QUE IR CON CUIDADO ANTE LA
PUBLICIDAD ENGAÑOSA Y EL COVID19

Se asegura que este proyecto busca
ayudar a la economía familiar e incen
tivar el consumo del comercio formal.
La edición de este año se llevará a cabo

del 10 al 16 de noviembre, que contras
ta con los 15 días que duró en 2020, es
to por el aforo limitado que se tuvo en
tiendas y centros comerciales para evi
tar contagias por COVID19.
Durante una semana las empresas

reducen el precio de sus productos y
servicios, para que sean aprovechados
por los consumidores, así, la Asocia

ción Nacional de Tiendas de Autoser

vicio y Departamentales (ANTAD),
prevé que este año las ventas lleguen a
los 239 mil millones de pesos.
Lo importante es que "El buen fin"

mantenga reglas estrictas en el ámbi
to de las medidas sanitarias, pues las
aglomeraciones pueden producir efec
tos perniciosos.

"El buen fin" los consumidores, lo es
peran con entusiasmo para adquirir pro
ductos y servidos, aunque debemos dejar
en claro que en algunos casos se presen
tan abusos, incumplimientos y publici
dad engañosa, que es en donde se debe
actuar para evitado. La PROFECO es la
encargada de atender estos casos, pero
muchas veces se ve rebasada, dando por
resultado la impunidad.

La Confederadón de Cámaras Nacio
nales de Comercio y de Servicios, ha se
ñalado que "El buen fin" también deberá
ayudar a los pobladores centroamerica
nos, por lo cual se prevé que, en la zona
fronteriza del sur, ciudadanos de países
vecinos adquieran diversidad de produc
tos aprecios bajos.
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El pasado viernes 1 de octubre, rindieron
protesta los 16 Alcaldes de la Ciudad de
México, quienes ejercerán funciones
por los próximos tres años. Cabe resaltar
que seis fueron reelectos: Benito Juárez,
Cuajimalpajztacalco, Iztapalapa, Gustavo
A. Madero y Xochimilco.
Desafortunadamente, la toma de protesta

se caracterizó por diversas fricciones, la
ausencia de la Jefa de Gobierno, reclamos
por parte de la oposición, elogios para el
partido en el poder y algunos destapes,
así como algunas groserías como la de
Armando Quintero quien lanzo senda
perorata id Diputado Christian Von
mientras este pronunciaba su discurso en
nombre del Grupo Parlamentario del PAN
en el Congreso de la Capital.
De las 16 Alcaldías, nueve serán

administradas porla oposición que
conforma el PRI, PAN y PRD. Confiamos en
que el PRI capitalino cumpla y se sostenga

la alianza, pues ha dado visos y señales
contradictorias, esperemos que esto se trate
solo de una equivocada percepción.
Lo que también esperamos, es que la

Jefatura de Gobierno de la CDMX, deje
de un lado las diferencias partidistas y le
permita a los nuevos Alcaldes realizar su
trabajo sin aventurarse a una "cacería de
brujas" ni ser "piedra en el zapato", como
es el caso del Alcalde de Coyoacán, quien a
pesar de haber ganado con el 53.34% de la
votación (170 mil votos) y trabajar con los
vecinos de su Alcaldía (inclusive semanas
antes de su toma de protesta), los concejales
de Morena guiados por el odio y sin pruebas
sólidas más allá que la vulgar especulación
ylalíneadesu partido, lo denunciaron
por una falsaria y estulta acusación ante la
Fiscalía de la CDMX.

Ojalá que los capitalinos tengamos de
una vez por todas los gobiernos que nos
merecemos, sin tintes partidistas.
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Ante el SI aniversario en que fue fundado
El Colegio de México, sin duda, esta tarde,
una sonrisa se verá dibujada en el rostro del
intelectual Lorenzo Meyer; el alcalde de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe y del canciller Marcelo
Ebrard (entre muchos otros), al recordar los
mejores años de su vida, la universidad.
Rememorando aquellas épocas, qué pensaría

Manuel Camocho Salís, de su "padawan"
Ebrard Casaubon, al verlo ocupar el despacho
principal de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, la cual hace algunos ayeres él presidía,
¿será que el alumno ya superó al maestro?
Cabe destacar que el nombre del Comisionado

para la Paz en el sexenio de Salinas de Gortari,
viene a la mente de este tecleador, ante la entrega
de la medalla Belisario Domínguez, al médico
Manuel Velase o Suórez, abuelo del senador
chiapaneco ManuelVe lasco Coello, esposo de la
actriz de KBD, Aiialií Puente,
Lo curioso radica en que el papá del actual

legislador, "El güero Velase» Siles, tenía una

hermana llamada Guadalupe (F.1991), la cual
estuvo casada con Manuel Camacho Salís,
conllevando a que el exaspirante a presidente
priista, sea pariente lejano del exgobernador
chiapaneco Manuel Velasco. ¡Vaya sorpresas!
Volviendo al tema de alumnos y maestros,

quién seguramente debería estar decepcionado
de su discípulo debe ser el Senador Bicardito
Monreal, por aquello que Néstor Núfiez,
ajeno al mal gobierno que dejó, ni siquiera
pudo Inaugurarla restauración del Ángel de la
Independencia. ¿Será que la mediocridad de
Néstorsito, es una herencia de sus padres Arturo
Nuñez y Martha Lilia López?, ahora sí que a las
pruebas me remito.
POSTIT

Ante la venidera reunión que sostendrá el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
con el Secretario Antony Bllnken, no sería mala
idea reproducir un video de la activista sueca
Greta Tbunberg, afirmando que la mayoría de
los líderes mundiales llevan 30 años solo con

promesas para el cambio climático.

Fecha: 08/10/2021

Página: 3

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 14,125

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Tiraditos
PROMUEVEN FINANZAS SANAS
•Por segundo año consecutivo se llevó a cabo
de manera remota la Semana NacíCMiahje
Educación Financiera (SÑEF), organizada
por la Condusef, que "lleva Oscar Rosado,
bajo e! leina de '^Cariercacuídada, corazón
contentx:)!Eritrelosactc)resqueini]3arücrori
asesoría destacó la Asociación Mexicana
de Empresas "de Nómina "(ÁMDÉÑj, de
Gustavo Martin del Campo, esto al
eiicaí)ezar un ral ler para. promover el
presupuesto.como .Ía.herramiente
entre; otrosi beneficios^ pro
de !os excederites, fo iza metas, genera
orden, y en generai "determina la capacidad
de pago de una persona y reduce el
endeudamiento. Además, este organismo
que concent;ra hasta eÍ 9()% del créd it.o
de: nóminai no^bancario,. lanzó
para que usuarios se cuiden de empresas
que usurpan la imagen corporativa de
e^ipresas para realizar fraudes, mismos que
incrementarqn .considera^
que comenzó ja pandemia.
EL "PEQUEÑO" GRAN FACTURERO DEL PAIS
•En un análisis;.prqfundq del caso
Manuel Alvarez Fuga y de su esposa Inés
Gómez Mont, resaita que las denuncias
por Defraudación Fiscal y. Layado de Dinero
que interpuso en su contra ei Procurador
Fiscal de la Federación^. Carlos Romero
Aranda, no rebasan la cifras de 2 millones
de pesos para el conocido "May" y de Í4
miíiones para la conductora de televisión.
Si con estos n.ú
iíaman el" más grande "facturero del país, los
delitos mencionados .no son entonces.eí
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gran problema que desde las conferencias
mañaneras se llama a erradicar.

EL TRANSPORTE Fifí DE AUREOLES
«El Gobierno de Michoacán, encabezado
por Alfredo Ramírez Bedolla, informó
que suspeiidera iin ccantrato que hjzo k
administración Aureoles con una
empresa dedicada a la renta de aeronaves,
por ei cuai diariamente se gastaban más de
600 mil pesos. EÍ secretario de Seguridad
roblíca, José Alfredo Ortega, dijo.que
"dicho contrato tenía una vigencia de 69
ÍS^seSj entró en vigor en. enero de 20
concluyó en agosto de.202Í..Én ese k
rentaron cinco helícópteros Áirbus AOS,
un helicóptero Augusta Koala, y un avión
sigi lostí Steii ime, }; ei i total se.gasíaron.mi 1
227jnlllpnes865m
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I CONFRONTACIÓN
1 «ffaca algunos en el Condeso de la Ciudad, d
s "^o'Be^"laTOnS^áciSti""
1 í^.®ed° demoSirado.^nla jlscüaári

2022 al Fondo de Atención a los Desastres
Na turaltS de "la ffianto má s álgido del
enfrentamiento entre el PAN y Morena se dio
ci¡ ¿Vn ck > cj t í ip u i a c li > R <1 o I ¿íl1 l>i <> ¿i c l ¡ sf V a I a
Pi;es idenua de Ta Mesa I)iivcirva ríe "facciosa,
insüisaf torpe*,rmiéiitr^^
\ffláíiMevá de M(^ ffitábá" desdélas
Liruícs"va cvillaie'VDespiics^
I íaniela Álvarc/., píe )i no\ en le del ex h < Vr uj, fue
PlT^deillLc} sojjai qquese Lurnaraa a mi i siqnes

1 f'conWoacaMIa'bátana"."''
DEROGAR DELITO
•La.diputada YuririLAj^a, presentó en el

5>ga r
5r'í deliu") cíe aborto del (T)dig_<)j'cna 1 loca í. í;.sto,

f Ti !Tí.)A Lalcccr el clcrc c lVo ele la s
mujeres a dedidir libremente sobre su propio
cuerpo''. Ayüla Ziíniga efijo" que se busca
ii^abfécer®e'ma^IRras^mc¡ue se
Ha^ "dictado sentafida ejeratoBa, "^"tomiti
)áC4?iS®ciasji)araAponer ^^lib^a^^alas""

?í!í!s.SíIHí:jylillas por a boriar1 a inicia ti va
pintea cambiar el ejpítijfloT del Có^É^o PEüt
d^TOmiriado como abwtój>or el^aborto
forzado, ademas de eliminar los artículos 144,

que interrumpa su embarazo, así como a quien
ja "ayuds a3¡r^ entre otiiosJ"" ~

TALLERES DE GÉNERO
'Este martes el diputadodel.PAN, Gonzalo
Es|pná7fiizo Fqrñiálsüdí^'ülpa "á lá
S^ffinaeSjail?M6réna|? a.cuaí^üier otra

lc"üí > i?/
los®Í?gs ocuifflosm la^sesi^^iraria dd
lasado 22 de sé^enibré o en algyiia anterior
o subseciique". Xcíemásj se ccm
tomirloscür^néc^nos sobre ij^áldad de
género[y irüeías<^scuIini(KdiS

instituciones en materia de Derechos Humanos
paratonarloscursos necesarios y
a la Mesa Directiva las constancias respectivas.
Pór^^sü jjártej^^elPrésideñte^^de la pesa Directna
adéláritó que Buscará Tas" capádtádoñes
Susanas; parai todo el personal de
Legisiáriirá en lá máteriá.
PENAS A MUTILACIÓN DE
ANIMALES
«El diputado del PAN, Federico Doring»
'faiesaifó una iniciaiBva de reforma al" artículo
35PSK9elPenal,asícbmipdéli^.
Stículos 24y 25 de b Lq; de ProtecciM
a los Animales. A fin de que quien realice
niütilációnes áa'niiíiáTes décqmpániáppr
motiv'c» "^"'piiado con Hasta" tres

T?"r I ^(A(" ^ co iV(i ijc la
offifó''í^'ag^OTtepOTmü^aOTp{^í'
Hjíes médicosque a^afirStecoiS^a^
dé seis ñiéses á dris añós prVr ViVaÍLraüVs < >
crueldad a animales. Así mismo se prohibe
\mdCTanimialés mutilados! Irifni^ir éstas
disposiciones podría ser stigadó con niulta s
de entre 26 mil 886 pesos y 53 mil 772 pesos.
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L as bancadas ríe Morena y el PRD
han abierlo el fie baleen, la 61 Legis
lalura mexiquense, al retomar ini
cia livas controversíales cómo lo es

la legalización fie los Matrimonios
Igualitarios y ta ley de inierrupción
legal del embarazo (ILE).

Al igual (|iie en el pasado Congreso del Estarlo
de México, los diputados de ambos partirlos de
izquierda, han ríeciríido ir por la carrera fie quién
es el que encabeza las causas de las minorías y
reformar el Codigo Civil, como Penal.
La fracción parlamentaria perreríisla optó

en presentar simultáneamenle la unión entre
personas del mismo Séxo y la flespenalización
fiel aborto; en tanto la morenista únicamente ta
primera en referencia.

INICIATIVAS MATRIMONIOS
La flipuiacla local del PRD, Eliría Caslelán Mon
ríragón, aceptó que los matrimonios igualiiarios
son una deuda pendiente y en el caso fie su par
tido la han enarbolarío por varios años. Piflió a
las flemas bancadas su respaldo, y poner fin a la
fllscriminación y exclusión.

Indicó que la inicial iva que presenta plantea
reiormular en término jurídico riel matrimonio y
que reconoce que es el riebate, porque, se cambia
rá lo que socialnlente ha venirlo siendo. Y retomó
que la misma ya és reconociflá en 24 éSiados rie
la república mexicana.

"Por lo cual pedimos que se reconozca el de
recho con caria fie ciudadanía en otras partes ele

la república", declaró.
La legisladora ríe Morena, Anais Mirian Bur

gos Hernández, ingresó simultáneamente la mis
ma iniciativa y reformar el Código Givil, pues,
admitió, se tiene una deuda histórica» Recorrió
que es la segunda ocasión que lo hacen en la
Legisla lura.
Argumentó que se deben generar medirlas

políi ¡casque incidan pi la inclusión. Calificó que
legalizar el matrimonio igualitario, es un Acto de
libertad para reconocer laautonomía indivirlual.

"La rienda que tenemos con el Esiarío fie Mé
xico es histórica, por lo que empezamos con la
iniciativa de malrimonios igualiiarios para Seguir
con la reforma Constitucional", mencionó.

Recorrió que hay 21 enl irlaríés qué ya recono
cen la unión entre personas riel mismo sexo, y la
entidad es Una de las I I que aún no.

ABORTO
La diputada local riel PRD, Viririiana Fuentes
Cruz, presentó la iniciaiiva fiel ILE a partir rie
retomar resoluciones rie, la Suprema Corle de
Justicia de la Nación (s( |\).

Citó que ha quedado claro que los Congresos
locales no tienen atribuciones para definir cuan
fio empieza la vida. Invil ó que el análisis sé haga
desde una visión objetiva y científica.
Reprochó que en pasadas legislaturas se han

presentado estos puntos, pero no han prospera
do por la falta fié voluntad política, Y aclaró que
no sólo una demanda por cuestiones desanidad,
sino un derecho de libertad sobre el cuerpo de
la mujer.
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1 Pleno del Senado fie la República aprobó
olorgar la Medalla de Honor "Belisario Do
mínguez 2021' , a la senadora Iñgenia Martí
nez Hernández por su destacada trayectoria
en los ámbitos económico, político, académi
co y diplomático.

De igual manera,.avalaron hacer lo propio,
en modalidad post mortem, a Manuel Velase© Suárez por
sus destacadasaportacionesen el ámbito científico, en el
campo de la neurología \ neurocirugía.

El galardón fue éiit regado el rlía deáyer en uiiaemoiha
ceremonia realizada en la antigua sede del Senado, en la
Casona de Xicoténcatl en la Ciudad deMéxico. La medalla
se ha otorgado en 70 ocasiones desde 1954 y la primera
persona en recibirla fue la profesora Rosaura Zapata.

El reglamento de la Medalla de Honor "Belisario Do
mínguez'lestablece que el Senado de la República convo
cará caria año a la Cámara de Diputados del Congreso fie
la ( iiión. a la Suprema Corte deJusticia de ja Nacióii, a las
Secretarías de;Estado, las Legislaturas de los Estados, la
Asamblea Legislativa del Distrito Eederal (hoy Congreso),
los órganos autónomos, las universidades y centros de es
t lid ios del país, las organizaciones sociales, o cualesquiera
otras instituciones representativas de los sectores de la
sociedad mexicana, para que presenten candidal uras ca
paces de merecer tan preciada recompensa.
Del mismo modo prevé que la Orden Mexicana de la

Medalla de Honor "Belisario Domínguez* del Senario de
la República, se conferirá a los hombres y mujeres mexi
canos que se hayan distinguido por su ciencia o sit vil t tid
en grado eminente, como servidores de nuestra Patria o
de la humanidad.

En 2021 m recibieron un total de 249 postulaciones
y al presen un el dictamen, la presidenta de la Comisión
fie la Medalla "Belisario Domínguez'', senadora Sasil De
León Villard (l'ES) comentó que las propuestas fueron
presentadas por la J unta ríe Coordinación Polít ica y "por
primera vez, en la historia de la medalla, existió un con
senso total previo".

La "Belisario Domínguez" es una insignia de oro, cir
cundada de laureles \ pendientes de una cinta de Seda
para fijarse al cuello, en la que luce el tricolor nacional.
En el anverso de la misma está grabada la efigie del Hé
roe Civil Belisario Domínguez en medio de la inscrip
ción: Ennobleció a la Patria. 7 de oct ubre de 1913 y en su
reverso el escudo nacional en medio de la inscripción:
Ksiados Luidos Mexicanos. II. Cámara de Senadores
19521958.

Belisario Domínguez Sé cafácierizó por su férrea lu
cha contra Victoriano Huerta quien lo mandó asesinar;
su muerte sin duda contribuyó para lograr la caída del
usurpador, pero también es un icono en la defensa ele la
libertad de expresión y la democracia. Muchas felicidades:
a Doña Ifigenia y al recuerdo del doctor Velasen.

Plancha de quite: "De la patria hemos de hacer un
altar para ofrendar en él nuestras vidas, nunca un pe
destal para erigir nuestra ambición sobre ella". Belisario
Domínguez.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho
Parlamentario

ffivergara.333@imail.com
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Educando elftes

Los debefes de un gobernan
te, no se corresponden con
sus Sentimientos. Para la ira

dición estoica que se con
virtió en el sustento fie una
pedagogía del poder para la
Roma Imperial, el cultivo

del desapego era norma y principio de
la virtud del gobernante. Podemos de
cir que esás tendencias que i ios acercan
solamente hacia todo aquello que nos
provoque placer, tiene consecuencias.

El germen de la corrupción,
se esconde como un

virus en nuestra propia
naturaleza sensitiva,
explicando los principios
de una pedagogía creada
para limitar la colección
de placeres materiales,
buscando los trascendentes^
como aquellos que ofrece
la f ilosof ía, las ciencias y las
artes. Un alma realmente
elevada, debe trascender
gustos pedestres
así pensaba el emperador
filósofo Marco Aurelio,
quién da testimonio

en susMeditaciones.a
propósito de la angustia
que le generó degustar los
placeres imperiales. Un
palatino envuelto en la
opulencia corruptora, por
lo que el augusto prefería
dormir enelpiso v así
no ser esclavo del goce.

I .a suciedad burguesa, amante y culti
vadora de los placeres terrenales, no sólo

no ayudó a formar una pedagogía capaz
fie contener los placeres, sino que pro
vocó una reacción contraria al hacer del

egoísmo humano,el principio generador
del mercado simbolizado en la "mano
invisible" de A. Smith. Si lo que para los
greco la t inoS: represen ta ha decadencia,
para los liberales constituyó el área fie
oport unidad que engrandecería los teso
ros fiel Estado, á un costo que supongo no
dimensionaron ni en la ilustración, ni en
el siglo diecinueve: hordas de personas
incapaces de someter sus pasiones a un
límite que no lucia Simplemente él del
dinero.

No limitar a los poderosos
a través de un proyecto
pedagógico quelosorille a
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ser más educados (no digo
"mejor formados para los
negocios") y preocupados
por su comprensión de
la clase de deberes a
los que su posición jos
obliga, los termina por
limitar al imperio de las
pasionesmás pedestres.

El gobernante quese deja cautivar por
SUS propias pasiones, y cree que su poder
le autoriza a violentar los más luiif lamén
tales principios de la sociabilidad, tam
bién contiene mucho del fracaso de una

sociedad para hacer de sus gobernantes
una auténtica élite fie sujetos responsa
bles, aulolimilados por la frontera de la
\ in mi. La \ in mi cuesta a lodos. y el más
poderoso puede padecer el camino de
Su obtención hasta ser capaz de apreciar
su conocimiento. Las descalificaciones
a la ciencia se convierten en rutina del
gobernante voluptuoso. El discurso, de
magógico que esconde pretensiones gro
seras,, al nivel fíe excluir los avances de
gobiernos anteriores por elsimple gusto
de destruirlas. Ser dominado por las ba
jas pasiones fiel resentimiento,la frustra
ción, la envidia y lá venganza. Todas ellas
inmundicia para un gobernante,y lastre
para sus sociedades
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El enemigo común que necesitaba
el PAN para cohesionar sus filas ya
lo encontró, no está en Morena, Si
no dentro de la coalición electoral

conformada, efímeramente para
competir en las urnas en 2021.
La reforma eléctrica que sin me

diar análisis o lee! tira superficial, el PAN rechazó
debatir, fue el motivo de esta enemistad que impul
so el radicalismo panisla.

Detrás de la reforma energética esta la posición
fiel gobierno federal, que busca consolidar la in
dustria eléctricanacional y reducir el precio fiel
suministro deenergía a la población y con ello man
tener su control, haciendo a un lado a las grandes
empresas ext ranjerás.

España es un ejemplo de este proceso de ex
plotación, donde la población sufraga los gastos
que le son propios a las empresas, de t al suerte que
operación y suminist ro los termina pagando la po
blación. Por ello la exigencia social en ese país es
que se reduzca, por lo menos, el 35 por ciento, por
lo menos fie las tai ¡las eléctricas. May demandas
del gobierno español contra 11»'id rola por prácticas
monopolices, entre otros ilícitos.

El otro, lo conforman los intereses enraizados

en México de dichas empresas que hicieron ricos
a pailisia* y prisitas.

La reforma divide al PR1, pero uñé ai PAN, que
para la estrategia político electoral del gobierno,es
un j uego de ajedrez, en el que cualquiera que sea el

resultado habrá ganancias, porque si el PAN se une
no quiere decir que se fortalezca, simplemente se
mantiene; por el otro laclo, si el PR1 se divide, habla
de desbandadas, de escisiones, de votos de castigo
y enfrenlamientos a muerte entre militantes del
tricolor, que implica traiciones que llegarán a la Lis
calía General déla República, al delatarse desvíos,
robos, corruptelas, etc.

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Mural ,cuyo
padre pasee, como propia, buena parle de la mili
lancia, se pronunció no sólo por debatir sobre la
reforma eléctrica, sino que cabildea su aprobación
entré sus correligionarios. Si el PR1 vola dividido
para preservar la alianza electoral,ési ase verá mer
mada en su estructura o simplemente optará.por
expulsar de las filas del PRI a los desobedientes,
dejando a ese parí ido con m uy pocos militantes.

La desobediencia de priistas, otorga al PAN el
derecho a seleccionar al candidato de la coalición
a la Presidencia de la República para 2024, por lo
que seria el único responsable fie la gran derrota
electoral que obtendría sin la totalidad de la eslruc
tura del tricolor.

Las negociaciones entre Morena y el PBtt cami
nan, se dice que el primero le cambia la guberna
t lira de Hidalgo por el voto, en bloque, del tricolor,
a. favor de la reforma eléctrica.

Si Sé aprueba flicha reforma, el triunfo político
y electoral do Morena será evidente, más aún si va
acompañado del deterioro interno de los partidos
contrincantes.
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Cierto, el l'lil llene la oporl unictad
histórica deretomare! rumbo fiel
par! ido fuerte que dominó por 80
años los destinos deteste país, de
ser el inslilulo político con mayor
estructura territorial y demostrar
que es verdadero representante

de un nacionalismo perdido o atrapado en un
populismo trasnochado. Kl tricolorestá obligarlo
a ser nuevamente la revolución hecha gobierno
y no caer en el papel lasl imero al que lo quieren
reducir las actuales coy unturas políticas.
La posición que logró el partido en las pa

sadas elecciones,, después fie la estrepitosa
derrota que sufrió en el 2018, lo hizo gracias
a una alianza con el PAN y el l'lil). en la cual
el blanquiazul impuso más candidatos para
convertirse en la segunda fuerza política na
cional. Ocupar lá tercera posición ha converti
do al PRI en un partido bisagra, una oposición
que olvida las ideologías para vender, como
el Verde Ecologista y Movimienl o Ciudadano
lo hicieran en su momento, el voto al mejor
postor, en este caso al gobierno para sacar
adelante las iniciativas presidenciales.
El Revolucionario Institucional, en el go

bierno, cristalizó las demandas sociales más

importantes, creó instituciones reivindicado

ras de obreros y campesinos, instrumentó el
desarrollo estabilizador, modernizó al país y lo
colocó entre las diez economías más graneles
del mundo, nacionalizó la industria eléctrica
cuando fue conveniente rebasada hoy por
nuevas fuentes de energía^, alentó la apertura
democrática, lo que posibilitó la presencia de la
oposiciónen el Congreso mediante una. reforma
política de avanzada,ciudadanizó laselecciones
y respetó la alternancia en el poder. Másaún. los
cuadros que formaron primero el PRD y luego
Morena, salieron del PRI.

La nueva dirigencia de la ola roja ha olvida
do o no ha aprendido nada de esa historia, de
ese legado que ahora quiere; entregar o trai
cionar. Ya daba signos ríe debilidad la actual
dirigencia cuando dio línea a sus legisladores
para queapoyaran las acciones parlamentarias
fie la I laucada morena, lo que dio lugar al mo
te ríe "primor". Sin cargo ríe conciencia, "Alit tr
dejó colga dos ríe la brocha a. sus paisa nos pa ra
terminar ríe desbaratar al partido; fue incapaz
ríe defender su propio estado, a donde impuso
a. su sobrino, quien demostró su incapacidad
política al perder la guberuatüra ríe Campe
che. Alejandro Moreno no se preocupó de nada
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porque ya había amarrado la diputación pluri
nominal, para no esforzarse en hacer campaña
y correr el riesgo fie fracasar.

Gracias a la alianza pudo el tricolor colarse
como tercera fuerza electoral y suscribió un com
promiso para mantener una agenda legislativa
compartiría, un frente común para no ríejar pa
saren automático, las iniciativas presidenciales*
y evitar la mayoría calificaría guinda. Pero a la
primera provocación, "Alito" mostró el cobre y a
la usanza fie los ecologistas, se entrega, al mejor
postor. Ante el reclamo ríe los aliancistas. Dónde
quedó el dirigente quenegaba ser comparsa fiel
presidente, del que decía no recibir órdenes ni
aceptar chantajes.

Los tricolores tienen cola que les pisen y se
gurament e ya los amenazaron con la cárcel si no
apoyan las iniciativas,pero también hay quienes
venderán su voto por dinero. No tuvo que pasar
m uelio i ietiipo para ver lo alejarlo que está el PRI
fie los principios fiel nacionalismo revoluciona
rio que heredó. I ¡ene la gran posibilidad histó
rica ríe demostrar que es un partido congruente
con sus principios ideológicos y no ser un entre
guista que venda su conciencia a espejismos de

un populismo trasnochado.
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CLAUDIA YAN...

Es la fundadora de

Laffy, plataforma digi
tal de créditos perso
nales con descuento
vía nómina. A un año

de operaciones, ya
atiende a 150 mil tra

bajadores de distin
tas ciudades a través

de préstamos que van
de 500 a 200 mil pesos,
aunque la mayor par
te de sus operaciones
son de montos bajos.
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De regulado a regulador
En el sector de las Afores cada día au

menta la preocupación en torno al he
cho de que Iván Pliego Moreno, ex vocal
ejecutivo de PensionlSSSTE, haya pasado
de ser regulado a regulador.

En septiembre el ex directivo de la ad
ministradora estatal fue nombrado presi
dente de la Comisión Nacional del Siste
ma de Ahorro para el Retiro (Consar).

Primero generó muchos cuestiona
mientos que la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, dijera que Plie
go comparte la visión social de la 4T, lo
cual fue interpretado como unas señal de
lo que el Gobierno quiere ver en el merca
do de las Afores, por ejemplo, vina reduc

ción en las comisiones.
Ahora, Pliego tendrá acceso a las en

trañas operativas de las nueve Afores pri
vadas. Estamos hablando de información
que no es pública y que se utiliza en las
funciones de supervisión como manejo de
regímenes de inversión y estrategias de
mercadotecnia, entre otras.

Así que una de las grandes preguntas
que flotan en el sector es cómo va a garan
tizar neutralidad y parcialidad, pues existe
la fuerte sospecha de que se aprovechará
la información para intentar beneficiar a
PensionlSSSTE.

Para algunos, el conflicto de interés es
claro.
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Día del

hidrógeno
Si hoy tiene contacto con al
guien que esté involucrado
en la industria del hidróge
no, felicítelo.

Hoy se celebra el Día
del Hidrógeno, instituido en
2016 por el Senado de Esta
dos Unidos, que determinó
la fecha basada en el peso
atómico del hidrógeno, que
es de 1.008, (de ahí el ce
lebrar en el mes 10 y el día
08). Desde entonces, varios
países conmemoran esta
fecha para difundir su po
tencial y su contribución al
cambio climático.

Y ¿cómo andamos en
México? La Asociación
Mexicana de Hidrógeno
(AMH2), que preside Is
rael Hurtado, e institucio
nes como Hydrogen Coun
cil, la Agencia Internacio
nal de Energía (AIE) y la
Agencia de Desarrollo Ale
mana (GIZ), señalan que el
potencial para el País es de
22 terawatts de infraestruc

tura de hidrógeno verde en
áreas como transporte pú
blico, generación de energía
e industria petroquímica.

Anote este dato: el uso
de hidrógeno verde en re
finación y producción de
amoníaco de Pemex podría
valer alrededor de 1.3 mil
millones de pesos por año
para 2030. Además, podría
generar alrededor de 1.5 gi
gawatts de capacidad de
generación de electricidad
para 2050.

Actualmente existen
dos proyectos en desarro
llo: el de inyección de hi
drógeno en un gasoducto
para mezclarlo con gas na
tural, proceso al que se lla

ma blending, en Guanajuato,
y uno más en Durango pa
ra producción de hidróge
no y amoniaco verdes que
se usará en la industria de
fertilizantes. Las inversiones
de ambos son de mil 350
millones de dólares.

Así que el futuro en Mé
xico parece prometedor.
Iniciativa
sustentable

Mañana, CocaCola Méxi
co, que capitanea Roberto
Mercadé, pondrá en mar
cha su iniciativa de sustenta
bilidad 'Limpiemos México'.

Se trata de una serie de
limpiezas de playas y es
pacios públicos en Cancún,
Quintana Roo; Salina Cruz,
Oaxaca; La Paz, BCS; Zapo
pan, Jalisco, CDMX y el Es
tado de México.

El banderazo será en
Cancún y lo dará Sergio
Londoño, director de Asun
tos Corporativos, Sustenta
bilidad y Comunicación de
CocaCola México, junto con
Antonio Domínguez, direc
tor general de Fundación Az
teca; Andrés ZenteDa, direc
tor de Asuntos Corporativos
de Bepensa, embotellador de
la región, y Jorge Treviño,
director de ECOCE.

Este año, la empresa pla
nea invertir 11 mil millones
de pesos en infraestructura
y generación de empleo en

proyectos de acopio, reciclaje
y uso de botellas retornables.

Las acciones dedicadas
a la recuperación y recicla
je generan más de 2 mil 900
empleos directos y más de
35 mil indirectos.

Con la inversión se es
pera aumentar 51 por ciento

los empleos de la cadena de
reciclaje y de suministro de
residuos valorizables.

La idea es recuperar y
reciclar el equivalente al 100
por ciento de los envases
vendidos y reducir 25 por
ciento las emisiones de car
bono al 2030.

Sin
concesiones

No otorgar concesiones de
litio a empresas privadas es
uno de los temas de la re
forma eléctrica del Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, pero aparen
temente quienes redactaron
la iniciativa se olvidaron de

algunos detalles.
El litio que se encuentra

en territorio mexicano ya es
de la Nación como el ro, la
plata, el zinc o cualquier otro
mineral que se encuentra
en el subsuelo y es el Estado
quien concesiona un área de
territorio para su exploración
y explotación por la que reci
be un pago e impuestos.

Las concesiones mine
ras no se otorgan por mine
ral, sino por extensión terri
torial, lo que significa que
un terreno no se concesiona
porque hay oro, plata o litio,
sino que las mineras explo
ran y lo que encuentran lo
aprovechan.

En lo que va del sexe
nio, el sector minero ha vis
to paralizadas la entrega de
nuevas concesiones mineras.

Un asunto que no men
ciona la iniciativa es que
México ha perdido compe
titividad en minería por la
inseguridad, incertidumbre
y una fuerte carga fiscal.

capitanes@reforma.com
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ÉUGE BAYER A MEDIACOM COMO AGENCIA DE MEDIOS
Después de un proceso competitivo Bayer designó a
MediaCom, de GroupM, como su agencia de medios
global, la que anteriormente había trabajado en 65
mercados pero ahora suma otros importantes como los
de Alemania, Rusia y China.

La agencia contribuirá a impulsar la estrategia de
marketing modernizada de esta empresa con la mejor
integración de datos y contenido como factor clave.
Ambas continuarán desarrollando iniciativas y liderazgo
de l+D, sostenibilidad y comunicación de marca.
"Estamos encantados de expandir nuestra relación

con MediaCom a nivel mundial para la división de
Consumer Health", comentó Patricia Corsi, Chief
Marketing & Digital Officer de Bayer.

GUSTAVO PRATT, JUEZ POR TERCERA VEZ EN EL AÑO
En junio de este año Gustavo Pratt fue juez por México
en el más importante festival de creatividad mundial,
Cannes Lions, en la categoría Health & Wellness. Entre
agosto y septiembre fue parte del jurado latinoamericano
para The New York Festivals AME Awards 2021.

Ahora, por tercera ocasión en el año, el managing
director y chief creative storyteller de 'asterisco
healthcare communications ha sido invitado a integrar
el jurado de la VI edición del Lisbon International
Advertising Festivals Group.

Votará, digitalmente los trabajos inscritos en Health,
categorías Pharma y Health & Wellness, de los tres
festivales que conforman este certamen: Lisbon Ad
Festival, Lisbon Health Festival e Lisbon PR Awards.

CELEBRA WUNDERMAN THOMPSON REUNIÓN CREATIVA
Wunderman Thompson Latam celebró junta regional
creativa One Team Creative Council, con la participación
de 13 oficinas de la región, incluida la de México.

La finalidad de ésta fue seguir creciendo como
equipo, potenciarlo más y ofrecer las mejores soluciones
a sus clientes, así como intercambiar ideas a través de
experiencias compartidas.

El evento lo encabezaron Dany Minaker y Sebastián
Tarazaga, CCOs de Wunderman Thompson Latam.

ESTUDIO SOBRE EL VALOR DE INVERSIÓN PUBLICITARIA
La Alianza por el Valor Estratégico de las Marcas (AVE),
el Consejo de Investigación de Medios (CIM) y el IAB
México, presentaron la segunda edición del Estudio Valor
Total Media, en el que se analiza la inversión publicitaria
en medios on y offline.

Contiene datos de 2017 a 2020, contemplando
inversión en TV, radio, medios impresos y medio exterior.
Refleja un decremento en inversión, sin embargo, deja
vislumbrar crecimiento y desarrollo del mercado.
NOTAS EN CASCADA

Luis "Madruga" Enríquez, CCO de VMLY&R México,
presidirá la Categoría El Ojo PR, en el Festival de El
Ojo de Iberoamérica... DDB resultó Red del Año en el
FIAP 2021, en tanto Publicis Worldwide México, con
#SeguimosHablando, fue galardonada con El Sol de
Iberoamérica; en Producción ganó Oriental Films México...
CEMEFI entregó el Premio Universitario Caracol de Plata,
XVIII edición.
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What's
News

La plataforma de inver
sión operada por Public

Holdings Inc. está lanzan
do trading de criptomo
nedas, uniéndose a rivales
como Robinhood Markets

Inc. en las monedas digi
tales. Esto marca una ex

pansión para Public.com,
lanzada en el 2019. Los

inversionistas en la plata
forma antes sólo podían
operar acciones y ETFs
cotizados en EU. Public,

com empezó ayer a abrir
gradualmente la función a
la mayoría de los usuarios,
quienes podrán comprar
y vender 10 criptomo
nedas, como bitcoin,
ether, dogecoin y ada.

? Moderna Inc. planea
gastar hasta 500 millones
de dólares en una nueva
planta en África para sumi
nistrar dosis de su vacuna

contra el Covid19 y de
posibles vacunas adiciona
les a un continente que ha
sufrido desabasto. La far
macéutica de Cambridge,
Massachusetts, anunció
que construirá instala
ciones de vanguardia que
podrían producir hasta
500 millones de dosis al

año, usando su tecnología
genética conocida como
ARN. La construcción de
la planta tomará entre dos
y cuatro años, dijo el CEO
Stephane Bancel.

? El mercado asiático de
bonos chatarra sufrió otra

oleada de ventas, hundien
do más los precios de los
bonos de muchos desarro
lladores chinos. Los pre
cios de bonos en dólares
de EU de muchas inmobi

liarias chinas cayeron alre
dedor de 5%, según varios
participantes del mercado.
Entre los más afectados fi
guraron los bonos de Kaisa
Group Holdings Ltd., un
desarrollador residencial
que incumplió su deuda in
ternacional en el 2015. Las
acciones de la compañía
cotizadas en Hong Kong
retrocedieron 7.5%.

? El fondo de rique
za soberana de Arabia

Saudita se aproximó ayer
a un trato para adquirir
al Newcastle United de la
Liga Premier inglesa, dán
dole un punto de apoyo en
la empresa deportiva más
popular del mundo tras
más de dos años de diálogo
intermitente. El grupo de
inversionistas, encabeza
do por Public Investment
de Arabia Saudita, había
abandonado un trato de
380 millones de dólares a
fines del año pasado luego
de que la Liga Premier
pasó meses escudriñando
la participación del Estado
saudita.

? Comcast Corp. dijo que
ha creado una TV inteli
gente que funcionará con
su propio sistema ope
rativo, la respuesta más
reciente de la compañía a
las guerras de streaming.
La TV inteligente operada
con banda ancha, llamada
Sky Glass, estará disponi
ble para clientes en Reino
Unido de Sky, la unidad
de TV de paga europea
de Comcast, a fines de
mes y en otros mercados
europeos en el 2022. Los
clientes podrán recibir Sky
sin una antena satelital.
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Tomó dos años de tra
bajo para que el Con
sorcio Internacional

de Periodistas de Investi
gación, mismo grupo que
realizó la investigación de
los Panama Papers, diera a
conocer ahora los Pandora
Papers. Fueron casi 12 mi
llones de documentos re
visados. Es el caso de pe
riodismo de investigación
donde se ha exhibido al ma
yor número de personas
(artistas, políticos, empre
sarios y/o personas dedi
cadas a actividades ilícitas,
entre otras) que recurren a
estos esquemas, sobre todo,
para evadir impuestos o la
var dinero.

No es el primer caso ni
será el último de este tipo,
sin embargo, el número de
archivos revisados, la canti
dad de personas expuestas,
sus caigos y visibilidad, per
miten entender con mucha
claridad el vínculo y la diná
mica existente entre poder y
dinero en el Siglo XXI.

Quizás lo más grave es
que, más allá del escánda
lo, la cantidad de perso
nas en las élites económi
cas, políticas y del mundo
del espectáculo, normali
za esta práctica. El daño
es doble. Por una parte, la
cantidad de recursos que

dejan de entrar al erario
público en un momento
donde no hay dinero para
temas cruciales y, por otra,
el daño a las instituciones
y a la confianza.

En el primer perjuicio,
estaría bien que se pudiera
contabilizar el daño al era
rio púbico, aunque quizás
requiera otros dos años de
trabajo. Mientras que el se
gundo, es intangible pero no
por eso menos pernicioso.
Se daña el ideal de que to
dos pudiéramos algún día
ser tratados igual ante la ley
y se reducen los incentivos
a pagar impuestos, porque
nadie quiere que esto recai
ga en unos cuando otros, los
más ricos y poderosos, tie
nen más y mejores formas
de evadir.

Ni siquiera el equipo de
López Obrador, que en el
discurso se pronuncia por
una aproximación de cero
tolerancia a la corrupción
y que ha criminalizado la
evasión fiscal de las gran
des empresas, quedó exen
to. El hecho de que, quien
fuera el Consejero Jurídico
de la Presidencia de la Re
pública de la primera mitad
del sexenio, Julio Scherer,
entre otras personas, esté
en la lista no es buena no
ticia. Se pierde la credibi

lidad en un gobierno que
dice querer hacer cambios
de fondo.

Mientras existan im
puestos existirán paraísos
fiscales y estos no tienen
que ser pequeñas islas per
didas en el mapa, basta ana
lizar Estados Unidos para
ver que en entidades co
mo Nevada o Wyoming hay
más requisitos para sacar un
libro de una biblioteca pú
blica que para llevar a cabo
ciertas actividades empre
sariales y financieras.

A diferencia de hace
décadas, hoy el combate a
la evasión tiene que ser glo
bal, multisectorial y se tiene
que utilizar la tecnología
a favor de la transparencia
Lo que los gobiernos pue
den hacer es elevar el cos
to de participar en estos es
quemas cuando se trate de
estrategias para la evasión.
Se puede trabajar en que
no haya excepciones y en
sancionar aún cuando sean
personas de tus propias filas
partidistas.

Por parte de las fun
daciones y los ciudadanos
queda clara la importan
cia de apoyar esfuerzos de
periodismo independiente
y la colaboración entre ac
tores de distintos ámbitos
que hoy, además, fácilmen
te puede trascender fronte
ras. Sólo en la publicación
de esta lista trabajaron 600
periodistas de 117 países.

Para las personas que
quieran ser figuras públi
cas la lección está muy clara
Para poder llevar la bande
ra de la anticorrupción, la
equidad, y la austeridad se
requiere consistencia, algo
de lo que muy pocos y po
cas pueden presumir.
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/! /O ritaban muchísi
f — mo. Yo les decía:

respiren poqui
to para que no se les acabe
el oxígeno. Fue una impo
tencia. Suplicaban y ya no
podíamos hacer nada. Nos
sentíamos desolados, es des
esperante".

Así narró el médico del
IMSS Héctor Manuel Arias
cómo sufrió la desgarrado
ra tragedia en el hospital en
Tula donde 16 pacientes se
ahogaron cuando se inundó
el nosocomio y se fue la luz.

Terrible
Y sobre todo porque

hubo advertencias. ¡4 días
antes!

La Alcaldía de Tula alertó
de las lluvias y un inminente
desbordamiento del río, ur
giendo la evacuación.

Y es que cuatro días an
tes, reportes de la Conagua
ya indicaban que las presas
Requena y Endhó superaban
su capacidad.

El joven Aníbal Zúñiga
explica que unas horas an
tes la gente ya pedía auxilio:
"Decían en las redes que se
desbordaba el río; que no era
una inundación como las de
siempre", narró.

Pero no se hizo nada... y
la sangre literalmente llegó
al río.

El hospital 5 del IMSS,
ubicado en el centro y a 100
metros del río Tula, empe

zó a inundarse a la una de la
mañana del martes 7 de sep
tiembre.

Se quedó sin energía, no
contaba con planta de luz
y los enfermos perdieron el
oxígeno suplementario (ve
un video en nuestros sitios).

"Entramos con lanchas
al IMSS, a la central de au
tobuses, a las casas. Ya to
do estaba totalmente inun
dado. Empezamos a sacar
a las personas atrapadas",
contó Aníbal.

Ya era demasiado tarde
La tragedia se pudo

haber evitado si tan sólo
alguien hubiera prestado
atención a las señales de
alarma.

Ah, y si se hubiera teni
do un plan de contingencia
(PdeC), que precisamente
ayuda a enfrentar emergen
cias.

Crear un PdeC no es
complicado, no es física
cuántica Pero tenerlo es cla
ve porque se usará en una
crisis: puede ser la diferen
cia entre vivir y ahogarse.
¿Cómo crearlo? De

acuerdo al sitio MindTools
(Mt), el primer paso es
identificar riesgos críticos.
Obviamente jerarquizándo
los: no puede haber PdeC
para todo.

Para hacerlo, ubica los
peligros en una matriz Im

pacto/Probabilidad, donde
en el eje horizontal se mide el
impacto del riesgo (bajo/alto)
y en el vertical su probabili
dad (misma escala).

En términos generales,
olvida riesgos de bajo im
pacto/ probabilidad y re
duce la probabilidad de los
de bajo impacto, alta pro
babilidad.

Debes tener planes de
contingencia detallados
para los riesgos de alto im
pacto/ probabilidad y mo
nitorear con precisión los
de alto impacto, baja pro
babilidad (¡como una inun
dación en Tula!).

De acuerdo con Mt, con
sidera lo siguiente al crear
tus PdeC:

1. El objetivo principal
es mantener las operacio
nes (servicio y funciona
lidad). ¿Qué necesita cada
departamento para subsistir?

2. Definir periodos de
tiempo. ¿Qué se debe hacer
en la primera hora?, ¿en el
primer día?, ¿en la primera
semana? Así evita olvidar ta
reas importantes.

3. Identificar "dispa
radores". Específicamente,
¿qué provoca que el plan se
eche a andar? Definir accio
nes, tiempos y responsables.

4. Mantenerlo simple.
Claridad en conceptos y len
guaje.

5. Considerar restric
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ciones de recursos asocia
das a la crisis. Identificar
ineficiencias operativas po
tenciales.

Como ya hemos comen
tado en este espacio, el me
jor plan significa cero sin
una buena ejecución. Bue
no, pues para un PdeC esta
regía es todavía más aplica
ble: ¡estarás en medio de
una crisis!

Por lo tanto, asegúrate de
comunicarlo en la organi
zación, informar a respon
sables de sus roles y revi
sar y ajustarlo en el tiempo.

Un comentario más so

bre la ejecución: en una
emergencia el entrena
miento es vital. Es la dife
rencia entre parálisis y ac
ción efectiva. Por lo tanto,
realiza simulacros de esce
narios clave, evalúa resulta
dos, capacita y ajusta.

Ciertamente que en una
emergencia, ignorar las seña
les de alarma te puede con
vertir hasta en un asesino por
omisión. Pero adicionalmen
te, un buen plan de contin
gencia siempre será de gran
ayuda.

Más vale prevenir que
lamentar.

Posdata. Sobre la discu
sión legislativa del "eneigici
dio" de la 4T. La mala: mu
chos del PRI estarían "a la
venta". La buena: se requie
re que el 80% se venda para
que se apruebe. Esperemos
no sean tantos...

EN POCAS PALABRAS...

"Todo mundo tiene un plan,
. hasta que lo golpean en la
boca".

Mike lyson, boxeador

benchmark@reforma.com
Twitter: ¡ajorgemelendez
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El nuevo 'Texcocazo'
a los empresarios
La reforma eléctrica que

promueve el presidente
Andrés Manuel López

Obrador, lejos de representar
una estrategia para mejorar los
costos de la energía y hacer más
eficiente su distribución, tiene el
objetivo de sacudir a los grupos
empresariales y a sus dueños, los
hombres y mujeres más pode
ros@s del país.
Así como sucedió durante la

transición, con la cancelación
del aeropuerto de Texcoco a
través de la cual AMLO dio un
golpe de autoridad a empresa
rios y políticos involucrados,

ahora el Presidente busca re
formar el sector eléctrico, en el
que también confluyen los in
tereses de funcionarios y ex
funcionarios con los de los
principales multimillonarios
mexicanos y los grandes cor
porativos extranjeros.
Los grandes beneficiados

con la reforma eléctrica que
impulsó el gobierno de Enri
que Peña Nieto fueron los
grandes empresarios naciona
les y extranjeros, tal cual lo dice
el Presidente. En esta lista, ade
más del primerísimo lugar que
detenta Iberdrola, están los de

los hombres y mujeres más ri
cos de México.
Apunte entre los grandes be

neficiados de los contratos de
autoabastecimiento a Carlos
Slim con sus empresas América
Móvil y Grupo Carso; Ricardo
Salinas Pliego, con TV Azteca,
Banco Azteca y Elektra; Ger
mán Larrea, con su Grupo Mé
xico; Alberto Bailléres, con Pe
ñoles y Grupo BAL; Claudio X.
González, con Kimberly Clark;
los Servitje, con Grupo Bimbo;
los herederos de Eugenio Garza
Lagüera, con FEMSA, y los del
Grupo de los 10 de Monterrey:
Cemex, Alfa, Vitro, Deacero,
Alestra, Autlán, Cuauhtémoc
Moctezuma, Sigma, Soriana y
muchas más.
En esta lista también están gi

gantes extranjeros: Walmart, Pep
sico, CocaCola, BBVA, CitiBana
mex; las automotrices GM, Nis
san y Ford; grandes cadenas co
merciales como Chedraui, La Co
mer, Liverpool, El Palacio de Hie
rro; cadenas de cine, como Ciné
polis y Cinemex, y las tecnológi
cas como KIO Networks, de Ma
ría Asunción Aramburuzala.
Todas estas compañías son

autoabastecedoras de energía
o forman parte de sociedades
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que producen electricidad. El
principal socio de algunos de
estos es Iberdrola.
Otro modelo de generación de

energía es el de los productores
independientes, del que Iber
drola también concentra a la
mayoría, los cuales tienen con
tratos de largo plazo con la CFE
—algunos hasta 2040— para
venderle electricidad de forma
exclusiva; la empresa estatal co
rre con la mayoría de los gastos
y riesgos de operación. Este es
quema es similar al de los con
tratos con las empresas de gaso
ductos que se renegociaron el
año pasado.
Estos dos esquemas son los

que tienen a Manuel Bartlett
y al Presidente más que dis
puestos a poner de cabeza la in
versión privada, pues los con
sideran los verdugos de la CFE
y los responsables de sus pér
didas multimillonarias. Si Bar
tlett tuviera la decisión expro
piaría todos los activos priva
dos, tal como lo sugirió a AMLO

cuando se negociaban los con
tratos de gasoductos.
Este el verdadero trasfondo de

la reforma, toda vez que los cam
bios no significarán mejores ser
vicios ni menores tarifas. En to
do caso, los más afectados serán
los empresarios, que tendrán
que valorar si trasladan o no los
aumentos de costos a los consu
midores finales.
¿Las pequeñas y medianas

empresas, así como los hogares
de consumo alto o medio tam
bién van a pagar más por la elec
tricidad que deberán comprar
únicamente a la CFE? Segura
mente sí, pero qué importa: son
la clase media 'aspiracionista'.
A los que sí va a subsidiar el

gobierno son a los más pobres; a
los beneficiaros de los progra
mas sociales; a la base electoral
de la 4T.
Los ricos y clasemedieros que

se jodan. •
mario.maldonado.

 padilla@gmaU.com
Twitter.@MarioMal
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EU: "no tengo dinero.
ni nada oue dar"
::::: ¿Se imagina qué pasaría si el Congreso no
aprueba elevar o suspender el límite de en
deudamiento del gobierno de Estados Uni

dos? Nos dicen que la secre
taria del Tesoro, Janet Ye
llen, advirtió que, si no hay
acuerdo, se podrían quedar
sin efectivo para pagar fac
turas antes del 18 de octu
bre. Por eso, The Brookings
Institution organizó un
evento con expertos y estra

Janet tegas de Wall Street para
Yellen analizar los probables imr

pactos. El centro al que es
tuvo afiliada Yellen cuando salió de la Reser
va Federal planteó diversos escenarios como
qué pasaría si el Tesoro retrasa el pago de in
tereses o a empleados gubernamentales, be
neficiarios del seguro social, proveedores de
salud o contratistas. ¿Cómo reaccionarían los
mercados financieros? ¡Una catástrofe!

::::: Quien se asumió ya como oposición fue el
exsecretario de Economía, Ildefonso Guajar
do. El ahora diputado federal del PRI por

Nuevo León reclamó en la
reunión de trabajo de la Co
misión de Hacienda que la
jefa del SAT se tomara más
de los 30 minutos que le co
rrespondían para responder
a la primera ronda de pre
guntas. Pidió piso parejo y
no tener límite de tiempo en

Ildefonso sus intervenciones. Pero nos
Guajardo dicen que estaba tan buena

la explicación de Raquel
Buenrostro sobre evasión fiscal, que por eso
ni la interrumpieron. Por cierto, se llevaron
los reflectores ella y el Procurador Fiscal, Car
los Romero, quien habló sobre los facture
ros, que ni se notó que el subsecretario de
Hacienda, Gabriel Yorio, llegó tarde.
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Tías reunión, tacos de coclUnlta
::::: Nos dicen que luego de la maratónica reu
nión de la Comisión de Hacienda en la Cá
mara de Diputados, la jefa del SAT, Raquel
Buenrostro, se fue por unos antojitos. Nos
cuentan que antes de regresar a su oficina,
decidió hacer una escala y se le pudo ver en
el Centro Histórico, degustando unos taquitos
de cochiñita pibil. Nos dicen los curiosos que
no se supo si Buenrostro pidió factura o se le
olvidó fiscalizar al local por el hambre que
traía, pues en la comparecencia que empezó
a las 11 de la mañana y terminó casi a las 4
de la tarde, nada más pudo tomar agua. Y es
que no llevó lunch, como sí lo hizo el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
cuando fue a la glosa del Tercer Informe de
Gobierno, y se le vio comiendo melón picado.

Más paros por falta de cnips
::::: La escasez de semiconductores sigue cau
sando estragos en las plantas automotrices
mexicanas. En los próximos días, Nissan y
Volkswagen realizarán paros técnicos en sus
fábricas. Nissan, de José Román, realizará

un paro técnico en la Planta
2 de Aguascalientes, donde
fabrica el Sentra, y en la de
CIVAC, en Morelos, donde
arma las camionetas NP300
y Frontier, durante 11 y ocho
días, respectivamente. En la
planta de Volkswagen en
Puebla, extenderá el paro de

José producción del Jetta hasta el
Román 15 de octubre. América del

Norte ha sido una de las re
giones más afectadas por la falta de chips, ya
que sus principales fabricantes están en Tai
wán, país que ha dado prioridad a los envíos
hacia China y otros países asiáticos.
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Un par de semanas atrás se dio a conocer la
renuncia de Miguel Ángel Rincón Velázquez
como secretario ejecutivo de la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE), que preside Leopoldo
Melchi y que en la iniciativa del Presidente,
desaparecería junto con la CHN como órgano
coordinador del sector energético.

Se dice que fue obligado a renunciar por pre
siones de la Secretaría de Energía (Sener), por
que se acusó a Rincón de actos de corrupción
al detener trámites y permisos de los sectores
eléctricos y de hidrocarburos. La realidad es que
se le responsabilizó por revelar denuncias so
bre conflictos de interés y corrupción contra los
comisionados de la CRE Guadalupe Escalante
y el excomisionado José Alberto Celestinos,
quienes —se dijo— gestionaron permisos para
gasolineras por hasta 500 mil pesos para su
bolsa. Esto se ha negado, pero la discreciona
lidad con la que se han autorizado este tipo de
contratos provoca serios levantamientos de ceja
y emotícones de coraje, por decir menos.
Antes de hacer pública su renuncia, José

Luis Espinosa, titular de Asuntos jurídicos de
la Comisión, "prácticamente lo sacó de su ofi
cina". El reemplazo de Rincón se dio de mane
ra exprés, y, en sesión extraordinaria, el órgano
regulador eligió a Guillermo Vivanco Monroy,
quien se desempeñaba como jefe de la Unidad
de Administración dentro de la CRE.

Aunada a esta controversia, la CRE ha te
nido una característica: lentitud por debajo de
la milla tortuguesca. Lenta, selectiva y poco
transparente, al grado de que la expansión de
las estaciones de servido en el país se encuen
tra prácticamente parada al haberse frenado la
expansión de nuevas gasolineras.

Espere, espere. Se nos da por pretexto que
por las medidas sanitarias por covid19 se han
negado reuniones entre representantes de em
presas y la CRE, pero que yo recuerde, el pro
tocolo de no contacto físico, estaba establecido
desde el establecimiento del nuevo organismo
y, la virtualización se avaló en el Congreso, no
sólo para facilitar la realización de sesiones le
gislativas y juicios virtuales, sino la virtualiza
ción de todo trámite administrativo en la APF
y la CRE forma parte de este sistema, ¿qué no?

Si realmente covid19 fuera la razón para
negar las sesiones y reuniones, 1) no se llevarían
a cabo esporádicamente reuniones presencia
les y, 2) podrían realizarse de manera remota.

No obstante, nos comentan que, incluso, las
videollamadas han sido canceladas o negadas
sin razones de peso suficiente, ya que un día se
utiliza el pretexto de que por ser temas confi
denciales no se pueden abordar por internet, y,
al otro día, no importa si se trata de algo confi
dencial, aceptan lavideollamada. Tal pareciera
que depende del tema a tratar y de quién sea
el sujeto "recomendado", de que la CRE tenga
tiempo o no para resolver.

O,DE FONDOS A FONDO
#AEROMAR, ¿en picada? Alerta máxima de
biera ser para las autoridades del sector aéreo,
encabezadas por el subsecretario de Transporte
Carlos Morán. Es delicada la situación laboral
de los 110 pilotos de Aeromar agrupados en la
ASPA, que lleva el capitán Humberto Gual.
Ellos confirman lo que trascendió en la

asamblea extraordinaria, realizada esta se
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mana por ASSA, pues aunque la empresa de
Danilo Correa ha tratado de desmentir que
tienen problemas de liquidez y laborales, los
dos sindicatos levantaron la voz para alertar de
un incumplimientos en el pago puntual salarial
y de prestaciones como vales de despensa, pri
mas vacacionales, fondos de ahorro, gastos de
exámenes médicos, visas y pasaportes, licencias
técnicas —terrible en el contexto de la nueva
certificación en curso de la FAA—.

Los sindicatos han firmado convenios du
rante la pandemia que le han dado casi 80 mi
llones de pesos de flujo a Aeromar y que los

sindicatos no han recuperado. También hay
atrasos en el pago de la cuotas obreropatro
nales, incluso ya ha comenzado a afectar a los
trabajadores con sus créditos del Infonavit y
obligaciones hacendarías. Una historia que no
tendrá final feliz.

¿No sería mejor idea que se estimule una re
estructura de Aeromar para que no quiebre, en
lugar amenazar con la integración con fondos
públicos de la aerolínea del Bienestar para ase
gurar operaciones en el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles?
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Hace apenas dos semanas, los funcionarios
del Fideicomiso de Turismo de Los Cabos
(Fiturca), que dirige Rodrigo Esponda, to
davía consideraban que el número de via
jeros internacionales que llegaría al destino
este año podría cerrar entre 5 y 7 por ciento
abajo, respecto al año récord de 2019.

Un resultado positivo que ya marcaba una
situación cercana a la normalidad, después
del desastre que provocó en 2020 la pande
mia por covid19.
Además, la tarifa promedio se sitúa en

282 dólares por noche, que no sólo es la más
alta de un destino en México, sino
que también está cuatro dólares
arriba de la tarifa promedio en
2019.

Esto sí es un hecho inusitado,
pues mientras otros destinos en
las ciudades han tenido que tirar
sus precios ante los bajos porcen
tajes de ocupación, en Los Cabos,
incluso han aumentado, aunque
sea marginalmente.

La situación se pone más inte
resante, si se considera que dicha
tarifa alcanza los 375 dólares en

lo que se conoce como el "set competitivo",
es decir, el grupo de hoteles que concentran
la demanda en los hoteles de alta gama.

Por ello es todo un dato que los pasaje
ros internacionales en septiembre de 2021
contra septiembre de 2019, ya están arriba
en los tres principales destinos de sol y playa
de México.

Según las cifras de Asur y del Grupo Ae
roportuario del Pacífico, analizadas por Ci

cotur de la Anáhuac, que lleva Francisco
Madrid, el aumento en el número de pa
sajeros a Cancún en el noveno mes del año
estuvo 4.9 por ciento arriba de septiembre
de 2019.

En el caso de Puerto Vallaría, el aumento
fue de 20.3 por ciento y en el de Los Cabos
fue 39.6 por ciento, lo que sorprendió, in
cluso a aquéllos que tenían los escenarios
más optimistas.

Por supuesto, el caso de Cancún es muy
relevante, pues 5 por ciento arriba con una

oferta de cuartos más de seis veces superior
a Los Cabos, jala la recuperación turística,
no sólo del Caribe Mexicano, sino también
de todo el país.

En el caso de Los Cabos, Esponda sos
tiene que aquel pronóstico del 7 por ciento
abajo ya no es válido y que por lo menos este
año habrá una recuperación plena contra
2019, además con las ya mencionadas tarifas
que están por arriba del año previo a la crisis.

Ayer fue un día de buenas noticias para el
turismo mexicano, pues Gran Bretaña está
sacando a México de la "lista roja" a la que

no pueden viajar los habitan
tes de ese país, lo que tendrá
un efecto inmediato para el
Caribe mexicano en esta tem
porada de invierno.
En el caso del vuelo de

TUI de Londres a Los Cabos,
Esponda confirmó que ya
está negociado el regreso en
2022, aunque todavía se está
revisando el mes.
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O
DMSADERO

Los mejores. Conde Nast Trave/erpublicó su
lista de los hoteles mejor calificados del mun
do y en el oeste de México de una lista de 20
hoteles, 15 están precisamente en Los Cabos.

Pero, además, la única compañía que me
tió tres hoteles a esa lista fue Pueblo Bonito,
de Ernesto Coppel, quien por lo visto man
tiene el ímpetu en alto.
Reporte. El autor de este espacio pregun
tó sobre la más reciente gira de Miguel
Torruco, titular de la Secretaría de Turismo,
por Estados Unidos y no hay nada positivo
qué decir.

Desde Manhattan dos fuentes dijeron que
en el evento con los profesionales del turis
mo, Sectur citó a las 9:00 a.m., pero el fun
cionario llegó a las 10:00 a.m.; que hizo un
largo discurso en un inglés poco claro y que
había más ponentes que invitados.

Literal.

A diferencia de
otros destinos,
en Los Cabos
han aumentando

los precios,
aunque sea
marginalmente.
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Banca de Desarrollo,
analiza RRO cambios

Una de las grandes interrogantes es qué medidas adoptará
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en
torno a la Banca de Desarrollo y que sí requiere una sa
cudida mayor para que cumpla con su objetivo de ser una
verdadera palanca de desarrollo.

Ramírez de la O asegura que no ha tenido tiempo aún
de meterse a fondo en la Banca de Desarrollo porque, evi
dentemente, su prioridad fue la elaboración del Paquete
Económico 2022 y su aprobación en el Congreso.

Hay que recordar que uno de las decisiones erróneas del
presidente Andrés Manuel López Obrador al inicio de su
administración, fue quitarle a la SHCP el control de la Banca
de Desarrollo, que estuvo en manos de Alfonso Romo hasta
que dejó la Oficina de la Presidencia de la República. Tras su
salida en diciembre de 2020, Arturo Herrera, exsecretario
de Hacienda, retomó el control de la Banca de Desarrollo y
el único cambio que realizó fue el nombramiento, en marzo
pasado, de Juan Pablo de Botton como director general de
Nacional Financiera y Bancomext.

En el caso de Ramírez de la O, afirma que, por lo pron
to, no realizará cambios, pero tampoco los descarta y con
quien ya trabaja en forma muy coordinada es con Banobras,
que dirige Jorge Mendoza, en los esquemas de financia
miento de los programas de infraestructura y no sólo de
los insignia: Tren Maya, Tren del
Istmo; Refinería Dos Bocas, y el
Aeropuerto Felipe Ángeles, sino
también en nuevos proyectos,
como el de NayaritIslas Ma
rías que será un detonador de
turismo.

Una interrogante es, desde
luego, el Banco de Bienestar,
que dirige Diana Álvarez, con
gran ineficiencia, por sus malos
resultados operativos duplican
do su cartera vencida en un año.

Pero es una prioridad del presidente López Obrador, quien
insiste en abrir sucursales que no son rentables y en am
pliar los servicios para que no sólo distribuya los pagos de
programas sociales, sino además que incluya el pago de
nómina a burócratas.

©
INFLACIÓN NO CEDE
La inflación al cierre de septiembre volvió a elevarse y cerró
en 6% analizada, arriba de lo esperado por el mercado y lo
que más preocupa a muchos analistas es que la inflación
subyacente se mantiene también muy presionada y cerró
en 4,94 por ciento.

Para el cierre de 2021 se prevé que la inflación cerra
rá en 6.2%6.3%, muy por encima de la meta de Banxico
de 3.4%, aunque se mantiene la expectativa de que baje
a mediados de 2022 y que este aumento en precios sea
transitorio por factores como la escasez de chips y el alza
en los energéticos.

Se anticipa que Banxico volverá subir las tasas en la
próxima reunión de política monetaria en 25 puntos base
para cerrar en 5% y que seguirán las presiones en el mer
cado cambiarlo ante la posibilidad de que la FED adelante
el tapering.

©
REFORMA ELÉCTRICA: ELEVADOS COSTOS
Apunte a Citibanamex entre las severas críticas a la pro
puesta de reforma Constitucional en materia eléctrica. De
ser aprobada tendría elevadas implicaciones económicas
y ambientales, por el aumento en los costos de generación
eléctrica ante la ineficiencia de la CFE, y por las demandas
de inversionistas. Consideró que de acuerdo con el T.MEC,
se puede considerar como expropiatoria por cambiar las
reglas de inversión.
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La prioridad de
Ramírez de la 0
fue la elaboración

del Paquete
Económico 2022

y su aprobación
en el Congreso.
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Jt Visit México, que encabeza Carlos
¦ •González, presentó la Cena Negra en
la Gran Manzana, enmarcada en el tradi
cional Día de Muertos, la cual se llevará a
cabo el 4 de noviembre en el Grand Ban
king Hall dentro de 48 Wall Street. Con Vi
sit México USA, que dirige Kent M. Swlg, se
acordó incorporar un componente social,
ya que parte de los ingresos se destinarán
a apoyar los proyectos de las fundaciones
Travesía Incluyente y Cambiando Mode
los, enfocadas en dar oportunidades e in
cluir grupos minoritarios con algún tipo de
discapacidad. La cena de seis tiempos será
diseñada por la chef Gabriela Ruiz, reco
nocida como una de las mejores del mundo
por la Guía Gastronómica de México.
2 Renovarse ya no es una opción, por

•ello, la Condusef, encabezada por
Óscar Rosado, actualizó su sitio www.
condusef.gob.mx con la finalidad de ofre
cer una mejor experiencia a los usuarios.
El portal posee 30 herramientas que per
miten desde interponer una queja hasta
comparar productos o servicios financie
ros. En 2020 esta página fue visitada más
de nueve millones 500 mil veces, este año
se estima llegar a 10 millones. Desde este
sitio puedes inscribirte al Diplomado en
Educación Financiera, descargar la re
vista Proteja su Dinero, entrar el concur
so de ensayo la Educación Financiera y la
Juventud, acceder al reporte de Cuentas
Claras en el sector asegurador y más.
3 El crédito a pequeñas y medianas

•empresas, así como para el consu
mo de las familias mexicanas que dis
tribuyen intermediarios crediticos como
las sofomes, podría verse limitado si son
aprobadas algunas modificaciones pro
puestas en la miscelánea fiscal para 2022
La Asociación Mexicana de Entidades Fi

nancieras Especializadas (AMFE), que
preside Enrique Bojórquez Valenzuela,
alertó, por ejemplo, que se pretende ex
tender la deducción de créditos inco

brables hasta que se emita la sentencia
judicial definitiva como tales, lo que no
toma en cuenta que para ello se llevan
procesos legales que tardan hasta tres o
cuatro años en definirse.

4 Un área que supuestamente no ten
•drá afectación en caso de que se

apruebe la Reforma eléctrica es la llama
da generación distribuida. Este esquema
ha beneficiado a más de 240 mil hogares,
comercios y pequeñas industrias, pues se
trata de la instalación de paneles solares a
pequeña escala con la que autoproducen
energía para reducir casi a cero el pago
a la CFE, dirigida por Manuel Bartlett.
Aunque se esperaba que los cambios afec
taran estos esquemas con la eliminación
de los permisos y contratos de generación
privada, desde la Secretaría de Energía,
de Rocío Nahíe, se aseguró que seguirán
vigentes y no serán afectados, aunque el
texto de la iniciativa diga otra cosa.
5 Los diferentes pronósticos sobre el

•desempeño de la economía mexica
na para este 2021 fueron mejorando con
forme avanzaba el año. El más reciente, el
del Banco Mundial, cuyo economista en
jefe para AL es William Maloney, ubica
la tasa de crecimiento del PIB en 5.7%; sin
embargo, la redujo a 3.0% para el 2022 y
2.2% para el 2023, en ausencia de estra
tegias públicas para acelerar la econo
mía. Esta trayectoria se ubica por debajo
de los escenarios centrales del Banco de
México y de Hacienda. Por ello, Maloney
recomendó a las autoridades mexicanas
"reducir la incertidumbre en el sector pri
vado" como una estrategia para un mayor
y más estable desempeño económico.
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Expropiación indirecta
• Lo cierto: la reforma eléctrica dejaría en indefensión
a la competencia.
Con los tratados de libre comercio se defienden las inver
siones. Cuando existen condiciones que cambian radical
mente los derechos de propiedad, como es el caso de la
nueva reforma eléctrica, se puede hablar de una expropia
ción indirecta.

El director de Estudios Económicos de Citibanamex,
Adrián de la Garza, considera la propuesta de reforma
eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador,
como una iniciativa donde hay una expropiación indirecta.

Al igual que la expropiación directa, la indirecta cambia
radicalmente las reglas de la inversión, deja en indefensión
a los expropiados. Hay que indemnizarlos. Las indemniza
ciones son por las inversiones realizadas y por la rentabi
lidad esperada.

O
ESPERAN DEMANDAS DE HASTA 70 MMDD

Esta es la razón por lo cual la Concamin hacía su cálculo:
las inversiones eléctricas, antes y después de la reforma del
2013, han sido del orden de 40 mil millones de dólares, más
la rentabilidad esperada. Las demandas podrían ascender
a 70 mil millones de dólares.

Ya vimos las primeras quejas
internacionales, con la del Con
sejo Ejecutivo de Empresas Glo
bales, que reúne a las empresas
multinacionales instaladas en
México, donde ven la reforma
como un riesgo contra la compe
tencia, además de traer mayores
costos para los usuarios.

Lo cierto: la reforma eléctrica
dejaría en indefensión a la com
petencia. Les quitará al órgano
regulador (la Comisión Regu
ladora de Energía, que desapa

rece). Y les quitaría el despacho
eléctrico, que les compra la ener
gía (el Cenace pasaría a formar
parte de la Comisión Federal de
Electricidad).

Además, de perder a la competencia, los usuarios finales,
muy probablemente paguen los mayores costos. Aunque
el gobierno obradorista logre mantener los subsidios' a las
tarifas eléctricas, el costo será para todos quienes pagan
impuestos al sostener mayores subsidios.

O
CFE ELEVA COSTOS LABORALES
La única beneficiada con la reforma es la Comisión Fede
ral de Electricidad, que en tres años no ha podido tener un
proyecto de inversión fuerte, genera electricidad cara (la
más costosa) y todavía con energía fósil, incluso con com
bustóleo y carbón. Y por si fuera poco, ha regresado a pa
sivos laborales poco costeables. Accedió a bajar la edad de
retiro de los trabajadores (de 65 a 55 años) o la posibilidad
de pensionarse con sólo 25 años de trabajo (si entraste de
20 años, a los 45 años de edad ya estarías pensionado...
y al 100% de tu salario). Los costos de la CFE no se ven
sostenibles.

En la reforma eléctrica toda la competencia pierde (eóli
ca, solar y ciclo combinado) y sólo gana la Comisión Federal
de Electricidad.

Todas las empresas están alistando recurrir a los acuer
dos comerciales de México, tanto el TMEC con EU y Ca
nadá, así como al TLC con la Unión Europea. Les están
cambiando todas las reglas de inversión, y las dejan a ex
pensas de lo que quiera hacer la CFE. Por eso preparan la
invocación de los capítulos de protección de inversiones de
los acuerdos comerciales y, desde luego, planean deman
dar al gobierno mexicano por una expropiación indirecta.
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La única
beneficiada
con la reforma
es la Comisión
Federal de

Electricidad, que
en ires años no

ha podido tener
un proyecto de
inversión fuerte.
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Cero

En el tercer trimestre del
año, la economía mexi
cana prácticamente no

tuvo avance. Apenas tenemos los
datos de julio, mucha informa
ción del mes de agosto, y los pri
meros números de septiembre,
pero con eso alcanza para imagi
nar lo ocurrido.

En julio, el Indicador Global
de Actividad Económica (IGAE)
alcanzó 110 puntos en su versión
desestadonalizada. Es lo mismo

^del promedio de los cuatro meses
previos. Los datos de consumo
e inversión para ese mes, que se
publicaron esta semana, no son
muy distintos. El consumo en
julio estuvo al mismo nivel que
en abril, mientras la inversión fue
prácticamente igual a la alcan
zada en marzo.

En agosto, la producción y ex
portación de vehículos mejoró
un poco, pero en septiembre
volvió a caer, de forma que el

acumulado anual es inferior al
alcanzado en junio. Buena parte
de esto resulta de la crisis de
cadenas productivas que tanto
se comenta, y es muy probable
que dure el resto del año. Por su
parte, las ventas de autos han
sido menores cada mes en este
segundo trimestre.
Hablando de ventas, tenemos

los datos de ANTAD para agosto
y en ese mes se perdió el incre
mento que se había publicado
en julio. Esto coincide con el
comportamiento de la confianza
del consumidor, que ya tenemos
para todo el trimestre, y es prác
ticamente igual a la del trimestre
anterior.
Algo similar ocurre con la

inversión, al comparar con la
opinión empresarial acerca de
si estamos en un momento ade
cuado para invertir. En el sector
construcción, este indicador al
canzó 28.4 puntos en el segundo

trimestre, y cayó a 27.6 para el
tercero. En las manufacturas, en
el segundo trimestre teníamos
35.3 puntos, y avanzamos a 37.1
para el tercero, pero este indica
dor se correlaciona con la inver
sión en maquinaria y equipo, y
buena parte de eso es material de
transporte que, como veíamos,
se está vendiendo menos. De
hecho, la venta de camiones se
mantiene en el mismo promedio
mensual durante julio y agosto
de lo que se vendía en el segundo
trimestre.

Con base en lo anterior, es muy
probable que ni la inversión ni el
consumo hayan podido mejo
rar entre julio y septiembre, en
comparación con los tres meses
previos. Décimas más, décimas
menos, el crecimiento trimestral
será cero, pero con eso queda
remos más cerca del 5.9% para
todo el año. Simple comparación
estadística con un año terrible,
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como lo fue 2020.

El consumo se encuentra en
este tercer trimestre 3.5% por
debajo del nivel promedio de
2019, y 9% de su tendencia de
largo plazo. La inversión, 15%
con respecto a los primeros nue
ves meses de 2018 (antes de la
brillante idea de cancelar el aero
puerto) . Ya mejor no la comparo
con la tendencia.
Este comportamiento de la

economía ya poco tiene que ver
con la pandemia, aunque debe
mos reconocer que tuvimos un
tercer ciclo de contagios en este
trimestre que revisamos, y que la

disrupción de cadenas de sumi
nistro tiene su origen en el bicho.
Sin embargo, es muy evidente
que la caída de actividad, tanto
en inversión como en consumo,
ocurre antes del inicio de la pan
demia, y su recuperación actual
coincide con la tendencia que se
desarrolló en esos meses.
Es por eso que cuesta mucho

trabajo imaginar de dónde po
dríamos obtener crecimiento
para el próximo año. Segura
mente algo vendrá por el lado
de exportaciones, pero eso no
alcanza a mover toda la econo
mía mexicana. La dinámica que

tenemos en este año es de 2%
anual, pero en los últimos seis
meses es cero.

Habría que atraer inversión a
México, pero el gobierno opta
por lo contrario: ahuyentarla.
Mantener el poder, conside
rando su ineptitud, es sólo po
sible si se destruye el país en el
proceso. Y en eso estamos.

Habría que atraer
inversión a México,
pero el gobierno
opta por ¡o contrario:
ahuyentarla
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¿Por qué sienten que ya no les alcanza la quincena?

"La fuerte demanda
se cruza con la
escasez; el cambio
de la demanday
la saturación de

puertos pueden
durar muchos
meses más"
Esto de la inflación va a du

rar. El mundo da tal vuelco
que el refrigerador em

pieza a pelearle el gas a la estufa
y eso le pega a sus billeteras,
porque aumenta la demanda de
LP.

Eso lo explicaré, pero antes,
debo contarles sobre la conver
sación que escuché entre un par
de grandes amigos alguna vez.
Uno de ellos, de origen indio.
Ustedes siempre huelen a

curry, dijo el de un lado. ¿Ah
sí? Pues ustedes los mexicanos

siempre huelen a aceite.
Ambos mintieron segura

mente, entre risas, pero es cierto
que los originarios del país
asiático usan con frecuencia esa
mezcla de especias para cocinar,
mientras que los vecinos del Po
pocatépetl, disfrutan de freír la
despensa. Pásele por su gordita
de chicharrón.
El aceite es parte fundamen

tal de la gastronomía nacional
y éste aumentó 30 por ciento en
un año, dice el INEGI. Algunos
ya alcanzan los 70 pesos por li
tro. El Oléico está en la cima; el
Capullo anda en 50 pesos.
Es un buen ejemplo de lo que

ocurre. Lo que se necesita para
producir aceite comestible re
quiere de buenas cosechas de
granos, de transporte accesible y
combustibles baratos. Ninguno
de esos tres factores se cumple
hoy.
Las cosechas están afectadas

por malas lluvias y el aparente
azote del cambio climático.

El transporte se volvió un lío
con la pandemia. Todo el dinero
que no usan ustedes en salidas
a restaurantes, cines u hoteles,
se lo gastan en lo que encuen
tran en Amazon o Alibaba. Eso

también pasa con quienes vi
ven en Japón o en Los ángeles,
California.
Ustedes detonaron la de

manda de camiones y barcos que
llevan cosas de aquí para allá.
Tantos barcos y camiones inten
tan moverse, que saturan puer
tos y fronteras.
Barcos y camiones requieren

combustible para andar y desde
el año pasado las naciones petro
leras redujeron su producción a
propósito, justamente para ele
var el precio de este insumo.
Cuando la fuerte demanda

se cruza con la escasez surge la
fórmula perfecta para que quien
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tiene un pozo petrolero, un
barco o una fábrica de electró

nicos, aumente sus precios por

lógicas razones. Todo eso vino a
caerles a ustedes.
El cambio de la demanda y la

saturación de puertos pueden
durar muchos meses más. Aún

con eso, se percibe temporal.
Pero hay un problema de

fondo que se queda.
El mundo poco a poco regresa

a su enloquecida producción de
cosas, en un modo y volumen
que a decir de científicos con
vocados por la ONU, ya no es
sostenible.
El planeta se calienta. Eso pro

voca sequías y entre otras cosas,
más aceite caro.
Por eso, paralelamente, los

gobiernos de Europa y Estados
Unidos desde hace años au
mentan sus regulaciones para

tratar de contener la emisión de
carbono y otros contaminantes
como el gas que requieren esos
brillantes y enormes refrigera
dores del club de precios en el
que piden credencial para entrar
y pintan una sonrisa en el ticket
de quienes van saliendo.
Al presidente de Estados Uni

dos no le gusta el hidrofluoro
carbono porque es cientos de
veces más dañino que el bióxido
de carbono. Por eso, el mes pa
sado Joe Biden lanzó una regu
lación que provocará un cambio
industrial en la industria de
refrigeración.
Aquí es en donde podemos ir

a lo del gas LP. Adivinen qué gas
es un buen sustituto del dañino
hidrofluorocarbono.

Un refrigerador requiere unos
180 gramos de propano, para no
usar el otro insumo y éste es uno

de los principales componentes
que guarda el tanque de su casa.
El cambio regulatorio de Biden

provocará una mayor demanda
de propano que se sumará a la
requerida por fábricas asiáti
cas que lo usan crecientemente
para fabricar productos hechos
con petroquímicos, por ejemplo,
como tapabocas KN95.
Cada mexicano que calienta

sus tortillas pelea por el mismo
recurso que necesita un chino
para su producción de masca
rillas y también el técnico que
deberá entregar pronto miles de
refrigeradores.
Como verán, la inflación anual

del 6 por ciento está lejos de
irse y según Banco Base, cre
cerá hacia el fin de año. Guarden
precauciones.
Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Las 31 concesiones
de litio, en peligro
Ayer el presidente lanzó su ame
naza: "Si no se aprueba que el
litio sea de la nación, negaremos
concesiones", esto en relación
con la iniciativa de reforma ener
gética que envió al Congreso y
que busca reservar como activi
dad del Estado la extracción de

este material utilizado para alma
cenar energía en las baterías de
dispositivos electrónicos, vehí
culos eléctricos y en aplicaciones
industriales, como la producción
de vidrio, lubricantes y polvos de
fundición.

Uno de varios problemas con
este tema es que en México ya
hay 31 concesiones para la ex
ploración de litio otorgadas por
gobiernos anteriores, aunque
ninguna de explotación o comer
cialización industrial.
Una de las concesiones más

avanzadas es la de Bacanora, que
encabeza Peter Secker;Esta
minera posee 10 áreas de con
cesión de litio en Sonora. La em
presa aseguró hace unos días a El
Financiero que continuará con

el desarrollo de su mina en el país
dado que las primeras obras de
construcción ya habían comen
zado. "La mina sigue en camino
de comenzar la producción en
2023", dijo Bacanora.

Esta es una buena noticia para
Ganfeng, el gigante chino dél litio
que acordó comprar Bacanora en
agosto, a medida que la"'nación
asiática intensificasUs esfuerzos
para asegurarel suministro de
•metales para baterías. Recien
temente, los precios chinos del
carbonato de litio han subido a
niveles récord.
La propuesta del presidente so

bre el litio forma parte de un pro
yecto de ley que busca darle más
poder a CFE y Pemex y reducir la
competencia. Lo que no se sabe
es qué pasará con las concesiones
ya otorgadas.

Lunes sin redes deja
pérdida de 5 mdp a
las 'nenis'
En México hay al menos 5.2 mi
llones de mexicanas que se dedi
can a vender a través de las redes
sociales, como son Facebook,
WhatsApp e Instagram. En Mé

xico, ellas fueron afectadas por
las siete horas de interrupción en
la conectividad de estas platafor
mas, que habrían dejado una pér
dida de poco más de 5 millones
de pesos.
"Es complicado realizar una

estimación de lo que se dejó de
obtener ese lunes, pero se podría
considerar que, debido a que la
falla ocurrió en las horas de ma
yor interacción en redes, habría
una pérdida arriba de los 5 mi
llones de pesos para las llamadas
nenis", arrojó una estimación
de Ecomsur, que en operaciones
para Latinoamérica del Norte di
rige Jorge FernándezGallardo.
Un estudio realizado por TALA,

Metrics y Estafeta señala que las
'nenis' generan alrededor de 9.5
millones de pesos al día, por lo
que los 5 millones de pesos re
presentan el 52 por ciento de los
ingresos que tienen las 'nenis' en
el país al día.
"La caída de Facebook en todas

sus plataformas sin duda alguna
para lo que es el mercado de 'ne

nis' y Pymes afectó restaurantes,
tienditas que suelen concretar sus
trabajos en redes sociales", refirió

Fecha: 08/10/2021

Página: 19

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 73,678

Página 7 de 13



Rodrigo Cerda, gerente de
Negocios Ecommerce México en
Ecomsur.

Profesionaliza
ción de consejos de
administración
Nos cuentan que Milton Rosa
rio es el nuevo comandante del
Colegio Nacional de Consejeros
Profesionales Independientes de

Empresas, A.C. (CNCPIE) para el
periodo 20212023, en lugar de
Alfredo López Mestre, fundador
del Colegio en 2016.
El objetivo del CNCPIE es la

profesionalización del conse
jero profesional independiente
para beneficio del empresariado
mexicano. Esta organización ca
pacita a consejeros profesionales
independientes, para que ocu

pen los consejos de administra
ción de empresas, y evitar que el
presidente designe a familiares,
amigos y colaboradores cercanos
como miembros de consejo, que
aunque muchos de ellos pueden
tener una vasta y destacada ex
periencia, hay una ausencia de
profesionalización.
Esta columna hará una pausa y regresa el
próximo 18 de octubre.
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EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para este
viernes 8 de octubre?
Al cierre de la semana la agenda
económica financiera global
contará con datos del empleo,
indicadores energéticos y cifras
oportunas; en México los datos
estarán a cargo del INEGI.

MÉXICO: En punto de la
6:00 horas se publicarán
los datos de las Cuentas de
Producción y de Generación
del Ingreso del Sector
Público para el 2020, por
parte del INEGI.
ESTADOS UNIDOS: Se
tendrán datos disponibles
a partir de las 7:30 horas a
cargo del Buró de Estadísticas
Laborales que publicará los
indicadores oficiales del empleo
a septiembre, entre ellos, el
cambio en la nómina privada
y ia tasa de desocupación:
analistas estiman que la
economía estadounidense
haya creado 500 mil empleos
durante el noveno mes del año,
en tanto, la tasa de desempleo
ronde el 5.2 por ciento.
A las 9:00 horas, el Buró de

Censos tendrá disponibles cifras
de los inventarios mayoristas.

Cristian Téllez
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Libertad para
Alejandra Cuevas

No prevalecerá ninguna arma
que se forje contra ti; toda lengua

que te acuse será refutada.
Isaías 54:17

El primer Fiscal General de
la República autónomo,
es afanoso justiciero por y

para sí mismo. El fiscal Alejan
dro Gertz Mañero busca incan

sable que se haga justicia para
todos los agravios que alega
Alejandro Gertz Mañero. Llama
como testigo a Alejandro Gertz
Mañero. Se escucha y actúa con
la rapidez del relámpago. Sus
energías e infinitos recursos de
todo el aparato del Estado son
utilizados sin tapujo alguno en
sus vendettas personales. Es
casi igual de solícito y eficaz
con las causas que interesan al
Presidente de la República, otro

experto en usar el aparato del
poder para las cuestiones que
le interesan en lo personal, sea
para sí, para favorecer a cerca
nos, o perjudicar a terceros.
El Fiscal que ha destacado en

medios nacionales y extranje
ros por ser el perseguidor de
31 científicos. Porque Gertz es
persistente. El Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología acusó
a miembros del Foro Consul
tivo Científico y Tecnológico
de irregularidades financieras.
La FGR investigó y puso nom
bres y apellidos a los acusados.
Como dos veces un juez rehusó
librar órdenes de aprehensión,
Gertz agregó delitos. Ya no
solo peculado o uso ilícito de
atribuciones, sino delincuen
cia organizada. Miembros del

Sistema Nacional de Investiga
dores al nivel de jefes de bandas
criminales. A la persistencia, la
originalidad en acusar, con el
agregado del apoyo presidencial
en las mañaneras.

Persistencia que también le ha
tocado enfrentar a allegados, en
términos familiares, del Fiscal.
Por años Gertz acusó, infruc
tuosamente, a quien fuera la
pareja de su hermano durante
47 años, Laura Morán Servín,
de matarlo. No solo a ella, sino
también a sus hijas, Alejandra

y Laura Cuevas Morán. Fueron
años en que Gertz perdió en
todas las instancias judiciales,
porque las declaraciones de los
médicos, los dictámenes pericia
les, testimonios y pruebas fue
ron contra su acusación.
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Pero Gertz se convierte en el
Fiscal General en 2019, y en
tonces un giro favorece al hasta
entonces infructuoso acusador
Gertz. La Fiscalía de la Ciudad de
México reactiva el caso a pesar
de que en dos ocasiones anterio
res había determinado que no
ejercía acción penal. La única
diferencia es que Laura Cue
vas Morán es apartada del caso,
quizá porque es suegra del go
bernador del Estado de México.
Siguen como acusadas su her

mana y madre, esta última de 94
años. Alejandra contaba con un
amparo que la protegía de cual
quier detención, concedido al
considerarse que no había tenido
conducta alguna en la muerte de

la pareja de su madre. Pero un
amparo no detiene a las huestes
del Fiscal, que detuvieron a Ale
jandra Cuevas. Casi un año ha
transcurrido desde entonces. Un

periodo en que la acusada está
en el penal de Santa Martha Aca
titla en prisión preventiva.
Quizá fue el escándalo mediá

tico lo que llevó hace unos días a
que la FGR no apelara la decisión
de un juez de negar las órdenes
de aprehensión contra los 31
científicos. No se cierra la inda
gatoria, pero sí la posibilidad de
ser detenidos y encarcelados en
el penal del Altiplano.
A Alejandra Cuevas, en cam

bio, le fue concedido un amparo

dado el sinnúmero de violacio
nes cometidas en su agravio.
Pero, en su caso, el fiscal Gertz
Mañero interpuso la revisión de
dicho amparo, dando credibi
lidad a los alegatos del acusa
dor Gertz Mañero. Podría, por
ello, permanecer hasta otro
año más encarcelada en prisión
preventiva.

"Sus energías e
infinitos recursos
de todo el aparato
del Estado son

utilizados sin tapujo
alguno"
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La batalla por la opinión pública

El día de ayer, el presidente López Obrador anun
ció que a partir del próximo lunes comenzará
una campaña para posicionar su propuesta

de reforma eléctrica entre la población.
El presidente sabe que hasta este momento, va per

diendo la batalla de la opinión pública y que ganarla
es vital para el futuro de la reforma.
Se anticipó que en la conferencia mañanera del

lunes acudirá todo el gabinete del sector energé
tico, además de funcionarios como el secretario de
Hacienda para argumentar a favor de la reforma y de
mostrar sus presuntas bondades.
Una evaluación aún superficial de medios, impre

sos, electrónicos o digitales, muestra que hay una
clara tendencia en contra de la reforma.
El gobierno sabe que, al ser una reforma constitu

cional, necesita los votos del PRI. Por eso casi toda
la semana, AMLO ha cuestionado a los priistas.
Pese a las actitudes ambiguas de la dirigencia del

PRI, el gobierno sabe que si el priismo percibe que
va a perder respaldo por apoyar su iniciativa, habrá
más corrientes que promoverán su rechazo.
Hoy, es poco probable que el PRI vote de manera

uniforme, pues la dirigencia carece de la fuerza nece
saria para dar línea.
Por eso, lo que el gobierno busca es un clima favo
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rable a la reforma entre la opinión pública que in
cline a más grupos priistas a votar con Morena.
El gobierno ha estado trabajando para tratar de

mostrar los "horrores de la reforma energética de
Peña Nieto" y, en contraste, "las ventajas" que po
dría tener la reforma constitucional que se está
planteando.
El presidente ya anticipó parte del contenido de la

campaña. Señaló que exhibirá recibos eléctricos de
algunas de las grandes empresas, mostrando que
pagan cantidades ridiculamente pequeñas.
Resulta que algunas de las compañías cuyos recibos

serán mostrados tienen esquemas de autoabasteci
miento que les permiten bajar de manera significa
tiva su factura eléctrica.

Es algo parecido a lo que sucede con los hogares que
cuentan con paneles solares y en los cuales, a pesar de
que haya un consumo eléctrico relativamente grande,
pagan cuentas inferiores a 100 pesos bimestrales.
Sin embargo, verá usted que en la narrativa oficial

no hay esa explicación. No se señalará que la razón de
que las cuentas de la CFE sean tan bajas radica en el he
dió de que estos usuarios han encontrado otras fuentes
de abastecimiento eléctrico.
La otra dirección en la que va a correr esta campaña es

comparar lo que ocurre en mercados en los cuales se
han privatizado las empresas eléctricas. El caso que ya
se ha citado varias veces es el de España. Y no dude que

por allí aparecerá de nueva cuenta el estado de Texas,
donde hubo una crisis eléctrica derivada de los proble
mas climáticos apenas hace algunos meses.
En el caso de otras reformas, no le preocupaba al go

bierno el ganar la discusión. Con ganar la votación en el
Congreso era más que suficiente.
Ahora las circunstancias han conducido a que una

condición para ganar en el Congreso sea ganar la
discusión en la opinión pública.
El gobierno tiene como ventaja tener abundantes

recursos.

No les temblará la mano para hacer pública cuanta in
formación privada se requiera.
Y tampoco para usar todo el poder del Estado con ob

jeto de difundir ampliamente sus argumentos entre la
población.
El tema no es sencillo. Tiene diversas aristas técnicas

que pueden hacer complejo su entendimiento y si el go
bierno logra crear la imagen de que la reforma de Peña
sirvió solamente para las grandes empresas y perjudicó
a los ciudadanos de a pie, entonces tiene una buena
oportunidad de posicionarse y obtener el respaldo de
la opinión pública.
Si eso se logra, quizás puedan sumar al suficiente nú

mero de priistas como para ganar la votación.
Y con ello, de paso, hundir al PRI y acabar con el blo

que opositor.
¿Predominarán las tendencias suicidas de los priistas?
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¿Es Litiomex la mejor
solución para el litio mexicano?

La reforma eléctrica propuesta por
AMLO tiene muchas cosas absur
das y riesgosas para México, pero
la propuesta para el litio merece re
visarse con atención. El litio está lla

mado a ser una de las materias primas más
importantes en el siglo XXI y México tiene las
novenas reservas más importantes del mun
do. ¿Cuál es la mejor estrategia nacional pa
ra aprovechar esta riqueza mineral? López
Obrador piensa que tiene que ser un bien
propiedad del Estado mexicano. Habría que
valorar los pros y contras de esta propuesta.

¿Debería participar el sector privado en el
desarrollo de una industria del litio en Méxi
co? Este mineral es clave para la producción
de las baterías que están en los coches eléc
tricos, los teléfonos celulares y las computa
doras. De manera simbólica es también fun

damental para la industria farmacéutica en
la elaboración de tratamientos de trastornos

bipolares.
El interés por el litio es creciente y su precio

lo refleja. Una tonelada valía 6,124 dólares
en diciembre de 2020 y hoy vale 25,924 dó
lares. La demanda por litio ha alcanzado un
punto de quiebre similar al que tuvo el petró
leo a principios del siglo XX, argumenta Lukas
Bednarski, autor de Lithium uno de los libros
de referencia sobre el tema. La demanda por
petróleo despegó a la par del crecimiento del
mercado de los automóviles en las tres prime
ras décadas del siglo pasado. Ahora es el
momento del litio.

Los vehículos eléctricos requieren baterías
de litio y todos los fabricantes de vehículos es

tán intensificando su apuesta por los llama
dos EV. La demanda de litio se multiplicará
por cuatro en la presente década, en respues
ta a la transformación del mundo de la movi
lidad. Los reflectores con frecuencia apuntan
a Tesla, productor de autos y baterías, pero el
escenario está llenándose de jugadores. Te
nemos a todos los tradicionales y muchísimos
nuevos, la mayoría en China. En ese país es
tá el mayor mercado mundial de autos y tam
bién está la mayor política pública de promo
ción de los vehículos eléctricos. En el contexto

de la rivalidad con China, no es casual que
el gobierno de Estados Unidos esté anuncian
do un gigantesco plan de impulso a los EV.

Los fabricantes privados están pisando el
acelerador. Volkswagen, el mayor fabrican
te de autos del mundo, lanzará 30 modelos

impulsados por baterías de litio en el 2025.
GM y Ford han acortado sus tiempos de tran
sición y antes de que termine la década ha
brán hecho una transformación radical. Algo
parecido está pasando con los fabricantes ja
poneses, como Toyota y Nissan; los produc
tores de alta gama Mercedes y BMW. Los
autos serán cada vez más plataformas tec
nológicas, usuarios intensivos de baterías he
chas con litio.

¿Qué están haciendo otros países con su
litio? La mayor cantidad de este mineral está
en el llamado triángulo de litio, que compar
ten Bolivia, Chile y Argentina. Bolivia optó
por una gran empresa estatal, mientras que
Argentina y Chile han abierto la puerta a los
privados.

Estados Unidos, Australia y China com

pletan el top 6 de reservas en el mundo. En
ellos predominan las empresas privadas, pe
ro existe una estrategia nacional donde la
geopolítica tiene un peso enorme. China y
Estados Unidos son los mayores consumido
res del mundo y están obsesionados con ga
rantizar el abasto de largo plazo. Son juga
dores relevantes en la minería de litio y las
industrias que lo procesan en todo el mundo.
México tiene una decena de grandes ya

cimientos de litio, pero no tiene una produc
ción relevante. Las concesiones están en ma

nos de empresas extranjeras. López Obrador
apuesta por sustituir a las empresas privadas
extranjeras por una empresa pública, que
quizá se llamaría Litiomex. ¿Es lo mejor que
podemos hacer?

Contar con yacimientos es importante, pe
ro no basta. Es una industria intensiva en tec
nología y requiere capital humano muy ca
lificado en geología, minería, metalurgia y
química. El reto es formar una industria que
empiece en el mineral y culmine con las ba
terías de litio o con productos como el carbo
nato de litio o el hidróxido de litio. Un riesgo
es no explotar eficientemente la riqueza na
tural. Bolivia lleva una década hablando del

boom del litio que vendrá... pero ese boom
no llega. Los ecologistas advierten de los ries
gos que implica la explotación descuidada
del litio. Es un metal altamente contaminante,
que puede ser peligroso para la salud huma
na y para el medio ambiente. Pase lo que pa
se con la contrarreforma eléctrica, la pregun
ta vale: ¿Cuál es la mejor estrategia nacional
para el litio?
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El susto de la

inflación por
el Covid 19
• Los bancos centrales se preocupan y,
por lo general, comienzan a endurecer
la política cuando mía mayor inflación
genera mayo í es expectativ as de
inflación entre los consumidores. Las

tendencias actuales sugieren que los
políticos estadounidenses tienen más
de qué preocuparse que sus homólogos
europeos.

Daniel Gros es
Olígftíygd.ela ¡oír
fg y
guido del Crfife
de£studiós de
Política Eáfepea.
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BRUSELAS La inflación d® fes^
prgeios al consumidor en la éú*
razona se acéteró aún más en

septiembre hasta un máximo de
1 3 años del 3.4% interanual, lo

que provocá; una ola de titulares alarmados.
Bin eifagp, la ¡nflcffltóiíaisri «1 Estafas
Unidos se situó en el 5.3%en agosto.

Entonces, ¿qué tan preocupados deberán
estar los legisladores europeos y ggtadoun
cfanses par un posfobarrierito lAfliiB
prolongado? En la eurozona, al menos, son
sfepMperar ls titulares aetolgilfc inflación.
La experiencia sugigrequefuna crisis eeonómf*
gESi4i^pnnrao0imi!iiítei liífetrsripy
luego# uiljs inflflc¡®orio.
ÁW'K^fa crisis fiMñti^ilHidial del

2Cibl^c^^nnídefln I^WIIK* q¡¡
el punto álgido de la: récésión subsecuente,
fueron seguidas durante la recuperación pos:
itn la ir fia fÉtj Ul asiÉ!
similar sé :ha evldéncadoén la crisis de Co

vid19. Durante un período del año pasado,
los precios en la eurozona estaban cayendo
j se hsfetaa A tal peeisfentes fcfectH deflo
cionarios de la pandemia. Por tanto, conviene
cierta perspectiva.

rara inspirarla irjjIacJfSn ¡imtTiagfeajele»1
ser el aumento del indios de precios al sonsur
midor en comparación con hace 1 2 meses.
Por tanto, los pecios Inusualmente bajos del
año anterior distorsionan la cifra. Hoy,.este
efecto base no es simplemente un factor entre
muchos detrás del aumento de las cifras de in

j§ clfi§ip«aS aff|i§iS¡ilÉÍ> da<;Bj
punto rras bajo del periodo del año anterior.

La forma más fácil de mirar más allá del

pico temporal de precios creado por eféfec
to base impulsado por el covid durante el
3Dfl) Mis inflación dejos S
24 meses: en lugar de 12. Sobre está base,
las últimas cifras de la eurozona no sugieren
il forte llmin^^Mnrl i i" is I' R dsñn
flBiSn ¡jBnerd$r®dipB p>or el Indita Armoni
zado de Precios al Consumidor) fue de 3.4%
en septiembre, pero el índice ha aumentado
solo 1.5% por año durante los últimos dos
años. Del mismo modo, el alza en los pre?
cios al consumidor en Alemania fie del 4.1 %
ifn septiembre de 2021, un máximo de 29
añoSj pero:el índicesubió sob un poco por
encima del 2% anual cuando:se midió duran
te: Un periodo de dos años que Un® el efecto
Covid19.

Id infltí6itaenetal.torilbiÉSÍÉ infiel»
ciada por la volatilidad de los precios de la
energía. Por lo tanto, no debería sorprender
os® q «tartas de tóale# sJsjfücerils anual
de la eurozona {que excluye los precios de
la energía) se haya mantenido plana en los'
¡últimos años, manteniéndose en un rango
estrecho de alrededor del 1 .5%cuandose
mide en intervalos de dos años.

Pero hay una clara diferencia transatlán
tica gen isg ynfasqp da dos n ios¡ QUPPT
tando en Estados Unidos. Los precios al con

las últimas cifras de la eurozona no sugieren
il forte llmin^^Mnrl i i" is I' R dsñn
flBiSn ¡jBnerd$r®dipB p>or el Indita Armoni
zado de Precios al Consumidor) fue de 3.4%
en septiembre, pero el índice ha aumentado
solo 1.5% por año durante los últimos dos
años. Del mismo modo, el alza en los pre?
cios al consumidor en Alemania fie del 4.1 %
ifn septiembre de 2021, un máximo de 29
añoSj pero:el índicesubió sob un poco por
encima del 2% anual cuando:se midió duran
te: Un periodo de dos años que Un® el efecto
Covid19.

Id infltí6itaenetal.torilbiÉSÍÉ infiel»
ciada por la volatilidad de los precios de la
energía. Por lo tanto, no debería sorprender
os® q «tartas de tóale# sJsjfücerils anual
de la eurozona {que excluye los precios de
la energía) se haya mantenido plana en los'
¡últimos años, manteniéndose en un rango
estrecho de alrededor del 1 .5%cuandose
mide en intervalos de dos años.

Pero hay una clara diferencia transatlán
tica gen isg ynfasqp da dos n ios¡ QUPPT
tando en Estados Unidos. Los precios al con

sumidor en la economía estadounidense han
aumentado:én más de 3.3% por añó en pro
medio duránté l°§ últimos 24.méses,: Incluso el
índice de gastos decortSümo personal básico
(PCE) sé está ejéfijtando ahora en más del
2.5% durante los últimos dos años, claramen
te por encima del rango de 1.52% qué era
común en la década anterior.

Otra razón por la qué algunos temen que
la inflación pueda acelerarse desde estos
niveles: relativamentesmodéstos es el rápido
aumento de los precios dé muchas materias
primas. Péroesto también era de esperar en el
Contexto dé una recuperación mundial.

Si bien los precios de los futuros del petró
leo crudo se^olvieron negativos brevemente
én el punto álgido de la turbulencia del méf
wds fMwcaÉo propiciada por la pDndhmio
a principios del 2020, él petróléó se cotiza
ahora entre 70 y 80 dólares por barril en los
mercados internacionales..

Un patrón similar de montaña rusa ocurrió
áa«p©és tfa la ui i financiera Maritalfo.s
precios de los futuros del gas sé han dispara^
do recientemente en Europa, pero este pico
solo puede ser temporal. Con precios en les
centros distribuidores: europeos cinco veces
superiores al nivel de Estados Unidos, el arbi
traje con gas de esquisto estadounidense más
barato hará que: los precios europeos vuelvan
a bajar cone! tiempo.

Los precios de otras materias primas, oomo
los metales, tambén tienden a subir cuando la
industria sé recupera, los precios, más altos de
IflnifcijRñm ofVfitM ta niHa
neral a corto plazo, pero no necesariamente
Meian«ÉMifcird inflacionaria.CietofiWte
un éscenario de ésétiposs desarrolló a raíz
de las crisis de los precios del petróleo de la
década de 1970. Pero.esosédebióa que:
los trabajadores y consumidores de las regio
nes importadoras de materias primas como
Europa ¡y, en menor grado, EU) se negaron
a aceptar la pérdida de poder adquisitivo re
sultante de la energía más cara yexigieron

los metales, tambén tienden a subir cuando la
industria sé recupera, los precios, más altos de
IflnifcijRñm ofVfitM ta niHa
neral a corto plazo, pero no necesariamente
Meian«ÉMifcird inflacionaria.CietofiWte
un éscenario de ésétiposs desarrolló a raíz
de las crisis de los precios del petróleo de la
década de 1970. Pero.esosédebióa que:
los trabajadores y consumidores de las regio
nes importadoras de materias primas como
Europa ¡y, en menor grado, EU) se negaron
a aceptar la pérdida de poder adquisitivo re
sultante de la energía más cara yexigieron

salarios más altos para compensar.
Hoy en día es mucho menos probable que:

se produzca unassspíral deesetlpo. Después
de todo¡ el auge de los precios de las mafe
rias primas de principios de la década eU
este siglo no fue seguido por un aumento sos
fcldM itiflacic11. Esto se M
a que la intensidad energética y .de materias
primas de las economías avanzadas ha dis
minuido Con el tiempo, como han argumenta
do Otiviér Blanchard yjordí Gali.

Los precios actuales del petróleoy muchas
otras materias primas parecen altosé'n rela
ción con el año pasada, pero semantlenen
por debajo del pico del 2008. Los bancos
centrales se preocupan y, por lo general, o®
mienzan a endurecer la política cuando una
•Ctye.1 ii tHqa 'rtgti n» irrayciis expecBs»

Inflan ji ¡srfc IcMSMHRtidbRgi.
Aquí nuevamente, hay una divergencia

transatlántica. Las encuestas de consumidores
de: la Comisión Europea muestran que las

i cB oay#ífl «ÉWHfe Iff
profunda ggéslán del 2020 y desde enton
:éM han aumentado. Perosu nivel actual su

giere que los consumidores de la eurozona no
creen que ta presión alcista sobre los precios
sea más fuerte qué durante la recuperación
*JD 101 1 efe la crisis fíÉancíerai ¦sodial.

Por el contrario, una encuesta de consumi
dores similar realizada por la Reserva Federal
de Nueva York muestra que las expectativas
«ÉfafelíSniQ RA» | tazo en EíéSSSSSí llni'
dos ahora han alcanzado el 4%. Los princi
pales bancos centrales actualmente parecen
barcos que navegan peligrosamente cerca
ie aca 11^® ef^|íj>naríifnpacH
del Covid19,

Ahora él viento está cambiando y sus an
" fj¡nftaf|ftr8se están desliMttifr Pfij
rael Banco Central EuropeOj algún grado de
deslizamiento podría ser algo bueno, porqué
anteriormente esos barcos estaban anclados
demasiado cerca de la costa. Pero la Résérvü
Federal dé Estados Unidos tal V©Z' debería
comenzar a preocuparse ahora por ir a la
deriva hacia el mar abierto.
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( ontra reforma energética,
impactos ambientales
y climáticos

La contrarreforma energética propuesta por el presidente López
implica estatización, restauración monopólica, embestida contra
energías limpias, destrucción del mercado, inducción de conta
minación y daños a la salud pública, violación de acuerdos co
merciales internacionales, violación de tratados ambientales y de

cambio climático, planificación central, discrecionalidad y concentra
ción inusitadas de poder en unas solas manos, retroactividad, mayo
res costos de generación de electricidad y tarifas o subsidios más al
tos, gigantescos costos de indemnización y pasivos exorbitantes para
el Estado mexicano, bloqueo a la inversión y empresas privadas, ex
propiación indirecta, y contubernio entre PEMEXyCFE para darle sali
da al combustóleo producido en las refinerías (30% de cada barril re
finado). Es aberrante.
Consiste en modificaciones a los artículos 25, 27y 28 Constitucio

nales. Trata de bloquear la generación de las empresas de energías
limpias, con la finalidad de eliminar la competencia para CFE. Viola
el TMEC, el Tratado con Europa, y el Transpacífico. México tendrá que
salir del Acuerdo de París, como Trump, y abrogar la Ley de Cambio
Climático y la Ley de Transición Energética. Crea el riesgo de sancio
nes comerciales a México, y de aranceles de carbono, que serían rui
nosos para la economía nacional. Desaparece a la Comisión Regula
dora de Energía y a la Comisión Nacional de Hidrocarburos. Pretende
nacionalizar todas las actividades económicas relacionadas con la

transición energética. Habría una fijación arbitraria de precios y tarifas
por parte de CFE, que, si fuesen menores a los costos de generación,
implicarían subsidios gigantescos que acabaríamos pagando todos
los mexicanos. Se cancelarían todos los permisos de generación eléc
trica otorgados y todos los contratos de compraventa de electricidad.

La Generación de electricidad es el sector más importante de emisio
nes en el inventario nacional de Gases de Efecto Invernadero. Igualmen
te, la quema de combustóleo en centrales termoeléctricas de CFE es la
principal fuente de emisiones contaminantes en términos de partículas
inhalables PM2.5 y Oxidos de azufre. Estos contaminantes son la cau
sa más relevante en muchas regiones de México de morbilidad y mor
talidad por enfermedades respiratorias, cáncer pulmonar, cardiovas

culares, cerebrovasculares, y demencia. Se estima que en nuestro país
ocurren más de 24 mil muertes prematuras al año por estas razones. La
contrarreforma energética promovida por el presidente López es fatal
para el medio ambiente y las energías limpias y renovables, y contra
ria a los esfuerzos globales en Cambio Climático: Cancela subastas de
energía limpia, y con ello, además, impide costos y precios más bajos
para la electricidad. ¡En la última subasta de 2017 las energías limpias
lograron los menores costos de la historia por MWH). Cancela los Cer
tificados de Energía Limpia y su mercado, lo que también cierra opcio
nes para el desarrollo de un mercado de carbono. Le entrega a CFE el
Centro Nacional de Control de Energía ¡CENACE), y cancela el despa
cho de energía por mérito económico, en el cual lograban prevalencia
las energías limpias por sus bajos costos marginales. Aumenta exponen
cialmente las tarifas de transmisión para centrales de energía limpia, e
inhibe la creación de un sistema interconectado más amplio y eficiente.
Cancela permisos de autoabastecimiento, muchos de los cuales son de
energía limpia. Obliga a las grandes empresas nacionales y multina
cionales a consumir energía sucia, cara, y contaminante de CFE. Can
cela el Mercado Eléctrico Mayorista, y pone fin a la competencia, lo
que anula la operación de centrales de energía limpia. Las centrales de
combustóleo y de carbón de CFE, más caras y contaminantes, despla
zarán a las energías limpias. Con la expropiación indirecta de activos
de energías limpias, nadie más volverá a invertir en ellas en México. Al
desaparecer la Comisión Reguladora de Energía, la CFE tendrá potes
tad de negar la interconexión a instalaciones de generación distribuida
(solar) en pequeña escala, para mantener cautivos a consumidores in
dustriales, de servicios, y residenciales de alto consumo. Al estatizar y
monopolizar el aprovechamiento del litio, el gobierno estará aseguran
do el fracaso ¡como en Bolivia), y con ello, mayores dificultades para el
desarrollo de centrales de almacenamiento de energía a base de bate
rías, que serán muy importantes para resolver problemas de intermiten
cia de las energías limpias y renovables.
Con mentiras para justificar decisiones fanáticas, el gobierno le da

una puñalada por la espalda a la Nación, induciendo una verdade
ra catástrofe económica, social, ambiental, diplomática y climática.
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Inflación alza persistente
El aumento de la inflación en México

está generando ¡ncertidumbre sobre
su impacto en la tasa de crecimien
to de la economía y el aumento de la
pobreza.

La inflación es el impuesto más injusto para
cualquier economía porque afecta más a los
que menos tienen.
El dato más reciente, en sí mismo, es cru

do. La tasa anual de inflación en octubre, fue
de 6%.

Continúa por encima del objetivo de Banxi
code3% +/1%.

La inflación subyacente, aquella que exclu
ye los precios más volátiles como energéticos y
agropecuarios, registra 11 variaciones conse
cutivas, al alza.
KO a precio tope
La trayectoria de la inflación subyacente no ha
cedido a pesar de que Banco de México ha
aplicado 3 aumentos consecutivos de la tasa
de interés de referencia.

En lo que va del año la mayor inflación en
energéticos se registra en el gas LP, gasolina de
alto octanaje y el gas doméstico natural.

La terca realidad está mostrando que el tope
máximo al precio del gas LP y la constitución y
operación de la empresa estatal Gas Bienestar,
no han sido, ni pueden ser la solución.
Objetivo, se aleja
La tasa anual de inflación del 6% al cierre del

noveno mes del año en curso interrumpe la ten
dencia decreciente que venía registrando.

Lo peor de todo es que la mayoría de los
analistas coinciden en que está creciendo el
riesgo de que se prolongue un mayor tiempo
el aumento de precios.
Calculan que el nivel de la inflación regre

sará hasta finales del año 2022 al rango de
3%+/]%.
Energía cara, factura al
consumidor
El aumento en los precios de los ener
géticos, pronostican, continuará y afec
tará directamente el precio al consumi
dor de gasolina y gas LP y gas natural.
No descartan el escenario de que la elevación
en el costo de los energéticos obligue a paros
técnicos en distintos sectores industriales para
racionalizar el uso de la energía.
El precio de los energéticos elevará el costo

de la producción y las empresas lo reflejarán a
los consumidores.

El panorama es de elevada inflación,
¡ncertidumbre económica y volatilidad.
Y obviamente más alzas en la tasa de interés
de referencia de Banxico.
Pronósticos

La organización México Cómo Vamos [MCV)
puso en rojo el semáforo nacional de inflación.
Los expertos de MCV observan mayores

riesgos inflacionarios.
El ex subgobernador de Banxico, Manuel

Sánchez advierte que desde el año 2017 Mé
xico parece haber entrado a un nuevo régimen
de inflación más elevado y señala que la con

vergencia al objetivo inflacionario de Banxico
se ve cada vez más lejana.
La analista del sector energético Rosanety

Barrios dice que la energía cara en México re
presenta presiones inflacionarias permanentes.
Para Carlos Brown, especialista en finan

zas públicas de SUR, el mayor reto de la in
flación es el impacto que tiene en los hogares
más pobres. Puede empeorar la situación de
la población en situación de pobreza y pobre
za extrema.

El economista en ¡efe de BBVA México, Car
los Serrano diagnostica que la inflación en Mé
xico y EU obedece a choques temporales de
oferta y no a factores estructurales ni de deman
da agregada.
En consecuencia considera que son bajas

las posibilidades de alta y persistente inflación.
Hay que decir que es importante el control

de la inflación porque preserva el poder adqui
sitivo de las personas y alienta la producción.
Lo que se observa es que se trata de una

oleada inflacionaria internacional. El reto no es

menor para las autoridades de Banxico y Ha
cienda. Veremos.
Atisbos
COBRO HISTÓRICO. La jefa del SAT presu
mió ayer que sin los Pandora Papers de por
medio logró que una persona física se convir
tiera en la que ha pagado más impuestos en to
da la historia con 5 mil 800 millones de pesos,
aunque por supuesto y como debe ser omitió el
nombre del contribuyente.
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Estanflación: ¿escenario
probable?
La autoridad monetaria, de forma preventiva, cerró su ciclo de expans í>n monetaria en junio

y, en su pasada reunión de septiembre, continuó con su restricción monetaria al aumentare!
objetivo para la tasa de referencia en 25 p.b. para ubicarla en 4.75 por ciento

El 7 de octubre, el Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi) dio a conocer el
datgdp I j ittfia< i rvwnwil 11 *"jjn*n¡bi*5 ar¡
rroborando Ip ya esperado por el mercado:
Ifti SllS ífe irffciéftflilÉf sfe '
cia de la dinámica tanto del elemento subya
cente (4.49% a/a) como del no subyacente
{9.378 a/o)

Respecto a ello, destacaron los componen
fes del índieeque dieron impulso a esta acete
ración, la Cual yo se ubica al doble déla meta
del Banco de México,

Al interior del segmento subyacente {mer
cancíasy servicios), las mercancías se volvie
ron a acelerar, registrando una variación anual
de 6.26 por ciento. El rubro de las mercan
cías alimenticias (alimentos, bebidas y tabaco)
fue el que dioel mayor impulso al componen"
le subyacente, ya que registró una variación
anual de ó. 87 por ciento. Dicho componente
afecta de manera más severa a la población
especialmentevulnerable por nivef d® ingreso.

Dentro d<gl componente no .subyacente
¡agropecuarios, énéfgéticos y tarifas autori
zadas por el gobierno), destacó la acelera
ción anual de los energéticos } 1 1.7%) y de las
agropecuarios (10.4%).

Desde marzo de éste año,, el componen
te inflaciQHrio se ifBíleicSÉ Huesa dfel tangís
propuesto por Banxto, alrededor del 3% más
menas un punto porcentual.

Si bien ya se esperaba dicho escenario al

tener una compleja base de comparación, la
magnitud y alcance de las aceleraciones han
sido mucho más severas a las esperadas ecr
rno consecuencia de varios choques de oferta
que han provocado disrupciones en cadenas
de suministros, múltiples cuellos de botellas#'
¡rtfciltcitS. [ísgisti^.

Bajo dicho contexto, la autoridad moneta
ria, de forma preventiva, eeftó su c'rcb deesé
pansión monetaria en junio y, en su pasada
reunión de septiembre, continuó con su resfrie
ción monetaria al aumentar el objetivo para la
tasa efe:referencia en 25 p.b. para ubicarla en
4,75 por ciento.

0 las p*Sioi : ÍH@hm ca
be señalar un elemento queha tomado espe
cial relevancia en recientes rrres&S: la modera
ción en el crecimiento económico, registrado:
no soben la actividad económica doméstica,
sino también al exterior.

Para ilustrar ese hechOj hay que señalar
que la Reserva Federal, en septiembre reoortó
su estimación para el crecimiento: de Estados
Unidos para 2021 a 5.9% desde una proyec
ción de 7% queestimaba en junio.

Por su parte, indicadores domésticos como
«®l l'SSEl Ip 'HtivfJW IrduB il jkb
del consumidor han dado señales de modera
ción en el ritmo decrecí miento.

La combinación de ambos«jooses ha ge
perada debate y Opiniones encontradas den"
tro: del marcado, ya qué las anteriores con

diciones son propicias para desarrollar Un
escenario conocido teóricamente como están

fcióB ayos Actos lasaMsíicci sai ofa
nivela ¡ote irifladifKM desfWSples, SSlfana
dos con una desaceleración en la actividad
económica.

Antes de aventurarnos a dar una opinión
respecto a este tema, es importante mencio
nar cuál es la génesis que observamos de la
mayoría de las afectaciones tanto en el nivel
de presios como en ej desarrollo de la activi
dad económica.

La pandemia trajo consigo choques de
oferta y de demanda que afectaron severa
mente a todos los indicadoreseconómicos.
No obstante, mientras las restricciopesa la mo
yili'® áp IfiPpfl fMbill5©ri<|pIB#! iJMftffty
los procesas:de vacunación avanzaban satis
factoriamente, la demanda empezó a desva^
nsístse. Sin embargo, el choque de oferta no
solo permaneció, sino que se fue fortaleciendo
y esparciendo a múltiples industrias.

Por ello, la demanda agregada crece á un
ritmo más acelerado que la oferta agregada,
por lo cual los precios reaccionan instantánea
mente al alza mandando la señal deéSCQSezL

Aunado a ello, los choques de oferta han
trascendido a la capacidad instalada de va
lias industrias, provocando una contracción
de la oferta de múltiples bienes y servicios, asr
pactando de manera desfavorable en la acfr
vidad económica.
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Dicho lo anterior, es razonable pensar que,
una vez que se logreel desvanecimiento de
los cuellos de botella y las cadenas de sumi

l'K pB^Bsinib
cionarias como el erecimienfe económico ten
drían un mejor desempeño, sin embargo, el
felémSnto primordial éñ dicho escefiáno radi
Cáén la temporalidad de bsateqckáles, las
cuales han mostrado una duración más exten

dida a la esperada.
En ésesentido, si bien la probabilidad de

t¡(m .WlescettBTicSafciestaBficCi'!í ¦SerMfcr¡<>
lice está presente, dada la naturaleza de bs
£rt>qi®£]Ui3 san incídiefa Bt) Ja 3nf iBórjJS»

sideramosquéés una probabilidad baja.
Además de ello, múltiples bancos centra

les alrededor del mundo han empezado a refr
rar estímulos monetarios ante las presiones por
parte del Fed, las cuales apuntan a una nor
malización de la política monetaria antes de
lo esperado, además de elo para lograren
Bnclajé di^^Bi^Btiyas ¡nflaflaftiíll, fas ÜS"
bsj continúan ancladas, s¡ bien cobra ¡espe
cial relevancia évitar posicionar sus tasas por
íflDiñlll d|| Hpjfc! ccíf¡ él fify eviijl
que sé convierta en un lastre a la recuperación
económica.

«%
ES EL

nivelen la que,
se ubica la

SrflaefórHBJ
a septiembreen

México.

5.»%
ES LA

estimación de
crecimiento de
Estados Unidos

este: año por
parte de la Fed.
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Sigma Alimentos, el brazo productor de cárnicos
envasados, lácteos y otros alimentos del conglomerado regia
montano Alfa, llegó a un acuerdo para vender sus operacio
nes éh Bélgica y Países Bajes, movimiento que m ajusta a su
estrategia de mejora de rentabilidad, pero quees modesta al
tomar en cuenta queeS una compañía transrtacional.

El comprador es el grupo belga Ter Beke Group y la opera
ción incluye cinco plantas en .ese país europeo ¡lievegetrí, Cor
nby, Amando, DacoryChampbn)yuna másen Países Bajos;
Las marcas involucradas son Marcassou, Imperial, Stegeman,
Leielandery Bistro, además de la licencia de las marcas Aos
teyjustin Bridou, de acuerdo con los comunicados de las dos
compañías.

Los detalles de la operación no fueron revelados ni el precio
de la transacción y aún naexiste demasiada certeza sobre los
tiempos para que la operación se concrete.

Ter Beke dijo que el precio de compra no quedó establecido
y está sujeto a fugas y ajustes de capital qy»s© determinarán al
hpfjl fetlljprocefc Eltfapoff? ligukilííia l»js fasftcjs
tener el aval de las autoridades de competencia e incluso debe
rá pasar por un derecho de consulta de los empleados.

SJIgfñliWiMíS.fcjos KptiMklOK p ii :i Hfftu ?sádfiu| «
operativo consolidado de 2020, lo que pone en perspectiva lo
que representan esos mercados para la trasnacional mexicana
con operaciones en México, Estados Unidos, Alemania, Espa
ña, Francia, Italia, Portugal y otrossiete países latinoamericanos.

La empresa L'Oréal México, filial de una de las principales
compañías de cosméticos y productos para el cuidado perso
nal del mundo The L'Oréal Groupe, destinará 14 millones de
pesos ¡680,000 dólares) este año a programas y fundada
nes para la promoción de la igualdad de género y empodera
Rii^itefelcg mujejarai si pís, «asi d «alfetb A bsjeficiftra
más de ¡?¡000 my|eres;¡

Los recursos invertidos serán distribuidos.entre las fundaciones:
Reinserta, Otra Oportunidad, Juntos, Bécalas y Casa Gaviota,
así como a cuatro programas: Belleza por un futuro, Para las mu
jerésen las ciencias, Stand Up contra el acosó callejero y Muje
res dé Valor

Los ingresos de la regiornontana Cementos Mexicanos {Ce
mex) podrían verse impactados en alrededor de 100 millones:
de dólares por problemas en la cadena de suministro, retrasos
en proyectos y efectos dé tipos dé cambio, sobré todo del pe
so mexicano.

Ceméx explicó que contará con información másdetalla
cksobffied ¡i»;t(3 fen el flujo «f «' la IIJI»
OWXM in^sfonftsf "(aitilílas bursátilesefel faster tritMhHQ finí
de mes.

La cementera estaba respondiendo a través de un alza en
las tarifas mientras apuntaba a retrasar los costos y algunas
inversiones.

La línea de ropa de trabajo Red Kap llegará a México el
próximo 1 1 de noviembreeon la apertura de su primera tien
da en Polanco.

Red Kap forma parte del catálogo de productos de la marca
Dickies, qye está disponible en más de 100 paísgsde todo el
mundo, incluido México.

Dickies pertenece al cong lomerado global VF Corpora
tion, que también pSséé marcas asmo Vans, The North Faoe
yTimberland. Hasta junio deéstéaño, VF era propietario dé
Red Kap, sin embargo, vendió ésta y otras ocho de sus mar
<jeúñt | dWabijo a nrarfilicil ti tesis tedwesiCspifal
Investments.

n Iham Hotels & Resorts, una compañía de franquicias
hoteleras, presentó Alltra, su primera marca dedicada al seg
mento allinclusive en alianza con el también operador de fía
teles Playa Hotels & Resorts, con sus dos primeras propiedades
en Quintana Roo.

Los hoteles pertenecen a Playa FHotels y están ubicados en
Cancún y Playa del Carmen, dos de los principales destinos tu
rístísgs deMéxicg. Las instalaciones cuentan con 458y 28?
habitacignes, respectivamente y están en renovación ¡aunquegf
guen operando) y concluirán la transición a la marca allinclusive
previo a la temporada vacacional de diciembre.
Además dé Alltra, Wyndham cuenta con 21 marcas más,

mediante las qué opera más dé 9,000 hotélés en 95 países.
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Contrarreforma energética , al menos
hablar con la verdad

La contrarreforma energética no es cual
quier tema de coyuntura, es el peor gol
pe de timón intentado hasta ahora por
la 4T y no puede ser discutido desde la
ignorancia o la mala fe, porque sus al

cances son profundos.
Cada mañana en la conferencia, en los

spots de radio y televisión, en el discurso que
repiten los voceros gubernamentales se expo
nen datos falsos. Si se exponen argumentos
desde la ignorancia es grave porque van tras
un cambio constitucional, pero si se tuerce la
verdad de manera intencional es peor porque
además se abusa de quienes los escuchan.
Las cifras de los organismos autónomos

del sector energético, esos que están en la
mira de ser desaparecidos, muestran cómo
la electricidad que genera la Comisión Fede
ral de Electricidad cuesta el doble que la que
generan los particulares y son datos duros.

Uno de los argumentos favoritos del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, que
además se alimenta de su hispanofobia, es
aquel que en España está muy cara la luz
porque los precios los controlan las empresas
privadas como Iberdrola,
Dejemos que ese argumento lo desmien

ta la presidenta de la Comisión Europea, Ur
sula von der Leyen, quien dijo esta semana:
"si los precios de la electricidad están altos,
es porque los precios del gas están altos y
tenemos que ver la posibilidad de desvincu
lar dentro del mercado, porque tenemos mu
cha energía barata como, por ejemplo, las
renovables".

La máxima autoridad de la Unión Europea
no tiene interés en debatir con la 4T su con

trarreforma, pero deja claro que si en Espa

ña y en el resto de Europa sube el precio de
la electricidad es por su dependencia de los
combustibles fósiles, que además son básica
mente importados.
Esto lo debe saber el presidente López

Obrador. Tiene que conocer que la energía
renovable que su contrarreforma desprecia
es más barata, y seguro conoce que Méxi
co es una potencia en radiación solar y ener
gía eólica, incluso por arriba de la disponibi
lidad de carbón y ese desecho petrolero que
se llama combustóleo con los que la CFE ge
nera la mayor parte de su energía.
El Presidente sabe que cuando la Comi

sión Federal de Electricidad despache ener
gía más cara, tendrá que cubrirse la diferen
cia, para no subir los precios, con recursos
públicos que pueden comprometer la salud
de las finanzas públicas.
No hay manera de que el ¡efe del estado

mexicano no tenga claridad de los efectos
negativos que va a provocar al país con es
te retroceso, la pregunta es por qué asegura
lo contrario.

Claro que le urge al Presidente salir a la
plaza pública, llenar otra vez el Zócalo de
la Ciudad de México el próximo 20 de no
viembre, y cuanta plaza del país se pueda,
para que esa "su" multitud lo alimente con
loas y vivas al momento de enumerar todo lo
que sabe que no es verdad de su contrarre
forma eléctrica.

Está claro que cuando los opositores a su
contrarreforma ya están al nivel de "traidores
a la patria", no hay posibilidades de elevar
el nivel del debate hacia el terreno de los he

chos, la información verdadera y la honesti
dad de los argumentos.
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Enfrentemos juntos el cambio climático. 2 entrega //
Mundo Siglo XXI, revista de pensamiento crítico que
dirigió Luis Arizmendi, ayudó a crear conciencia
JULIO BOLTVINIK

ESDE SUS DOS primeros números,
verano y otoño de 2005, donde publi
có (en dos partes) el importante enJ sayo de Elmar Altvater (EA), "Hacia
una crítica ecológica de la economía

política" hasta el último, sept.dic. de 2017, en el
que publicó dos artículos sobre esta temática, la
revista del CIECASIPN Mundo Siglo XXI{MSXXI),
le dedicó mucha atención al cambio climático y al
ambiental en general. En este mismo espacio escri
bí sobre esta revista el 18/11/11: "¿Por qué una gran
revista como ésta surge en el IPN, que no ha desta
cado en ciencias sociales? La respuesta está en la
conjunción entre el apoyo institucional y un direc
tor joven y brillante, Luis Arizmendi (LA), a quien
le gusta el duro oficio de difundir el pensamiento
y ha tejido una red (nacional e internacional) muy
impresionante de colaboradores y miembros del
consejo editorial. Sabe cuáles son los ejes centrales
de este siglo y tiene antenas de radar para detectar
e imanes para atraer a los mejores de quienes los
abordan". Lo que sigue, vaya como homenaje a LA
(19642021) y a EA, lo vuelvo a publicar; lo hice ori
ginalmente el 13/12/11. EA (19382018) realiza una
crítica demoledora de la perspectiva adoptada por
la economía ortodoxa que, en el mejor de los casos,
"pretende que los daños al medio ambiente como
valor de uso pueden ser suficientemente com
pensados con su intemalización bajo la lógica del
valor, lo que no es más que otro modo de mantener
en pie un radical olvido de la naturaleza". Uno de
los logros fundamentales de EA en este escrito
es la vinculación de los conceptos de valor de uso
(como lo desarrolló Marx) y de entropía (concepto
de la termodinámica incorporado al pensamiento
económico por primera vez por Georgescu Roegen
en su notable libroio ley de la entropía y el proceso
económico) que EA explica así:

LAS RESERVAS DE energía y de materia del
sistema permanecen fijas bajo cualquier transfor
mación de ellas (primera ley de la termodinámica).
Pero su calidad (su capacidad para realizar trabajo
o satisfacer necesidades humanas) disminuye con
cualquier uso de energía y materiales: es decir
tiene lugar un ineludible incremento en la entropía
(segunda ley de la termodinámica). En otras pala
bras, en el curso de sus cambios, el balance energé
tico siempre queda en equilibrio, pero la cuota de
energía libre, aprovechable, disminuye en compa

ración con la energía no disponible y disipada, que
ya no puede ser convertida en trabajo".

EL ARTÍCULO DE EA, enriquecido con varias no
tas explicativas de LA es un verdadero tratado de
punta en la materia y es de lectura imprescindible.
Destacan también en el n.° 1 los artículos de Ulrich
Brand y Christoph Górg, de la Universidad Libre
de Berlín, "Capitalismo patentado: Acerca de la
economía política de los recursos genéticos", que
aborda crítica y lúcidamente la nueva forma de la
apropiación del mundo por el capital: la apropiación
vía patentes de la naturaleza, y el de Américo Saldí
var, de la Facultad de Economía (UNAM), "México,
la economía del desarrollo insustentable", que lue
go de una introducción muy pedagógica al concep
to de desarrollo sustentable, analiza el daño eco
lógico en el mundo y en México, y resalta que a las
deudas fiscal y social es necesario añadir la deuda
ecológica. El n.° 3 (Invierno 20052006) de MSXXI
incluye el importante ensayo de LA quien dirige la
revista y es a veces autor y muchas más traductor,
titulado "La crisis ambiental mundializada en el
siglo XXI y sus disyuntivas", en el cual demuestra
un dominio impresionante de la materia. El largo
y denso artículo muestra el carácter cada vez más
complejo de dicha crisis, que ha propiciado el
surgimiento de fenómenos históriconaturales su

mamente destructivos que revelan el muy probable
inicio temprano de una era de caos climático; ade
más de dar cuenta del fundamento sistémico que
bloquea la urgente transición a un patrón tecno
energético posfosilista, LA desarrolla una periodi
zación original de la depredación de la naturaleza
que acompaña la historia del capitalismo y explora
las disyuntivas que ante la crisis ambiental mun
dializada tenemos. Es, además, un artículo lleno
de información contundente (por ejemplo, sobre
emisiones de carbono) que documenta la urgencia
de medidas drásticas para detener la modernidad
fosilista ecocida impuesta por el 1%. El artículo con
cluye citando a André Gorz (Ecologíay libertad):
"sin la lucha por unas tecnologías diferentes, la
lucha por una sociedad diferente es inútil".

EN LOS NÚMEROS 6 a 8 (20062007), el tema
del medio ambiente está presente (y también el
de la energía) pero en lo que queda me centro en
el n.° 23, Invierno 20102011, en el cual se dedica
la sección de Fundamentos y Debate por entero al
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tema ambiental y en el cual MSXXI abre una nueva
modalidad, que ha funcionado muy bien en Desaca
tos, la excelente revista del CIESAS: la de contar
con una persona externa que coordine la parte de
Fundamentos y Debate. Asunción Lera St.Clair
(ALSC), investigadora de la Universidad de Bergen,
y lead author (autora líder) del 5o Informe del Pa
nel Intergubernamental sobre Cambio Climático
(PICC) de la ONU, coordinó el n.° 23, cuyo editorial,
redactado por LA, lo presenta así:

LA SECCIÓN FUNDAMENTOS y Debate comien
za con un sólido ensayo de Des Gasper [del Insti
tuto de Estudios Sociales de La Haya] dedicado al
enfoque de seguridad humana como fundamento
de la ética global ambiental. Le sigue el trabajo de
Donald Brown, quien fue directivo en la Agencia de
Protección Ambiental de la ONU, que aborda el de
ber ético de los países desarrollados ante la amena
za de cambio climático. Sigue un ensayo de ALSC
que, cuestionando las miradas unidimensionales,
subraya la importancia estratégica de una visión
integral del cambio climático.

DESTACO ALGUNOS ASPECTOS de dos de
estos importantes trabajos que, en conjunto, cons
tituyen las bases de una mirada alternativa al tema
ambiental. El concepto de seguridad humana que

manejan Des Gasper y ALSC viene a sumarse a los
de necesidades humanas y desarrollo humano para
conformar una tríada conceptual antieconomicis
ta, que según el primero significa la "seguridad de
las personas frente a las amenazas importantes
que pesan sobre sus necesidades básicas. Se refiere
a la seguridad de todas las personas, no a la segu
ridad del Estado o de los ricos". Del texto de ALSC
resalto algunas frases:

"EL DISCURSO DOMINANTE está ciego a los
aspectos negativos de modelos de desarrollo y
progreso de los que el cambio climático es un
síntoma". "El PICC de la ONU, galardonado con el
premio Nobel de la Paz 2007, ha instalado satisfac
toriamente al cambio climático como una cuestión

vinculada a la paz y la seguridad". "El Banco Mun
dial se ha convertido en el PICC de la pobreza por
default. Con lo que ahora nos encontramos es con
un lobbying cada vez más obvio de esta institución,
con el objetivo de convertirse en la institución ex
perta en temas de desarrollo y cambio climático".
"Es necesaria una 'nueva ciencia' sobre el cambio

climático, una ciencia que sea capaz de integrar los
distintos aportes de las ciencias sociales, las huma
nidades y otros campos con los recientes hallazgos
sobre cómo las actividades humanas influyen en el
sistema tierra".
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Apoyo ciudadano mayoritario a la reforma eléctrica

Sondeo con participación de 5 mil 2 personas //
México debe manejar sus recursos energéticos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PASADO 30 de septiembre, el pre

sidente López Obrador presentó a la
Cámara de Diputados la iniciativa de
reforma de la Constitución en materia
de electricidad. "Se trata de rescatar y

fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad,
garantizar a través de ella la seguridad energéti
ca del país, en este caso de la industria eléctrica
nacional, y que sea posible que haya electricidad
a mejor costo para todos los mexicanos", des
tacó. Es el tema del sondeo de opinión de esta
semana. Los resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 5 mil 2 personas; en Twitter
444, en El Foro México 620 y en Facebook, 3
mil 938. Utilizamos la app SurveyMonkey, la
cual usan las corporaciones e instituciones más
importantes del mundo, por su seguridad y
confiabilidad.

Twitter

SI TUVIERA ALGUNA posible duda de la re
forma, el PAN, con su rechazo, me confirma que
es lo mejor para México. AN odia a México.

@pacoroldan02 /CDMX

LA ENERGIA ES un recurso estratégico para
el país. La humanidad ha dado saltos en su pro
greso, de la mano de sus fuentes de energía. Lo
que intentan los conservadores es un concepto
entrópico.

@Jesús Barquera/CDMX

CREO EN UN México que no vende su riqueza,
sino que sabe administrarla.

@Lauracampuzano2/San Pedro Garza García

ES NECESARIO CONTROLAR a las empresas
privadas para evitar' que pase en México lo mis
mo que ocurre en España en este momento.

@ Hilario Rodríguez /Xalapa

Facebook

LOS RECURSOS NATURALES son exclusiva
mente para el bien común de todos los mexica
nos, no sólo de algunos mexicanos y extranjeros.

Leonardo Rodríguez/CDMX

PETRÓLEO, LITIO Y todos los minerales es
tratégicos deberían pertenecer a nuestra nación
mexicana.

Héctor Andrés Peraza /Culiacán

POR LA ESTABILIDAD energética y autosufi
ciencia de nuestro país es fundamental la apro
bación de la reforma eléctrica que propone el
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Nicolás Vargas Miranda /Jiquilpan, Mich.

LA ENERGIA DE cualquier tipo no puede estar
en manos privadas. Es cuestión de seguridad
nacional.

Ester Rodríguez/Villahermosa

QUÉ BUENO QUE se lleve a cabo, para garanti
zar la soberanía eléctrica y el control del Estado
sobre el litio.

Salvador Al varado Madrigal/Jacona, Mich.

FALTA MÁS DIFUSIÓN y explicación, pero el
hecho de recuperar nuestros recursos naturales
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propios y evitar el capital extranjero es un logro.
Denisse Cervantes /Puebla

LA ELECTRICIDAD ES ya parte de los servi
cios básicos y no se debe de lucrar con el bienes
tar de la sociedad.

Adriana Bermudez/Tonalá, Jalisco

El Foro México

ES UNA DECISIÓN de mucha trascendencia
para el país, ojalá y los diputados de oposición la
consideren de la misma manera y olviden por un
momento sus intereses partidistas y monetarios.

Rodolfo Ayala /Puebla

YA ES HORA que los recursos de la nación
como la electricidad, beneficien a la mayoría de
los mexicanos y no a unos cuantos empresarios
nacionales, extranjeros y políticos. Basta de co
rrupción y de atemorizar a la población.

Juventino Hernández/CDMX

LOS RECURSOS NATURALES nos pertene
cen a todos los mexicanos, lo que se traduce
en menores precios y mayor calidad en abaste
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Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

¿Apoyas la reforma
constitucional de AMLO en

materia eléctrica?

No la han

explicado bien
3%

5 mil 2 Participantes

propios y evitar el capital extranjero es un logro.
Denisse Cervantes /Puebla

LA ELECTRICIDAD ES ya parte de los servi
cios básicos y no se debe de lucrar con el bienes
tar de la sociedad.

Adriana Bermudez/Tonalá, Jalisco

El Foro México

ES UNA DECISIÓN de mucha trascendencia
para el país, ojalá y los diputados de oposición la
consideren de la misma manera y olviden por un
momento sus intereses partidistas y monetarios.

Rodolfo Ayala /Puebla

YA ES HORA que los recursos de la nación
como la electricidad, beneficien a la mayoría de
los mexicanos y no a unos cuantos empresarios
nacionales, extranjeros y políticos. Basta de co
rrupción y de atemorizar a la población.

Juventino Hernández/CDMX

LOS RECURSOS NATURALES nos pertene
cen a todos los mexicanos, lo que se traduce
en menores precios y mayor calidad en abaste
cimientos, tanto en energía eléctrica como en
petróleo.

José Alejandro Coeto Flores/Tuxtla Gutiérrez

NOS HEMOS DADO cuenta a través de los
años, que la riqueza no se reparte cuando se deja
operar a los mercados libremente. Es necesaria
la participación del Estado. Y en este caso se
encarga de este recurso, los precios no deberían
subir. Eso es lo importante. Esperemos que así
suceda.

Román López/Guanajuato

QUEREMOS QUE VUELVA al pueblo la luz y
no las grandes trasnacionales.

Martha Nava/CDMX

DEFINITIVAMENTE NECESITAMOS ASE
GURAR el futuro energético y no confiar más
en los empresarios que no buscan el bien común,
sino lo contrario.

José Rodolfo García Nava /Texcoco

MIENTRAS CFE NO pueda eliminar procesos
contaminantes y generar energías más limpias
no tiene caso darle más carga que tampoco po
drá manejar.

Alvaro Aldama /CDMX

propios y evitar el capital extranjero es un logro.
Denisse Cervantes /Puebla

LA ELECTRICIDAD ES ya parte de los servi
cios básicos y no se debe de lucrar con el bienes
tar de la sociedad.

Adriana Bermudez/Tonalá, Jalisco

El Foro México

ES UNA DECISIÓN de mucha trascendencia
para el país, ojalá y los diputados de oposición la
consideren de la misma manera y olviden por un
momento sus intereses partidistas y monetarios.

Rodolfo Ayala /Puebla

YA ES HORA que los recursos de la nación
como la electricidad, beneficien a la mayoría de
los mexicanos y no a unos cuantos empresarios
nacionales, extranjeros y políticos. Basta de co
rrupción y de atemorizar a la población.

Juventino Hernández/CDMX

LOS RECURSOS NATURALES nos pertene
cen a todos los mexicanos, lo que se traduce
en menores precios y mayor calidad en abaste
cimientos, tanto en energía eléctrica como en
petróleo.

José Alejandro Coeto Flores/Tuxtla Gutiérrez

NOS HEMOS DADO cuenta a través de los
años, que la riqueza no se reparte cuando se deja
operar a los mercados libremente. Es necesaria
la participación del Estado. Y en este caso se
encarga de este recurso, los precios no deberían
subir. Eso es lo importante. Esperemos que así
suceda.

Román López/Guanajuato

QUEREMOS QUE VUELVA al pueblo la luz y
no las grandes trasnacionales.

Martha Nava/CDMX

DEFINITIVAMENTE NECESITAMOS ASE

GURAR el futuro energético y no confiar más
en los empresarios que no buscan el bien común,
sino lo contrario.

José Rodolfo García Nava /Texcoco

MIENTRAS CFE NO pueda eliminar procesos
contaminantes y generar energías más limpias
no tiene caso darle más carga que tampoco po
drá manejar.

Alvaro Aldama /CDMX
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Energía: no en manos particulares J
Sectores estratégicos para ¡a nación
Modelo neoliberah rapiña privada

CARLOS FERNANDEZVEGA

QUE ES UNA "maravilla", pregonan
sus defensores (coimas de por
medio), pero lo cierto es que el
tan cacareado modelo energético
promovido por el neoliberalismo,
que en México aprobó el Legislativo
en el sexenio de Peña Nieto y que

apasiona a los panistas y esperpentos afines,
revienta en Europa y destroza los bolsillos de los
consumidores, situación que debe encender las
alarmas en nuestro país y servir de ejemplo para
quienes todavía a estas alturas defienden a las
depredadoras cuan voraces empresas privadas
del sector y no a las del Estado mexicano.

DESDE ESPAÑA DE nueva cuenta llega la no
ticia: "el precio de la energía eléctrica pulveriza
todos los récords en este país y registra la mayor
alza nunca vista en un solo día. En una sola jor
nada subirá 26 por ciento, hasta 288.53 euros
(algo así como 6 mil 858.36 pesos mexicanos),
multiplicando por siete el precio de hace un año.
Este jueves el precio de la luz en el mercado ma
yorista se volverá a disparar. Se trata de un ré
cord histórico que no sólo pulveriza los anterio
res, sino que supone la mayor subida de precio
en un solo día nunca vista, con un aumento de
60 euros con respecto a la jornada precedente"
(Rusia Today, RT).

ESE PRECIO, DETALLA la agencia rusa, "será
52 por ciento más caro respecto de una semana
atrás, mientras que supone un aumento de 570
por ciento con respecto a hace un año. ¿Quién
domina el mercado eléctrico español? Las mis
mas empresas, con Iberdrola a la cabeza, que
destrozan la economía familiar y, como se ha
comentado en este espacio, en México, siempre
en nombre de "la competencia y la libertad em
presarial", todavía hay quienes defienden a capa
y espada a este tipo de buitres que dicen "contri
buir al bienestar de los consumidores" por tener
(y lo expresan sin sonrojarse) "principios éticos"
(Iberdrola dixit).

ANTE TAL PANORAMA, el presidente López
Obrador lanzó la siguiente pregunta: "¿estás a
favor de las empresas extranjeras que reciben
subsidio y que nos pueden llevar a una crisis de
apagones o de aumento en las tarifas, como está
sucediendo en España? Allá están padeciendo
de incrementos en el cobro de la luz y, con todo
respeto, los gobernantes, como están al servicio

de esas empresas, se quedan callados, no hacen
nada, les tienen miedo, son empleados, como era
antes aquí, los gobernantes no representaban al
pueblo, sino a los grupos de intereses creados.
Entonces, en España hay un gran problema,
porque tienen que pagar mucho por la luz".

PERO ESE MODELO energético que tanto
defienden los grupos de interés no sólo afecta a
España, porque prácticamente todos los países
europeos sudan sangre ante el impresionante
aumento de las tarifas eléctricas. Cómo estará
el horno, que hasta las agencias occidentales de
noticias se han visto en la penosa necesidad de
advertir sobre el brutal aumento en las tarifas
eléctricas y el gas.

LA INFORMACIÓN POR ellas difundida y
publicada en La Jornada subraya que "el in
cremento en los precios de la energía en un
mercado desregulado llevó a Europa a una crisis
sin precedente, reconocieron este miércoles
dirigentes de la región, mientras los precios del
gas alcanzaron niveles récord. En la Unión Euro
pea los precios del gas natural se dispararon 25
por ciento y llegaron a niveles récord de más de
161 euros (3 mil 827 pesos mexicanos) por me
gavatio en el índice holandés TTF, el referente
europeo. Después cedieron más de 7 por ciento
y cotizaron en alrededor de 107 euros, luego que
el presidente ruso, Vladimir Putin, defendió el
papel de su país como proveedor "fiable" y se
dijo dispuesto a colaborar en la estabilización de
los mercados.En Europa los precios del gas han
repuntado casi 600 por ciento este año".

POR LO ANTERIOR, "estamos ante una crisis
sin precedente que necesita de medidas ex
traordinarias, innovadoras y contundentes de la
Unión Europea para poder contener esta alza de
los precios de la electricidad", dijo el presidente
español, Pedro Sánchez (que no ha hecho nada
para contrarrestar la escalada en su tierra),
"quien pidió a la Comisión Europea una respues
ta 'audaz', apuntando hacia una regulación del
mercado, dominado por las empresas privadas,
ante los aumentos en los precios de la energía".

Las rebanadas del pastel
HE ALLÍ UNA muestra contundente del "ma
ravilloso" modelo energético que defienden los
grupos de interés, los panistas y esperpentos afi
nes. Y no actúan así sólo en el sector eléctrico.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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No, no me refiero a la popstar que entusiastay glamorosa apoyó
la campaña 2018 de Andrés Manuel López Obrador; me refiero
al acrónimo Bienestar Líneas de Aviación (Blind.A) que por

ahora es la única aerolínea mexicana que ha manifestado su propósito
de realizar vuelos desde la terminal aérea de Santa Lucía, a partir del
próximo patriótico festej o del natalici o de Benito Juárez, según los pro
nunciamientos y los presuntos avances de contratación de trabajado
res por parte de la aerolínea que teóri camente dirigirá Salvador Álvarez,
director de la malograda Altán Redes, sumida en concurso mercantil.

No, no, todavía no es la marca registrada
como lo fue el primer logotipo para el ae
ropuerto en el que tanto se afanó el actual
Gobierno (con un costo directo sólo en in
fraestructura estimado de 80 mil millones

de pesos), ni tampoco como el nuevo logoti
po que para algunas personas nos evoca los
bigotes y patillas del general Felipe Ángeles;
pero B.Lind.A posee un onírico atractivo al
recordar las frases con que aquella cantante
propuso a todo el país el viajar sin alas, sin
más límites que la 4T.

Pero esos vuelos nacidos de la más etérea

inspiración, topan con los severos jueces de
la tierra y el cielo ante la obra encomendada
al general Gustavo Vallejo: primero, el acce
so terrestre a Santa Fantasía y pinta incom
patible el costo de transferencia entre un
transporte terrestre y el precio de un vuelo
en una aerolínea de bajo costo.

Segundo, el acceso aéreo: nos dicen voces
secretas del gremio de pilotos de ASPA, que
preside Heriberto Salazar, aún son descono
cidos los mapas verticales de obstáculos en
tierra, flujos de vientos dominantes y hábi
tos de aves migratorias; todos ellos estudios

que se comprometió a entregar a las aero
líneas hace más de un mes el director del

Servicio a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), Víctor Hernández.

O sea, que sólo B.Lind.A, con el numan
tino espíritu, se anexaría a un aeropuerto
al que es más fácil llegar por avión que por
Uber. ¡Son voyagel

Totalplay, innovaciones. Para la empresa
de telecomunicaciones de Ricardo Salinas

Pliego no hay frontera para innovar: desde
ayer Totalplay lanzó nuevos equipos para ac
ceder a su red de fibra óptica que ofrecen la
mejor experiencia de alta fidelidad en audio
y video integrada en un dispositivo de carac
terísticas únicas en el continente. La firma

que dirige Eduardo Kuri propone al público
un equipamiento high end con tres bocinas
integradas y un subwoofer diseñado por
Bang & Olufsen, certificación Dolby Atmos.
La finalidad es llevar a sus más de tres millo
nes de usuarios al centro de la acción cada

vez que enciendan la pantalla a fin de apro
vechar al máximo una potencia de hasta l
Giga de velocidad en Internet.

Lo mejor de lo mejor. El miércoles pasa
do AMITAI, encabezada por Fernando Sen
tíes, entregó los reconocimientos a las 30
Empresas Más Éticas 2021. El compromiso
ético se evaluó en los hechos: fundamental
este año fue considerar cómo actuaron las

empresas ante la pandemia, dando prio
ridad a sus contribuciones sociales sobre

la rentabilidad, tanto con sus empleados
como con clientes y aliados. No todos los
participantes soportaron la prueba. Por ello
tiene especial mérito las empresas recono
cidas por su cultura de valores más allá del
compliance, se encuentran las extranjeras
Pfizer, de María Constanza Lozada, Sanofi,
de Fernando Sampaio, General Motors, de
Francisco Garza, Uber, de Gretta González,
Iberdrola, de Enrique Alba; Axa, de Daniel
Bandle; Manpower, de Mónica Flores, y
Diageo, de Erik Seiersen. En cuanto a las na
cionales figuran Peñoles, de Rafael Rebollar,
BanRegio, de Manuel Rivero, Banca Afirme,
de Juan Manuel Villarreal, y LUMO Finan
ciera del Centro, de Luis Montaño.
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Hay dos variables a las cua
les, por todo lo que depen
de de ellas, les pongo espe

cial atención: Inversión Fija Bruta,
IFB, y Consumo Privado, CP.

La IFB se realiza en instalaciones, maquina
ria y equipo, parte esencial de la Inversión Di
recta, ID, que produce bienes y servicios, con
los cuales satisfacemos nuestras necesidades,
variable con la que se mide el crecimiento de
la economía; que crea empleos, ya que para
producir alguien tiene que trabajar; que genera
ingresos, ya que a quien trabaja se le paga, em
pleos e ingresos de los que depende el bienestar
de las personas.

El CP es la compra de bienes y servicios, ex
ceptuando bienes inmuebles y objetos lujosos,
de parte de las familias residentes en el país, y
es un buen indicador de su bienestar, que de
pende de la cantidad, calidad y variedad de los
bienes y servicios de los que dispongan para
satisfacer sus necesidades.
Ya tenemos, datos del INEGI, los resultados

de la IFB y del CP para julio. Se tuvo una ligera
mejora en ambos indicadores.

En términos mensuales, comparando cada
mes con el mes anterior, éste fue el compor
tamiento de la IFB: enero, más 4.2 por ciento;
febrero, más 3.2; marzo, más 1.7; abril, menos
1,0; mayo, más 0.6; junio, menos 1.8; julio, más
2.1. En julio se recuperó el crecimiento, bueno,

pero el nivel de la IFB fue similar al que se tuvo
en abril de 2011, pésimo.

También en términos mensuales, éste fue el
comportamiento del CP: enero, 0.7 por ciento;
febrero, menos 0.5; marzo, más 3.1; abril, más
l.l; mayo, más 0.7; junio, menos 0.7; julio, más
o.l. En julio se recuperó el crecimiento, bueno,
pero el nivel del CP fue similar al que se tuvo en
abril de 2017, malo.

De la IFB depende el CP, que depende de la
compra de bienes y servicios, por los cuales hay
que pagar un precio, para lo cual se necesita in
greso, para lo cual se requiere de empleo, para
lo cual se requiere de ID, para lo cual se requiere
de IFB. De la IFB depende el CP, del cual depen
de el bienestar.

Otra variable que influye en el bienestar es
la inflación, la pérdida en el poder adquisitivo
del dinero, de tal manera que, ceterisparibus, a
mayor inflación menor bienestar, y viceversa,
inflación que, en términos mensuales, repuntó
en septiembre. Éste fue su comportamiento en
lo que va del año: enero, 0.86 por ciento; febre
ro, 0.63; marzo, 0.83; abril, 0.33; mayo, 0.20;
junio, 0.53; julio, 0.58; agosto, 0.19; septiembre,
0.62. En septiembre repuntó, malo.

En términos anuales, comparando cada mes
con el mismo mes del año anterior, en septiem
bre la inflación fue del 6.00 por ciento, el doble
de la meta puntual de inflación, fijada por el
Banco de México, 3.00 por ciento, y 50 por cien
to por arriba de la máxima inflación aceptada,
4.00 por ciento.
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IN
VER
SIONES
TEMAS BILATERALES

CCE sostiene reunión

con embajador de I X
Nos contaron que el titular del
Consejo Coordinador Empre
sarial, Carlos Salazar Lome
lín,yun grupo de empresarios
mexicanos se reunieron con el

embajador Ken Salazar para
conversar sobre la relación eco
nómica bilateral, la correcta
implementación del TMEC y
cómo generar un ambiente de
inversión atractivo, buscando
el bienestar de los mexicanos.

PUBLICACIÓN

El Banxico explica en
libro la banca central

El Banxico acaba de publicar
un libro para hacerse entender,
veaque fácil título: Instrumen
tación délas operaciones mo
netarias, cambiarías y de ad
ministración de reservas del
Banco de México. La idea es
mostrar sus funciones básicas
para dar estabilidad a la mone
da nacional y, al mismo tiempo,
promover el sano desarrollo del
sistema financiera

OPERACIÓN APBOBADA

Fibra Plus adquiere
certificados de HD

Luego de idas y venidas en los
términos del acuerdo, Fibra

Plus acordó por fin adquirir
ciento por ciento de los certifi
cados bursátiles de Fibra HD.
La operación la aprobó la Co
misión Nacional Bancariayde
Valores y también se prorrogó
la fecha de vencimiento de la

oferta para adquirir los certifi
cados será el 14de octubre.

TBATO DE GMD

Vendieron Terrenos

de Isla Mujeres y Zaina
La firma de infraestructura

Grupo Mexicano de Desarrollo
vendió las acciones de sus sub
sidiaria Terrenos de Isla Mu

jeres, que tiene una marina, un
astillero, una gasolinera náuti
cayuna reserva territorial, así
como Isla Zama, que cuenta
con una reserva territorial, am
bas en QuintanaRoo.

BEPITE

Mayakoba logra sello
Quintana Roo Verde
El conjunto hotelero de RLH
Properties en Mayakoba, Ri
viera Maya, obtuvo por segun
da ocasión el sello "Quintana
Roo Verde", un certificado del
gobierno de dicho estado y la
Procuraduría de Protección al

Ambiente para 40 empresas
que cuentan con alto desem
peño ambiental. La primer vez
que lo obtuvo fue en 2018.

Fecha: 08/10/2021

Página: 20

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 17,568

Página 3 de 5



Cómo pinta el
último trimestre

Desde el punto de vista econó
micofinanciero, el cierre de
año para México se ve relati

vamente bien; lo anterior quiere decir que lo
más probable es que sí alcancemos este año un
crecimiento anual de alrededor de 6%, lo cual
es producto de que la economía de nuestro
principal socio y vecino, Estados Unidos, está
teniendo un año de gran expansión.
Sin embargo existen otros temas que si bien

en el corto plazo no lograrán deteriorar nues
tra perspectiva de crecimiento, en el medio y
largo plazo podrán causar problemas. Existen
dos temas, entre muchos, que merecen nues
tra atención: la inversión privada sigue estan
caday la pública es pequeñay de bajo impacto,
la inversión total del país respecto al PIB viene
cayendo desde 2019. Afínales de 2018 alcan
zamos la cifra de 22%, en 2019 habíamos caí
do a 20.7%, en 2020 llegamos a 19% y en este
año estamos en 18%. Es importante mencio
nar que para crecer en forma sostenida por
arriba de 4% necesitamos que la inversión to
tal represente cuando menos 25% del PIB. El
segundo tema importante es el control de la
inflación, ayer salió este dato de septiembre
en 0.62% —la más alta en 13 años para dicho
mes—, y la inflación de los últimos 12 meses
se fue hasta 6%. Es probable que en diciembre
lleguemos a 6.35%, lo cual estará al doble de la
meta del Banco de México, que es de 3%.
En relación a la inversión privada, la pers

pectiva no es halagüeña, ya que el gobierno no

da muestra de querer conciliar con el sector
privado, es más, es posible que las cosas em
peoren en el corto plazo por la insistencia del
gobierno de cambiar la Constitución y así re
formar la industria eléctrica. Esta iniciativa, a
decir de los especialistas, es algo incompren
sible, significa un serio retroceso para noso
tros; su origen es ideológico e impulsado por
la corriente más extremista de izquierdaylos
inversionistas nacionales están en contra,
igual que los extranjeros, y no se diga las fir
mas que hicieron fuertes inversiones basadas
en la legislación vigente. Darle retroactividad
a leyes como esta es algo que no es propio de
naciones serias porque lesiona intereses legí
timos que confiaron en el país. Además, todo
indica que es una ley que, de pasar como quie 
re el Ejecutivo, nos puede traer consecuen
cias económicas y reputacionales muy malas,
amén de ser—como dije al principio— un re
traso en la transformación del país. Apoyar la
creación de energías sucias, caras y malignas
para el medio ambiente, a estas alturas, es algo
que no tiene lógica alguna; ojalá no se logre el
cambio, por el bien de México.
En relación a la inflación, la expectativa es

que mejore pero, por desgracia, eso no sucede
rá sino hasta bien entrado el siguiente año; es
preciso mantenerse atentos, y para Banxico el
reto es adelantarse a los cambios de la política
monetaria que tendrán lugar en Estados Uni
dos con obj eto de protegernos ante la inminen
te disminución de los estímulos monetarios y
el alza de la tasa de interés en EU, misma que se
esperaparafines del año entrante.
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Sitios Latam, Fibra
E, Comex antiviral

1>
espuestas: America Móvil

¦ m aportará a Sitios Latinoamé
rica, la nueva empresa de la fa

milia Slim, que encabeza Carlos Slim Helú,
activos por 41 mil 457 millones 276 mil pesos
y pasivos por 39 mil 897 millones 400 mil pe
sos integrados por deuda de corto plazo y una
parte de largo plazo, según lo aprobado en la
asamblea de accionistas, que presidió Daniel
A. Hajj Aboumrad.
El corporativo contará con la infraestructu

ra siguiente: espacios físicos en inmuebles (o
fracciones de los mismos) poseídos baj o cual
quier título legal; las torres, mástiles y demás
estructuras que dan soporte a las antenas de
radiocomunicación; la obra civil, las canaliza
ciones, bastidores, ductos, elementos para de
limitar y restringir el acceso, y otros elemen
tos físicos con que cuente el sitio, útiles parala
instalación, soporte y operación de equipos de
radiofrecuenciay otra infraestructura activa
Será propietaria de las acciones de la sub

sidiariabrasileñaTorres do Brasil, que repre
sentarán 88 por ciento del capital social de la
nueva empresa, y las acciones de subsidiarias
en Argentina, Costa Rica, El Salvador, Guate
mala, Honduras, Panamá, Paraguay, Uruguay,
República Dominicana, Nicaragua, Chile,
Ecuador, Perúy Puerto Rico.
Respecto a si la reforma energética cons

titucional enviada al Congreso de la Unión
prevé la desaparición de CFE Capital, admi

nistrador de la Fibra E emitida en febrero de

2018 con activos por 26 mil 576 millones de
pesos, la propia empresa puntualizó que no
desaparece porque Fibra E se enfoca en la
transmisión de electricidady no en la genera
ción, y que se mantiene como uno de los nego
cios más rentables y estables de CFE.

Por lo mismo, continuarán los proyectos
de inversión productiva en transmisión por
alrededor de 75 mil millones de pesos. La red
troncal de transmisión de electricidad tiene

una longitud de aproximadamente 108 mil
kilómetros de líneas, y busca ampliarlos con 3
mil 300 kilómetros para zonas industriales y
turísticas de Baja California, Hidalgo, Guana
juato, Estado de México y Quintana Roo.

Cuarto de junto
Formalmente el Partido Verde no ha definido

si apoyará la nueva reforma eléctrica que des
aparece los Certificados de Energía Limpia, lo
que favorecerá la generación contaminante
de electricidad. Esa no es la filosofía partidis
ta, o ¿ya cambió?... La marca Comex®, de PPG,
lanzó al mercado una nueva pintura antiviral
y antibacterial que reduce hasta 99.9 por cien
to de las bacterias y virus responsables de las
enfermedades gastrointestinales y respirato
rias más comunes, incluida la gripe A H1N1, el
covid19 y el SARSCoV2... La empresa Ad
vanced Shoe Factory 4.0 abrirá en Francia su
primera unidad de producción automatiza
da para calzado deportivo. La primera mar
ca de Salomon estará disponible a principios
de 2022 en el mercado europeo.
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Los "empresarios" de la reforma de Calderón
Después de que en 2013 se

aprobó la reforma consti
tucional para dar paso a
un mercado paralelo de
generación de electricidad,

surgieron como hongos bajo la lluvia to
do tipo de empresas, despachos y exper
tos financieros dispuestos a aprovechar
el "Momento de México". El esquema de
permisos de auto abastecí miento impul
sado por el gobierno de Felipe Calderón
aglutinó a empresarios de todos los sec
tores que vieron en la reforma constitu
cional una oportunidad de hacer nego
cios, a pesar de que el modelo de auto
consumo sólo se utilizaría para apoyar
la productividad industrial del país, Pe
ro también surgieron nuevas empresas
que fueron constituidas sólo para admi
nistrar los permisos de autoabasto que
después vendieron al mejor postor.

Basta revisar, para confirmarlo, las fe
chas de constitución, su participación en
subastas y después las "alianzas" que fir
maron para aprovechar la apertura del
sector eléctrico. En otras palabras, sobre
el mercado paralelo que se inició para
competir con la CFE se abrió un merca
do secundario de permisos de autoabas
tecimiento, una especie de draft para ca
pitalizar ia buena racha. No sólo eso, pa
ra financiar sus operaciones realizaron
emisiones en el mercado de deuda com

pitiendo una vez más con 1a CFE por los
recursos de los inversionistas del merca

do de valores. Un negocio redondo.
Las sociedades de autoabasto, más

allá de Oxxo de i Grupo Fernsa o de Wal
mart, atrajeron también a ex funciona

rios del gobierno de Peña Nieto que vie
ron en la reforma constitucional una

verdadera puerta giratoria que les per
mitiera pasar, sin mayor problema, del
sector público al sector privado. Un ver
dadero conflicto de interés.

Por ello, ahora que se presenta la con
tra reforma sorprende que se defienda
tan vehementemente un esquema que
sólo benefició a un grupo de la pobla
ción con grandes intereses. Esas empre
sas, esos ex funcionarios y esos financie
ros son los que han promovido cientos
de amparos ante el Poder Judicial para
oponerse y congelar todas las resolucio 
nes administrativas que la CFE impulsó
desde 2020 para incrementar los cobros
por transmisión y distribución porque
esas sociedad de autoabasto están utili
zando la infraestructura de la CFE com

pitiendo además por los mejores consu
midores, por las facturas industriales re
sidenciales y, como les días, también por
los mercados de deuda. Por ello es ne
cesaria una reforma constitucional, pa
ra que estos "derechos adquiridos" no si
gan anteponiendo intereses particulares
sobre 1a operación de esta comisión que
tiene, como reto, garantizar el suminis
tro de electricidad en los mejores térmi
nos económicos, ambientales y sociales,

¿QUÉ SUCEDIÓ CON LA UCCS?
La directora del CONACYT, María Elena
AlvarezBuylla Roces, fundó la Unión de
Científicos Comprometidos con la Socie
dad justo en medio de la crisis que dejaba
la pandemia por influenza y los estragos
de la crisis de las hipotecas subprime que
también afecto a México. Fundó esta aso

ciación con un grupo de científicos pre
ocupados por los efectos del TLCAN, por
el impacto de las reformas estructurales.
Ahora, sin embargo, la UCCS se encuen
tra en pausa. AlvarezBuylla se encuentra
en medio de un momento complejo por
el conflicto con el Foro Consultivo Cien

tífico y Tecnológico y los proyectos pen
dientes en defensa del medio ambiente
que dejó en la UCCS.

ESPERA FUNDACIÓN KARDIAS ATENDER 8C
NIÑOS MAS CON CARDIOPATAS EN 2021
Con los fondos recaudados en la carre

ra Gran Fondo Adolfo Lagos izzi Kar
dias, se ha logrado operar a 143 niños
con cardiopatías y se espera atender
a 80 niños más con los recursos que
se acumulen este 2021. Esta carrera

es una competencia donde los ciclistas
ruedan por el corazón de los niños de
México y recorren la autopista Toluca
 Zitácuaro y Rama! a Valle de Bravo,
en el Estado de México, ya sea por 130
kms que es el Gran Fondo u 80 kilóme
tros que corresponden al Medio Fondo.
La empresa de telecomunicaciones izzi
comenzó con esta iniciativa en 2017

logrando 28 cirugías y en esta cuar
ta rodada, comunicaron, el 100% de
los recursos que se recauden se desti
narán a niños de entre cero y 17 años
que nacen con alguna enfermedad del
corazón. Este año, destacaron, la con
vocatoria ha sido un éxito y desde el
27 de septiembre se agotaron los bole
tos para participar en la rodada que se
llevará a cabo el 10 de octubre próxi
mo, "En Kardias llevamos más de 20
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años trabajando por los niños y niñas
de México, llevamos más de 3 mil ci
rugías y 10 mil niños con tratamiento",
agregó la directora de Fundación Kar
dias, Ana Luz Díaz Smith,

REGRESAR A LA OFICINA

Según 1a plataforma de búsqueda de
empleo, el gasto destinado a 1a aten
ción de discapacidades laborales, rela

cionadas con trastornos mentales, cre
cerá entre 11 y 15% en el 2022. A 17
meses de la suspensión de actividades
por la pandemia de Covid19, e! 43%
de los empleados mexicanos ya quiere
regresar al trabajo presencial, revela
una encuesta elaborada por la platafor
ma de búsqueda de empleo, Indeed. De
acuerdo con el sondeo, levantado entre
600 empleados mexicanos, el 54% res

pondió sentirse más productivo cuan
do trabaja en la oficina que cuando lo
hace desde su propia casa. Indeed re
cordó que, según datos de la Secretaria
del Trabajo y Previsión Social (STPSJ,
el ausentismo laboral relacionado a
padecimientos psicológicos representa
una pérdida de 23.8% de la producti
vidad de los empleados»
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¿Cuándo regresaremos
a la normalidad?

La edición de septiembre de México Investor Survey
que realiza la correduría CreditSuisse, y la firma Buen
día & Márquez, entre inversionistas nacionales y ex
tranjeros, anticipó que sería en el primer semestre del
próximo año cuando las actividades diarias regresen a
los niveles previos a la pandemia con 40% de las res
puestas, y después, con 38%, estuvo el segundo tri
mestre de 2022. Sin embargo, al interior destaca el ma
yor optimismo de los inversionistas extranjeros res
pecto a los nacionales para que en la primera mitad de
2022, México logré superar el bache provocado por la
contingencia sanitaria.

Otro tema sobre la visión de los inversionistas extran

jeros es que la posibilidad de que México pierda el grado
de inversión durante el resto del sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador, que se ubicó en su nivel más bajo
con 33% en general, pero las respuestas de los foráneos
fueron de 30%.

Y donde pareciera una contradicción de la visión de
los inversionistas fue en la pregunta sobre la situación de
la economía mexicana en el noveno mes del año respecto
al mes de abril, cuando se difundió la encuesta exterior,
donde se presentó una caída de 10 puntos porcentuales
para sumar 52% de las respuestas de que la economía
estaba mejor o mucho mejor, y donde la caída más pro
nunciada fue de los inversionistas extranjeros.

MUCHO CORAZÓN
Este año se espera que 80 niños con cardiopatia pueden
ser operados, y se sumen a los 143 infantes que desde 2017

han recibido atención médica con el dinero recaudado en

la carrera Gran Fondo Adolfo Lagos izziKardias, una ro
dada ciclista programada que se realizará este domingo
10 de octubre en la autopista Toluca  Zitácuaro y Ramal
a Valle de Bravo, en el Estado de México, con 130 kilóme
tros que es la modalidad de Gran Fondo u 80 kilómetros
que corresponden al Medio Fondo.

Con esta iniciativa, izzi refrenda su compromiso de
apoyar causas como la de la atención a niños con cardio
patías que atiende Fundación Kardias, que dirige Ana Luz
Díaz Smith.

Se estima que uno de cada 120 niños nace con algún
defecto en el corazón, siendo la malformación más co
mún al nacimiento, y este es el principal motivo para des
de hace 20 años opere la Fundación Kardias, que encabe
za, Ana Luz Díaz Smith, y que acumula más de tres mil
cirugías y 10 mil niños con tratamiento.
DE ALTURA

Anticipándose a los resultados y dinámica del tercer tri
mestre del año, Goldman Sachs reiteró su recomenda
ción de compra de las acciones de Volaris con un precio
objetivo a 12 meses de 55.20 pesos, un potencial de por lo
menos 22 por ciento considerando el precio actual de las
acciones.

La correduría internacional dijo que Volaris permane
ce como su acción favorita del sector de aerolíneas co

merciales que cubre, al estar muy bien posicionada para
beneficiarse de la recuperación del mercado aéreo y ga
nar una mayor participación del mismo.
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Volaris desplaza a Aeroméxico en aviación
local y Magnicharter supera a Aeromar
Una de las industrias más castigadas por la
pandemia es la aviación. A nivel global las
aerolíneas fueron fuertemente sacudidas y
aún se ve distante la recuperación.

Para nuestra industria agrupada en Ca
naero que preside Luis Noriega fue aún más
complicado, puesto que tampoco hubo ayuda
del gobierno federal.

De por sí la desaparecida Interjet de Mi
guel Alemán Magnani ya traía serias dificul
tades financieras, lo mismo que Aeroméxico.
Esta última que dirige Andrés Conesa sigue en
el "chapter eleven" en NY. Ya se prolongó más
de lo que se preveía y es un enigma como se
integrará finalmente su capital, frente al "fon
do buitre" Apollo que busca capitalizar los

1,000 mdd que inyectó.
Aeromar de Zvi Katz y que lleva Danilo Co

rrea también ha perdido brillo. Más allá de
una mejor ocupación, sus tarifas siguen apre
tadas y ASPA que comanda Humberto Gual
ya ha externado su frustración dado que la
mejora laboral no llega.

La crisis ha modificado de cuajo la correla
ción de fuerzas de las aerolíneas en el merca

do. Aeroméxico en el negocio doméstico ya no
es la número uno. Según los últimos datos a
agosto ya sólo tiene una participación del
28.2%, idéntica a la de VivaAerobús de Ro
berto Alcántara, la otra ganadora, junto con
Volaris de Enrique Beltranena que ya tiene el
40.7%, colocándose como líder.
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Aeromar con apenas 0.9% ya fue reba
sada por Magnicharters de Luis Bojórquez
que llegó al 1.1%.

También en el segmento internacional
Aeroméxico con 40.8% y las tarifas más altas,
trae atrás respirándole muy de cerca a Volaris
con 40.3%, en tanto que VivaAerobús dirigida
por luán Carlos Zuazua tiene 18%. Nueva
mente Aeromar se ha quedado atrás con 0.9%

Mientras el segmento internacional opera
do por aerolíneas nacionales suma hasta
agosto casi 6 millones de pasajeros, el nacio
nal significa 27.5 millones; obvio en ambos en
ambos casos se está a buena distancia del

2019, pese al mejor desempeño de algunos
destinos turístico como Los Cabos, Cancún y
Puerto Vallarta.

Como quiera el CovidI9 y la crisis modificó
la correlación de fuerzas en el negocio aéreo.

PREPARA IP CABILDEO
VS REFORMA Y CCE ENCABEZARÍA
Amén de los pronunciamientos emitidos por
la IP en el que se reprueba la iniciativa eléc
trica del presidente Andrés Manuel López
Obrador, los distintos organismos iniciarían
pronto un esfuerzo de cabildeo con diputados
y senadores. Es una agenda transversal, ya
que las repercusiones de fortalecer otra vez
los dos monopolios de Estado, afecta a todos.
Según esto se busca que las gestiones sean

coordinadas por el CCE de Carlos Salazar. Ve
remos que resulta.

AYER EL DEBUT DEL NUEVO
DISPOSITIVO DE TOTAL PLAY

Ayer fue el debut del nuevo dispositivo que
traía entre manos Total Play que dirige
Eduardo Kuri. El propio ejecutivo ya había
anunciado que pronto se lanzaría con lo mejor
de la tecnología en materia de video y mayor
fidelidad en el sonido con el soporte de la
marca Bang & Olufsen. Por si fuera poco hace
más eficiente el Internet. Total Play cuenta
con 3 millones de usuarios.

CACHITOS A FUERZA EN LA
SHCP Y YA NO MÁS RIFAS
Desde que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador habló esta semana de una nue
va rifa, ahora para el predio turístico en Es
cuinapa, Sinaloa, éste que nunca levantó y
que data del sexenio de Felipe Calderón, en
la SHCP hay nerviosismo. Y es que segura
mente habrá que comprar otra vez un ca
chito. Asi sucedió el 15 de septiembre y fue
obligatorio. Según esto la instrucción a to
das las áreas vino desde la oficina del propio
Rogelio Ramírez de la O.
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UN MONTON
DE PLATA"

SILENCIO EN MEXICO
CON MOLNUPIRAVIR

No se ha mencionado

nada desde el gobierno
sobre el nuevo fármaco
de investigación más
avanzado específicamente
para el tratamiento del
COVID19

México rezagado. Mientras la
noticia de hace una semana activó a tocias

las agencias sanitarias del mundo y a los
sistemas de compras gubernamentales,
en nuestro país prácticamente no se ha
mencionado nada sobre el nuevo fármaco

molnupiravir de los laboratorios Merck,
Sharp & Dohme y Riclgeback Biotherapeutics. Este fármaco
es, hasta el momento, el medicamento ele investigación más
avanzado específicamente para el tratamiento del COVID19.

Esta nueva medicina es al COVID19 loque el Tamiflú contra
tristemente el gobierno aquí no tiene prisa.
tocio el mundo se pusieron a trabajar. La
llegó a un acuerdocon Singapur, porejem

plo, para proveer el molnupiravir suficiente una vez que sea
aprobado. La firma solicitó a la Food and Drug Administration
autorización para uso de emergencia, mostrando sus resul
tados clínicos, que arrojan 50 por ciento menos hospitaliza
ciones y muertes en pacientes contagiados con COVID19.
Una vez que esas autorizaciones estén ciadas, en estos días,
el fármaco llegará a Singapur.

Y no es el único país. En Canadá,
por ejemplo, la Agencia de Salud Pú
blica reveló desde el día del anuncioPareciera que
de Merck, hace una semana, que yala estrategia de
se habían sometido las solicitudesvacunación
de aprobación para revisar los datosfuese lo único
clin icos y evalúa runa pronta autorique importa zación. A su vez, la European Medi

  cines Agency dijo el martes pasado
que ya considera el lanzamiento de

esta pildora mientras recaba los primeros datos clínicos
de su uso. De igual forma, Reino Unido ya está consideran
do tocias las opciones para la adquisición de este tipo de
fármacos promisorios.

Pero en México hay silencio. Ni el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, n i Hugo LópezGatell niel titu lar de Cofepris,
Alejandro Svarch, han hecho decía raciones públicas sobre
la postura oficial del gobierno mexicano en relación con los
resultados revelados en esta ocasión por parte de la farma
céutica. Pareciera como si toda la estrategia de vacunación
fuese lo único que importa frente a la enfermedad, y no una
concepción holística del problema, que debería incluir los

probados que van apareciendo.
Dohme (MSD) no ayuda mucho. Si
dirige Carlos Armes, dio a conocer
corporación cuando se supieron los

sobre el nuevo medicamento,
su liderazgo público. Y lo cierto es que

Y mientras el mundo avanza, aquí las
sobre los mismos temas. Una tristeza.

México rezagado. Mientras la
de hace una semana activó a tocias

agencias sanitarias del mundo y a los
de compras gubernamentales,

nuestro país prácticamente no se ha
mencionado nada sobre el nuevo fármaco

molnupiravir de los laboratorios Merck,
Biotherapeutics. Este fármaco

medicamento ele investigación más
para el tratamiento del COVID19.

Esta nueva medicina es al COVID19 loque el Tamiflú contra
la influenza. Pero tristemente el gobierno aquí no tiene prisa.

Entretanto, en tocio el mundo se pusieron a trabajar. La
empresa MSDya llegó a un acuerdocon Singapur, porejem
plo, para proveer el molnupiravir suficiente una vez que sea
aprobado. La firma solicitó a la Food and Drug Administration
autorización para uso de emergencia, mostrando sus resul
tados clínicos, que arrojan 50 por ciento menos hospitaliza
ciones y muertes en pacientes contagiados con COVID19.
Una vez que esas autorizaciones estén ciadas, en estos días,
el fármaco llegará a Singapur.

Y no es el único país. En Canadá,
por ejemplo, la Agencia de Salud Pú
blica reveló desde el día del anuncioPareciera que
de Merck, hace una semana, que yala estrategia de
se habían sometido las solicitudesvacunación
de aprobación para revisar los datosfuese lo único
clin icos y evalúa runa pronta autorique importa
zación. A su vez, la European Medi

  cines Agency dijo el martes pasado
que ya considera el lanzamiento de

esta pildora mientras recaba los primeros datos clínicos
de su uso. De igual forma, Reino Unido ya está consideran
do tocias las opciones para la adquisición de este tipo de
fármacos promisorios.

Pero en México hay silencio. Ni el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, n i Hugo LópezGatell niel titu lar de Cofepris,
Alejandro Svarch, han hecho decía raciones públicas sobre
la postura oficial del gobierno mexicano en relación con los
resultados revelados en esta ocasión por parte de la farma
céutica. Pareciera como si toda la estrategia de vacunación
fuese lo único que importa frente a la enfermedad, y no una
concepción holística del problema, que debería incluir los
tratamientos científica mente probados que van apareciendo.

Y luego Merck Sharp & Dohme (MSD) no ayuda mucho. Si
bien la empresa, que aquí dirige Carlos Armes, dio a conocer
su boletín al alimón ele la corporación cuando se supieron los
resultados de la investigación sobre el nuevo medicamento,
no se ha notado mucho su liderazgo público. Y lo cierto es que
es un gran fármaco.

México está rezagado. Y mientras el mundo avanza, aquí las
discusiones regurgitan sobre los mismos temas. Una tristeza.
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DIEGO SINHUE

La verdad el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue,
se anotó un diez con la realización esta semana de la fe

ria Industrial Transformation México. El país no puede
perder su posicionamiento en materia de manufactura.

Pareciera que
la estrategia de
vacunación

fuese lo único
que importa
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¡sit México, que dirige
V Carlos González y presi

de Marcos Achar, se une
a la celebración en Nueva

York del Premio World's

BestAwards como The Top
City 2Ü21, otorgado por la

i avista Trove/+ Leisure a San Miguel ele Allende,
Cuanajuato. El evento se llevó a cabo el 4 de
octubre, en la residencia oficial c!e Jorge Islas,
cónsul general de México en Nueva York, en
compañía del presidente de Visit México USA,
Kent M. Swig

Recientemente, Marcos Achar anunció
que la plataforma operada por la empresa
Braintivity, acumulará 120 millones de pesos
de inversión en el periodo 20192022, que serán
utilizados en campanas ele promoción.

Explicó que para 2022 planean real izar una
inyección de recursos mayor a los 40 millones
de pesos, que en parte se utilizarán para abrir
cinco oficinas en China.

Parte cié ese capital también
se utilizó para abrir una oficina en
Nueva York, así como la asocia
ción que se cuenta con el equipo
de béisbol Yankees.

EMPLEOS A RESGUARDO LOCAL

Los habitantes afectados en

Hidalgo por las severas lluvias que se registra
ron hace un mes se cuentan por miles.

Las inundaciones generaron pérdidas de
viviendas y comercios, por loque la urgencia
de recursos se ha planteado ciescie diversas
trincheras, una de ellas la Cámara de Diputados

donde el legislador morenista Cuauhtémoc
Ochoa ha encabezado diversos acercamientos

con el titular de la Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, para lograr dicho objetivo; aunado a
ello se sabe que planteó ante el alca lele de Tula,
Manuel Hernández, y el iputados de otros g ru
pos parlamentarios, la instalación de botones
de pánico enfocados a que la población cuente
con el tiempo necesario para resguardarse.

_as labores del diputado Ochoa se exten
derán a la Comisión de Energía, ya que se dio
a conocer que fungirá como su secretario. Así,
entre sus principales planteamientos está el
resguardo del empleo para los lugareños,y es
que a nadie se olvida que la administración
actual le dará dos mil 500 millones c!e dólares

a la Planta de Coque que se edifica en la enti
dad y que ya ha recibido mil 500 millones de
dólares de gestiones pasadas. Entre las labores
faltantes está la obra civil y la electromecánica,
luego de que el Presidente decidió que se daría

continuidad a los trabajos, ya
que las instalaciones servirán
para reducir el combustóleo y
producir más gasolinas.

SILENCIO

Pocas voces defienden la

Reforma Energética del sexenio
pasado. Brillan por su ausen

cia los extitulares de la Secretaría de Energía,
Pedro Joaquín Coldwell, y c!e Hacienda, José
Antonio Meade y Luis Videgaray

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Visit México va
a acumular 120

mdp de inversión
entre 2019 y 2022
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CORPORATIVO

BOOM
DIGITAL

La pandemia por el COVD19 ha traído un mayor
consumo de los contenidos digitales en varios
dispositivos, de acuerdo con Kantar

sta semana la noticia a nivel global fue
la caída de Facebook, VVhatsApp y otras
aplicaciones, lo que confirma que con la
pandemia se ha dado un crecimiento ex
plosivo ele búsquedas en la red,ya sea para
informarse, entretenerse y por supuesto
comunicarse. Al respecto, la firma Kantar

acaba c!e presentar su informe sobre Consumo de Medios y
Dispositivos, cíonde señala que el ¡nternauta mexicano tiene
un promedio de 4.8 dispositivos, de los cuales usan 3.8 para
conectarse a internet, lo que significa una conversión de 80
por ciento entre posesión y conexión.

En cuanto a la relación con los medios, la televisión e
internet son los medios más confiables a los ojos del Ínter
nauta mexicano, aunque se ha visto que los medios digitales
comienzan a permitir una mayorconexión y cercanía con las
marcas al tener una relación estrecha con la vida cotidiana.

Kantar dice que el ¡nternauta mexicano ve un promedio
de ocho contenidos digitales ele los cuales destacan música,
vicleojuegosy noticias. Este consumo de contenido también
se ve reflejado en qué servicios están dispuestos a contratar,

y donde siete de cada 10 internautas
declaró contar con un servicio de

streaming de paga o suscripción.
Este involucramiento digital y so

cial muestra una disposición a reali
zar ciertas actividades como com

pras desde una aplicación móvil, lo
que representa una oportunidad para
marcasy desabolladores. Las recles
sociales son un punto de encuentro

entre internautas y marcas, ya que además ele estar actuali
zados de las novedades ele las mismas, 64 por ciento ele los
encuestaclos declaró leer comentarios en esas plataformas.
LA RUTA DEL DINERO

Nos escribe Ernesto O'Farril Santoscoy en torno al proyecto
ele Bursamétrica como intermediario bursátil. Dice que en lo
que se refiere a sistemas, Grupo Bursamétrica tiene 34 años
proveyendo soluciones especializados en inversiones a di
versas instituciones, pero reconoce problemas de capital para
cubrir el pago ele esos servicios siendo requisito indispensable
para poder operar en la Bolsa Mexicana ele Valores. Agrega que
por instrucciones ele Roberto Guzmán socio principal ele esa
casa ele bolsa, se analizaron otras alternativas tecnológicas
que no han podido correr como es debido. La relación entre
los accionistas se ha deteriorado,y ele ahí las diferencias con
el presidente ele Grupo Escorfin que, por lo que se sabe,ya han
llegado a los tribunales porque los adeudos son millonarios...
Aunque en el debate ele la Reforma Eléctrica en el Congreso
todos los reflectores apuntan al PRI, que preside Alejandro
Moreno Cárdenas, todo indica que se ampliará a otras fuer
zas. Yes que el Partido Verde Ecologista, que preside Karen
Castrejón Trujillo, debería estar defendiendo el medio am
biente. Uno ele los puntos más críticos ele la iniciativa es invitar
a que en México se siga usando corribustóleo para generar
energía eléctrica, al eliminar los Certificados ele Energía Limpia.
¿Dónele está la congruencia del Verde? Es pregunta.
Según Kantar,
el ¡nternauta
mexicano tiene

un prometlio de
4.8 dispositivos
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La SNEF2021: romperá récord de visitantes y alerta a ciudadanos

Por segundo año consecutivo, se rea
liza de manera virtual la Semana
Nacional de Educación Financiera

(SNEF), que organizalaCONDUSEF,
que lleva Oscar Rosado ; un espacio que espera
la visita de 1.5 millones de internautas para su
perar elmillón del año pasadoy que en esta oca
sión, tendrá la particularidad de incluir temas
de sustentabilidad, impacto ambiental, so
cialy plataformas tecnológicas, entre otros.
La Asociación Mexicana de Empresas

de Nómina (AMDEN), que preside Gustavo
Martin del Campo, está muy activa alertan
do a los visitantes para que tengan mucho

cuidado con prácticas fraudulentas que han
afectado al sector en los últimos meses.

El organismo que concentra el 90% de los
créditos de nómina n o bancarios advertirá a

la población sobre defraudadores que usurpan
la imagen corporativa, llámese logo, nombre,
colores característicosy dominiosenlaweb, de
empresas de prestigio para cometerlos delitos.
Y es que este producto se ha convertido

en uno de los favoritos de los mexicanos, ya
que, a pesar de los estragos producidos por la
pandemia del Covid19, el crédito de nómi
na en el país logró mantener un crecimiento

positivo del 3.9%, y la industria ha logrado
incrementar su base de clientes en 13.2%, es
decir, cerca de 2 millones de clientes reparti
dos en toda la República.

CONSUMODEFIDEOS

México ocupa el lugar 15 en el consumo de fi
deos instantáneos a nivel mundialy es el tercer
mayor consumidor en América, solo después
de Estados Unidos (6o lugar mundial) y Bra

sil (10°), según la Asociación Mundial de
Fideos Instantáneos (WINA, por sus siglas
en inglés). El primer lugar mundial lo tiene
China/Hong Kong con 46 mil 350 millones
de porciones consumidas en 2020. En el caso
de nuestro país, se calcula que el año pasado
se consumieron mil 160 millones de raciones.

Impopularidad de los"noodles" enMéxico
es tal, que laj aponesa Maruchan se ha conver
tido en marca genérica de este tipo de sopas
en su presentación envaso. Por ello, no es de
extrañar que en redes sociales, se reportaron
críticas y supuestas compras de pánico de so
pas Maruchan, al trascender que la Procura
duría Federal del Consumidor (Profeco) re
tiraría del mercado varias sopas instantáneas,
entre ellas las de envase de unisel.
Derivado de un estudio de calidad, la Pro

curaduría Federal del Consumidor (Profe
co) retiró del mercado casi 130 mil unidades
de sopas instantáneas de 12 productos de
nueve marcas, entre ellas la citada Maruchan
ramen. Entre las irregularidades encontradas
están: no declarar o falsear información nutri

mental, como decir que tienen ingredientes
como pollo o verduras, resultando falso o
mínima la cantidad (ni siquiera medio gramo
de vegetal); así como el uso de envases de
unisel, por su daño a la salud al calentarse en
microondas y al me dio ambiente.
Las sopas retiradas podrán regresar si cum

plen con la normatividad, es decir, que cam
bien etiquetado, agreguen ingredientes y
re tiren los envases de unisel. Esto no es nuevo.

Justamente en octubre del año pasado, la
Profeco sacó del mercado una veintena de

quesos y dos yogures por no cumplir con los
ingredientes de su etiquetado, varios de ellos
por no cumplir con lo declarado en su etiqueta
de estar compuestos de 100%leche. Varias de
estas marcas regresaron alos estantes una vez
que corrigieran sus etiquetados.

Las opj nionesetprBSKfespar loseotum n I staassni
Independientes y no reflejan necesariamente el puntode

WStlde 24 HORAS.
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WALDO Conquistadores incomprendidos
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